
Глава ВЦИОМа Валерий Федоров - о книге 
«Иллюзия виртуальности и реальность 

иллюзий» - 20:00 (четверг)

А все-таки мы 
живем в Матрице?

Едет за бугор 
русский мухомор

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 8 - 9 �

Денис КОРСАКОВ

Кинообозреватель «КП» - 
о новом отечественном 
фильме-сказке.

Сюжет Андерсена в нем радикальным 
образом изменен и приспособлен к рос-
сийской сказочной (не)реальности.

ПОЧТИ НИЧЕГО ОБЩЕГО 
С АНДЕРСЕНОМ

Конечно, «Огниво»  - это сказка Хан-
са Кристиана Андерсена. О солдате, 
который случайно завладел волшебным 
предметом, указанным в названии; стои-
ло высечь из него искру, как являлись 
громадные собаки с глазами как плошки 
и исполняли любые желания. 

Солдат, огниво 
и говорящая 
лошадь
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Основана в мае 1925 года 

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Как защититься 
от разгулявшейся пневмонии.

Заболеваемость пневмонией в России 
растет с середины октября. Новость об 
этом распространилась со ссылкой на 
Роспотребнадзор. Причем речь идет 
не о более понятной стрептококковой 
пневмонии, а о той, где воспаление лег-
ких вызывается бактериями микоплаз-
мы. В Екатеринбурге 29 школ перешли 
на дистанционный формат обучения. 
В  пяти школах Пскова ввели каран-
тин из-за роста заболеваемости ОРВИ 
и пневмонией. В Томской области зареги-
стрирована почти тысяча случаев пневмо-
нии, в Вологодской области - 280 случаев 

внебольничных пневмоний. В Ижевске за 
неделю, с 7 по 13 октября, - 510 случаев. 
Как распознать микоплазменную пневмо-
нию? Как обезопасить себя от болезни и 
можно ли сделать прививку? На вопросы 
«Комсомолки» ответил Владимир Бе-
кетов, доцент Сеченовского универ-
ситета, кандидат медицинских наук, 
пульмонолог.

ПРИМЕТА ЭТОЙ ОСЕНИ
- Если посмотреть в санитарный бюлле-

тень станций слежения за вирусами НИИ 
гриппа имени Смородинцева по России, 
то мы видим эпидемиологический подъем 
по многим вирусным респираторным бо-
лезням, в том числе и по COVID-19.

Продолжение на стр. 10 �

Нелегкое воспаление

«Казахстану 
и России 
самой историей 
суждено быть 
вместе»

Интервью посла 
Республики Казахстан 
Даурена Абаева 
«Комсомольской 
правде»:

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Партизанский батька
К 80-летию Победы снимут российско-
белорусский фильм про легендарного 
народного мстителя Миная - стр. 12

Наши 
ядовитые 

грибы 
покупает 
весь мир: 

от США 
до Филиппин.

4 582 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 23 октября
№ 79-с (27629-с)/2024 год

Читайте на стр. 6 �

Газета нашего города � Калининград
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Сегодня «КП» пишет о неожиданной статье 
российского экспорта - пермские мухоморы 
пользуются спросом от США до Филиппин 
(стр. 8 - 9). И мы спросили:

Какие еще 
российские товары 
могут покорить мир?
Наталья ЕРЕМИНА, профессор СПбГУ:

- Ивановский текстиль и оренбургский пуховый платок. Пла-
вучие атомные станции. И лучше наших верфей ледоколы не 
делает никто. Глубоководные батискафы «Мир» вне конкурен-
ции. А также башкирский мед и сибирские кедровые орешки.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства и продовольствия РФ:

- Отлично пойдут дикоросы. Есть такие, что отлично помога-
ют при ревматизме. Великолепна знаменитая у нас, но пока 
нераскрученная за рубежом чага. При должной постановке 
дела мы природную фармацию всего мира могли бы удовлет-
ворить. Зерно наше уже покоряет мировой рынок - сейчас 
25% мягкой пшеницы это наше, российское. 

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Самое ценное, чем мы располагаем и что имеет спрос 

везде,  - интеллектуальный продукт. Мы продолжаем вос-
производить оригинально мыслящих людей - в Силиконовой 
долине они крайне востребованы. 

Дмитрий КОЗАЧЕНКО, депутат на Кубани, 
винодел:

- Вина Фанагории поставлялись в Японию и Британию - да, 
по несколько тысяч бутылок, да, отдавали по себестоимости, 
но все там раскупили влет. Сегодня на Кубани делают вина 
мирового уровня, но пробиться на рынки Европы или Америки 
им крайне сложно из-за местного демпинга. Я имел отношение 
к производству лучшего на сегодня нашего вина - Шато де 
Талю, и первые 36 гектаров я самолично сажал у Геленджика, 
саженцы французские. Это вино урожая 2020 года победило 
в Израиле на международном конкурсе.

Валерий КАТЫШЕВ, экс-мэр города Буй, 
сыровар:

- Наши костромские сыры вполне могли бы покорить Европу 
и мир. Я недавно был во Франции, привозил их сыры полутвер-
дые, мы сравнили с нашими - французы уступают. Мы могли бы 
соперничать не только по цене, но и по качеству, ведь стоимость 
продуктов в Европе очень высока. У нас много органических 
продуктов, которые в той же Европе выбили бы конкурентов. 
Что касается народных промыслов - наши хороши, но в Европе 
все лавки забиты дешевыми китайскими поделками.

Петр, читатель сайта KP.RU:
- Если по автомобилям нам еще сложно конкурировать с 

китайцами, японцами и европейцами, то наш общественный 
транспорт великолепен. Трамваи, электробусы, вагоны метро - 
все это на уровне лучших мировых стандартов. Мы могли бы 
поставлять такую технику на экспорт.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

аСветлана ВОЛКОВА

Благодаря проекту 
в столице создадут 
дополнительные 
рабочие места.

Мэр Москвы Сер-
гей Собянин в своем 
телеграм-канале со-
общил о создании в 
столице двух соору-
жений социальной и 
общественно-деловой 
инфраструктуры. Бла-
годаря этому для мо-
сквичей появится бо-
лее 1,1 тысячи рабочих 
мест.

«Одобрили планы 
строительства двух 
объектов на северо-
востоке и западе Мо-

сквы: спортивного 
комплекса на Сельско-
хозяйственной улице 
в районе Ростокино и 
многофункциональ-
ного бизнес-центра 
на Верейской улице в 

Можайском районе, - 
отметил Собянин. - Их 
возведут за счет инве-
сторов по программе 
стимулирования созда-
ния мест приложения 
труда».

Напомним, по этой 
программе столичным 
застройщикам полага-
ется льгота, если они 
одновременно с возве-
дением жилых домов 
размещают коммер-
ческую недвижимость 
с рабочими местами. 
Например, промыш-
ленные предприя-
тия, логистические, 
офисные и торговые 
комплексы, а так-
же образовательные, 
культурные и спор-

тивные учреждения. 
Столичные власти 
уже оформили более 
130 таких соглашений 
с инвесторами. Все-
го они построят свы-
ше шести миллионов 
квадратных метров 
различных зданий, в 
которых откроются 
рабочие места.

По данным мэрии 
Москвы, в целом ин-
вестиции в развитие 
города и создание мест 
приложения труда со-
ставят более двух трил-
лионов рублей. При 
этом появится свыше 
290 тысяч рабочих мест 
практически во всех 
отраслях столичной 
экономики.

Сергей СОБЯНИН: 

Спортивный комплекс 
появится в районе Ростокино

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Елена ОДИНЦОВА

Правительство выделило 
дополнительные деньги 
на субсидированные 
виды ипотеки.  
Станет ли теперь 
проще взять кредит?

За последние несколько лет льгот-
ными ипотечными программами вос-
пользовались миллионы россиян. А 
государство компенсировало бан-
кам разницу между рыночными и 
льготными ставками.

Но в последнее время банки пери-
одически приостанавливали выдачу 
кредитов. И при этом жаловались 
«на исчерпание лимитов» (проще 
говоря, деньги от государства за-
канчивались). Или поднимали перво-
начальный взнос для незарплатных 
клиентов до 50%. По данным ДОМ.
РФ, на 18 октября из 20 крупней-
ших ипотечных банков без каких-
либо дополнительных условий 
«семейку» выдавали только семь. 
ИТ-ипотеку из той же двадцатки  - 
только пять.

И вот пришла хорошая новость: 
правительство выделило дополни-
тельные деньги на льготную ипотеку 
из Резервного фонда. Всего - 446,9 
млрд рублей. Так что, теперь-то мож-
но бежать за кредитом? Давайте 
разберемся, на что именно выде-
лили деньги и надолго ли их хватит.

НА ЧТО ДАЛИ ДЕНЕГ
Как следует из распоряжения 

правительства, больше половины 
из этой суммы - 269,8 млрд рублей 
- пойдет на субсидирование процент-
ной ставки по ранее выданным кре-
дитам в рамках льготной программы 
на новостройки под 8%. Это та са-
мая, очень популярная программа, 
которая завершилась 1 июля. Не 
удивляйтесь: большая часть денег 
из бюджета уходит не на новые 

л ь г о т н ы е 
кредиты, а 
на уже выдан-
ные в предыду-
щие годы. Ведь 
для заемщика 
ставка не меняется, по-
ка он не выплатит весь 
кредит. А ставка ЦБ тем 
временем растет. Соответ-
ственно, увеличивается сумма, 
которая нужна на компенсацию 
льготных ставок банкам. Поэтому 
и требуются дополнительные день-
ги из бюджета на завершившуюся 
программу.

142 млрд рублей пойдет на 
субсидирование семейной 
ипотеки. Но тут опять-таки 
имеются в виду не только 
новые кредиты, но и суб-
сидии банкам по уже вы-
данным.

И, наконец, еще 
35,1 млрд рублей пред-
усмотрены на дальнево-
сточную и арктическую ипотеку.

ИТ-ипотека в постановлении не 
упоминается - возможно, вопрос с 
ней будет решаться отдельно. Как 
с сельской ипотекой, на которую 
чуть раньше отдельным постанов-
лением выделили свыше 6,8 млрд 
дополнительно.

НАДОЛГО ЛИ ХВАТИТ
Дополнительные средства вы-

деляются на конец 2024 года. В 
2025 году будут уже новые лимиты. 
Но хватит ли тех дополнительных 
денег, которые сейчас выделены, на 
новые кредиты до конца декабря - 
тут мнения экспертов расходятся.

- Денег должно хватить при ны-
нешнем значении ключевой став-
ки. Но при ее существенном повы-
шении  - а тут и полпроцента уже 
существенны  - все может изме-
ниться,  - поясняет завкафедрой 
ипотечного жилищного креди-

тования и финансовых инстру-
ментов рынка недвижимости 
Финансового университета 
Александр Цыганов. - Но в том, 
что на льготную ипотеку в принципе 
выделены дополнительные лимиты, я 
уже вижу позитив. Потому что были 
идеи в нынешней ситуации вообще 
резко сократить объемы субсиди-
рования по льготным программам.

А пока ситуация такая. И «Сбер», и 
ВТБ, и Альфа-Банк выдают кредиты 
по семейной ипотеке с первоначаль-
ным взносом от 50%. Раньше он со-
ставлял 20,1%, но теперь такая воз-
можность сохранилась только для 
отдельных категорий клиентов при 
выполнении ряда условий (у разных 
банков они разные - какие-то просят 
покупать квартиры только у застрой-
щиков - партнеров банка, какие-то - 
при оформлении комбоипотеки, где 
на часть кредита действует льготная 
ставка, а на часть - рыночная, и т. п.).

О майн льгот!
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Олег АДАМОВИЧ

На саммит в Казань 
приехали десятки 
мировых лидеров.

Вчера был только первый 
день саммита БРИКС, и глав-
ной повесткой стало «кто 
приехал» и «как встречали». 
Но обо всем по порядку.

«ЗИС ИЗ ТАТАР»
В аэропорту гостей встре-

чали не только по русской 
традиции хлебом-солью, но 
и по татарской - чак-чаком.

- Зис из рашэн, а зис из 
татар, - объяснял глава Та-
тарстана Рустам Минниха-
нов президенту ЮАР Сирилу 
Рамафозе, тот пробовал все с 
удовольствием.

Председатель КНР Си 
Цзиньпин отведал сначала 
каравай, потом чак-чак.

«У нас такое тоже есть», - 
заметил он.

А вот премьер Индии На 
Моди за прием поблагода-
рил, но к лакомствам не при-
коснулся (он вегетарианец). 
Правда, на каждую из тарелок 
положил обе руки - это знак 
особого уважения в Индии.

ВАЛЮТНЫЕ ВЫЗОВЫ
Несмотря на то что гости 

только-только прилетели, 
Владимир Путин уже провел 
несколько важных встреч. 
Главные темы переговоров - 
укрепление экономического 
сотрудничества, безопасно-
сти и расширения расчетов в 
национальных валютах.

Первая встреча была с Дил-
мой Руссефф, президентом 

Нового банка развития. Пу-
тин отметил успешную рабо-
ту структуры и подчеркнул 
важность использования на-
циональных валют:

- Это позволяет снизить 
плату за обслуживание дол-
га, повысить независимость 
стран - участниц БРИКС, 
снизить геополитические 
риски, избавить развитие 
экономики от политики, - 
отметил российский лидер.

Он оценил и проекты, фи-
нансируемые НБР, и назвал 
их ключевыми для БРИКС:

- Профинансировано более 
100 проектов на общую сумму 
33 миллиардов долларов. Это 
серьезный вклад в развитие 
инфраструктуры и экономик 
наших стран.

С ИНДИЕЙ КУРС НА РОСТ
Дальше состоялся разговор 

с премьер-министром Индии 
Нарендрой Моди. Путин вы-
разил удовлетворение расту-
щей торговлей между страна-
ми и не только…

- Я с теплотой вспоминаю 
ваш визит в Москву и пло-
дотворные переговоры. Мы 
регулярно обмениваемся 
информацией по телефону. 
Признателен, что вы отклик-
нулись на наше приглашение 
и лично приехали в Казань 
(в июле Владимир Путин 
принимал Нарендру Моди 
на веранде в своей резиден-
ции, эти кадры облетели весь 
мир. - Ред.).

Индия открыла в Казани 
генеральное консульство, и 
Президент России подтвер-
дил, насколько это важно для 
отношений: «Это послужит 

укреплению двусторонних 
связей и станет важным ша-
гом в развитии наших отно-
шений».

НОВЫЙ ЭТАП СОЮЗА
В диалоге с президентом 

ЮАР Сирилом Рамафосой 
Путин подчеркнул значение 
финансового взаимодействия:

- Товарооборот опять начал 
расти, в январе - августе рост 
составил 3%. Здесь, конечно, 
есть над чем работать в плане 
наращивания и диверсифи-
кации взаимной торговли, 
инвестиций.

Президент подтвердил на-
мерение Москвы расширять 
партнерство с ЮАР и укре-
плять позиции стран БРИКС 
на международной арене.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПРОРЫВ

На встрече с председателем 
КНР Си Цзиньпином Вла-
димир Путин подтвердил 
стратегическое партнерство 
России и Китая, акцентируя 
внимание на расширении по-
литических связей.

- После прошлогоднего ре-
корда во взаимной торгов-
ле, несмотря на негативное 
внешнее воздействие, мы 
сохраняем динамику роста, 
экономического взаимодей-
ствия. Мы можем с полной 
уверенностью утверждать, 
что российско-китайские 
отношения стали образцом 
того, как в современном мире 
должны строиться отноше-
ния между государствами.

Отдельно он отметил куль-
турные контакты.

- Проводятся мероприятия 
в рамках перекрестных Го-
дов культуры. Всего их пла-
нируется более сорока. Ра-
стут туристические потоки, 
спортивные и образователь-
ные обмены. Я только вчера 
был в Кремле, наблюдаю, как 
и обычно в последние месяцы 
и годы, большое число китай-
ских туристов прямо в сердце 
России, в Москве, в Крем-
ле, - отметил президент.

МНОГОПОЛЯРНОСТЬ 
И РОСТ ТОРГОВЛИ

Несмотря на то что Путин 
на каждой из встреч обсуждал 
разные темы, все же у них на-
шлось много общего. Пересе-
чения можно назвать общей 
повесткой саммита БРИКС.

Вот основные темы:
● Многополярный мир: все 

лидеры согласились, что стра-
ны БРИКС играют важную 
роль в формировании много-
полярного мира, укреплении 
международной безопасности 
и повышении своей роли в 
глобальной экономике.

● Расширение расчетов в 
нац валютах: их использова-
ние в расчетах между стра-
нами БРИКС стало важным 
шагом к экономическому су-
веренитету и снижению зави-
симости от доллара и евро. Об 
этом так или иначе сказали 
все политики.

● Рост торговли: экономи-
ческое объединение со стра-
нами БРИКС дает свои пло-
ды: со всеми государствами 
организации у нас растет то-
варооборот. Собственно, как 
раз благодаря этому экономи-
ческие санкции Запада оказа-
лись малоэффективны. Китай 
заменил потери автопрома, 
бытовой техники, различ-
ного оборудования. Индия 
стала одним из крупнейших 
покупателей нашей нефти 
(у нее даже ВВП начал расти 
быстрее прогнозов благодаря 
нашим углеводородам). 

Картина дня: в верхах

 ■ РЕПЛИКА

Александр КОЦ

Прощание с одно-
полярным миром 
и  триумф русской 
дипломатии - вот что 
означает происходя-
щее в Казани.

Смотрю на кадры 
встреч в казанском аэ-
ропорту и (не без зло-
радства, каюсь) вспоми-
наю заголовки западных 
газет первой половины 
2022 года: «Мировое 
сообщество подвергло 
Россию дипломатиче-
ской изоляции», «Рос-
сию ждет катастрофа в 
одиночестве», «Мир от-
вернется от Путина»… 
Так вот какова ты - судь-
ба страны-изгоя.

Делегации из 36 стран 
и 6 международных орга-
низаций, 22 из которых 
представлены на высшем 
уровне, более 20 тысяч 
участников и 2 тысячи 
журналистов из 59 го-
сударств не могут оши-
баться. Бойкот выглядит 
так? Ну-ну... Даже генсек 
ООН Антониу Гуттериш в 
Татарстан пожаловал. А 
ведь в июне на «мирную 
конференцию» Зеленско-
го в Швейцарию не пое-
хал. МИД оскорбленной 
Украины с особой оби-
дой отметил этот факт, 
придав пущей легитим-
ности нашему саммиту. 
В Швейцарию, к Зелен-

скому, впрочем, вообще 
из реально принимающих 
решения не доехал ни-
кто. В отличие от Казани.

В США тоже в легкой 
панике  - это уже похо-
роны доллара или еще 
нет? Прощание с указую-
щим перстом Запада или 
можно зажмуриться и 
сделать вид, что ничего 
не заметили - никакого 
триумфа русской дипло-
матии и нового центра 
силы.

В эти дни в Татарстане 
собрались представите-
ли, без преувеличения, 
большей половины плане-
ты. Той половины, мнение 
которой на равных никог-

да не учитывалось в «ци-
вилизованном» мире, где 
имеет вес только голос 
гегемона. Глобальный Юг 
из России бросает вызов 
«богоизбранному» Запа-
ду, предлагая новый ми-
ропорядок.

«БРИКС выступает си-
стемообразующим фак-
тором формирования 
равноправной упорядо-
ченной многополярности 
и общедоступной интен-
сивной экономической 
глобализации»,  - заме-
тил председатель КНР 
Си Цзиньпин на встрече 
с Путиным.

Такая она - многополяр-
ная «изоляция».
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Владимир Путин встречал дорогих гостей, в том числе и председателя КНР 
Си Цзиньпина, в Кремле... только не Московском, как обычно, а в Казанском.

Именно столица Татарстана принимает саммит БРИКС-2024.

Путин ставит 
на БРИКС 
и выигрывает
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ГРАФИК 
СЛЕДУЮЩИХ 
ВСТРЕЧ 
ВЛАДИМИРА 
ПУТИНА 
НА КАЗАНСКОМ 
САММИТЕ

В среду
с президентом 
Ирана 
Масудом 
Пезешкианом

 с президентом 
Турции 
Реджепом 
Тайипом Эрдоганом

с премьером 
Эфиопии 
Абий Ахмедом 
Али

В четверг
с президентом 
Палестины 
Махмудом 
Аббасом

с генсеком 
ООН 
Антониу 
Гутерришем

 с президентом 
Лаоса 
Тхонглуном 
Сисулитом

с президентом 
Мавритании 
Мухаммедом 
ульд аль-Газуани

 с президентом 
Боливии 
Луисом 
Арсе

с премьером 
Вьетнама 
Фам Минь 
Чинем

Так вот какая ты - izolyatsia?
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Сегодня «КП» пишет о неожиданной статье 
российского экспорта - пермские мухоморы 
пользуются спросом от США до Филиппин 
(стр. 8 - 9). И мы спросили:

Какие еще 
российские товары 
могут покорить мир?
Наталья ЕРЕМИНА, профессор СПбГУ:

- Ивановский текстиль и оренбургский пуховый платок. Пла-
вучие атомные станции. И лучше наших верфей ледоколы не 
делает никто. Глубоководные батискафы «Мир» вне конкурен-
ции. А также башкирский мед и сибирские кедровые орешки.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства и продовольствия РФ:

- Отлично пойдут дикоросы. Есть такие, что отлично помога-
ют при ревматизме. Великолепна знаменитая у нас, но пока 
нераскрученная за рубежом чага. При должной постановке 
дела мы природную фармацию всего мира могли бы удовлет-
ворить. Зерно наше уже покоряет мировой рынок - сейчас 
25% мягкой пшеницы это наше, российское. 

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Самое ценное, чем мы располагаем и что имеет спрос 

везде,  - интеллектуальный продукт. Мы продолжаем вос-
производить оригинально мыслящих людей - в Силиконовой 
долине они крайне востребованы. 

Дмитрий КОЗАЧЕНКО, депутат на Кубани, 
винодел:

- Вина Фанагории поставлялись в Японию и Британию - да, 
по несколько тысяч бутылок, да, отдавали по себестоимости, 
но все там раскупили влет. Сегодня на Кубани делают вина 
мирового уровня, но пробиться на рынки Европы или Америки 
им крайне сложно из-за местного демпинга. Я имел отношение 
к производству лучшего на сегодня нашего вина - Шато де 
Талю, и первые 36 гектаров я самолично сажал у Геленджика, 
саженцы французские. Это вино урожая 2020 года победило 
в Израиле на международном конкурсе.

Валерий КАТЫШЕВ, экс-мэр города Буй, 
сыровар:

- Наши костромские сыры вполне могли бы покорить Европу 
и мир. Я недавно был во Франции, привозил их сыры полутвер-
дые, мы сравнили с нашими - французы уступают. Мы могли бы 
соперничать не только по цене, но и по качеству, ведь стоимость 
продуктов в Европе очень высока. У нас много органических 
продуктов, которые в той же Европе выбили бы конкурентов. 
Что касается народных промыслов - наши хороши, но в Европе 
все лавки забиты дешевыми китайскими поделками.

Петр, читатель сайта KP.RU:
- Если по автомобилям нам еще сложно конкурировать с 

китайцами, японцами и европейцами, то наш общественный 
транспорт великолепен. Трамваи, электробусы, вагоны метро - 
все это на уровне лучших мировых стандартов. Мы могли бы 
поставлять такую технику на экспорт.

 � ВОПРОС ДНЯ
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аСветлана ВОЛКОВА

Благодаря проекту 
в столице создадут 
дополнительные 
рабочие места.

Мэр Москвы Сер-
гей Собянин в своем 
телеграм-канале со-
общил о создании в 
столице двух соору-
жений социальной и 
общественно-деловой 
инфраструктуры. Бла-
годаря этому для мо-
сквичей появится бо-
лее 1,1 тысячи рабочих 
мест.

«Одобрили планы 
строительства двух 
объектов на северо-
востоке и западе Мо-

сквы: спортивного 
комплекса на Сельско-
хозяйственной улице 
в районе Ростокино и 
многофункциональ-
ного бизнес-центра 
на Верейской улице в 

Можайском районе, - 
отметил Собянин. - Их 
возведут за счет инве-
сторов по программе 
стимулирования созда-
ния мест приложения 
труда».

Напомним, по этой 
программе столичным 
застройщикам полага-
ется льгота, если они 
одновременно с возве-
дением жилых домов 
размещают коммер-
ческую недвижимость 
с рабочими местами. 
Например, промыш-
ленные предприя-
тия, логистические, 
офисные и торговые 
комплексы, а так-
же образовательные, 
культурные и спор-

тивные учреждения. 
Столичные власти 
уже оформили более 
130 таких соглашений 
с инвесторами. Все-
го они построят свы-
ше шести миллионов 
квадратных метров 
различных зданий, в 
которых откроются 
рабочие места.

По данным мэрии 
Москвы, в целом ин-
вестиции в развитие 
города и создание мест 
приложения труда со-
ставят более двух трил-
лионов рублей. При 
этом появится свыше 
290 тысяч рабочих мест 
практически во всех 
отраслях столичной 
экономики.

Сергей СОБЯНИН: 

Спортивный комплекс 
появится в районе Ростокино

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Елена ОДИНЦОВА

Правительство выделило 
дополнительные деньги 
на субсидированные 
виды ипотеки.  
Станет ли теперь 
проще взять кредит?

За последние несколько лет льгот-
ными ипотечными программами вос-
пользовались миллионы россиян. А 
государство компенсировало бан-
кам разницу между рыночными и 
льготными ставками.

Но в последнее время банки пери-
одически приостанавливали выдачу 
кредитов. И при этом жаловались 
«на исчерпание лимитов» (проще 
говоря, деньги от государства за-
канчивались). Или поднимали перво-
начальный взнос для незарплатных 
клиентов до 50%. По данным ДОМ.
РФ, на 18 октября из 20 крупней-
ших ипотечных банков без каких-
либо дополнительных условий 
«семейку» выдавали только семь. 
ИТ-ипотеку из той же двадцатки  - 
только пять.

И вот пришла хорошая новость: 
правительство выделило дополни-
тельные деньги на льготную ипотеку 
из Резервного фонда. Всего - 446,9 
млрд рублей. Так что, теперь-то мож-
но бежать за кредитом? Давайте 
разберемся, на что именно выде-
лили деньги и надолго ли их хватит.

НА ЧТО ДАЛИ ДЕНЕГ
Как следует из распоряжения 

правительства, больше половины 
из этой суммы - 269,8 млрд рублей 
- пойдет на субсидирование процент-
ной ставки по ранее выданным кре-
дитам в рамках льготной программы 
на новостройки под 8%. Это та са-
мая, очень популярная программа, 
которая завершилась 1 июля. Не 
удивляйтесь: большая часть денег 
из бюджета уходит не на новые 

л ь г о т н ы е 
кредиты, а 
на уже выдан-
ные в предыду-
щие годы. Ведь 
для заемщика 
ставка не меняется, по-
ка он не выплатит весь 
кредит. А ставка ЦБ тем 
временем растет. Соответ-
ственно, увеличивается сумма, 
которая нужна на компенсацию 
льготных ставок банкам. Поэтому 
и требуются дополнительные день-
ги из бюджета на завершившуюся 
программу.

142 млрд рублей пойдет на 
субсидирование семейной 
ипотеки. Но тут опять-таки 
имеются в виду не только 
новые кредиты, но и суб-
сидии банкам по уже вы-
данным.

И, наконец, еще 
35,1 млрд рублей пред-
усмотрены на дальнево-
сточную и арктическую ипотеку.

ИТ-ипотека в постановлении не 
упоминается - возможно, вопрос с 
ней будет решаться отдельно. Как 
с сельской ипотекой, на которую 
чуть раньше отдельным постанов-
лением выделили свыше 6,8 млрд 
дополнительно.

НАДОЛГО ЛИ ХВАТИТ
Дополнительные средства вы-

деляются на конец 2024 года. В 
2025 году будут уже новые лимиты. 
Но хватит ли тех дополнительных 
денег, которые сейчас выделены, на 
новые кредиты до конца декабря - 
тут мнения экспертов расходятся.

- Денег должно хватить при ны-
нешнем значении ключевой став-
ки. Но при ее существенном повы-
шении  - а тут и полпроцента уже 
существенны  - все может изме-
ниться,  - поясняет завкафедрой 
ипотечного жилищного креди-

тования и финансовых инстру-
ментов рынка недвижимости 
Финансового университета 
Александр Цыганов. - Но в том, 
что на льготную ипотеку в принципе 
выделены дополнительные лимиты, я 
уже вижу позитив. Потому что были 
идеи в нынешней ситуации вообще 
резко сократить объемы субсиди-
рования по льготным программам.

А пока ситуация такая. И «Сбер», и 
ВТБ, и Альфа-Банк выдают кредиты 
по семейной ипотеке с первоначаль-
ным взносом от 50%. Раньше он со-
ставлял 20,1%, но теперь такая воз-
можность сохранилась только для 
отдельных категорий клиентов при 
выполнении ряда условий (у разных 
банков они разные - какие-то просят 
покупать квартиры только у застрой-
щиков - партнеров банка, какие-то - 
при оформлении комбоипотеки, где 
на часть кредита действует льготная 
ставка, а на часть - рыночная, и т. п.).

О майн льгот!
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жит. И у кого какая крыша. 
Среди военных, ментов, су-
дей. (Тут у меня впервые мель-
кнула мысль: а не прислать ли 
СК сюда московского «комис-
сара Каттани»?)

«Ставить на счетчики» воен-
ных здесь, оказывается, всегда 
считалось хорошим бизнесом.

Александр сам этим про-
мышлял в те времена, когда 
под Барабашем стояла воен-
ная часть.

- Когда туда привозили но-
вобранцев, - смеется, - у нас 
был праздник. Мы принимали 
их почти всех.

Говорит, особенно жесто-
ко обкладывали данью солдат 
на военной базе в Сергеевке, 
где, бывало, случались ско-
ропостижные, загадочные 
смерти.

- Все делается просто, - 
рассказывает, - главное - за-
теять ссору, лучше - драку. 
Или спровоцировать жертву 
на грубость, а потом «предъ-
явить по понятиям» и поста-
вить военного на «счетчик». И 
бить его периодически, чтобы 
понял: все серьезно. Тут твой 
Никита прав, так в Приморье 
было всегда…

- Но во время СВО даже для 
бандитов западло инвалида 
«чехлить», - злюсь.

- Сейчас нет таких поня-
тий, - пожимает плечами. - 
Единственное - русские те-
перь стараются с солдатами 
не работать. Военных во 
время СВО «чехлят» обычно 
кавказцы да цыгане. Видишь 
ресторан через дорогу? (Пока-
зывает в окно заведение рядом 
с военным госпиталем.) Там 
отдыхают военные - их здесь 
и пасут, и «берут». Причем, 
заметь, попадают не офице-
ры, они обычно люди семей-
ные - по кабакам пьяные не 
ходят, а простые солдатики… 
Причем помогает психология 
военного - стыдно жаловать-
ся, показывать посторонним 
слабину. Легче заплатить - на 
этом их и ловят.

Когда Никита отдал все 
деньги, он бежал от вымога-
телей из Уссурийска. А куда 
ему бежать?

Снова на СВО.
«Мы его отговаривали, - 

рассказывает его родствен-
ница. - Но Никита странно 

себя вел. Он менял постоянно 
симки, адреса. Или отмалчи-
вался. Или говорил, что после 
гибели на СВО старшего брата 
теперь обязан идти на фронт. 
Мы только из видео узнали, от 
чего на самом деле он бежал…

«Я все им отдал, остался без 
ничего*... Поехал второй раз 
на фронт. Потерял руку!» - 
кричал на видео бедный Ни-
кита…

ВЫМОГАТЕЛИ ЗНАЛИ - 
ДЕНЬГИ ПРИШЛИ

Второе ранение было страш-
ным. Выжил чудом. Еле выка-
рабкался в госпитале.

Уже без руки, с осколочным 
ранением головы Носов сно-
ва возвращается в Приморье. 
Надеясь, что бандиты о нем 
забыли…

- Нет, Никита твой - пода-
рок, - качал головой бывший 
бандит Александр. - Таких 
слабых, да еще с деньгами, 
в покое они не оставят. Мне 
солдата жаль (вздыхает). Но 
это непрофессионально.

И здесь новая загадка. Из-
раненный боец потом клял-
ся - подальше от греха, он ни 
слова никому не говорил о 
поступивших на его счет трех 
миллионах. Но вымогатели 
точно знали - деньги пришли.

И тут начались уж вовсе по-
стыдные чудеса. За уже без-
рукого Никиту взялась банда, 
которую, похоже, возглавлял 
некто Хугалиев.

Эта была классическая раз-
водка мошенников. Рядовые 
вымогатели, те самые «цыга-
не» - ими оказались спорт-
смены по рукопашному бою 
Николай Тынченко и Ники-
та Кириллин (по словам их 
тренера, Кириллин на самом 
деле русский, принявший ис-
лам) - снова начали прессо-
вать Носова.

И кто-то Никите советует - 
есть в Уссурийске «справед-
ливый авторитет» - Рауф. Он 
разрулит ситуацию, освобо-
дит солдата от «счетчика» и 
даже вернет ему золотую цепь. 
Носов встречается с Рауфом, 
отдает тому за «работу» 150 
тысяч…

Вот только у Рауфа фами-
лия - Хугалиев. И, конечно, 
возвращать солдату ничего не 
стали.

И когда Никита, пони-
мая, что его обманули, в 
сердцах посылает по теле-
фону Хугалиева на …, и его 
жизнь превращается в на-
стоящий ад.

«Авторитет» радостно со-
общает, что за оскорбление 
Носов должен деньги и 
ему. Для убедительности 
его подчиненные врыва-
ются к нему на квартиру 
(к счастью, Никиты там 
не было), затем стреляют в 
него из газового пистоле-
та, когда инвалид пришел 
на перевязку в госпиталь.

Солдат наконец-то по-
нимает, что выхода нет. И 
идет в полицию.

Тут случилась главная 
нестыковка. Тайна, до-
стойная бригады следова-
телей из СК РФ, да и само-
го Александра Бастрыкина.

КОНВЕЙЕР 
ВЫМОГАТЕЛЬСТВА

На видео из леса Носов го-
ворит: «Мне капитан - обал-
денный* мужик в Уссурий-
ске, говорит: как только ты 
отсюда выйдешь, нашей за-
щиты у тебя не будет. Защиты 
свидетелей у нас нет. То есть 
делай, что хочешь». И застав-
ляет Никиту порвать свое же 
заявление.

Правда, родственники Но-
сова уверяют, что полиция 
сначала взяла солдата под 
защиту и даже укрывала его 
на квартире, но через пару 
дней вдруг изменила свое ре-
шение. Более того - Никите 
не помогли и силовики во 
Владивостоке. Они сначала 
пообещали ему помощь, но 
вдруг охладели и отправили 
инвалида жаловаться в гар-
низонную комендатуру.

Все выглядело так, словно 
Носова все подталкивали к 
неизбежному. Мол, отдай 
деньги. И все. Отдай… При-
чем каждый играл свою роль, 
участвуя в страшном кон-
вейере - кто-то сообщал, что 
деньги пришли, кто-то поил 
(официантки тут, говорят, то-
же в деле), кто-то прессовал, 
кто-то заставлял рвать заявле-
ние, кто-то вовремя закрывал 
глаза…

«Все подвязаны, ребята!» - 
кричал на видео солдат.

Последний каплей стал слу-
чай - бандиты отыскали Ни-
киту в хасанской деревне. Его 
на этот раз не били, видимо, 
сказали: ну, что, понял?

Но этого хватило. У безру-
кого, одинокого, замученно-
го жизнью, по сути, ребенка 
сдали нервы. Носов пошел в 
лес умирать…

И тут сам Бог (я уверен!) ре-
шил: нет, так нельзя…

СПАСЛА АНГЕЛ - 
ВОЛОНТЕРКА

Это было настоящее чудо. 
Никиту спасла то ли ангел, то 
ли глава волонтерского отряда 
«Искра» Светлана Петропав-
лова. За эти драгоценные ми-
нуты, оставшиеся до смерти 
солдата, она успела поднять на 
уши всех. Полицию, военных, 
местных жителей…

- Мы внимательно 
прослушали видео, пы-
таясь понять, где он, - 
вспоминает Светла-
на. - Чаек нет, значит, 
не у моря. Услышали 
далекий звук экскава-
торов - подняли адре-
са всех действующих 
строек. Билинг (его 
Светлана выбила в об-
ход всех многодневных 
процедур) выдал зону 
поиска.

Полсотни человек 
спасали рядового Но-
сова. Никиту нашел 
солдат-срочник.

Носов уже был даже 
не в глубокой коме. Он 
был уже там...

Еще несколько ми-
нут - и все.

Врачи скорой, пыта-
ясь прощупать пульс, 
уже скептически кача-
ли головами.

Но и тут Никите повезло.
«Когда его несли на но-

силках, он протянул пра-
вую ногу к себе... «Жи-
вой!» - счастливо засмеялась 
Петропавлова, без которой эта 
история оказалась бы совсем 
безбожной.

Она рассказывала, что Ни-
кита в этом году уже пятый бо-
ец СВО, который из-за банди-
тов оказался на краю гибели. 
Одних находят пьяными, без 
денег во Владивостоке, одно-
го - мертвым в гостинице…

- Сначала казалось, что это 
единичные случаи, - говорит 
Светлана. - А потом стало 
ясно - поток. Фронтовики, 
которые нуждаются в психо-
логической помощи, реабили-
тации, остаются беззащитны-
ми. Их просто грабят…

«КП»

Никита Данюк и Владимир 
Ворсобин подводят итоги недели 

на Радио «Комсомольская правда» 
каждую пятницу в 20.00 (мск)

Бастрыкин не подвел
Все мучители Никиты Носова, почти доведшие его до смерти, 

арестованы. Причем мгновенно, в течение пары дней, как только 
фрагменты «лесного видео» утекли в сеть. Глава СК Александр 
Бастрыкин взял эту историю на контроль, и, по моим данным, 
в Уссурийске сейчас работают силовики многих специальных 
ведомств, которые имеют редкую возможность уничтожить этот 
циничный «бизнес» на корню. Большинство из подозреваемых в 
вымогательстве (их оказалось четверо) уже дали признательные 
показания. Ну а главный злодей, по версии следствия, доведший 
Носова до самоубийства, Рауф Хугалиев уже несколько месяцев 
за решеткой. Неугомонный глава банды успел организовать еще и 
вооруженное нападение на пансионат в местном поселке Андреевка.

Родственников Носова посетил прокурор Хасанского района 
Денис Крейнович. Возбуждено уголовное дело о вымогательстве 
и доведении до покушения на самоубийство. Также прокуратура 
проводит проверку по информации о том, что правоохранительные 
органы отказали бойцу в защите (а значит, тому следователю, кто 
заставил порвать заявление, будет нелегко остаться на свободе).

Сам Носов долго выходил из комы. Его выписали из военного 
госпиталя только сейчас. Безрукий солдат поехал в деревню к род-
ственникам. Теперь в его жизни нет ни бандитов, ни войны, ни слез, 
ни ожидания смерти - наконец-то он дома. Этот покой он заслужил.
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Волонтер Светлана Петропавлова 
подняла на ноги всех 

и успела спасти Никиту.
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«ПРИЕЗЖАЕМ, А НАС ТУТ 
БАНДОСЫ ВСТРЕЧАЮТ»

Давно я не видел таких тя-
желых кадров. Лес. 21-летний 
Никита Носов, паренек с пе-
рекошенным от ужаса лицом. 
Мальчик еще совсем. Перед 
смертью держится мужествен-
но. Не плачет. В одной руке 
бутылка виски. В другой ру-
ке…

Нет другой руки.
Камера сначала выхваты-

вает детское лицо, а потом 
культю.

После госпиталя Никита 
рассказывал друзьям:

«Вышел из блиндажа, за-
курил, слышу - жужжит. По-
нял - дрон. Бросаю сигарету… 
И последнее, что помню, - ле-
тит сигарета, а за ней - моя 
оторванная рука…»

Вернулся Никита из госпи-
таля на родину, в Приморский 
край, в Уссурийск.

И вот Никита прощается.
«Любимые родственники, - 

говорит он быстро, словно 
боясь опомниться. - Когда 
я отправлю это видео, по-
следствия будут необратимы. 
Я люблю вас всех офигеть* 
как! (В глазах слезы.) Но вы-
хода нет. В общем, купил … 
(смертельные ингредиенты, 
которые мы не будем назы-
вать, чтобы не навлечь гнев 
Роскомнадзора. - Ред.). Не 
грустите, радуйтесь жизни. 
Все деньги, которые поло-
жены мне за инвалидность, 
увольнение, за смерть, я про-
шу, чтобы вы разделили по-
ровну. Часть - Егору, часть - 
тебе, Витя. И часть - маме. 
Тратьте их куда хотите, на что 
хотите. Все детство я думал, 
что деньги - это главное. А по 
факту с большими деньгами 
приходят большие проблемы. 
За то время, пока у меня были 
эти деньги, я столько натер-
пелся... Не расстраивайтесь и 
похороните меня, пожалуй-
ста, в летних вещах. В аду бу-
дет жарко».

Никита смотрит в камеру. 
И на прощание говорит глав-
ное. Его слова (полностью за-
пись в распоряжении «КП») не 
просто изумили Сеть. Они 
растерзали ее. Вскинулись 
военные блогеры. Не может, 
мол, такого быть! Не имеет ни 
права, ни совести…

«Военнослужащие, при-

езжающие с СВО, обязаны 
платить (дань). Мы (бойцы 
СВО) приезжаем, а нас тут 
бандосы встречают. И вот я 
руки лишился, я приехал, а с 
меня бабки чехлят. И так всю 
жизнь тут было на Дальнем 
Востоке. И всем плевать*! 
Мне капитан-полицейский - 
обалденный* мужик - сказал: 
защиты свидетелей у нас нет. 
Он мое заявление разорвал... 
Я прошу Александра Бастры-
кина и вышестоящие органы, 
чтобы посодействовали после 
моей смерти, чтобы посадили 
виновных, не один я потер-
певший. Победа будет за на-
ми. Братья-военнослужащие, 
побеждайте!»

Через пару минут Никита 
падает на землю. И уходит в 
предсмертную кому.

ТЕРРИТОРИЯ 90-Х
Вечерний Уссурийск до 

боли напоминал мой родной 
Саранск 90-х. Я даже расчув-
ствовался - XXI век, центр 
города, а завернешь за угол, 
и - опаньки! - детство. Пере-
строечная «безфонарная» сти-
хия. Скамеечки, компашки, 
и это великолепное, родное, 
выползающее из темноты по-
хмельное чудо-юдо: «Мужик, 
закурить есть?». Ты молоде-
ешь, настораживаешься, хищ-
но расправляешь плечи, глаза 
привыкают к уссурийскому 
мраку, и стремительно, пру-
жинистым шагом спешишь 
к маяку - единственному ос-
вещенному пятачку во дво-
ре. Там уютная «Наливайка» 
с иногда добродушными «си-
няками»… И ты думаешь: Ус-
сурийск такой, потому что нет 
фонарей? Или нет фонарей, 

потому что такой Уссу-
рийск?

Это волшебное место. 
Его я оценил еще в 2017-м, 
когда местный прокурор 
пытался помешать про-
хиндиаде - новые дома 
по госпрограмме здесь 
готовили из… дармовых 
плит древних советских 
казарм (эти трухлявые 
здания брошенных воен-
ных баз здесь растаскива-
ли на стройматериалы). 
Дома, стоящие еще на 
советском честном сло-
ве, все равно построили. 
Только нет теперь этого 
прокурора. Исчез…

И вот опять Уссурийск 
с его параллельными ми-
рами. Один - официально 
помпезный, мы хорошо 
его знаем - чуть ли не на каж-
дом углу плакат с призывом 
идти на фронт, а центральная 
площадь горит огненными 
буквами «Своих не бросаем».

В другом, потаенном, ес-
ли верить Носову, встречают 
«бандосы», ставят на счетчик, 
«чехлят бабки» и загоняют 
умирать в лес?!

Я по крупицам собирал эту 
историю, но поначалу она 
упрямо не клеилась. Что-
то неизвестное, неведомое 
нам, «материковым», ме-
шало ее понять…

ОСОБЫЙ ХАРАКТЕР
Никита Носов родом из 

заповедного Хасанского 
района - края трех границ 
(Россия, Китай, КНДР 
образуют здесь треуголь-
ник). Прячась от власти в 
глухом закоулке империи, 
народ тут исстари про-
мышлял браконьерством. 
Трепанг, икра, вырубка 
леса… И образ жизни в 
этих райских, живопис-
ных местах (не зря Мо-
сква подумывает устро-

ить здесь круглогодичный 
курорт) романтический, 

чуть ковбойский.
Одна-две отсидки - здесь 

даже не грех, а так, баловство.
Вызывать полицию здесь 

уже не так бессмысленно, хо-
тя... Был недавно случай - од-
на пьяная кампания удирает 
на машине от другой, за рулем 
преследователей «бессмерт-
ный» абориген, разъяренный 
от нанесенной обиды, а в жи-
воте… нож.

Как-то владивостокские во-
лонтеры спасали деревни, эда-
кие городские эльфы - с про-
дуктами, теплыми одеялами, 
дизельными генераторами. А 
местные их за грудки: че водку 
не привезли?!

Так что, учитывая тради-
ции, вырос Носов в непло-
хой семье. Три брата. Стар-
ший потом погибнет на СВО, 
средний, Виктор, станет для 
Никиты опорой и настоящей 
семьей, потому что мама с от-
чимом выставили ребенка из 
дома. На «вольные хлеба». Та-
кая «педагогика» - мол, до-
бивайся всего в жизни сам…

Не зря Никита на прощаль-
ном видео кричит:

«Это тебе спасибо, папа, ма-
ма, отчим, за то, что вы вос-

питали из меня слабака. А 
отчиму особенное спасибо. 
Я тебя сверху из ада доста-
ну. Я тебе буду всю жизнь 
портить!»

Так Носов в свои 19 лет 
оказался на фронте. Сме-
лый. Или неприкаянный, 
бездомный? Куда пацану 
возвращаться? Проходил 
срочную, подписал кон-
тракт. Получил первое ра-
нение - сначала легкое, в 
руку. Отправился домой на 
лечение. И тут в истории по-
явилась первая загадка.

«СТЫДНО 
ЖАЛОВАТЬСЯ»

Во встрече с цыганами, ко-
торые отбирают у Никиты 
первые 250 тысяч рублей (из 
компенсации за ранение) и 

золотой браслет, было мно-
го неясного. На своей виде-
оисповеди Никита говорит 
о своих мучителях туманно: 
«Они кричали: «У нас тетя - 
судья!»

По Сети гуляли слухи, что 
Никита связался с наркобиз-
несом и банально задолжал 
денег, но следствие это не 
подтверждает.

И тут мне повезло через 
местных знакомых выйти на 
бывшего бандита, а нынче до-
бропорядочного семьянина - 
Александра. Теперь веселый 
Саша - владелец маленького 
барбершопа, вспоминает мо-
лодость как страшный анекдот 
с погонями, поножовщиной и 
битвами бандитов из местных 
ОПГ. И даже подумывает на-
писать мемуары (воры здесь 
крайне общительны, недаром 
местный авторитет Демочка 
снял автобиографический 
телесериал, где главные роли 
играли его «коллеги»).

Говорит, что если раньше 
«нерусские» здесь бились с 
«казаками», то теперь нацио-
нальный состав банд смешал-
ся. Что город маленький - все 
прекрасно знают, кто что дер-

Мучителей Никиты Носова 
поймали уже через пару 

дней после того, как видео 
с его откровениями попало 

в Сеть. Спецкор «КП» 
провел собственное 

расследование.

Расследование
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В центре Уссурийска  
сияет слоган «Своих не бросаем». 

История с моментальным 
задержанием обидчиков участника 

СВО, после того как о ней стало 
широко известно, это подтверждает.
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Николай Тынченко 
подозревается 

в давлении на бойца СВО.
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Никита после ранения 
на СВО вернулся домой - 

и попал под пресс.

* Слова, помеченные 
звездочкой, заменяют 
непечатные выражения.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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жит. И у кого какая крыша. 
Среди военных, ментов, су-
дей. (Тут у меня впервые мель-
кнула мысль: а не прислать ли 
СК сюда московского «комис-
сара Каттани»?)

«Ставить на счетчики» воен-
ных здесь, оказывается, всегда 
считалось хорошим бизнесом.

Александр сам этим про-
мышлял в те времена, когда 
под Барабашем стояла воен-
ная часть.

- Когда туда привозили но-
вобранцев, - смеется, - у нас 
был праздник. Мы принимали 
их почти всех.

Говорит, особенно жесто-
ко обкладывали данью солдат 
на военной базе в Сергеевке, 
где, бывало, случались ско-
ропостижные, загадочные 
смерти.

- Все делается просто, - 
рассказывает, - главное - за-
теять ссору, лучше - драку. 
Или спровоцировать жертву 
на грубость, а потом «предъ-
явить по понятиям» и поста-
вить военного на «счетчик». И 
бить его периодически, чтобы 
понял: все серьезно. Тут твой 
Никита прав, так в Приморье 
было всегда…

- Но во время СВО даже для 
бандитов западло инвалида 
«чехлить», - злюсь.

- Сейчас нет таких поня-
тий, - пожимает плечами. - 
Единственное - русские те-
перь стараются с солдатами 
не работать. Военных во 
время СВО «чехлят» обычно 
кавказцы да цыгане. Видишь 
ресторан через дорогу? (Пока-
зывает в окно заведение рядом 
с военным госпиталем.) Там 
отдыхают военные - их здесь 
и пасут, и «берут». Причем, 
заметь, попадают не офице-
ры, они обычно люди семей-
ные - по кабакам пьяные не 
ходят, а простые солдатики… 
Причем помогает психология 
военного - стыдно жаловать-
ся, показывать посторонним 
слабину. Легче заплатить - на 
этом их и ловят.

Когда Никита отдал все 
деньги, он бежал от вымога-
телей из Уссурийска. А куда 
ему бежать?

Снова на СВО.
«Мы его отговаривали, - 

рассказывает его родствен-
ница. - Но Никита странно 

себя вел. Он менял постоянно 
симки, адреса. Или отмалчи-
вался. Или говорил, что после 
гибели на СВО старшего брата 
теперь обязан идти на фронт. 
Мы только из видео узнали, от 
чего на самом деле он бежал…

«Я все им отдал, остался без 
ничего*... Поехал второй раз 
на фронт. Потерял руку!» - 
кричал на видео бедный Ни-
кита…

ВЫМОГАТЕЛИ ЗНАЛИ - 
ДЕНЬГИ ПРИШЛИ

Второе ранение было страш-
ным. Выжил чудом. Еле выка-
рабкался в госпитале.

Уже без руки, с осколочным 
ранением головы Носов сно-
ва возвращается в Приморье. 
Надеясь, что бандиты о нем 
забыли…

- Нет, Никита твой - пода-
рок, - качал головой бывший 
бандит Александр. - Таких 
слабых, да еще с деньгами, 
в покое они не оставят. Мне 
солдата жаль (вздыхает). Но 
это непрофессионально.

И здесь новая загадка. Из-
раненный боец потом клял-
ся - подальше от греха, он ни 
слова никому не говорил о 
поступивших на его счет трех 
миллионах. Но вымогатели 
точно знали - деньги пришли.

И тут начались уж вовсе по-
стыдные чудеса. За уже без-
рукого Никиту взялась банда, 
которую, похоже, возглавлял 
некто Хугалиев.

Эта была классическая раз-
водка мошенников. Рядовые 
вымогатели, те самые «цыга-
не» - ими оказались спорт-
смены по рукопашному бою 
Николай Тынченко и Ники-
та Кириллин (по словам их 
тренера, Кириллин на самом 
деле русский, принявший ис-
лам) - снова начали прессо-
вать Носова.

И кто-то Никите советует - 
есть в Уссурийске «справед-
ливый авторитет» - Рауф. Он 
разрулит ситуацию, освобо-
дит солдата от «счетчика» и 
даже вернет ему золотую цепь. 
Носов встречается с Рауфом, 
отдает тому за «работу» 150 
тысяч…

Вот только у Рауфа фами-
лия - Хугалиев. И, конечно, 
возвращать солдату ничего не 
стали.

И когда Никита, пони-
мая, что его обманули, в 
сердцах посылает по теле-
фону Хугалиева на …, и его 
жизнь превращается в на-
стоящий ад.

«Авторитет» радостно со-
общает, что за оскорбление 
Носов должен деньги и 
ему. Для убедительности 
его подчиненные врыва-
ются к нему на квартиру 
(к счастью, Никиты там 
не было), затем стреляют в 
него из газового пистоле-
та, когда инвалид пришел 
на перевязку в госпиталь.

Солдат наконец-то по-
нимает, что выхода нет. И 
идет в полицию.

Тут случилась главная 
нестыковка. Тайна, до-
стойная бригады следова-
телей из СК РФ, да и само-
го Александра Бастрыкина.

КОНВЕЙЕР 
ВЫМОГАТЕЛЬСТВА

На видео из леса Носов го-
ворит: «Мне капитан - обал-
денный* мужик в Уссурий-
ске, говорит: как только ты 
отсюда выйдешь, нашей за-
щиты у тебя не будет. Защиты 
свидетелей у нас нет. То есть 
делай, что хочешь». И застав-
ляет Никиту порвать свое же 
заявление.

Правда, родственники Но-
сова уверяют, что полиция 
сначала взяла солдата под 
защиту и даже укрывала его 
на квартире, но через пару 
дней вдруг изменила свое ре-
шение. Более того - Никите 
не помогли и силовики во 
Владивостоке. Они сначала 
пообещали ему помощь, но 
вдруг охладели и отправили 
инвалида жаловаться в гар-
низонную комендатуру.

Все выглядело так, словно 
Носова все подталкивали к 
неизбежному. Мол, отдай 
деньги. И все. Отдай… При-
чем каждый играл свою роль, 
участвуя в страшном кон-
вейере - кто-то сообщал, что 
деньги пришли, кто-то поил 
(официантки тут, говорят, то-
же в деле), кто-то прессовал, 
кто-то заставлял рвать заявле-
ние, кто-то вовремя закрывал 
глаза…

«Все подвязаны, ребята!» - 
кричал на видео солдат.

Последний каплей стал слу-
чай - бандиты отыскали Ни-
киту в хасанской деревне. Его 
на этот раз не били, видимо, 
сказали: ну, что, понял?

Но этого хватило. У безру-
кого, одинокого, замученно-
го жизнью, по сути, ребенка 
сдали нервы. Носов пошел в 
лес умирать…

И тут сам Бог (я уверен!) ре-
шил: нет, так нельзя…

СПАСЛА АНГЕЛ - 
ВОЛОНТЕРКА

Это было настоящее чудо. 
Никиту спасла то ли ангел, то 
ли глава волонтерского отряда 
«Искра» Светлана Петропав-
лова. За эти драгоценные ми-
нуты, оставшиеся до смерти 
солдата, она успела поднять на 
уши всех. Полицию, военных, 
местных жителей…

- Мы внимательно 
прослушали видео, пы-
таясь понять, где он, - 
вспоминает Светла-
на. - Чаек нет, значит, 
не у моря. Услышали 
далекий звук экскава-
торов - подняли адре-
са всех действующих 
строек. Билинг (его 
Светлана выбила в об-
ход всех многодневных 
процедур) выдал зону 
поиска.

Полсотни человек 
спасали рядового Но-
сова. Никиту нашел 
солдат-срочник.

Носов уже был даже 
не в глубокой коме. Он 
был уже там...

Еще несколько ми-
нут - и все.

Врачи скорой, пыта-
ясь прощупать пульс, 
уже скептически кача-
ли головами.

Но и тут Никите повезло.
«Когда его несли на но-

силках, он протянул пра-
вую ногу к себе... «Жи-
вой!» - счастливо засмеялась 
Петропавлова, без которой эта 
история оказалась бы совсем 
безбожной.

Она рассказывала, что Ни-
кита в этом году уже пятый бо-
ец СВО, который из-за банди-
тов оказался на краю гибели. 
Одних находят пьяными, без 
денег во Владивостоке, одно-
го - мертвым в гостинице…

- Сначала казалось, что это 
единичные случаи, - говорит 
Светлана. - А потом стало 
ясно - поток. Фронтовики, 
которые нуждаются в психо-
логической помощи, реабили-
тации, остаются беззащитны-
ми. Их просто грабят…

«КП»

Никита Данюк и Владимир 
Ворсобин подводят итоги недели 

на Радио «Комсомольская правда» 
каждую пятницу в 20.00 (мск)

Бастрыкин не подвел
Все мучители Никиты Носова, почти доведшие его до смерти, 

арестованы. Причем мгновенно, в течение пары дней, как только 
фрагменты «лесного видео» утекли в сеть. Глава СК Александр 
Бастрыкин взял эту историю на контроль, и, по моим данным, 
в Уссурийске сейчас работают силовики многих специальных 
ведомств, которые имеют редкую возможность уничтожить этот 
циничный «бизнес» на корню. Большинство из подозреваемых в 
вымогательстве (их оказалось четверо) уже дали признательные 
показания. Ну а главный злодей, по версии следствия, доведший 
Носова до самоубийства, Рауф Хугалиев уже несколько месяцев 
за решеткой. Неугомонный глава банды успел организовать еще и 
вооруженное нападение на пансионат в местном поселке Андреевка.

Родственников Носова посетил прокурор Хасанского района 
Денис Крейнович. Возбуждено уголовное дело о вымогательстве 
и доведении до покушения на самоубийство. Также прокуратура 
проводит проверку по информации о том, что правоохранительные 
органы отказали бойцу в защите (а значит, тому следователю, кто 
заставил порвать заявление, будет нелегко остаться на свободе).

Сам Носов долго выходил из комы. Его выписали из военного 
госпиталя только сейчас. Безрукий солдат поехал в деревню к род-
ственникам. Теперь в его жизни нет ни бандитов, ни войны, ни слез, 
ни ожидания смерти - наконец-то он дома. Этот покой он заслужил.
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Волонтер Светлана Петропавлова 
подняла на ноги всех 

и успела спасти Никиту.
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«ПРИЕЗЖАЕМ, А НАС ТУТ 
БАНДОСЫ ВСТРЕЧАЮТ»

Давно я не видел таких тя-
желых кадров. Лес. 21-летний 
Никита Носов, паренек с пе-
рекошенным от ужаса лицом. 
Мальчик еще совсем. Перед 
смертью держится мужествен-
но. Не плачет. В одной руке 
бутылка виски. В другой ру-
ке…

Нет другой руки.
Камера сначала выхваты-

вает детское лицо, а потом 
культю.

После госпиталя Никита 
рассказывал друзьям:

«Вышел из блиндажа, за-
курил, слышу - жужжит. По-
нял - дрон. Бросаю сигарету… 
И последнее, что помню, - ле-
тит сигарета, а за ней - моя 
оторванная рука…»

Вернулся Никита из госпи-
таля на родину, в Приморский 
край, в Уссурийск.

И вот Никита прощается.
«Любимые родственники, - 

говорит он быстро, словно 
боясь опомниться. - Когда 
я отправлю это видео, по-
следствия будут необратимы. 
Я люблю вас всех офигеть* 
как! (В глазах слезы.) Но вы-
хода нет. В общем, купил … 
(смертельные ингредиенты, 
которые мы не будем назы-
вать, чтобы не навлечь гнев 
Роскомнадзора. - Ред.). Не 
грустите, радуйтесь жизни. 
Все деньги, которые поло-
жены мне за инвалидность, 
увольнение, за смерть, я про-
шу, чтобы вы разделили по-
ровну. Часть - Егору, часть - 
тебе, Витя. И часть - маме. 
Тратьте их куда хотите, на что 
хотите. Все детство я думал, 
что деньги - это главное. А по 
факту с большими деньгами 
приходят большие проблемы. 
За то время, пока у меня были 
эти деньги, я столько натер-
пелся... Не расстраивайтесь и 
похороните меня, пожалуй-
ста, в летних вещах. В аду бу-
дет жарко».

Никита смотрит в камеру. 
И на прощание говорит глав-
ное. Его слова (полностью за-
пись в распоряжении «КП») не 
просто изумили Сеть. Они 
растерзали ее. Вскинулись 
военные блогеры. Не может, 
мол, такого быть! Не имеет ни 
права, ни совести…

«Военнослужащие, при-

езжающие с СВО, обязаны 
платить (дань). Мы (бойцы 
СВО) приезжаем, а нас тут 
бандосы встречают. И вот я 
руки лишился, я приехал, а с 
меня бабки чехлят. И так всю 
жизнь тут было на Дальнем 
Востоке. И всем плевать*! 
Мне капитан-полицейский - 
обалденный* мужик - сказал: 
защиты свидетелей у нас нет. 
Он мое заявление разорвал... 
Я прошу Александра Бастры-
кина и вышестоящие органы, 
чтобы посодействовали после 
моей смерти, чтобы посадили 
виновных, не один я потер-
певший. Победа будет за на-
ми. Братья-военнослужащие, 
побеждайте!»

Через пару минут Никита 
падает на землю. И уходит в 
предсмертную кому.

ТЕРРИТОРИЯ 90-Х
Вечерний Уссурийск до 

боли напоминал мой родной 
Саранск 90-х. Я даже расчув-
ствовался - XXI век, центр 
города, а завернешь за угол, 
и - опаньки! - детство. Пере-
строечная «безфонарная» сти-
хия. Скамеечки, компашки, 
и это великолепное, родное, 
выползающее из темноты по-
хмельное чудо-юдо: «Мужик, 
закурить есть?». Ты молоде-
ешь, настораживаешься, хищ-
но расправляешь плечи, глаза 
привыкают к уссурийскому 
мраку, и стремительно, пру-
жинистым шагом спешишь 
к маяку - единственному ос-
вещенному пятачку во дво-
ре. Там уютная «Наливайка» 
с иногда добродушными «си-
няками»… И ты думаешь: Ус-
сурийск такой, потому что нет 
фонарей? Или нет фонарей, 

потому что такой Уссу-
рийск?

Это волшебное место. 
Его я оценил еще в 2017-м, 
когда местный прокурор 
пытался помешать про-
хиндиаде - новые дома 
по госпрограмме здесь 
готовили из… дармовых 
плит древних советских 
казарм (эти трухлявые 
здания брошенных воен-
ных баз здесь растаскива-
ли на стройматериалы). 
Дома, стоящие еще на 
советском честном сло-
ве, все равно построили. 
Только нет теперь этого 
прокурора. Исчез…

И вот опять Уссурийск 
с его параллельными ми-
рами. Один - официально 
помпезный, мы хорошо 
его знаем - чуть ли не на каж-
дом углу плакат с призывом 
идти на фронт, а центральная 
площадь горит огненными 
буквами «Своих не бросаем».

В другом, потаенном, ес-
ли верить Носову, встречают 
«бандосы», ставят на счетчик, 
«чехлят бабки» и загоняют 
умирать в лес?!

Я по крупицам собирал эту 
историю, но поначалу она 
упрямо не клеилась. Что-
то неизвестное, неведомое 
нам, «материковым», ме-
шало ее понять…

ОСОБЫЙ ХАРАКТЕР
Никита Носов родом из 

заповедного Хасанского 
района - края трех границ 
(Россия, Китай, КНДР 
образуют здесь треуголь-
ник). Прячась от власти в 
глухом закоулке империи, 
народ тут исстари про-
мышлял браконьерством. 
Трепанг, икра, вырубка 
леса… И образ жизни в 
этих райских, живопис-
ных местах (не зря Мо-
сква подумывает устро-

ить здесь круглогодичный 
курорт) романтический, 

чуть ковбойский.
Одна-две отсидки - здесь 

даже не грех, а так, баловство.
Вызывать полицию здесь 

уже не так бессмысленно, хо-
тя... Был недавно случай - од-
на пьяная кампания удирает 
на машине от другой, за рулем 
преследователей «бессмерт-
ный» абориген, разъяренный 
от нанесенной обиды, а в жи-
воте… нож.

Как-то владивостокские во-
лонтеры спасали деревни, эда-
кие городские эльфы - с про-
дуктами, теплыми одеялами, 
дизельными генераторами. А 
местные их за грудки: че водку 
не привезли?!

Так что, учитывая тради-
ции, вырос Носов в непло-
хой семье. Три брата. Стар-
ший потом погибнет на СВО, 
средний, Виктор, станет для 
Никиты опорой и настоящей 
семьей, потому что мама с от-
чимом выставили ребенка из 
дома. На «вольные хлеба». Та-
кая «педагогика» - мол, до-
бивайся всего в жизни сам…

Не зря Никита на прощаль-
ном видео кричит:

«Это тебе спасибо, папа, ма-
ма, отчим, за то, что вы вос-

питали из меня слабака. А 
отчиму особенное спасибо. 
Я тебя сверху из ада доста-
ну. Я тебе буду всю жизнь 
портить!»

Так Носов в свои 19 лет 
оказался на фронте. Сме-
лый. Или неприкаянный, 
бездомный? Куда пацану 
возвращаться? Проходил 
срочную, подписал кон-
тракт. Получил первое ра-
нение - сначала легкое, в 
руку. Отправился домой на 
лечение. И тут в истории по-
явилась первая загадка.

«СТЫДНО 
ЖАЛОВАТЬСЯ»

Во встрече с цыганами, ко-
торые отбирают у Никиты 
первые 250 тысяч рублей (из 
компенсации за ранение) и 

золотой браслет, было мно-
го неясного. На своей виде-
оисповеди Никита говорит 
о своих мучителях туманно: 
«Они кричали: «У нас тетя - 
судья!»

По Сети гуляли слухи, что 
Никита связался с наркобиз-
несом и банально задолжал 
денег, но следствие это не 
подтверждает.

И тут мне повезло через 
местных знакомых выйти на 
бывшего бандита, а нынче до-
бропорядочного семьянина - 
Александра. Теперь веселый 
Саша - владелец маленького 
барбершопа, вспоминает мо-
лодость как страшный анекдот 
с погонями, поножовщиной и 
битвами бандитов из местных 
ОПГ. И даже подумывает на-
писать мемуары (воры здесь 
крайне общительны, недаром 
местный авторитет Демочка 
снял автобиографический 
телесериал, где главные роли 
играли его «коллеги»).

Говорит, что если раньше 
«нерусские» здесь бились с 
«казаками», то теперь нацио-
нальный состав банд смешал-
ся. Что город маленький - все 
прекрасно знают, кто что дер-

Мучителей Никиты Носова 
поймали уже через пару 

дней после того, как видео 
с его откровениями попало 

в Сеть. Спецкор «КП» 
провел собственное 

расследование.

Расследование
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В центре Уссурийска  
сияет слоган «Своих не бросаем». 

История с моментальным 
задержанием обидчиков участника 

СВО, после того как о ней стало 
широко известно, это подтверждает.
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Николай Тынченко 
подозревается 

в давлении на бойца СВО.
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Никита после ранения 
на СВО вернулся домой - 

и попал под пресс.

* Слова, помеченные 
звездочкой, заменяют 
непечатные выражения.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

Задержана банда, вымогавшая       деньги у участника СВО
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- Хоть страхуй, хоть не стра-
хуй, все равно чинить за свой 
счет, - вздыхают автовладель-
цы, столкнувшиеся с ДТП.

Их стенания и вздохи осо-
бенно отчетливо слышны 
возле ремонтных мастерских. 
Ведь даже если в ДТП не ви-
новат, а у виновника есть по-
лис ОСАГО, то по страховке 
компенсация выходит зна-
чительно меньше, чем сто-
ит нормальный ремонт. Вот 
и приходится доплачивать 
или искать дешевые запчасти. 
Либо доверять свою ласточку 
непроверенным сервисам.

Часто - всё вместе.
И вот на этом фоне к тому 

же появляются слухи о ско-
ром подорожании полисов. 
Причем существенном - 
до 30%!

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Обязательное страхование 

автогражданской ответствен-
ности появилось в России 
в 2003 году. И было принято 
с энтузиазмом. С тех пор с не-
которой долей уверенности 
можно было рассчитывать: 
если в тебя въехали на пере-
крестке, больше не придется 
судиться с виновником (ко-
торый обязательно окажется 
безработным!) и взыскивать 
с него годами полученный 
ущерб. Да, сумма компен-
сации ограничена (сейчас - 
400 тысяч рублей), но и ее 
хватало, чтобы решить во-
прос в большинстве случаев.

Простая формула расче-
та стоимости полиса была 
утверждена Центробанком 
(см. «Ликзбез») и с тех пор 
не менялась. Но менялся 
базовый тариф, который 
периодически корректиро-
вали с оглядкой на инфля-
цию, подорожание запчастей 
и т. д. Но это случалось не-
часто. Скажем, с 2015-го 
по начало 2022 года средняя 
цена полиса оставалась плюс-
минус на уровне 5600 рублей. 
Резкие скачки были в 2014-м 
и в 2022-м, когда падал рубль.

Сам базовый тариф при-
вязан к справочникам Рос-
сийского союза автостра-
ховщиков (РСА), в котором 
определяются цены на ре-
монт и запчасти. Именно 
по нему страховые компании 
рассчитывают выплаты.

ПОЧЕМУ ПОВЫСЯТ?
И вот сейчас страховщи-

ки в голос рыдают - средняя 
сумма выплат по ОСАГО 
растет. По итогам первого 
полугодия - на 11% по срав-
нению с тем же периодом 
2023-го!

Причины - на ладони. До-
рожают работы (на 30% за тот 
же период), запчасти. Но ба-
зовый тариф от Центробанка 
не меняется больше двух лет, 
а средняя стоимость полиса 
даже снижается - пусть и все-
го на 78 рублей к прошлому 
году (см. таблицу).

Выходит, страховые ком-
пании работают почти в убы-
ток? Ну как не попросить пе-
ресмотреть тарифы!

- Уверен, это случится, - 
считает вице-президент На-
ционального автомобильного 
союза Антон Шапарин. - И сто-
имость страховки поднимется 
на 30%. Скорее всего, в рай-
оне Нового года, когда на-
род отвлечется на праздники. 
Причем стенания по поводу 
роста цен на запчасти - лишь 
оправдания. У нас не более 
5% выплат по ОСАГО про-
изводится между страховой 
компанией и автосервисом. 

В остальных случаях по-
страдавший получает ком-
пенсацию деньгами. А ком-
пенсацию эту рассчитывают 
согласно справочнику РСА, 
где цены на большинство 
запчастей занижены в три 
раза. Дальше как хочешь, так 
и крутись - ищи, где починить 
автомобиль за те копейки, что 
тебе начислили.

В Российском союзе авто-
страховщиков с такой пози-
цией не согласны.

- Мы сигналов к повы-
шению тарифов не видим, - 
рассказывает президент РСА 
Евгений Уфимцев. - Послед-
нее обновление справочни-
ка вышло 19 сентября и сег-
мента легковых автомобилей 
не коснулось. Были незна-
чительные изменения по мо-
тоциклам, грузовому транс-
порту. Следующие поправки 
запланированы на 19 дека-
бря. Однако и там, по на-
шим прогнозам, ничего суще-
ственно не изменится. Если 
не случится форс-мажор.

Как напоминают в РСА, 
последний резкий взлет та-
рифов на ОСАГО случился 
осенью 2022 года. На то были 
объективные причины - упал 
рубль, из страны ушли все за-
падные бренды, усложнилась 
доставка запчастей, а значит, 
резко выросла их стоимость… 
С тех пор рынок автострахо-
вания выровнялся, стоимость 
полисов не растет.

- Конечно, всем хочется 
увеличивать прибыль, так 
что «страдания» страховщи-
ков понять можно, - признает 
Евгений Уфимцев. - Но у нас 
очень сбалансирована эта 
отрасль. Высока конкурен-
ция. Нет явного лидера, нет 
монополиста, который мог 
бы диктовать свои условия 

и манипулировать рынком. 
Если кто-то хочет повысить 
цены на свои услуги - он мо-
жет это сделать и без увеличе-
ния базовых тарифов Центро-
банка. Просто в этом случае 
потенциальные клиенты уй-
дут к другим компаниям, ведь 
выбор широк. А никто так ри-
сковать не хочет.

Иными словами, не так все 
плохо у страховщиков, как 
им хочется показать. Зна-
чит, возможно, повышения 
на 30% все же не будет…

А ЕСЛИ ОБОЙТИСЬ 
БЕЗ СТРАХОВКИ?

Сейчас за управление авто-
мобилем без ОСАГО положен 
штраф в 800 рублей. Однако 
на рассмотрении в Госдуме 

находится законопроект, со-
гласно которому при повтор-
ном нарушении придется за-
платить уже 3000 - 5000.

- По разным оценкам, 
в России до 4 млн водителей 
ездят без ОСАГО, - расска-
зывает автоэксперт, партнер 
агентства «Автостат» Игорь 
Моржаретто. - А попасть 
в ДТП по вине человека без 
страховки я лично нико-
му не желаю. Мера, на мой 
взгляд, оправданна. Правда, 
эффект будет только в том 
случае, если определять на-
рушителей и выносить штра-
фы начнут стационарные ка-
меры.

- Согласен, ездить без стра-
ховки нельзя, - добавляет 
Антон Шапарин. - Но если 
полис становится дорогим, 
а выплаты не всегда покры-
вают ремонт, неудивительно, 
что все больше народу пред-
почитают на нем сэкономить. 
Уверен, если пересмотреть 
тарифы и начать выплачи-
вать нормальные компенса-
ции, количество таких людей 
резко снизится и без штра-
фов. А сделать и то, и другое 
реально. У нас общая сумма 
выплат от страховых взно-
сов по закону должна быть 
78%, а на практике - в районе 
50%. То есть деньги у ком-
паний есть. И в конце кон-
цов - в Белоруссии полис 
стоит 3000 рублей, а стра-
ховое покрытие - 1 милли-
он. У нас - 7500 и 400 тысяч, 
соответственно. Хотя цены 
на запчасти и ремонт плюс-
минус такие же. Но почему-
то там страховщики не разо-
рились.

Удар ниже полиса
Полезные  
советы 
для автолюбителей 
читайте на сайте 
в специальном разделе 
KP.RU/AUTO

Водительское собрание

  Николай МЫСИН,   

  автоэксперт «КП»     

Эксперты предупреждают: ОСАГО скоро может подорожать 
на 30%! С чем это связано и что на самом деле нас ждет?
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Многие водители, попавшие в ДТП, знают: 
даже если ты не виноват, компенсация 

по страховке не покроет полноценного ремонта.

Машина - это не только средство 
передвижения. Новые автозаконы, 

технологии, тест-драйвы, лайфхаки, 
дорожные истории и многое-многое 

другое - в программе 
«Мой автомобиль» с понедельника по четверг 

в 7.00 (мск) на Радио «КП»

БТ - базовый тариф. Величина, устанавливаемая Центробанком в определенном 
диапазоне. Каждая страховая компания вольна брать сумму в рамках этого 
коридора для окончательных расчетов, но выходить за коридор нельзя. 
С 13 сентября 2022 года и по настоящее время для легковых 
автомобилей он составляет 1646 - 7535 рублей.
КТ - территориальный коэффициент. Зависит от региона 
и определяется страховщиками. Диапазон: 0,64 - 1,88.
КБМ - коэффициент «бонус-малус». Рассчитывается исходя из «аварийной» 
истории водителя - чем меньше ДТП по вашей вине, тем показатель ниже. 
Диапазон: 0,46 - 3,92. При получении прав он составляет 1,17.
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Как 
считается ОСАГО?

Стоимость полиса (она же - «страховая 
премия») вычисляется путем 
умножения базового тарифа на шесть 
дополнительных коэффициентов. 
Сама формула выглядит так:

БТ*КТ*КБМ*КВС*КО*КМ*КС = итог
Что прячется за этими буквами?

КВС - коэффициент возраста и стажа. Диапазон: 0,83 - 2,27.
КО - коэффициент ограничения. Имеет значение, если в полис 
вписано несколько водителей. Максимальный показатель - 
2,32 (когда машиной может управлять любой).

КМ - коэффициент мощности двигателя. Диапазон: 0,6 - 1,6.
КС - коэффициент сезонности. Зависит от того, сколько месяцев 
в году используется автомобиль. Базовое значение - 
1 (10 - 12 месяцев), но может быть и 0,5 (3 месяца и меньше).

• 2020 5559
• 2021 5590
• 2022 7683
• 2023 7738
• 2024 7660
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КАК ДОРОЖАЛА
АВТОСТРАХОВКА
Средняя стоимость полиса

По данным РСА.
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- Уважаемый господин посол, 
на высшем уровне отношения 
между Россией и Казахста-
ном - это образец стабильно-
сти и взаимоуважения. Оце-
ните, пожалуйста, итоги столь 
тесного взаимодействия наших 
лидеров? Какие важные объ-
емные задачи удалось решить 
в этом году?

- Вы правильно охарактеризо-
вали отношения глав наших госу-
дарств. И очень важно, что они 
задают динамику и характер вза-
имодействию на всех остальных 
уровнях. Большое внимание уделя-
ется экономике, устранению барье-
ров на пути торговли и инвестиций. 
Как результат - последние три года 
наш товарооборот демонстрирует 
хорошие показатели. Причем до-
ля товарообмена в национальных 
валютах достигла 85%. Это абсо-
лютно рекордный показатель.  

Очевидно, что сегодня нет тех 
проблем, которые мы не могли бы 
решить на конструктивной основе. 
При наличии доброй воли, учете 
взаимных интересов, готовности к 
компромиссам всегда можно найти 
взаимоприемлемое решение лю-
бых вопросов.

- Наше интервью происходит 
накануне Дня Республики - на-
ционального праздника Казах-
стана, посвященного принятию 
Декларации о государствен-
ном суверенитете страны. 
Касым-Жомарт Токаев не раз 
заявлял, что залог развития 
единой нации - это справед-
ливость. Что вкладывает в это 
понятие президент? 

- Говоря о смыслах, которые 
президент вкладывает в понятие 
«Справедливый Казахстан», отвечу 
его цитатой: «Это государство рав-
ных возможностей для всех и каж-
дого». Категория или, если хотите, 
идеологема справедливости носит 
центральный, осевой характер в го-
сударственном курсе президента. 

От себя лично добавлю, что толь-
ко единство способно обеспечить 
мир и процветание нашей земле - 
общей Родине всех граждан респу-
блики независимо от национальной 
принадлежности. Дружба, согла-
сие, уважительное совместное 
проживание народов - прочный 
фундамент политической ста-
бильности в нашей стране. Имен-
но этот подход делает Казахстан 
уважаемым в мире. В том, что на-
ша страна стала родным домом для 
представителей разных этносов, 
далеко не последнюю, а может 
быть, даже и первую роль сыгра-
ли такие традиционные качества 
казахской нации, как открытость, 

гостеприимство, доброжелатель-
ность, отзывчивость.

К сожалению, периодически в 
медиаполе осуществляются про-
вокационные вбросы с целью по-
сеять рознь и раздоры в нашем 
обществе. А законы информаци-
онного жанра таковы, что негатив-
ные новости продаются легче, у 
них высокие рейтинги и большое 
количество просмотров. В погоне 
за хайпом недобросовестные ав-
торы спекулируют, манипулируют 
настроениями людей и способны в 
итоге разжечь конфликты. Однако, 
как отметил глава государства, все 
эти попытки обречены на провал. 

- На недавнем бизнес-диало-
ге «Казахстан - вектор возмож-
ностей» вы подчеркнули, что 
Россия является безусловным 
лидером по числу предпри-
ятий с иностранным ка-
питалом в Казахстане. 
Уточните, по каким 
направлениям в про-
мышленной коопе-
рации работают 
эти совместные 
предприятия?

- В 2019 году 
правительствами 
двух стран были 
подписаны страте-
гические документы 
в сфере промышлен-
ной кооперации, кото-
рые дали существенный 
импульс нашему взаимо-
действию. Среди них - Про-
грамма совместных действий в 
области казахстанско-российской 
производственной кооперации и 
Двусторонний план сотрудниче-
ства в области производственной 
и научно-технической кооперации 
предприятий.

Был сформирован пул из 

136 проектов на общую сумму 
26,4 млрд долларов США. В на-
стоящее время уже успешно реа-
лизовано 39 совместных проектов.

- Расскажите о дальнейших 
шагах государства в деле раз-
вития мирного атома. Каковы 
перспективы у Казахстана ос-
воить фактически новую от-
расль - атомную энергетику?

- Глава государства Касым-
Жомарт Токаев неоднократно 
отмечал важность использования 
атомной энергии. Казахстан об-
ладает рядом преимуществ для 
развития атомной энергетики. 
Страна является мировым лиде-
ром по добыче урана, располагает 
собственным производством ком-

понентов ядерного топлива и име-
ет соответствующие возможности 
для обогащения урана. 

Таким образом, устойчивое 
энергоснабжение придаст допол-
нительный импульс к созданию 
новых производств, что, соответ-
ственно, приведет к появлению 
новых квалифицированных рабо-
чих мест. Казахстан сможет реа-
лизовать новые крупные промыш-
ленные проекты, получит доступ к 
конкурентоспособным передовым 
технологиям, что в долгосрочной 
перспективе позволит обеспечить 
высокий уровень устойчивого раз-
вития.

 
- В этом году идут достаточ-

но тесные контакты в культуре 
благодаря частым встречам 
двух министров культуры Аи-
ды Балаевой и Ольги Люби-

мовой. Какие дальнейшие 
планы у Казахстана в 

этой важной духовной 
сфере?

- Культурно-гума-
нитарные связи 
между нашими стра-
нами развиваются 
динамично и очень 
продуктивно. В те-
кущем году мини-
стры культуры двух 
стран встречались 

уже два раза. Достиг-
нута договоренность 

продолжить практику 
обменных Дней культу-

ры в 2025 году, Дней рос-
сийского кино в Казахстане и 

Дней казахского кино в России, 
а также реализовать совместные 
кинопроекты. 

В планах на 2025 - 2027 годы - 
организация выставки выдающего-
ся казахского художника Абылха-
на Кастеева в Государственной 

Третьяковской галерее и выставки 
«Сокровища Великой Степи в со-
брании Государственного Эрми-
тажа» в Национальном музее РК.

- Расскажите о предстоящих 
мероприятиях в Казахстане в 
связи с 80-летием Победы.

- Казахстан внес достойный 
вклад в Победу, отправив на фронт 
каждого пятого жителя и став про-
мышленной кузницей страны. В 
республике нет ни одной семьи, чьи
предки не воевали или не ковали 
бы Победу в тылу. Поэтому память 
об их героизме священна и пере-
дается из поколения в поколение. 

9 Мая в Казахстане - государ-
ственный праздник. Именами ге-
роев войны названы населенные 
пункты, улицы, школы, памятники 
им установлены по всей стране. 
Каждый год в День Победы воз-
лагаются цветы к мемориалам и 
монументам, проводятся памятные 
мероприятия. Пожалуй, самым зна-
ковым местом для празднования 
является Парк имени 28 панфилов-
цев в Алматы, куда каждое 9 Мая 
приходят тысячи людей. 

Говоря о предстоящем 80-летии 
Победы, напомню, что, как прави-
ло, юбилейные парады в Москве 
не обходились без присутствия 
руководителя Казахстана. Более 
того, глава государства Касым-
Жомарт Токаев встречал 9 Мая в 
российской столице и в последние 
неюбилейные годы - в 2023-м и 
2024-м. Для президента это осо-
бенная дата: на фронте воевал его 
отец, а родной дядя Касым Болта-
ев, в честь которого он был назван, 
погиб в боях на Ржевской земле, 
где обрел последний покой. 

Таким образом, Казахстан и 
Россия - страны, которым сужде-
но быть вечными друзьями самой 
историей. Та степень политическо-
го доверия, которой достигли наши 
страны, позволяет с уверенностью 
говорить о незыблемости нашего 
стратегического союзничества. 
В настоящее время мы выстрои-
ли поистине дружеские и, самое 
главное, доверительные отношения 
на политическом и простом чело-
веческом уровне. Это именно тот 
актив, который в современном ми-
ре имеет чрезвычайную важность, 
и его наличием могут похвастать-
ся далеко не все государства. 
Мы подтвердили, что нужны друг 
другу сегодня, как были нужны 
и столетия назад.

                             Полностью 
интервью 
читайте 
на нашем 
сайте

«Казахстану и России 
самой историей 
суждено быть вместе»

Интервью посла Республики Казахстан в Российской Федерации 
Даурена АБАЕВА газете «Комсомольская правда»
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Молодежь республики 
на праздновании 
78-й годовщины 

Победы в Великой 
Отечественной 

войне в Парке имени 
28 гвардейцев-

панфиловцев в Алматы.

Президент России 
Владимир Путин 

и президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев 

во время встречи в Астане.
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- Хоть страхуй, хоть не стра-
хуй, все равно чинить за свой 
счет, - вздыхают автовладель-
цы, столкнувшиеся с ДТП.

Их стенания и вздохи осо-
бенно отчетливо слышны 
возле ремонтных мастерских. 
Ведь даже если в ДТП не ви-
новат, а у виновника есть по-
лис ОСАГО, то по страховке 
компенсация выходит зна-
чительно меньше, чем сто-
ит нормальный ремонт. Вот 
и приходится доплачивать 
или искать дешевые запчасти. 
Либо доверять свою ласточку 
непроверенным сервисам.

Часто - всё вместе.
И вот на этом фоне к тому 

же появляются слухи о ско-
ром подорожании полисов. 
Причем существенном - 
до 30%!

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Обязательное страхование 

автогражданской ответствен-
ности появилось в России 
в 2003 году. И было принято 
с энтузиазмом. С тех пор с не-
которой долей уверенности 
можно было рассчитывать: 
если в тебя въехали на пере-
крестке, больше не придется 
судиться с виновником (ко-
торый обязательно окажется 
безработным!) и взыскивать 
с него годами полученный 
ущерб. Да, сумма компен-
сации ограничена (сейчас - 
400 тысяч рублей), но и ее 
хватало, чтобы решить во-
прос в большинстве случаев.

Простая формула расче-
та стоимости полиса была 
утверждена Центробанком 
(см. «Ликзбез») и с тех пор 
не менялась. Но менялся 
базовый тариф, который 
периодически корректиро-
вали с оглядкой на инфля-
цию, подорожание запчастей 
и т. д. Но это случалось не-
часто. Скажем, с 2015-го 
по начало 2022 года средняя 
цена полиса оставалась плюс-
минус на уровне 5600 рублей. 
Резкие скачки были в 2014-м 
и в 2022-м, когда падал рубль.

Сам базовый тариф при-
вязан к справочникам Рос-
сийского союза автостра-
ховщиков (РСА), в котором 
определяются цены на ре-
монт и запчасти. Именно 
по нему страховые компании 
рассчитывают выплаты.

ПОЧЕМУ ПОВЫСЯТ?
И вот сейчас страховщи-

ки в голос рыдают - средняя 
сумма выплат по ОСАГО 
растет. По итогам первого 
полугодия - на 11% по срав-
нению с тем же периодом 
2023-го!

Причины - на ладони. До-
рожают работы (на 30% за тот 
же период), запчасти. Но ба-
зовый тариф от Центробанка 
не меняется больше двух лет, 
а средняя стоимость полиса 
даже снижается - пусть и все-
го на 78 рублей к прошлому 
году (см. таблицу).

Выходит, страховые ком-
пании работают почти в убы-
ток? Ну как не попросить пе-
ресмотреть тарифы!

- Уверен, это случится, - 
считает вице-президент На-
ционального автомобильного 
союза Антон Шапарин. - И сто-
имость страховки поднимется 
на 30%. Скорее всего, в рай-
оне Нового года, когда на-
род отвлечется на праздники. 
Причем стенания по поводу 
роста цен на запчасти - лишь 
оправдания. У нас не более 
5% выплат по ОСАГО про-
изводится между страховой 
компанией и автосервисом. 

В остальных случаях по-
страдавший получает ком-
пенсацию деньгами. А ком-
пенсацию эту рассчитывают 
согласно справочнику РСА, 
где цены на большинство 
запчастей занижены в три 
раза. Дальше как хочешь, так 
и крутись - ищи, где починить 
автомобиль за те копейки, что 
тебе начислили.

В Российском союзе авто-
страховщиков с такой пози-
цией не согласны.

- Мы сигналов к повы-
шению тарифов не видим, - 
рассказывает президент РСА 
Евгений Уфимцев. - Послед-
нее обновление справочни-
ка вышло 19 сентября и сег-
мента легковых автомобилей 
не коснулось. Были незна-
чительные изменения по мо-
тоциклам, грузовому транс-
порту. Следующие поправки 
запланированы на 19 дека-
бря. Однако и там, по на-
шим прогнозам, ничего суще-
ственно не изменится. Если 
не случится форс-мажор.

Как напоминают в РСА, 
последний резкий взлет та-
рифов на ОСАГО случился 
осенью 2022 года. На то были 
объективные причины - упал 
рубль, из страны ушли все за-
падные бренды, усложнилась 
доставка запчастей, а значит, 
резко выросла их стоимость… 
С тех пор рынок автострахо-
вания выровнялся, стоимость 
полисов не растет.

- Конечно, всем хочется 
увеличивать прибыль, так 
что «страдания» страховщи-
ков понять можно, - признает 
Евгений Уфимцев. - Но у нас 
очень сбалансирована эта 
отрасль. Высока конкурен-
ция. Нет явного лидера, нет 
монополиста, который мог 
бы диктовать свои условия 

и манипулировать рынком. 
Если кто-то хочет повысить 
цены на свои услуги - он мо-
жет это сделать и без увеличе-
ния базовых тарифов Центро-
банка. Просто в этом случае 
потенциальные клиенты уй-
дут к другим компаниям, ведь 
выбор широк. А никто так ри-
сковать не хочет.

Иными словами, не так все 
плохо у страховщиков, как 
им хочется показать. Зна-
чит, возможно, повышения 
на 30% все же не будет…

А ЕСЛИ ОБОЙТИСЬ 
БЕЗ СТРАХОВКИ?

Сейчас за управление авто-
мобилем без ОСАГО положен 
штраф в 800 рублей. Однако 
на рассмотрении в Госдуме 

находится законопроект, со-
гласно которому при повтор-
ном нарушении придется за-
платить уже 3000 - 5000.

- По разным оценкам, 
в России до 4 млн водителей 
ездят без ОСАГО, - расска-
зывает автоэксперт, партнер 
агентства «Автостат» Игорь 
Моржаретто. - А попасть 
в ДТП по вине человека без 
страховки я лично нико-
му не желаю. Мера, на мой 
взгляд, оправданна. Правда, 
эффект будет только в том 
случае, если определять на-
рушителей и выносить штра-
фы начнут стационарные ка-
меры.

- Согласен, ездить без стра-
ховки нельзя, - добавляет 
Антон Шапарин. - Но если 
полис становится дорогим, 
а выплаты не всегда покры-
вают ремонт, неудивительно, 
что все больше народу пред-
почитают на нем сэкономить. 
Уверен, если пересмотреть 
тарифы и начать выплачи-
вать нормальные компенса-
ции, количество таких людей 
резко снизится и без штра-
фов. А сделать и то, и другое 
реально. У нас общая сумма 
выплат от страховых взно-
сов по закону должна быть 
78%, а на практике - в районе 
50%. То есть деньги у ком-
паний есть. И в конце кон-
цов - в Белоруссии полис 
стоит 3000 рублей, а стра-
ховое покрытие - 1 милли-
он. У нас - 7500 и 400 тысяч, 
соответственно. Хотя цены 
на запчасти и ремонт плюс-
минус такие же. Но почему-
то там страховщики не разо-
рились.

Удар ниже полиса
Полезные  
советы 
для автолюбителей 
читайте на сайте 
в специальном разделе 
KP.RU/AUTO

Водительское собрание

  Николай МЫСИН,   

  автоэксперт «КП»     

Эксперты предупреждают: ОСАГО скоро может подорожать 
на 30%! С чем это связано и что на самом деле нас ждет?
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Многие водители, попавшие в ДТП, знают: 
даже если ты не виноват, компенсация 

по страховке не покроет полноценного ремонта.

Машина - это не только средство 
передвижения. Новые автозаконы, 

технологии, тест-драйвы, лайфхаки, 
дорожные истории и многое-многое 

другое - в программе 
«Мой автомобиль» с понедельника по четверг 

в 7.00 (мск) на Радио «КП»

БТ - базовый тариф. Величина, устанавливаемая Центробанком в определенном 
диапазоне. Каждая страховая компания вольна брать сумму в рамках этого 
коридора для окончательных расчетов, но выходить за коридор нельзя. 
С 13 сентября 2022 года и по настоящее время для легковых 
автомобилей он составляет 1646 - 7535 рублей.
КТ - территориальный коэффициент. Зависит от региона 
и определяется страховщиками. Диапазон: 0,64 - 1,88.
КБМ - коэффициент «бонус-малус». Рассчитывается исходя из «аварийной» 
истории водителя - чем меньше ДТП по вашей вине, тем показатель ниже. 
Диапазон: 0,46 - 3,92. При получении прав он составляет 1,17.
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Как 
считается ОСАГО?

Стоимость полиса (она же - «страховая 
премия») вычисляется путем 
умножения базового тарифа на шесть 
дополнительных коэффициентов. 
Сама формула выглядит так:

БТ*КТ*КБМ*КВС*КО*КМ*КС = итог
Что прячется за этими буквами?

КВС - коэффициент возраста и стажа. Диапазон: 0,83 - 2,27.
КО - коэффициент ограничения. Имеет значение, если в полис 
вписано несколько водителей. Максимальный показатель - 
2,32 (когда машиной может управлять любой).

КМ - коэффициент мощности двигателя. Диапазон: 0,6 - 1,6.
КС - коэффициент сезонности. Зависит от того, сколько месяцев 
в году используется автомобиль. Базовое значение - 
1 (10 - 12 месяцев), но может быть и 0,5 (3 месяца и меньше).

• 2020 5559
• 2021 5590
• 2022 7683
• 2023 7738
• 2024 7660

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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КАК ДОРОЖАЛА
АВТОСТРАХОВКА
Средняя стоимость полиса

По данным РСА.

radiokp.ru

Москва
www.kp.ru
 23.10.2024 Только у нас

- Уважаемый господин посол, 
на высшем уровне отношения 
между Россией и Казахста-
ном - это образец стабильно-
сти и взаимоуважения. Оце-
ните, пожалуйста, итоги столь 
тесного взаимодействия наших 
лидеров? Какие важные объ-
емные задачи удалось решить 
в этом году?

- Вы правильно охарактеризо-
вали отношения глав наших госу-
дарств. И очень важно, что они 
задают динамику и характер вза-
имодействию на всех остальных 
уровнях. Большое внимание уделя-
ется экономике, устранению барье-
ров на пути торговли и инвестиций. 
Как результат - последние три года 
наш товарооборот демонстрирует 
хорошие показатели. Причем до-
ля товарообмена в национальных 
валютах достигла 85%. Это абсо-
лютно рекордный показатель.  

Очевидно, что сегодня нет тех 
проблем, которые мы не могли бы 
решить на конструктивной основе. 
При наличии доброй воли, учете 
взаимных интересов, готовности к 
компромиссам всегда можно найти 
взаимоприемлемое решение лю-
бых вопросов.

- Наше интервью происходит 
накануне Дня Республики - на-
ционального праздника Казах-
стана, посвященного принятию 
Декларации о государствен-
ном суверенитете страны. 
Касым-Жомарт Токаев не раз 
заявлял, что залог развития 
единой нации - это справед-
ливость. Что вкладывает в это 
понятие президент? 

- Говоря о смыслах, которые 
президент вкладывает в понятие 
«Справедливый Казахстан», отвечу 
его цитатой: «Это государство рав-
ных возможностей для всех и каж-
дого». Категория или, если хотите, 
идеологема справедливости носит 
центральный, осевой характер в го-
сударственном курсе президента. 

От себя лично добавлю, что толь-
ко единство способно обеспечить 
мир и процветание нашей земле - 
общей Родине всех граждан респу-
блики независимо от национальной 
принадлежности. Дружба, согла-
сие, уважительное совместное 
проживание народов - прочный 
фундамент политической ста-
бильности в нашей стране. Имен-
но этот подход делает Казахстан 
уважаемым в мире. В том, что на-
ша страна стала родным домом для 
представителей разных этносов, 
далеко не последнюю, а может 
быть, даже и первую роль сыгра-
ли такие традиционные качества 
казахской нации, как открытость, 

гостеприимство, доброжелатель-
ность, отзывчивость.

К сожалению, периодически в 
медиаполе осуществляются про-
вокационные вбросы с целью по-
сеять рознь и раздоры в нашем 
обществе. А законы информаци-
онного жанра таковы, что негатив-
ные новости продаются легче, у 
них высокие рейтинги и большое 
количество просмотров. В погоне 
за хайпом недобросовестные ав-
торы спекулируют, манипулируют 
настроениями людей и способны в 
итоге разжечь конфликты. Однако, 
как отметил глава государства, все 
эти попытки обречены на провал. 

- На недавнем бизнес-диало-
ге «Казахстан - вектор возмож-
ностей» вы подчеркнули, что 
Россия является безусловным 
лидером по числу предпри-
ятий с иностранным ка-
питалом в Казахстане. 
Уточните, по каким 
направлениям в про-
мышленной коопе-
рации работают 
эти совместные 
предприятия?

- В 2019 году 
правительствами 
двух стран были 
подписаны страте-
гические документы 
в сфере промышлен-
ной кооперации, кото-
рые дали существенный 
импульс нашему взаимо-
действию. Среди них - Про-
грамма совместных действий в 
области казахстанско-российской 
производственной кооперации и 
Двусторонний план сотрудниче-
ства в области производственной 
и научно-технической кооперации 
предприятий.

Был сформирован пул из 

136 проектов на общую сумму 
26,4 млрд долларов США. В на-
стоящее время уже успешно реа-
лизовано 39 совместных проектов.

- Расскажите о дальнейших 
шагах государства в деле раз-
вития мирного атома. Каковы 
перспективы у Казахстана ос-
воить фактически новую от-
расль - атомную энергетику?

- Глава государства Касым-
Жомарт Токаев неоднократно 
отмечал важность использования 
атомной энергии. Казахстан об-
ладает рядом преимуществ для 
развития атомной энергетики. 
Страна является мировым лиде-
ром по добыче урана, располагает 
собственным производством ком-

понентов ядерного топлива и име-
ет соответствующие возможности 
для обогащения урана. 

Таким образом, устойчивое 
энергоснабжение придаст допол-
нительный импульс к созданию 
новых производств, что, соответ-
ственно, приведет к появлению 
новых квалифицированных рабо-
чих мест. Казахстан сможет реа-
лизовать новые крупные промыш-
ленные проекты, получит доступ к 
конкурентоспособным передовым 
технологиям, что в долгосрочной 
перспективе позволит обеспечить 
высокий уровень устойчивого раз-
вития.

 
- В этом году идут достаточ-

но тесные контакты в культуре 
благодаря частым встречам 
двух министров культуры Аи-
ды Балаевой и Ольги Люби-

мовой. Какие дальнейшие 
планы у Казахстана в 

этой важной духовной 
сфере?

- Культурно-гума-
нитарные связи 
между нашими стра-
нами развиваются 
динамично и очень 
продуктивно. В те-
кущем году мини-
стры культуры двух 
стран встречались 

уже два раза. Достиг-
нута договоренность 

продолжить практику 
обменных Дней культу-

ры в 2025 году, Дней рос-
сийского кино в Казахстане и 

Дней казахского кино в России, 
а также реализовать совместные 
кинопроекты. 

В планах на 2025 - 2027 годы - 
организация выставки выдающего-
ся казахского художника Абылха-
на Кастеева в Государственной 

Третьяковской галерее и выставки 
«Сокровища Великой Степи в со-
брании Государственного Эрми-
тажа» в Национальном музее РК.

- Расскажите о предстоящих 
мероприятиях в Казахстане в 
связи с 80-летием Победы.

- Казахстан внес достойный 
вклад в Победу, отправив на фронт 
каждого пятого жителя и став про-
мышленной кузницей страны. В 
республике нет ни одной семьи, чьи
предки не воевали или не ковали 
бы Победу в тылу. Поэтому память 
об их героизме священна и пере-
дается из поколения в поколение. 

9 Мая в Казахстане - государ-
ственный праздник. Именами ге-
роев войны названы населенные 
пункты, улицы, школы, памятники 
им установлены по всей стране. 
Каждый год в День Победы воз-
лагаются цветы к мемориалам и 
монументам, проводятся памятные 
мероприятия. Пожалуй, самым зна-
ковым местом для празднования 
является Парк имени 28 панфилов-
цев в Алматы, куда каждое 9 Мая 
приходят тысячи людей. 

Говоря о предстоящем 80-летии 
Победы, напомню, что, как прави-
ло, юбилейные парады в Москве 
не обходились без присутствия 
руководителя Казахстана. Более 
того, глава государства Касым-
Жомарт Токаев встречал 9 Мая в 
российской столице и в последние 
неюбилейные годы - в 2023-м и 
2024-м. Для президента это осо-
бенная дата: на фронте воевал его 
отец, а родной дядя Касым Болта-
ев, в честь которого он был назван, 
погиб в боях на Ржевской земле, 
где обрел последний покой. 

Таким образом, Казахстан и 
Россия - страны, которым сужде-
но быть вечными друзьями самой 
историей. Та степень политическо-
го доверия, которой достигли наши 
страны, позволяет с уверенностью 
говорить о незыблемости нашего 
стратегического союзничества. 
В настоящее время мы выстрои-
ли поистине дружеские и, самое 
главное, доверительные отношения 
на политическом и простом чело-
веческом уровне. Это именно тот 
актив, который в современном ми-
ре имеет чрезвычайную важность, 
и его наличием могут похвастать-
ся далеко не все государства. 
Мы подтвердили, что нужны друг 
другу сегодня, как были нужны 
и столетия назад.

                             Полностью 
интервью 
читайте 
на нашем 
сайте

«Казахстану и России 
самой историей 
суждено быть вместе»

Интервью посла Республики Казахстан в Российской Федерации 
Даурена АБАЕВА газете «Комсомольская правда»
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Молодежь республики 
на праздновании 
78-й годовщины 

Победы в Великой 
Отечественной 

войне в Парке имени 
28 гвардейцев-

панфиловцев в Алматы.

Президент России 
Владимир Путин 

и президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев 

во время встречи в Астане.
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Едет, едет за бугор     наш российский мухомор
Я в это время изучаю 

журнал с записями при-
ема дикоросов: «белый, 
1 сорт, 8,9 кг, 1355 ру-
блей», «белый, 2 сорт, 20 
кг, 2170 рублей», «белый, 
38,5 кг, 4240 рублей».

Неделей ранее «загот-
контору» за день посе-
щало до полсотни чело-
век, за кило белого гриба 
первого сорта (нерас-
крытая шляпка до 5 
см) давали до 150 
рублей. Но, не-
смотря на то что 
в конце концов 
гриб будет про-
дан в несколько 
раз дороже, народ 
это устраивает:

- Можно, конечно, на 
рынок в Пермь сгонять 
(здесь-то кому продашь, 
у всех грибы есть), - раз-
мышляют люди. - Но ты 
посчитай: туда-обратно 
- 800 км, 3,5 тыщи толь-
ко на бензин! Спасибо 
ребятам, что закупают. 
Жаль, мухоморов в этом 
году мало - вдвое больше 
можно было заработать, 
пантерный мухомор и 
вовсе по 700 рублей при-
нимали, школьники са-
ми себе зарабатывают на 
велики с газировкой.

- Многие только за 
счет этого и живут - 
работы-то нет: лесопил-
ки встали, тюрьмы по-
сокращали, - добавляет 
пенсионер Александр 
Анатольевич. - На мою 
пенсию особо не раз-
гонишься, супруга ра-
ботает дворником и вот 
уже полгода не получает 
зарплату, хотя она и так 
смешная - летом 1400, 
зимой 5 тысяч. А так эти-
ми грибными деньгами 
потом всю зиму живем…

Между делом я инте-
ресуюсь у них о то и дело 
возникающих москов-
ских инициативах отре-
гулировать сбор дикоро-
сов. Отвечают не сразу.

- С одной стороны, как 
бы надо порядок навести 
- как ошалели некото-
рые, в погоне за деньгой 
часто рвут незрелую, «бе-
лобокую» ягоду, - сетуют 
местные. - В итоге нет 
семян, которые дали бы 
жизнь новым кустикам, 
с голубикой уже пробле-
мы, хотя еще несколько 
лет назад тут полно ее 
было. А с другой…

А с другой стороны, 
люди высказывают осно-
ванные на многолетних 
наблюдениях опасения, 
что Москва зарегулирует 
все так, что потом и в лес 

не зайдешь 
без опаски 

быть оштрафованным.
- Нет, пусть уж лучше 

не трогают ничего…

«СПРОС ЗА 
ГРАНИЦЕЙ ЕСТЬ, 
НО...»

Мы возвращаемся в 
Пермь, где Александр 
Закиров отвлекается на 
интернет, чтобы офор-
мить отправку несколь-
ких партий мухомора. 
Он говорит о богатых 
перспективах экспорта и 
выстроившейся очереди 
на мухомор из иностран-
ных клиентов - Бельгия, 
Литва, Германия, Ита-
лия и т. д.

Речь о контрактах на 
десятки тысяч долла-
ров! Но что-то здесь не 
сходится. Я загляды-
ваю в данные, которые 
предоставили в управле-
нии Россельхознадзора 
по Кировской области, 
Удмуртии и Пермскому 
краю (чтобы отправить 
продукцию раститель-
ного происхождения за 
рубеж, для начала не-
обходимо получить сер-
тификат из этого ведом-
ства, подтверждающий 
отсутствие в ней вреди-
телей и болезней). Так 
вот, если в 2022 году бы-
ло оформлено заявок на 
отправку 80 кг, в 2023-м 
- уже на 565 кг, то в этом 
- всего на 7 кило. Быстро 
же интерес пропал…

- Я не обманываю, 
спрос на мухомор за 
границей действитель-
но огромный, - говорит 
предприниматель. - Не-
давно только общался с 
немецким клиентом - 
тот хоть сейчас 2 тонны 
мухомора возьмет, он го-
тов и с логистикой по-
мочь, но...

- Санкции?
- Они, конечно, на-

вредили, но не так чтобы 

сильно. Их обойти мож-
но, это вообще не про-
блема. Гораздо труднее 
обойти наших чиновни-
ков - они не знают, что 
это за вид продукции, 
что сильно тормозит 
экспорт. Там сплошная 
неразбериха!

НИ РЫБА НИ МЯСО
- …Вот скажи - это 

гриб или не гриб? - он 
кладет передо мной не-
сколько шляпок высу-
шенного мухомора.

- Ну, гриб… - не совсем 
понимаю я.

- Вот и мы, когда 
оформляли партию на 
вывоз в прошлом го-
ду, так и указали: код 
0712390000 - «прочие 
грибы сушеные, целые, 
нарезанные кусочками, 
ломтиками, измельчен-
ные или в виде порошка, 
но не подвергнутые даль-
нейшей обработке». Это 
же подтвердили в Центре 
поддержки экспорта. За 
что мне прилетел штраф 
в 50 тысяч рублей - мол, 
обманули, сознательно 
неправильно код указа-
ли, нужно по-другому 
классифицировать: 
1211908608 - «прочие 
растения и их части, 
используемые главным 
образом в парфюмерии, 
фармации или инсекти-
цидных, фунгицидных 
или аналогичных целях».

- Ну и указал бы другие 
цифры...

- Если укажу, то по-
требуется приложить 
доказательства того, что 
он используется в фар-
мации и внесен в соот-
ветствующий перечень 
лекарственных расте-
ний. А чтобы его туда 
внести, нужно прове-
сти соответствующие 
исследования в лицен-
зированном НИИ - все 
это нереально… Хотели 
было официально лес в 

аренду взять, чтобы там 
сбор мухомора наладить. 
Но снова: поскольку он 
не является ни «пище-
вым лесным ресурсом», 
ни «лекарственным рас-
тением», то нельзя опре-
делить квоту сбора, по-
этому нам отказали. Так 
что мухомор для государ-
ства вроде как и не су-
ществует вовсе, ни рыба 
ни мясо. Но ничего, и из 
этого как-нибудь выкру-
тимся. Спрос-то на него 
огромный. Да и людям в 
деревнях надо дать под-
заработать.

шляпки!

Наталья КОРЯГИНА, 
доктор медицинских 
наук, профессор кафе-
дры поликлинической 
терапии Пермского го-
сударственного медуни-
верситета:

- Внезапную популярность 
ядовитому грибу принесло 
новое явление в России  - 
мухоморный микродозинг. 
Оно подразумевает употре-
бление грибов в сверхмалой 
дозировке в сушеном или 
капсульном виде. Некото-
рые продавцы обещают, что 
мухоморный микродозинг 
якобы поможет вылечить 
сотни болезней.

При длительном употре-
блении токсичное вещество 
гриба накапливается в ор-
ганизме человека и может 
негативно сказаться на ра-
боте сердца и вызвать про-
блемы с дыханием, а также 

повлиять на репродуктив-
ную функцию и генетику. 
Мухомор еще и очень опас-
ная вещь для головного моз-
га. Не исключены угнетение 
сознания до уровня комы 
или наступление летального 
исхода. Понятие микродо-
зинга очень спорно. Мухо-
моры содержат яды, и даже 
малые их дозы могут быть 
смертельно опасны.

Стоит добавить, что нет 
ни одного научного доказа-
тельства, что микродозинг 
способен хоть отчасти по-
высить продуктивность или 
придать сил. Что касается 
мухоморов, то их влияние 
в микродозах не исследо-
валось вообще. Поэтому 
утверждение об их пользе 
антинаучно. Роспотребнад-
зор по-прежнему относит 
мухоморы к списку наибо-
лее опасных грибов.

«Утверждение об их 
пользе антинаучно»
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Многие 
покупатели 
закрывают 

глаза на опасные 
свойства 
ядовитого 

гриба.

Будет ли в России 
свой Октоберфест: 

как в Чувашии 
возрождают хмелеводство - 

на сайте KP.RU

МНЕНИЕ ВРАЧА

Какие еще наши товары могут покорить весь мир? 
Варианты от читателей «КП» - в «Вопросе дня» < стр. 3.
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«100 ТЫСЯЧ 
ЗА КИЛО»

- …А чего нам скры-
вать - мы в открытую 
работаем, сейчас сам 
все увидишь, - пермский 
предприниматель Алек-
сандр Закиров везет меня 
на базу, по пути расска-
зывая об особенностях 
своего бизнеса и доволь-
но признаваясь: «140 кг 
мухоморов в США? Да, 
это я в прошлом году 
продал! Я был первый, 
кто официально поста-
вил мухомор за границу».

Мы приезжаем на 
окраину Перми, и Алек-
сандр с ходу идет про-
верять только что вы-
шедшую из дегидратора 
партию шляпок мухо-
моров. И снова улы-
бается: сушка прошла 
равномерно, влажность 
не превышает 11%, за-
пах тоже в норме. Новые 
мешки с ними отправля-
ются на склад, где уже 
лежит около 150 кило 
этого гриба.

- Мало, конечно, - 
вздыхает он. - В этом 
году неурожай мухомо-
ров случился, в прошлом 
2,5 тонны насушили (это 
только мы - в Перми 
еще несколько компа-
ний этим занимаются), 
в этом - от силы полтон-
ны будет.

- Полтонны сухих? Это 
сколько же в живом виде 
его было?

- Под 8 тонн, пример-
но в 15 раз он по весу 
теряет. Почем продаю? 
Коммерческая тайна. Я 
оптом реализую, через 
интернет-магазины - ко-
му 3 кг, кому 5. Вот они-
то и займутся розни-
цей - перемалыванием, 
упаковкой, фасовкой, 
оформлением. В итоге 
килограмм «мухи» до-
станется конечному по-
требителю где-то за 100 
тысяч.

Он по очереди откры-
вает дверцы здоровых 
шкафов-дегидраторов, 
где в данный момент су-
шатся лисички и белые.

- Классная штука! 
Полностью наши, перм-
ского производства, с 
дистанционным управ-

лением и климат-кон-
тролем: выставил опре-
деленную влажность - и 
это позволяет не перева-
рить гриб, который вы-
сушивается всего за 12 
часов. По 750 тысяч за 
штуку отдали!.. Да, ждем, 
мы на месте.

СПРОС ПОРОДИЛА 
ПАНДЕМИЯ

После короткого со-
звона во двор заезжают 
две женщины на лег-
ковушке с прицепом. 
Последний загружен 
большими пластико-
выми ведрами, которые 
плотно набиты соленым 
груздем: на него уже есть 
заказ одного крупного 
производителя, который 
заберет их, расфасует 
по красивым баночкам, 
предварительно нарезав 
и переложив чесночком, 
перцем, листьями хрена, 
и отправит по торговым 
сетям. Средняя цена за-
купки - 150 рублей за ки-
ло. За все про все жен-
щины получают на руки 
около 50 тысяч рублей и 

довольные уезжают.
Собственно, до поры 

Александр с товарища-
ми преимущественно 
этим и занимался - за-
купал у населения тра-
диционные грибы для 
первичной переработки 
и последующей продажи 
крупным клиентам. По-
ка в пандемию 2020 года 
друзья не обнаружили, 
что откуда ни возьмись 
вдруг возник высокий 
спрос на мухоморы - по-
хоже, в поисках панацеи 
от новой заразы люди 
ринулись в народную 
медицину. И бизнес За-
кирова был мгновенно 
перестроен.

Коллеги осторожно 
делали прогнозы: мол, 
народная любовь к му-
хоморам повторит ажио-
тажный спрос на имбирь 
и закончится вместе с 
пандемией. Однако все 
вышло ровно наобо-
рот: сегодня интернет 
пестрит объявлениями 
о продаже как мухомор-
ных шляпок, так и все-
возможных изделий на 

его основе - настоев, экс-
трактов, мазей, кремов и 
некоего микродозинга.

- Вот он, - партнер За-
кирова по бизнесу Олег 
Третьяков ставит на стол 
яркие баночки с веселым 
мухомором на этикетке. 

В каждой из них по 
60 капсул с неболь-
шим количеством 
(как правило, до 
0,5 грамма) пере-

молотого гриба. Это 
и есть микродозинг. 

Баночки по заказу Оле-
га вполне легально про-
изводятся на одном из 
фармзаводов, потреби-
телю они достанутся ми-
нимум по 2800 рублей за 
штуку.

Однако… Но кто и для 
чего отдает такие деньги 
за ядовитый гриб?

ПРИБАВКА 
К ДОХОДАМ СЕЛЯН

В голове рождаются 
нехорошие подозрения, 
основанные на моих 
представлениях о мухо-
море. Но Александр и 
Олег озвучивают свою 
версию того, как рабо-
тает микродозинг. Они 
приводят в пример ви-
таминки: одна-две в день 
поможет организму, а 
вот сотня зараз может до-
вести его до реанимации.

И достают заключе-
ние, которое сделали в 
прошлом году в одном 
серьезном учреждении: 
«веществ, включенных… 
в Списки сильнодей-
ствующих и ядовитых 
веществ… не выявлено». 

Но вместе с тем здесь 
же мухоморы отнесены 
в группу, токсины ко-
торых по характеру вы-
зываемых ими отравле-
ний - с нейротропным 
действием (потеря со-
знания, галлюцинации 
и т. п.).

Примерно то же са-
мое говорится на сайтах, 
предлагающих мухомо-
ры в капсулах: продав-
цы уверяют, что такое 
«микро»-потребление 
якобы снимает уста-
лость и утомляемость, 
помогает избавиться от 
раздражительности, по-
вышает работоспособ-
ность. Однако у врачей 
и микологов на этот счет 
другое мнение, что ника-

ких фармакологических 
исследований, а значит, 
и доказанных лечебных 
и иных положительных 
свойств мухомора нет 
(см. комментарии спе-
циалистов).

- …А ведь это не только 
бизнес, но и существен-
ная прибавка к доходам 
селян! - вступает в раз-
говор Роман, также за-
купающий грибы у на-
селения.

- Точно! - подтвержда-
ет Александр Закиров и 
лезет в свои записи. - Вот 
семья, которой я в этом 
сезоне почти 2 миллиона 
заплатил, эти 400 тысяч 
заработали, вот школь-
ник на 150 тысяч сдал, 
вот полицейский, ко-
торый в перерыве меж-
ду службой заработал 
больше, чем его годовая 
зарплата. И это только 
от «мухи»!

- Я завтра, кстати, за-
бирать гриб еду. Ты со 
мной? - делает Роман 
предложение, от кото-
рого грех отказываться.

«ЧАС-ДВА 
ПО ЛЕСУ - 3 - 4 ТЫЩИ 
В КАРМАНЕ»

Дорога до «заготкон-
торы» Романа занимает 
несколько часов. Под 
пункт приема дикоро-
сов он приспособил по-
луживую лесопилку на 
окраине поселка Ныроб, 
на который установили 
уже знакомую сушилку. 
Дело идет к закрытию се-
зона, но народ все еще 
несет грибы и ягоды, тут 
же обменивая их на ку-
пюры.

- Прошвырнулся по 
лесу час-два - тыщи 3 - 
4 в кармане. Разве плохо? 
- восклицает женщина, 
пересчитывая деньги.

Снимаем

Едет, едет за бугор     наш российский мухомор
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Александр Закиров в этом году рассчитывает 
насушить до полутонны мухоморов. 
В 2023-м было раз в пять больше.

Пермский край нео-
жиданно стал крупней-
шим экспортером… 
мухоморов. По данным 
Россельхознадзора, в 

прошлом году бы-
ли оформлены 
сертифика-

ты на от-
правку 565 
килограм-

мов этого сушено-
го гриба в Киргизию, на Филиппины и 
даже в США. Кому же они понадобились 
и как мухомор стал новой золотой жи-
лой Урала? За подробностями спецкор 
«КП» отправился в Пермь.

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    
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«Муха» 
продается 

в разных видах: 
от капсул 

до сушеных 
шляпок.

КОММЕНТАРИЙ МИКОЛОГА
«Гриб далеко не безвредный»

Лидия ПЕРЕВЕДЕНЦЕВА, миколог, доктор био-
логических наук, профессор:

- Мухомора действительно нет в перечне лекарствен-
ных препаратов, но при этом он используется в народной 
медицине, где все же больше употребляется в качестве 
наружного препарата в виде настоя и кремов как обе-
зболивающее при кожных болезнях, болезнях суставов. 
В старину шведы употребляли их перед боем. Известно, 
что шаманы с помощью этого гриба входили в состояние 
мухоморного опьянения, а потом несли соплеменникам 
всякую ерунду, выдавая ее за откровения духов.

Однако не стоит забывать, что это ядовитый гриб, 
который воздействует на центральную нервную си-
стему. При этом никаких медицинских испытаний не 
проводилось (по крайней мере мне это неизвестно), 
поэтому расхожая фраза о том, что «перед употребле-
нием нужно посоветоваться с врачом-специалистом», 
здесь неуместна - нет таких специалистов. Все это не 
изучено, мухомор - гриб далеко не безвредный, поэтому 
экспериментировать с ним не следует.
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Едет, едет за бугор     наш российский мухомор
Я в это время изучаю 

журнал с записями при-
ема дикоросов: «белый, 
1 сорт, 8,9 кг, 1355 ру-
блей», «белый, 2 сорт, 20 
кг, 2170 рублей», «белый, 
38,5 кг, 4240 рублей».

Неделей ранее «загот-
контору» за день посе-
щало до полсотни чело-
век, за кило белого гриба 
первого сорта (нерас-
крытая шляпка до 5 
см) давали до 150 
рублей. Но, не-
смотря на то что 
в конце концов 
гриб будет про-
дан в несколько 
раз дороже, народ 
это устраивает:

- Можно, конечно, на 
рынок в Пермь сгонять 
(здесь-то кому продашь, 
у всех грибы есть), - раз-
мышляют люди. - Но ты 
посчитай: туда-обратно 
- 800 км, 3,5 тыщи толь-
ко на бензин! Спасибо 
ребятам, что закупают. 
Жаль, мухоморов в этом 
году мало - вдвое больше 
можно было заработать, 
пантерный мухомор и 
вовсе по 700 рублей при-
нимали, школьники са-
ми себе зарабатывают на 
велики с газировкой.

- Многие только за 
счет этого и живут - 
работы-то нет: лесопил-
ки встали, тюрьмы по-
сокращали, - добавляет 
пенсионер Александр 
Анатольевич. - На мою 
пенсию особо не раз-
гонишься, супруга ра-
ботает дворником и вот 
уже полгода не получает 
зарплату, хотя она и так 
смешная - летом 1400, 
зимой 5 тысяч. А так эти-
ми грибными деньгами 
потом всю зиму живем…

Между делом я инте-
ресуюсь у них о то и дело 
возникающих москов-
ских инициативах отре-
гулировать сбор дикоро-
сов. Отвечают не сразу.

- С одной стороны, как 
бы надо порядок навести 
- как ошалели некото-
рые, в погоне за деньгой 
часто рвут незрелую, «бе-
лобокую» ягоду, - сетуют 
местные. - В итоге нет 
семян, которые дали бы 
жизнь новым кустикам, 
с голубикой уже пробле-
мы, хотя еще несколько 
лет назад тут полно ее 
было. А с другой…

А с другой стороны, 
люди высказывают осно-
ванные на многолетних 
наблюдениях опасения, 
что Москва зарегулирует 
все так, что потом и в лес 

не зайдешь 
без опаски 

быть оштрафованным.
- Нет, пусть уж лучше 

не трогают ничего…

«СПРОС ЗА 
ГРАНИЦЕЙ ЕСТЬ, 
НО...»

Мы возвращаемся в 
Пермь, где Александр 
Закиров отвлекается на 
интернет, чтобы офор-
мить отправку несколь-
ких партий мухомора. 
Он говорит о богатых 
перспективах экспорта и 
выстроившейся очереди 
на мухомор из иностран-
ных клиентов - Бельгия, 
Литва, Германия, Ита-
лия и т. д.

Речь о контрактах на 
десятки тысяч долла-
ров! Но что-то здесь не 
сходится. Я загляды-
ваю в данные, которые 
предоставили в управле-
нии Россельхознадзора 
по Кировской области, 
Удмуртии и Пермскому 
краю (чтобы отправить 
продукцию раститель-
ного происхождения за 
рубеж, для начала не-
обходимо получить сер-
тификат из этого ведом-
ства, подтверждающий 
отсутствие в ней вреди-
телей и болезней). Так 
вот, если в 2022 году бы-
ло оформлено заявок на 
отправку 80 кг, в 2023-м 
- уже на 565 кг, то в этом 
- всего на 7 кило. Быстро 
же интерес пропал…

- Я не обманываю, 
спрос на мухомор за 
границей действитель-
но огромный, - говорит 
предприниматель. - Не-
давно только общался с 
немецким клиентом - 
тот хоть сейчас 2 тонны 
мухомора возьмет, он го-
тов и с логистикой по-
мочь, но...

- Санкции?
- Они, конечно, на-

вредили, но не так чтобы 

сильно. Их обойти мож-
но, это вообще не про-
блема. Гораздо труднее 
обойти наших чиновни-
ков - они не знают, что 
это за вид продукции, 
что сильно тормозит 
экспорт. Там сплошная 
неразбериха!

НИ РЫБА НИ МЯСО
- …Вот скажи - это 

гриб или не гриб? - он 
кладет передо мной не-
сколько шляпок высу-
шенного мухомора.

- Ну, гриб… - не совсем 
понимаю я.

- Вот и мы, когда 
оформляли партию на 
вывоз в прошлом го-
ду, так и указали: код 
0712390000 - «прочие 
грибы сушеные, целые, 
нарезанные кусочками, 
ломтиками, измельчен-
ные или в виде порошка, 
но не подвергнутые даль-
нейшей обработке». Это 
же подтвердили в Центре 
поддержки экспорта. За 
что мне прилетел штраф 
в 50 тысяч рублей - мол, 
обманули, сознательно 
неправильно код указа-
ли, нужно по-другому 
классифицировать: 
1211908608 - «прочие 
растения и их части, 
используемые главным 
образом в парфюмерии, 
фармации или инсекти-
цидных, фунгицидных 
или аналогичных целях».

- Ну и указал бы другие 
цифры...

- Если укажу, то по-
требуется приложить 
доказательства того, что 
он используется в фар-
мации и внесен в соот-
ветствующий перечень 
лекарственных расте-
ний. А чтобы его туда 
внести, нужно прове-
сти соответствующие 
исследования в лицен-
зированном НИИ - все 
это нереально… Хотели 
было официально лес в 

аренду взять, чтобы там 
сбор мухомора наладить. 
Но снова: поскольку он 
не является ни «пище-
вым лесным ресурсом», 
ни «лекарственным рас-
тением», то нельзя опре-
делить квоту сбора, по-
этому нам отказали. Так 
что мухомор для государ-
ства вроде как и не су-
ществует вовсе, ни рыба 
ни мясо. Но ничего, и из 
этого как-нибудь выкру-
тимся. Спрос-то на него 
огромный. Да и людям в 
деревнях надо дать под-
заработать.

шляпки!

Наталья КОРЯГИНА, 
доктор медицинских 
наук, профессор кафе-
дры поликлинической 
терапии Пермского го-
сударственного медуни-
верситета:

- Внезапную популярность 
ядовитому грибу принесло 
новое явление в России  - 
мухоморный микродозинг. 
Оно подразумевает употре-
бление грибов в сверхмалой 
дозировке в сушеном или 
капсульном виде. Некото-
рые продавцы обещают, что 
мухоморный микродозинг 
якобы поможет вылечить 
сотни болезней.

При длительном употре-
блении токсичное вещество 
гриба накапливается в ор-
ганизме человека и может 
негативно сказаться на ра-
боте сердца и вызвать про-
блемы с дыханием, а также 

повлиять на репродуктив-
ную функцию и генетику. 
Мухомор еще и очень опас-
ная вещь для головного моз-
га. Не исключены угнетение 
сознания до уровня комы 
или наступление летального 
исхода. Понятие микродо-
зинга очень спорно. Мухо-
моры содержат яды, и даже 
малые их дозы могут быть 
смертельно опасны.

Стоит добавить, что нет 
ни одного научного доказа-
тельства, что микродозинг 
способен хоть отчасти по-
высить продуктивность или 
придать сил. Что касается 
мухоморов, то их влияние 
в микродозах не исследо-
валось вообще. Поэтому 
утверждение об их пользе 
антинаучно. Роспотребнад-
зор по-прежнему относит 
мухоморы к списку наибо-
лее опасных грибов.

«Утверждение об их 
пользе антинаучно»
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Многие 
покупатели 
закрывают 

глаза на опасные 
свойства 
ядовитого 

гриба.

Будет ли в России 
свой Октоберфест: 

как в Чувашии 
возрождают хмелеводство - 

на сайте KP.RU

МНЕНИЕ ВРАЧА

Какие еще наши товары могут покорить весь мир? 
Варианты от читателей «КП» - в «Вопросе дня» < стр. 3.
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«100 ТЫСЯЧ 
ЗА КИЛО»

- …А чего нам скры-
вать - мы в открытую 
работаем, сейчас сам 
все увидишь, - пермский 
предприниматель Алек-
сандр Закиров везет меня 
на базу, по пути расска-
зывая об особенностях 
своего бизнеса и доволь-
но признаваясь: «140 кг 
мухоморов в США? Да, 
это я в прошлом году 
продал! Я был первый, 
кто официально поста-
вил мухомор за границу».

Мы приезжаем на 
окраину Перми, и Алек-
сандр с ходу идет про-
верять только что вы-
шедшую из дегидратора 
партию шляпок мухо-
моров. И снова улы-
бается: сушка прошла 
равномерно, влажность 
не превышает 11%, за-
пах тоже в норме. Новые 
мешки с ними отправля-
ются на склад, где уже 
лежит около 150 кило 
этого гриба.

- Мало, конечно, - 
вздыхает он. - В этом 
году неурожай мухомо-
ров случился, в прошлом 
2,5 тонны насушили (это 
только мы - в Перми 
еще несколько компа-
ний этим занимаются), 
в этом - от силы полтон-
ны будет.

- Полтонны сухих? Это 
сколько же в живом виде 
его было?

- Под 8 тонн, пример-
но в 15 раз он по весу 
теряет. Почем продаю? 
Коммерческая тайна. Я 
оптом реализую, через 
интернет-магазины - ко-
му 3 кг, кому 5. Вот они-
то и займутся розни-
цей - перемалыванием, 
упаковкой, фасовкой, 
оформлением. В итоге 
килограмм «мухи» до-
станется конечному по-
требителю где-то за 100 
тысяч.

Он по очереди откры-
вает дверцы здоровых 
шкафов-дегидраторов, 
где в данный момент су-
шатся лисички и белые.

- Классная штука! 
Полностью наши, перм-
ского производства, с 
дистанционным управ-

лением и климат-кон-
тролем: выставил опре-
деленную влажность - и 
это позволяет не перева-
рить гриб, который вы-
сушивается всего за 12 
часов. По 750 тысяч за 
штуку отдали!.. Да, ждем, 
мы на месте.

СПРОС ПОРОДИЛА 
ПАНДЕМИЯ

После короткого со-
звона во двор заезжают 
две женщины на лег-
ковушке с прицепом. 
Последний загружен 
большими пластико-
выми ведрами, которые 
плотно набиты соленым 
груздем: на него уже есть 
заказ одного крупного 
производителя, который 
заберет их, расфасует 
по красивым баночкам, 
предварительно нарезав 
и переложив чесночком, 
перцем, листьями хрена, 
и отправит по торговым 
сетям. Средняя цена за-
купки - 150 рублей за ки-
ло. За все про все жен-
щины получают на руки 
около 50 тысяч рублей и 

довольные уезжают.
Собственно, до поры 

Александр с товарища-
ми преимущественно 
этим и занимался - за-
купал у населения тра-
диционные грибы для 
первичной переработки 
и последующей продажи 
крупным клиентам. По-
ка в пандемию 2020 года 
друзья не обнаружили, 
что откуда ни возьмись 
вдруг возник высокий 
спрос на мухоморы - по-
хоже, в поисках панацеи 
от новой заразы люди 
ринулись в народную 
медицину. И бизнес За-
кирова был мгновенно 
перестроен.

Коллеги осторожно 
делали прогнозы: мол, 
народная любовь к му-
хоморам повторит ажио-
тажный спрос на имбирь 
и закончится вместе с 
пандемией. Однако все 
вышло ровно наобо-
рот: сегодня интернет 
пестрит объявлениями 
о продаже как мухомор-
ных шляпок, так и все-
возможных изделий на 

его основе - настоев, экс-
трактов, мазей, кремов и 
некоего микродозинга.

- Вот он, - партнер За-
кирова по бизнесу Олег 
Третьяков ставит на стол 
яркие баночки с веселым 
мухомором на этикетке. 

В каждой из них по 
60 капсул с неболь-
шим количеством 
(как правило, до 
0,5 грамма) пере-

молотого гриба. Это 
и есть микродозинг. 

Баночки по заказу Оле-
га вполне легально про-
изводятся на одном из 
фармзаводов, потреби-
телю они достанутся ми-
нимум по 2800 рублей за 
штуку.

Однако… Но кто и для 
чего отдает такие деньги 
за ядовитый гриб?

ПРИБАВКА 
К ДОХОДАМ СЕЛЯН

В голове рождаются 
нехорошие подозрения, 
основанные на моих 
представлениях о мухо-
море. Но Александр и 
Олег озвучивают свою 
версию того, как рабо-
тает микродозинг. Они 
приводят в пример ви-
таминки: одна-две в день 
поможет организму, а 
вот сотня зараз может до-
вести его до реанимации.

И достают заключе-
ние, которое сделали в 
прошлом году в одном 
серьезном учреждении: 
«веществ, включенных… 
в Списки сильнодей-
ствующих и ядовитых 
веществ… не выявлено». 

Но вместе с тем здесь 
же мухоморы отнесены 
в группу, токсины ко-
торых по характеру вы-
зываемых ими отравле-
ний - с нейротропным 
действием (потеря со-
знания, галлюцинации 
и т. п.).

Примерно то же са-
мое говорится на сайтах, 
предлагающих мухомо-
ры в капсулах: продав-
цы уверяют, что такое 
«микро»-потребление 
якобы снимает уста-
лость и утомляемость, 
помогает избавиться от 
раздражительности, по-
вышает работоспособ-
ность. Однако у врачей 
и микологов на этот счет 
другое мнение, что ника-

ких фармакологических 
исследований, а значит, 
и доказанных лечебных 
и иных положительных 
свойств мухомора нет 
(см. комментарии спе-
циалистов).

- …А ведь это не только 
бизнес, но и существен-
ная прибавка к доходам 
селян! - вступает в раз-
говор Роман, также за-
купающий грибы у на-
селения.

- Точно! - подтвержда-
ет Александр Закиров и 
лезет в свои записи. - Вот 
семья, которой я в этом 
сезоне почти 2 миллиона 
заплатил, эти 400 тысяч 
заработали, вот школь-
ник на 150 тысяч сдал, 
вот полицейский, ко-
торый в перерыве меж-
ду службой заработал 
больше, чем его годовая 
зарплата. И это только 
от «мухи»!

- Я завтра, кстати, за-
бирать гриб еду. Ты со 
мной? - делает Роман 
предложение, от кото-
рого грех отказываться.

«ЧАС-ДВА 
ПО ЛЕСУ - 3 - 4 ТЫЩИ 
В КАРМАНЕ»

Дорога до «заготкон-
торы» Романа занимает 
несколько часов. Под 
пункт приема дикоро-
сов он приспособил по-
луживую лесопилку на 
окраине поселка Ныроб, 
на который установили 
уже знакомую сушилку. 
Дело идет к закрытию се-
зона, но народ все еще 
несет грибы и ягоды, тут 
же обменивая их на ку-
пюры.

- Прошвырнулся по 
лесу час-два - тыщи 3 - 
4 в кармане. Разве плохо? 
- восклицает женщина, 
пересчитывая деньги.

Снимаем

Едет, едет за бугор     наш российский мухомор
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Александр Закиров в этом году рассчитывает 
насушить до полутонны мухоморов. 
В 2023-м было раз в пять больше.

Пермский край нео-
жиданно стал крупней-
шим экспортером… 
мухоморов. По данным 
Россельхознадзора, в 

прошлом году бы-
ли оформлены 
сертифика-

ты на от-
правку 565 
килограм-

мов этого сушено-
го гриба в Киргизию, на Филиппины и 
даже в США. Кому же они понадобились 
и как мухомор стал новой золотой жи-
лой Урала? За подробностями спецкор 
«КП» отправился в Пермь.

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    
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«Муха» 
продается 

в разных видах: 
от капсул 

до сушеных 
шляпок.

КОММЕНТАРИЙ МИКОЛОГА
«Гриб далеко не безвредный»

Лидия ПЕРЕВЕДЕНЦЕВА, миколог, доктор био-
логических наук, профессор:

- Мухомора действительно нет в перечне лекарствен-
ных препаратов, но при этом он используется в народной 
медицине, где все же больше употребляется в качестве 
наружного препарата в виде настоя и кремов как обе-
зболивающее при кожных болезнях, болезнях суставов. 
В старину шведы употребляли их перед боем. Известно, 
что шаманы с помощью этого гриба входили в состояние 
мухоморного опьянения, а потом несли соплеменникам 
всякую ерунду, выдавая ее за откровения духов.

Однако не стоит забывать, что это ядовитый гриб, 
который воздействует на центральную нервную си-
стему. При этом никаких медицинских испытаний не 
проводилось (по крайней мере мне это неизвестно), 
поэтому расхожая фраза о том, что «перед употребле-
нием нужно посоветоваться с врачом-специалистом», 
здесь неуместна - нет таких специалистов. Все это не 
изучено, мухомор - гриб далеко не безвредный, поэтому 
экспериментировать с ним не следует.
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На Ваганьковском кладбище открыли памятник Алек-
сандру Градскому. 3 ноября исполнится 75 лет со дня 
рождения музыканта. Его вдова Марина Градская приняла 
решение открыть памятник до этой даты, чтобы поклонники 
артиста могли почтить его память. Автор монумента в виде 
крышки рояля - Леонид Мурзич.

Ирина ВИКТОРОВА

Наталья Чистякова-
Ионова продолжает 
рушить свою карьеру.

Певица Наталья Чистякова-
Ионова, известная как Глюк’оZа, 
Glukoza или Глюкоза, стала главной 
героиней нового скандала. 20 июля 
певица опозорилась на концерте в 
Красноярске, где неадекватно ве-
ла себя на сцене. Ночью 20 октя-
бря Наталья прилетела в Москву и 
в аэропорту привлекла внимание 
сотрудников правоохранительных 
органов. При этом запах алкоголя 
отсутствовал. Как сообщается в 
официальном телеграм-канале су-
дов общей юрисдикции города Мо-
сквы, Чистякова-Ионова «признана 
виновной в совершении администра-
тивного правонарушения, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 6.9 КоАП (потре-
бление наркотических средств или 
психотропных веществ без назначе-
ния врача либо новых потенциально 
опасных психоактивных веществ)». 
Суд назначил наказание в виде адми-
нистративного штрафа в размере 5 
тыс. руб. По этой статье также воз-
можен арест на срок до 15 суток. 

Если человек добровольно обра-

щается за помощью в медицинскую 
организацию для лечения, то он осво-
бождается от административной от-
ветственности за данное правона-
рушение. Однако Наталья виновной 
себя не признает.  

Напомним, что после случая в Крас-
ноярске организаторы также говори-
ли, что певица не употребляла алко-
голь. Сама Чистякова-Ионова тогда 
заявила в соцсетях, что находилась в 
неадекватном состоянии после смер-
ти любимой бабушки и приема анти-
депрессантов. «Я впервые в жизни 
принимаю такие лекарства и не знала, 
как они действуют на меня», - писала 
певица. 

На этот раз Чистякова также за-
явила, что она ни в чем не виновата. 
«Вчера ночью я прилетела из Питера 
в Москву после больших съемок для 
федерального канала, которые шли 
несколько недель. На выходе из са-
молета меня встретили сотрудники 
полиции: они ждали именно меня, 
готовились, планировали. Один из 
них сказал: им поступило заявление 
от одного влиятельного человека, и 
теперь они подозревают, что я на-

хожусь в невменяемом состоянии», 
- написала Наталья в соцсетях. Она 
подчеркнула, что была «абсолютна 
вменяемая», просто уставшая. 

Кроме того, певица объяснила свой 
отказ от медосвидетельствования: 
«Я начинаю злиться (устала, без сна, 
не люблю несправедливость, у меня 
отвращение к таким ситуациям). Мы 
обсуждаем это с адвокатами, пони-
маем, что требования сотрудников 
незаконны и специально направлены 
на мою дискредитацию и унижение 
достоинства…»

После этого Наталья вместе с ад-
вокатами отправилась в суд, который 
вынес решение о штрафе.

После ЧП в Красноярске Ионова 
начала активно работать: записывать 
новые композиции, которые не похо-
жи на прежнюю Глюк’оZу, - это мод-
ная клубная музыка. Артистка стала 
выступать в клубах, а на частных 
мероприятиях - со старой и новой му-
зыкой. Бешеного спроса на концерты 
Глюкозы и до скандалов не было, 
а после июльского концерта  - тем 
более. Ее убрали из всех массовых 
сборных концертов, телепроектов. 

Клубный пиджак

 � ЗВЕЗДНЫЙ СКАНДАЛ

Певица Глюкоза после концерта 
попала на скамью подсудимых

Окончание. Начало < стр. 1.
Сказка короткая и по людоедским 

меркам Андерсена почти добрая (все-
го лишь небольшая резня в финале - 
псы ликвидируют в том числе короля 
и королеву, родителей принцессы, с 
которой солдат потом триумфально 
идет под венец. Но ведь все мы с дет-
ства в курсе, что жениться нужно на 
сироте, так что - хеппи-энд!)

Конечно, фильм «Огниво», сня-
тый Александром Во-
йтинским для студии 
СТВ (год назад они в 
симбиозе выпустили хит 
«По щучьему велению») 
почти ничего общего с 
Андерсеном не имеет. 
СТВ снимает русские 
сказки, а когда с нацио-
нальными сюжетами вы-
ходит заминка, не прочь 
заимствовать историю у 
европейца - но перело-
пачивает ее так, что оста-
ются рожки да ножки. В 
данном случае остались 
солдат, волшебное огниво 
и принцесса, но это и все. 
Имя Андерсена в титрах 
даже не упомянуто.

В радикально переосмысленном 
сюжете царица (Ирина Старшенбаум) 
и ее дочь, маленькая слепая Даша 
(Антонина Бойко), ждут возвраще-
ния царя из заморского путешествия 
(с ним едет волшебник, который с 
помощью заклинания из старинной 
книги должен вернуть девочке зре-
ние). Однако злодей (Виталий Хаев), 
которого зовут Лиходей - чтоб уж со-
всем никто не обманывался насчет 
его моральных качеств, - разводит 
сигнальные огни на берегу не в том 
месте, корабль терпит крушение, царь 
с волшебником гибнут, а книга ока-
зывается в руках у мерзавца. Первым 

делом он парализует во-
лю царицы, становит-
ся ее мужем и садится 
на трон. Ненужную 
принцессу заключает 
в волшебное огниво. 
Лучшего друга девочки, 
солдата Фому, учивше-

го ее, несмотря на слепоту, боевым 
искусствам, превращает в ворона. 
Дальше ворон крадет огниво, теряет 
его, а через три года предмет находит 
нерадивый и плутоватый брат Фомы, 
Ваня (Роман Евдокимов). Принцесса 
высвобождается, а огниво начинает 
исполнять любые желания Вани - но 
по-своему, выпендриваясь.

СОН РЕЖИССЕРА, ЗАТОЧЕННОГО 
В СКАЗОЧНЫЙ МИР

Это, в сущности, только пролог 
фильма, который сценарист Алек-
сандр Архипов постарался набить 
максимальным количеством чудес и 
персонажей. Там есть «гмуры» (если 

попросту, гномы) - малорослые лю-
ди, занимающиеся в своих пещерах 
чем-то вроде тяжелого шахтерского 
труда, заимствованные наполови-
ну из «Белоснежки», наполовину из 
«Властелина колец». Есть две рай-
ские птицы, Алконост и Гамаюн (в 
безумной версии авторов «Огнива» 
они сестры, бесконечно собачащиеся 
друг с другом, и обеих играет Ирина 
Горбачева в перьях и страшных кон-
тактных линзах). Есть зачем-то фран-
цузский воздухоплаватель Жан (Ян 
Цапник). Есть сварливая говорящая 
механическая лошадь, которая дви-
гается очень медленно и за деньги (в 
ней есть прорезь, куда надо опускать 
монетки). На лошади Ваня и Даша 
объезжают все сказочное царство под 
песню «Ты погляди, не осталось ли 
что-нибудь после меня» из фильма 
«Вам и не снилось» (музыка Алексея 
Рыбникова, слова Рабиндраната Таго-
ра). И любой, кто задастся вопросом 
«А при чем здесь Тагор?», немедленно 

споткнется о вопрос: «А при чем здесь 
Алконост?»

Постановщик Александр Войтин-
ский так набил руку на «Щучьих ве-
лениях» и «Дедах Морозах: битвах 
магов», что теперь может снимать по-
добные сказки даже во сне. Честно 
говоря, чем-то вроде сна режиссера, 
пожизненно заточенного в сказочный 
мир с принцессами, птицами и огнен-
ными вихрями, «Огниво» и выглядит. 
На сон (как и на сказочную услов-
ность) можно списать абсолютно все - 
благо дети, как самая нетребователь-
ная аудитория, абсолютно все готовы 
съесть вместе с попкорном.

Но «Огниво» с его эклектичностью и 
обязательными «современными» шу-
точками (механическая лошадка все 
время говорит «Маршрут перестро-
ен» и жалуется на панические атаки) 
все-таки не может всерьез раздражать 
человека, выросшего на советских 
сказках 80-х. В первую очередь на 
картинах Михаила Юзовского («Там, 
на неведомых дорожках», «После до-
ждичка, в четверг») со всеми их шаха-
ми Бабадурами, Жар-птицами и пух-
лыми Кощеями Бессмертными. Нет 
ни малейших сомнений, что именно 
они стали примерами для продюсе-
ра Сергея Сельянова, который начал 
осваивать жанр мультсериалом про 
богатырей, постепенно вошел во вкус 
и теперь выпускает в год по сказке с 
гарантированными сборами в полтора 
миллиарда рублей. Следующим его 
проектом станет «Горыныч» по сце-
нарию того же Архипова: там детеныш 
Змея Горыныча (вдохновленный об-
разом лох-несского чудовища) всту-
пит во взаимодействие с лейтенантом 
ВМФ (Александр Петров), под водой 
обнаружившим портал в сказочное 
царство. Так что Рабиндранат верхом 
на механической лошади - это далеко 
не предел фантазии.

Денис КОРСАКОВ.

Зачем Рабиндранату Гамаюн
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Роман Евдокимов 
сыграл в новом 
фильме солдата 

Ваню.
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В роли царицы 
Настасьи - 

рыжеволосая 
Ирина Старшенбаум.

В прокат выходит 
очередная сказка от студии, 
выпустившей 
«Конька-Горбунка» 
и «По щучьему велению».
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На это накладывается 
традиционный осенний 
подъем, связанный с 
пневмониями и брон-
хитами, - говорит Вла-
димир Бекетов.

При этом, если углу-
биться в причины пнев-
моний и бронхитов, в 
этом сезоне больше, 
чем обычно, вызванных 
бактериями микоплаз-
мы. Обычно это 2 - 15%, 
а осенью-2024, по раз-
ным данным, доходит 
до 50%.

«НЕМАЯ» ХВОРЬ
Внебольничную ми-

коплазменную пневмо-
нию (а она возникает 
именно вне больниц и 
вне домов престарелых, 
отсюда такое название) 
отличить от другой, 
более традиционной, 

например, стрепто-
кокковой или стафи-
лококковой инфекции, 
непросто.

- На ранних этапах, в 
первые 5 дней заболе-
вания, это практически 
невозможно, - гово-
рит Владимир Беке-
тов. - Дело в том, что и 
при COVID-19, и при 
каком-то другом ва-
рианте вирусного по-
ражения, и при мико-
плазменной пневмонии 
хрипов легких может не 
быть.

Почему так? Дело в 
том, что микоплазмен-
ная пневмония вызыва-

ет необычное пораже-
ние легких.

Микоплазма уходит 
за стенку бронхов и за 
стенку альвеол в так на-
зываемую промежуточ-
ную ткань. Под ударом 
невоздухоносные части 
легких.

- Получается, что в 
минимальном объеме 
затрагиваются бронхи и 
альвеолы, и это делает 
эту пневмонию неред-
ко «немой», - говорит 
наш эксперт. - То есть, 
поставив стетоскоп на 
область грудной клетки, 
врач может не услышать 
значимых звуковых 
проявлений болезни. 
Так бывает при некото-
рых вирусах, и это очень 
сильно затрудняет диа-
гностику.

Второе, что осложня-
ет диагностику, - это то, 
что на микоплазму им-
мунитет отвечает ярким 
воспалением.

- Микоплазменная 
пневмония может дать 
осложнение и на серд-
це, и на почки, и на 
кишечник за счет им-
мунных механизмов и 
за счет интоксикации. 
И это не характерно для 
бактериальных пораже-
ний легких, поэтому ее 
можно спутать с вирус-
ными инфекциями либо 
с другими заболевания-
ми, - отмечает Влади-
мир Бекетов.

Третья сложность - 
нет специфических, 
четких и доступных на 
ранних этапах болезни 
тестов, которые могли 
бы быстро показать, что 
это именно микоплаз-
менное поражение.

Внебольничная мико-
плазменная пневмония 

лечится антибиотиками. 
Однако воздействуют на 
нее далеко не все. Та-
блетки должен назна-
чать врач. Самолечение 
в случае пневмонии аб-
солютно недопустимо и 
смертельно опасно.

Оксана НАРАЛЕНКОВА.

Здоровье

ВОПРОС - РЕБРОМ

Поможет ли 
вакцинация?

- Стабильной, широко распространенной и эффектив-
ной вакцины против микоплазменной инфекции не было 
создано. Если говорить о том, какие вакцины актуальны 
на текущий момент для профилактики поражений легких и 
органов дыхания, то это ежегодная вакцинация от гриппа, - 
говорит Владимир Бекетов. - Детям, людям старше 60 лет 
и тем, у кого есть хронические заболевания, раз в 10 лет 
рекомендуется делать прививку от пневмококка. Напомню, 
что стрептококковая пневмония, или пневмококк, - это 
тоже бактерия, вызывающая внебольничную пневмонию. 
Да, не такую тяжелую, возможно, как микоплазменная 
пневмония, но прививка пневмококковой вакцины помогает 
уменьшить риски возникновения сочетанной инфекции. 
Было бы плохо заболеть, например, одновременно и пнев-
мококковой пневмонией, и микоплазменной.
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Самолечение при пневмонии недопустимо, это даже кошке понятно.

Нелегкое воспаление

Владимир Бекетов.
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Повышать иммунные силы организма: высыпаться, 
не перетруждаться и стараться не переохлаждаться!
Снизить уровень стресса в жизни. Учиться преодолевать 
его с помощью адекватных методов. Антистрессового 
дыхания, например. Посильной физнагрузки. Психотерапии.
Добавить в рацион фрукты и овощи, поддержку в виде 
витаминных комплексов. Здесь нет серьезных исследований, 
подтверждающих пользу документально, но все-таки, 
по наблюдениям медиков, дополнение рациона 
овощами и фруктами помогает укрепить 
защитные свойства организма.
Хорошенько мыть руки, при необходимости использовать 
санитайзеры. Носить респиратор или маску в общественном 
месте, если вокруг много чихающих и кашляющих.

Микоплазменная 
пневмония чаще 

встречается у детей, 
подростков 

и людей до 50 лет.

ЗНАЙ

КАК СЕБЯ 
ОБЕЗОПАСИТЬ?

1

2

3

5
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4

Микоплазма чувствительна к перепаду pH, а значит, 
ее истребят антисептики, та же перекись водорода, 
например. Протирайте дверные ручки, мобильные 
телефоны, чтобы не подцепить заразу.
Увлажнение воздуха. Если воздух достаточно влажный, 
до 40 - 50%, и есть увлажнитель, вода в котором регулярно 
меняется, то в такой среде передача инфекции 
осуществляется хуже. Ну и сама бактерия 
не особо хорошо в ней живет.

Если речь идет об офисах, то поможет использование 
УФ-рециркуляторов закрытого типа из двух-трех ламп. 
Важно, чтобы это был закрытый тип прибора, чтобы 
не вызывать повреждения кожи, органов зрения при контакте 
с излучением ультрафиолетовой лампы. Микоплазма 
очень хорошо поддается этой мере профилактики.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ45,7 млн 
россиян привились 
от гриппа в этом году

779 тысяч случаев 
заболевания ОРВИ 
и гриппом 
зарегистрировано
в стране 
за прошлую 
неделю.

46 
регионов 
наблюдают у себя 
превышение 
среднероссийских 
показателей 
по заболеваемости.

17,4% заболеваемости гриппом 
и ОРВИ приходится на Москву, 
Санкт-Петербург 
и Московскую область. 

15,5% - на столько снизилось 
за прошлую неделю число 
зарегистрированных случаев ковида, 
заболели 24,7 тысячи человек по стране.
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На Ваганьковском кладбище открыли памятник Алек-
сандру Градскому. 3 ноября исполнится 75 лет со дня 
рождения музыканта. Его вдова Марина Градская приняла 
решение открыть памятник до этой даты, чтобы поклонники 
артиста могли почтить его память. Автор монумента в виде 
крышки рояля - Леонид Мурзич.

Ирина ВИКТОРОВА

Наталья Чистякова-
Ионова продолжает 
рушить свою карьеру.

Певица Наталья Чистякова-
Ионова, известная как Глюк’оZа, 
Glukoza или Глюкоза, стала главной 
героиней нового скандала. 20 июля 
певица опозорилась на концерте в 
Красноярске, где неадекватно ве-
ла себя на сцене. Ночью 20 октя-
бря Наталья прилетела в Москву и 
в аэропорту привлекла внимание 
сотрудников правоохранительных 
органов. При этом запах алкоголя 
отсутствовал. Как сообщается в 
официальном телеграм-канале су-
дов общей юрисдикции города Мо-
сквы, Чистякова-Ионова «признана 
виновной в совершении администра-
тивного правонарушения, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 6.9 КоАП (потре-
бление наркотических средств или 
психотропных веществ без назначе-
ния врача либо новых потенциально 
опасных психоактивных веществ)». 
Суд назначил наказание в виде адми-
нистративного штрафа в размере 5 
тыс. руб. По этой статье также воз-
можен арест на срок до 15 суток. 

Если человек добровольно обра-

щается за помощью в медицинскую 
организацию для лечения, то он осво-
бождается от административной от-
ветственности за данное правона-
рушение. Однако Наталья виновной 
себя не признает.  

Напомним, что после случая в Крас-
ноярске организаторы также говори-
ли, что певица не употребляла алко-
голь. Сама Чистякова-Ионова тогда 
заявила в соцсетях, что находилась в 
неадекватном состоянии после смер-
ти любимой бабушки и приема анти-
депрессантов. «Я впервые в жизни 
принимаю такие лекарства и не знала, 
как они действуют на меня», - писала 
певица. 

На этот раз Чистякова также за-
явила, что она ни в чем не виновата. 
«Вчера ночью я прилетела из Питера 
в Москву после больших съемок для 
федерального канала, которые шли 
несколько недель. На выходе из са-
молета меня встретили сотрудники 
полиции: они ждали именно меня, 
готовились, планировали. Один из 
них сказал: им поступило заявление 
от одного влиятельного человека, и 
теперь они подозревают, что я на-

хожусь в невменяемом состоянии», 
- написала Наталья в соцсетях. Она 
подчеркнула, что была «абсолютна 
вменяемая», просто уставшая. 

Кроме того, певица объяснила свой 
отказ от медосвидетельствования: 
«Я начинаю злиться (устала, без сна, 
не люблю несправедливость, у меня 
отвращение к таким ситуациям). Мы 
обсуждаем это с адвокатами, пони-
маем, что требования сотрудников 
незаконны и специально направлены 
на мою дискредитацию и унижение 
достоинства…»

После этого Наталья вместе с ад-
вокатами отправилась в суд, который 
вынес решение о штрафе.

После ЧП в Красноярске Ионова 
начала активно работать: записывать 
новые композиции, которые не похо-
жи на прежнюю Глюк’оZу, - это мод-
ная клубная музыка. Артистка стала 
выступать в клубах, а на частных 
мероприятиях - со старой и новой му-
зыкой. Бешеного спроса на концерты 
Глюкозы и до скандалов не было, 
а после июльского концерта  - тем 
более. Ее убрали из всех массовых 
сборных концертов, телепроектов. 

Клубный пиджак

 � ЗВЕЗДНЫЙ СКАНДАЛ

Певица Глюкоза после концерта 
попала на скамью подсудимых

Окончание. Начало < стр. 1.
Сказка короткая и по людоедским 

меркам Андерсена почти добрая (все-
го лишь небольшая резня в финале - 
псы ликвидируют в том числе короля 
и королеву, родителей принцессы, с 
которой солдат потом триумфально 
идет под венец. Но ведь все мы с дет-
ства в курсе, что жениться нужно на 
сироте, так что - хеппи-энд!)

Конечно, фильм «Огниво», сня-
тый Александром Во-
йтинским для студии 
СТВ (год назад они в 
симбиозе выпустили хит 
«По щучьему велению») 
почти ничего общего с 
Андерсеном не имеет. 
СТВ снимает русские 
сказки, а когда с нацио-
нальными сюжетами вы-
ходит заминка, не прочь 
заимствовать историю у 
европейца - но перело-
пачивает ее так, что оста-
ются рожки да ножки. В 
данном случае остались 
солдат, волшебное огниво 
и принцесса, но это и все. 
Имя Андерсена в титрах 
даже не упомянуто.

В радикально переосмысленном 
сюжете царица (Ирина Старшенбаум) 
и ее дочь, маленькая слепая Даша 
(Антонина Бойко), ждут возвраще-
ния царя из заморского путешествия 
(с ним едет волшебник, который с 
помощью заклинания из старинной 
книги должен вернуть девочке зре-
ние). Однако злодей (Виталий Хаев), 
которого зовут Лиходей - чтоб уж со-
всем никто не обманывался насчет 
его моральных качеств, - разводит 
сигнальные огни на берегу не в том 
месте, корабль терпит крушение, царь 
с волшебником гибнут, а книга ока-
зывается в руках у мерзавца. Первым 

делом он парализует во-
лю царицы, становит-
ся ее мужем и садится 
на трон. Ненужную 
принцессу заключает 
в волшебное огниво. 
Лучшего друга девочки, 
солдата Фому, учивше-

го ее, несмотря на слепоту, боевым 
искусствам, превращает в ворона. 
Дальше ворон крадет огниво, теряет 
его, а через три года предмет находит 
нерадивый и плутоватый брат Фомы, 
Ваня (Роман Евдокимов). Принцесса 
высвобождается, а огниво начинает 
исполнять любые желания Вани - но 
по-своему, выпендриваясь.

СОН РЕЖИССЕРА, ЗАТОЧЕННОГО 
В СКАЗОЧНЫЙ МИР

Это, в сущности, только пролог 
фильма, который сценарист Алек-
сандр Архипов постарался набить 
максимальным количеством чудес и 
персонажей. Там есть «гмуры» (если 

попросту, гномы) - малорослые лю-
ди, занимающиеся в своих пещерах 
чем-то вроде тяжелого шахтерского 
труда, заимствованные наполови-
ну из «Белоснежки», наполовину из 
«Властелина колец». Есть две рай-
ские птицы, Алконост и Гамаюн (в 
безумной версии авторов «Огнива» 
они сестры, бесконечно собачащиеся 
друг с другом, и обеих играет Ирина 
Горбачева в перьях и страшных кон-
тактных линзах). Есть зачем-то фран-
цузский воздухоплаватель Жан (Ян 
Цапник). Есть сварливая говорящая 
механическая лошадь, которая дви-
гается очень медленно и за деньги (в 
ней есть прорезь, куда надо опускать 
монетки). На лошади Ваня и Даша 
объезжают все сказочное царство под 
песню «Ты погляди, не осталось ли 
что-нибудь после меня» из фильма 
«Вам и не снилось» (музыка Алексея 
Рыбникова, слова Рабиндраната Таго-
ра). И любой, кто задастся вопросом 
«А при чем здесь Тагор?», немедленно 

споткнется о вопрос: «А при чем здесь 
Алконост?»

Постановщик Александр Войтин-
ский так набил руку на «Щучьих ве-
лениях» и «Дедах Морозах: битвах 
магов», что теперь может снимать по-
добные сказки даже во сне. Честно 
говоря, чем-то вроде сна режиссера, 
пожизненно заточенного в сказочный 
мир с принцессами, птицами и огнен-
ными вихрями, «Огниво» и выглядит. 
На сон (как и на сказочную услов-
ность) можно списать абсолютно все - 
благо дети, как самая нетребователь-
ная аудитория, абсолютно все готовы 
съесть вместе с попкорном.

Но «Огниво» с его эклектичностью и 
обязательными «современными» шу-
точками (механическая лошадка все 
время говорит «Маршрут перестро-
ен» и жалуется на панические атаки) 
все-таки не может всерьез раздражать 
человека, выросшего на советских 
сказках 80-х. В первую очередь на 
картинах Михаила Юзовского («Там, 
на неведомых дорожках», «После до-
ждичка, в четверг») со всеми их шаха-
ми Бабадурами, Жар-птицами и пух-
лыми Кощеями Бессмертными. Нет 
ни малейших сомнений, что именно 
они стали примерами для продюсе-
ра Сергея Сельянова, который начал 
осваивать жанр мультсериалом про 
богатырей, постепенно вошел во вкус 
и теперь выпускает в год по сказке с 
гарантированными сборами в полтора 
миллиарда рублей. Следующим его 
проектом станет «Горыныч» по сце-
нарию того же Архипова: там детеныш 
Змея Горыныча (вдохновленный об-
разом лох-несского чудовища) всту-
пит во взаимодействие с лейтенантом 
ВМФ (Александр Петров), под водой 
обнаружившим портал в сказочное 
царство. Так что Рабиндранат верхом 
на механической лошади - это далеко 
не предел фантазии.

Денис КОРСАКОВ.

Зачем Рабиндранату Гамаюн
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Роман Евдокимов 
сыграл в новом 
фильме солдата 

Ваню.
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В роли царицы 
Настасьи - 

рыжеволосая 
Ирина Старшенбаум.

В прокат выходит 
очередная сказка от студии, 
выпустившей 
«Конька-Горбунка» 
и «По щучьему велению».и «По щучьему велению».и «По щучьему велению».
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На это накладывается 
традиционный осенний 
подъем, связанный с 
пневмониями и брон-
хитами, - говорит Вла-
димир Бекетов.

При этом, если углу-
биться в причины пнев-
моний и бронхитов, в 
этом сезоне больше, 
чем обычно, вызванных 
бактериями микоплаз-
мы. Обычно это 2 - 15%, 
а осенью-2024, по раз-
ным данным, доходит 
до 50%.

«НЕМАЯ» ХВОРЬ
Внебольничную ми-

коплазменную пневмо-
нию (а она возникает 
именно вне больниц и 
вне домов престарелых, 
отсюда такое название) 
отличить от другой, 
более традиционной, 

например, стрепто-
кокковой или стафи-
лококковой инфекции, 
непросто.

- На ранних этапах, в 
первые 5 дней заболе-
вания, это практически 
невозможно, - гово-
рит Владимир Беке-
тов. - Дело в том, что и 
при COVID-19, и при 
каком-то другом ва-
рианте вирусного по-
ражения, и при мико-
плазменной пневмонии 
хрипов легких может не 
быть.

Почему так? Дело в 
том, что микоплазмен-
ная пневмония вызыва-

ет необычное пораже-
ние легких.

Микоплазма уходит 
за стенку бронхов и за 
стенку альвеол в так на-
зываемую промежуточ-
ную ткань. Под ударом 
невоздухоносные части 
легких.

- Получается, что в 
минимальном объеме 
затрагиваются бронхи и 
альвеолы, и это делает 
эту пневмонию неред-
ко «немой», - говорит 
наш эксперт. - То есть, 
поставив стетоскоп на 
область грудной клетки, 
врач может не услышать 
значимых звуковых 
проявлений болезни. 
Так бывает при некото-
рых вирусах, и это очень 
сильно затрудняет диа-
гностику.

Второе, что осложня-
ет диагностику, - это то, 
что на микоплазму им-
мунитет отвечает ярким 
воспалением.

- Микоплазменная 
пневмония может дать 
осложнение и на серд-
це, и на почки, и на 
кишечник за счет им-
мунных механизмов и 
за счет интоксикации. 
И это не характерно для 
бактериальных пораже-
ний легких, поэтому ее 
можно спутать с вирус-
ными инфекциями либо 
с другими заболевания-
ми, - отмечает Влади-
мир Бекетов.

Третья сложность - 
нет специфических, 
четких и доступных на 
ранних этапах болезни 
тестов, которые могли 
бы быстро показать, что 
это именно микоплаз-
менное поражение.

Внебольничная мико-
плазменная пневмония 

лечится антибиотиками. 
Однако воздействуют на 
нее далеко не все. Та-
блетки должен назна-
чать врач. Самолечение 
в случае пневмонии аб-
солютно недопустимо и 
смертельно опасно.

Оксана НАРАЛЕНКОВА.

Здоровье

ВОПРОС - РЕБРОМ

Поможет ли 
вакцинация?

- Стабильной, широко распространенной и эффектив-
ной вакцины против микоплазменной инфекции не было 
создано. Если говорить о том, какие вакцины актуальны 
на текущий момент для профилактики поражений легких и 
органов дыхания, то это ежегодная вакцинация от гриппа, - 
говорит Владимир Бекетов. - Детям, людям старше 60 лет 
и тем, у кого есть хронические заболевания, раз в 10 лет 
рекомендуется делать прививку от пневмококка. Напомню, 
что стрептококковая пневмония, или пневмококк, - это 
тоже бактерия, вызывающая внебольничную пневмонию. 
Да, не такую тяжелую, возможно, как микоплазменная 
пневмония, но прививка пневмококковой вакцины помогает 
уменьшить риски возникновения сочетанной инфекции. 
Было бы плохо заболеть, например, одновременно и пнев-
мококковой пневмонией, и микоплазменной.
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Самолечение при пневмонии недопустимо, это даже кошке понятно.

Нелегкое воспаление

Владимир Бекетов.
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Повышать иммунные силы организма: высыпаться, 
не перетруждаться и стараться не переохлаждаться!
Снизить уровень стресса в жизни. Учиться преодолевать 
его с помощью адекватных методов. Антистрессового 
дыхания, например. Посильной физнагрузки. Психотерапии.
Добавить в рацион фрукты и овощи, поддержку в виде 
витаминных комплексов. Здесь нет серьезных исследований, 
подтверждающих пользу документально, но все-таки, 
по наблюдениям медиков, дополнение рациона 
овощами и фруктами помогает укрепить 
защитные свойства организма.
Хорошенько мыть руки, при необходимости использовать 
санитайзеры. Носить респиратор или маску в общественном 
месте, если вокруг много чихающих и кашляющих.

Микоплазменная 
пневмония чаще 

встречается у детей, 
подростков 

и людей до 50 лет.

ЗНАЙ

КАК СЕБЯ 
ОБЕЗОПАСИТЬ?

1
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3
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Микоплазма чувствительна к перепаду pH, а значит, 
ее истребят антисептики, та же перекись водорода, 
например. Протирайте дверные ручки, мобильные 
телефоны, чтобы не подцепить заразу.
Увлажнение воздуха. Если воздух достаточно влажный, 
до 40 - 50%, и есть увлажнитель, вода в котором регулярно 
меняется, то в такой среде передача инфекции 
осуществляется хуже. Ну и сама бактерия 
не особо хорошо в ней живет.

Если речь идет об офисах, то поможет использование 
УФ-рециркуляторов закрытого типа из двух-трех ламп. 
Важно, чтобы это был закрытый тип прибора, чтобы 
не вызывать повреждения кожи, органов зрения при контакте 
с излучением ультрафиолетовой лампы. Микоплазма 
очень хорошо поддается этой мере профилактики.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ45,7 млн 
россиян привились 
от гриппа в этом году

779 тысяч случаев 
заболевания ОРВИ 
и гриппом 
зарегистрировано
в стране 
за прошлую 
неделю.

46 
регионов 
наблюдают у себя 
превышение 
среднероссийских 
показателей 
по заболеваемости.

17,4% заболеваемости гриппом 
и ОРВИ приходится на Москву, 
Санкт-Петербург 
и Московскую область. 

15,5% - на столько снизилось 
за прошлую неделю число 
зарегистрированных случаев ковида, 
заболели 24,7 тысячи человек по стране.

Россия
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Первое условие грамотного 
обучения: то, что вы делаете, 
должно быть для вас значимо. В 
основе нашего обучения лежит 
нейропластичность - способность 
мозга как бы прокладывать новые 
дорожки для передачи нервных 
сигналов.

- И эффективность этих «прото-
ренных дорожек» может меняться 
на несколько минут, на несколько 
часов. И тогда мы говорим о крат-
ковременной памяти. А может 
меняться на длительное время, 
недели, месяцы, годы. И тогда 
это долговременная память, - объ-
ясняет Вячеслав Дубынин. - И чем 
субъективно важнее для вас ин-
формация, тем больше вероят-
ность надежного формирования 
долговременной памяти.

Так что, чтобы мы запоминали 
информацию хорошо, нам нужно 
подкрепить ее эмоционально. А 
тут есть два варианта.

Вариант приятный. Это когда 
новые знания к нам приходят на 
фоне достижения и радости «я 
это сделал!». А еще - поделился 
радостью с мамой, папой, а во 
взрослом возрасте  - с другом, 
близким человеком.

И второй вариант - избегающий, 
когда какие-то знания нам важны, 
чтобы избежать неприятностей. 
Так сложилось эволюционно.

- У большинства людей мозг, к 
сожалению, легче вырабатывает 
навыки избегания и потом доль-
ше их помнит, - продолжает Вячес-
лав Дубынин. - То есть вы можете 
забывать что-то хорошее, а вот 
всякие неприятности, опасности, 
они в нервных сетях сохраняются 
дольше. И, собственно, это может 
приводить к тому, что с возрастом 
человек становится более тревож-
ным. Мол, «ага, я уже столько про-
жил, столько видел, да, вот здесь 
бывают проблемы, здесь засада, 
что-то может пойти не так».

И это искаженное восприятие 
мира, которое стоит в себе за-
мечать и с ним работать. Но как? 
Здесь нам в помощь моделирова-
ние разных ситуаций, когда по-
пробовать новую для себя модель 
поведения можно в безопасной об-
становке, с теми, кто точно поймет 
и поддержит начинания. Так что 
в любом возрасте для нас очень 
важно, чтобы наши достижения ви-
дели и ценили близкие, и это даст 
энергию к новым свершениям.

Помогайка «КП»

Оксана НАРАЛЕНКОВА

О том, что 
на самом де-
ле поможет 
овладевать 
знаниями, 
будь ты стар, 
или даже 
«суперстар», 
или юн, рас-
с к а з ы в а е т 
Вячеслав Ду-
бынин, док-
тор биологических наук, 
профессор кафедры физио-
логии человека и животных 
биологического факультета 
МГУ имени М. В. Ломоно-
сова, специалист в области 
нейробиологии мозга.

Папа и Вася сильны 
в математике...

Понял сам - объясни другому
Второе правило: чтобы эффективно учиться, нам нужны повторы.
- С одного раза долговременная память все-таки, как правило, не формируется. Только 

что-то очень простое можно запомнить в один момент. Скажем, что нельзя совать пальцы 
в розетку. Но сложное, например математическую теорему, конечно, так не запомнишь, - 
рассуждает Дубынин.

Для такого нужно многократное повторение, чтобы прочно проложить «дорожку» в ней-
росети мозга.

- Это можно сравнить с ситуацией, когда автомобиль многократно проезжает по какой-то 
дороге и возникает колея. И чтобы сформировать колею наших знаний, очень важны повто-
ры. Но не механические (просто прочитать еще раз), а осмысленные. Например, рассказать 
о прочитанном кому-то, - говорит Вячеслав Дубынин. - Тогда еще и положительные эмоции 
возникают, вы заинтересовали своими знаниями другого человека.
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Вячеслав 
Дубынин.

На зарядку 
оторвись

Четвертое условие для хорошего обучения - 
мозг должен быть в оптимальном состоянии 
для работы. То есть не слишком возбужден-
ным, не слишком заторможенным, не сонным, 
не голодным и не заболевшим. Отдельная и 
важна история связана с уровнем стресса.

- Часто стресс помогает нам учиться. При-
ближается так называемый срок сдачи про-
екта, экзамен, и отступать некуда. Надо что-то 
выучить, подготовить презентацию. Но избы-
точный стресс создает перевозбуждение, и 
наши нейросети перестают работать эффек-
тивно, - говорит эксперт.

И если ребенок слишком боится экзаменов, 
ЕГЭ, ОГЭ и так далее, он покажет знания 
хуже, чем мог бы. Так что уровень стресса 
нужно снижать. Делать это непросто. Но нам 
доступен очень эффективный способ - регу-
лярные перерывы на зарядку.

Активно сокращающиеся мышцы выделяют 
особые гормоноподобные молекулы - миоки-
ны, и они очень полезны для нашего орга-
низма. Улучшают состояние жировой ткани, 
помогают сосудам и очень серьезно влияют 
на мозг. Мышцы буквально запускают в работу 
гиппокамп, улучшая состояние этого центра 
памяти и обучения в мозге. И так - в любом 
возрасте!

Вся новая информация сначала записы-
вается у нас в кратковременную память в 
гиппокампе и только потом перезаписывает-
ся в долговременную (в том числе в глубине 
височных долей мозга). Гиппокамп невелик, 
его ресурсы довольно ограниченны.

- И чтобы избежать «перенасыщения» гиппо-
кампа, важно какие-то занятия, связанные с 
переработкой математических знаний, физи-
ческих, биологических, с вашей профессио-
нальной деятельностью, прослаивать прежде 
всего физической активностью. Лучше всего 
освежает работу нейросетей гиппокампа имен-
но физзарядка. И это могут быть 10 - 15 минут 
активных движений, которые приводят к выде-
лению дофамина, и работа мозга радикально 
улучшается, - говорит Вячеслав Дубынин.

Значительная часть перезаписи информации 
на длительное хранение происходит во время 
сна. Поэтому важно спать достаточное коли-
чество времени, чтобы у взрослых прошло 
хотя бы 4, лучше 5 циклов сна со всеми его 
физиологическими фазами (около полутора 
часов каждый). А у подростков - 5, а лучше 
6 циклов.

Четыре 
правила 

и пять 
шпаргалок 

от эксперта.

Метод пряника 
и кнут эволюции

Правило № 1 Правило № 3

Правило № 2

Правило № 4

Чем больше словарный запас, тем проще учиться: 
легче происходит понимание разнообразной информации. 
Больше разговаривайте с детьми с раннего возраста, и не 
только на бытовые темы. Кругозор формируется в семье!
«Утро вечера мудренее». Важному решению действительно 
нужно дать вызреть. А иногда плод этого вызревания может 
прийти и во сне. Это так называемые творческие сны, 
в которых обдумывание собирается в целостную 
образную картину.
Юмор помогает нам посмотреть на задачку 
по-новому и дает заряд положительных эмоций.
Важно следить за общим уровнем утомления. Высыпаться 
и хорошо питаться. А иногда и вовремя выпитая чашка 
кофе или съеденный ломтик горького шоколада очень 
даже помогает уставшему и утомленному мозгу.
Учиться хорошо вместе с другими людьми. Это могут быть 
одноклассники - сокурсники, а может быть и семья, друзья, 
коллеги. От приятного общения и даже формальных объятий 
и рукопожатий выделяется окситоцин - так называемый 
гормон счастья. Мы ощущаем положительные эмоции 
и лучше учимся на этом фоне. Ну а если некого обнять - 
обнимайте иногда себя. Это называется «поза одинокой 
обезьянки» и тоже работает, подсказывает эксперт.
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ШПАРГАЛКА УЧИМСЯ НА РАЗ - 
ДВА-ПЯТЬ
1

2

3
4

5

Советы 
по воспитанию, 

здоровью и развитию 
ребенка дают 

опытные психологи, 
педагоги и врачи 
в «Родительском 

вопросе» 
по воскресеньям 

в 11.00 (мск)

Многозадачность - 
враг

Третье условие хорошего обучения - не должно быть 
отвлекающих факторов. Когда вы изучаете что-то 
новое, нужно на этом концентрироваться.

- Многозадачность хороша только тогда, когда все 
задачи вам уже знакомы. Тогда можно свободно 
переключаться с одного дела на другое. Но если в 
многоходовой задачке есть новый компонент, важно 
на нем концентрироваться и в это время отодвигать 
все остальные виды деятельности, - говорит Вячес-
лав Дубынин.

Поэтому убирайте с рабочего стола и из окружения 
лишнее. Это могут быть предметы, на которые вы от-
влекаетесь, внешние шумы. Особенно сообщения в 
мессенджерах! Всегда ограничивайте число внешних 
информационных каналов. Выбирайте только те, 

которые сейчас вам важны 
для обучения.

radiokp.ru

16 Россия
www.kp.ru

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. На 
чем можно разориться, играя 
на тотализаторе? 5. Реакция 
на розыгрыш. 8. Чем пропи-
тывали свои каноэ индейцы, 
жившие около озера Пич-
Лейк? 10. Чартерный. 12. 
Ныряющая птица. 13. Кто 
самый умный в штабе? 15. 
Последовал молниеносный 
... 16. Кто за державу го-
рой? 19. Кто из звезд рос-
сийского кино увлекается 
гончарным искусством? 22. 
Помещичий налог. 24. Агре-
гат, чтобы входить в интернет. 
25. Чью смерть запечатлел 
французский художник Жак-
Луи Давид? 29. Прицелива-
ние пушки. 30. Виноградный 
бог. 31. Оборонная ... 32. 
Фонтан ступенями.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ис-

полнитель на Грушинском 
фестивале. 2. Флаг по слу-
чаю якорной стоянки судна. 
3. Амплуа участника корри-
ды. 4. Дангыра у казахов. 
6. Кто вредит мушкетерам 
у Александра Дюма? 7. При-
чина мрачного настроения. 
9. Сказочный иллюзионист. 
11. На кого положила глаз 
героиня комедии «Полосатый 
рейс»? 14. Мяч в хоккее. 17. 
Обруч на ножках. 18. Где 
вьют семейное гнездышко? 
20. Что едва не погубило 
героя мистического расска-
за Амелии Эдвардс «Новый 
перевал»? 21. Основа трю-
мо. 23. Закуток водителя. 
26. «Островное открытие» 
Поля Гогена. 27. Потреби-
тель калорий. 28. Собака, 
храпящая во сне.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Бега. 5. Смех. 8. Битум. 10. Рейс. 12. Баклан. 13. 
Стратег. 15. Удар. 16. Патриот. 19. Раков. 22. Об-
рок. 24. Модем. 25. Марат. 29. Наводка. 30. Дионис. 
31. Отрасль. 32. Каскад. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бард. 
2. Гюйс. 3. Пикадор. 4. Бубен. 6. Миледи. 7. Хандра. 
9. Маг. 11. Старпом. 14. Шайба. 17. Таган. 18. Дом. 
20. Водопад. 21. Зеркало. 23. Кабина. 26. Таити. 27. 
Едок. 28. Мопс.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Кристина ПЕТРОВА, 
Челябинск:
- Работаю 
помощником 
руководителя в 
строительной 
организации. 
Замужем. 
Воспитываю 
школьников-
двойняшек.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Пусть 
на дворе осень, 
но если на душе 
головокружительное
125-е июня,
то так тому и быть.
Кристина - совершенно 
летняя, несмотря 
ни на что.

Попав в аварию непри-
стегнутым, я понял, почему 
переднее стекло автомобиля 
называют лобовым...

�  �  �
Уважаемый жизненный 

опыт, ваши уроки слегка 
утомили…

�  �  �
Как объяснить своему ли-

цу в 7 утра, что я не хочу на 
работу идти в мятом?

�  �  �
Зарплата мне говорит:
- Давай сходим куда-

нибудь?
А я ей отвечаю:

- Дома сиди, маленькая 
еще!

�  �  �
Если неуверенно перебе-

гать дорогу на зеленый, то 
водителям может показать-
ся, что вы их дразните!

�  �  �
 На День учителя школь-

ники дарят букет роз учи-
тельнице литературы и 
«Букет Молдавии» учите-
лю труда.

�  �  �
Мужик впал в ступор, за-

став дома любовника жены с 
незнакомой женщиной.

�  �  �
Сема, посмотрите на 

эти мозолистые руки. 
Этот человек совсем не 
хочет работать головой...

�  �  �
Красная Шапочка прихо-

дит к бабушке. Внучка:
- Бабушка я тебе пирожки 

принесла...
Бабушка:
- Разве я тебя не за пивом 
посылала?!

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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То не ешь мучное,
То не пей вина…
Ну и для чего я
Мамой рождена?

23.10.2024 На диване с «Комсомолкой»

ночью днем
Калининград  +9… +10  +11… +12

Советск  +9… +10  +11… +13

Балтийск  +10… +11  +11… +12
Правдинск  +7… +8  +11… +13
Светлогорск  +10… +11  +11… +12

• Прогноз погоды на завтра,
24 октября.

Давление - 772 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 93 (норма 75)
Ветер - западный,
легкий, 1 - 2 м/с

Восход - 7.25
Закат - 17.18

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!
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Каждый пятый калининградец 
намерен потратить тринадцатую 
зарплату на отпуск

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтезарплату на отпуск

Сергей БОГРОВ

В операции экстренного 
родоразрешения пациентки 
участвовали специалисты 
и регионального 
перинатального центра.

В минувшие выходные на базе 
областной клинической больницы 
(ОКБ) было проведено экстренное 
кесарево сечение беременной па-
циентке в тяжелом состоянии, вы-
званном непрекращающейся рвотой. 
Подробности сообщили в региональ-
ном минздраве.

Тридцатитрехлетнюю женщину на 
сроке 30 недель привезли в област-
ную клиническую больницу в четверг, 
17 октября, и госпитализировали в 
гастроэнтерологию с подозрением 
на панкреатит. В течение двух дней 
рвота усилилась, появился серьезный 
болевой синдром в подреберье. Такое 
состояние угрожало жизни и здоро-
вью женщины и ее будущего малыша.

 МАЛЫША ПЕРЕВЕЗЛИ
Пациентке провели необходимые 

исследования, но гастропатологий 
не выявили.

- Собранный консилиум докторов 
в составе терапевта, хирурга, гинеко-
лога, гастроэнтеролога и невролога 
принял решение экстренно родораз-
решать пациентку с помощью кесаре-
ва сечения, - рассказали в ведомстве.

В спасении пациентки принимали 
участие специалисты областной боль-
ницы - хирург Никита Абламейко, 
анестезиолог-реаниматолог Наталья 
Менгис и терапевт приемного покоя 

Наталья Курганская; от перинаталь-
ного центра - заведующий акушер-
ским дистанционным консультатив-
ным центром Алексей Ксенофонтов, 
анестезиолог-реаниматолог отделе-
ния реанимации новорожденных Ан-
тон Огладков.

Благодаря слаженным действиям 
медицинского персонала двух регио-
нальных клиник удалось не только 
стабилизировать состояние пациент-
ки, но и сохранить жизнь новорож-
денному.

После успешно проведенной опе-
рации бригадой акушерского дистан-
ционного консультативного центра 
малыша доставили в детскую реани-
мацию перинатального центра под 
присмотр специалистов для дальней-

шего наблюдения и выхаживания.

«ВЫ МОИ ГЕРОИ»
В понедельник, 21 октября, к мла-

денцу перевели и его маму.
- Я от всей души благодарю врачей, 

санитарок, медсестер, анестезиологов 
и всех, кто боролся за наши с сыном 
жизни, - поделилась эмоциями спа-
сенная калининградка, обращаясь к 
докторам. - Спасибо что мы живы, 
что именно вы встретились в такой 
сложнейший момент, спасибо, что 
вы есть, вы мои герои.

Главный врач перинатального цен-
тра Сергей Мартиросян подчеркнул, 
что данная ситуация только еще раз 
подтвердила уровень подготовлен-
ности специалистов региона.

 ■ С НОВОСЕЛЬЕМ!

Решается 
квартирный 
вопрос 
для детей-сирот

Сергей БОГРОВ

В регионе действует 
механизм приобретения 
жилья по федеральным 
жилищным сертификатам.

Одну из получательниц меры соцпод-
держки навестила министр социальной 
политики Калининградской области Ан-
желика Майстер.

Жительница Калининграда Надежда 
пригласила главу ведомства на новоселье 
во время выдачи жилищного сертифика-
та. С использованием средств выплаты 
она приобрела двухкомнатную квартиру 
в Московском районе.

- При выборе недвижимости для меня 
была важна ее площадь, транспортная до-
ступность, близость детского сада и шко-
лы, потому что у нас с мужем маленький 
ребенок. В квартире уже был неплохой 
ремонт, мы довольны. При покупке жи-
лья мы также использовали материнский 
капитал и собственные средства, - рас-
сказала калининградка.

Руководитель ведомства поблагода-
рила ее за гостеприимство, пожелав 
большого семейного счастья, здоровья 
и любви.

- Вы в числе первых жителей региона 
получили федеральный жилищный серти-
фикат. Всего за полгода меру социальной 
поддержки оформили 29 человек, 11 из 
них приобрели недвижимость. Я рада, что 
ваш жилищный вопрос решен, в доме 
уже слышен детский смех. Уверена, что 
у вас и в карьере, и в личной жизни все 
будет хорошо.

В министерстве соцполитики отметили, 
что размер выплаты по федеральному 
жилищному сертификату устанавлива-
ется ежеквартально, он рассчитывается 
исходя из норматива стоимости одного 
квадратного метра общей площади по-
мещения в субъекте страны и социальной 
нормы предоставления площади жилого 
помещения. Средства сертификата пере-
числяются напрямую на счет продавца 
недвижимости.

При покупке квартиры также можно 
пользоваться другими мерами социальной 
поддержки, доступными для заявителя: 
региональным и федеральным материн-
ским капиталом, выплатой от «ДОМ.РФ».

Сертификат позволяет выбирать 
не просто квадратные метры, 

а среду проживания.
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Как в областной клинической 
больнице спасали две жизни

Малыш находится под наблюдением врачей 
в перинатальном центре. И рядом с ним мама.

Поступила с подозрением на панкреатит:

 ■ ПЕРЕСТАНОВКИ

В онкоцентре назначен новый руководитель
Александр КАТЕРУША,
Вера ГРИНВИЧ

Правда, пока 
с приставкой «и. о.».

Кирилл Баринов ушел с поста 
главного врача калининградско-
го онкоцентра. Исполняющим 
обязанности главного врача 
стал Степан Миракян. Инфор-
мация об этом размещена на 
сайте медучреждения.

Сообщается, что Кирилл Ба-
ринов стал заместителем глав-
ного врача по медицинской ча-
сти онкоцентра.

Добавим, Степан Миракян - 
выпускник Российского нацио-

нального исследовательского 
медицинского университета 
им. Н. И. Пирогова, работал 
в Москве в Государственном 
научном центре колопрокто-
логии, Российском научном 
центре хирургии, Первом Мо-
сковском государственном 
медицинском университете. 
В Калининграде Степан Ми-
ракян трудится с 2017 года. 
Сообщалось, что при его уча-
стии на базе ЦГКБ организо-
ваны отделения онкологии и 
колопроктологии. Также он 
возглавлял горбольницу № 2 
Калининграда. До перехода в 
онкоцентр работал в клинике 
БФУ имени Канта.
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В июле 2024 года Степан Миракян докладывал 
Алексею Беспрозванных о работе онкополиклиники.



14 Калининград
www.kp.ru
 23.10.2024 Картина дня:

Александр КАТЕРУША

Тему обсудили в городской 
администрации.

До конца 2024 года власти плани-
руют обустроить 14 контейнерных 
площадок в Калининграде. Тему под-
няли 22 октября на оперативном со-
вещании в мэрии.

Как рассказал руководитель комите-
та горхозяйства и строительства Вадим 
Маштаков, работы уже выполнены по 
адресам:

 ✓ Павлика Морозова, 146,
 ✓ Тихорецкая, 12,
 ✓ Лейт. Яналова, 14,
 ✓ Судостроительная, 81а,
 ✓ Вагоностроительная,16,
 ✓ Ангарская, 80-82.
Также основные работы завершены 

на ул. Дзержинского, 44, и ул. Степана 
Разина, 39. На улице Емельянова, 253, 
почти все готово, уже начали уста-
новку металлического ограждения, 
ожидается монтаж фальцевой кровли.

Впереди работы по адресам:
 ✓ Эльблонгская, 9-11,
 ✓ Генерал-лейтенанта Озерова, 2,
 ✓ Маршала Новикова, 4.
Кроме того, в рамках допфинанси-

рования планируют обустроить кон-
тейнерную площадку на Тенистой 
аллее у СНТ «Радуга».

Также благоустройство проведут на 
ул. Аксакова, 108-110, а еще организу-
ют площадки для мусора по адресам 
Яблоневая, 1, и Яблоневая, 29, что 
позволит ликвидировать площадку 
на ул. Нахимова, 15.

В Калининграде до конца года 
обустроят 14 площадок для мусора

«К
ло

пс
»

Власти выделят дополнительные средства для обустройства площадки у СНТ «Радуга».

 ■ КРАСОТА!

Расцветали яблони и розы
Александр КАТЕРУША

Так природа 
реагирует 
на аномально 
теплую погоду.

В Калининграде вновь 
цветут растения, которые 
перепутали осень с вес-
ной. Причина тому - те-
плая погода, которая стоит, 
несмотря на вторую поло-

вину октября.
Так, на территории фили-

ала Третьяковской галереи 
на Октябрьском острове 
зацвела яблоня Недзвец-
кого. Фото публикуют в 
соцсетях учреждения куль-
туры.

Также, как сообщила 
«Комсомолке» и. о. дирек-
тора ботанического сада 
БФУ имени Канта Светлана 
Яковлева, на территории 

сада сейчас цветет ро-
додендрон ледебура, ро-
додендрон сихотинский, 
дрок, морозник, калина Ки-
лиманджаро, аконит, вол-
шебный орех, сон-трава, 
зверобой, астра, рудбекия.

Повсеместно в цвету и 
розы.

Отметим, вчера столбик 
термометра в Калининград-
ской области показал +18 
градусов.

 ■ ЕСТЬ ВОПРОС

Почему не могут передать в зону 
СВО бесхозные машины?
Сергей БОГРОВ

Такой вопрос горожане задали 
на странице губернатора 
Алексея Беспрозванных.

Власти не будут отправлять на СВО бес-
хозные машины с улиц Калининграда, пото-
му что они подлежат утилизации. Об этом 
представитель администрации написала 
в комментариях под постом на странице 
соцсети «ВКонтакте» губернатора области 
Алексея Беспрозванных. 

- Люди почти никогда не бросают свои 
машины, которые еще на ходу. Они из-
бавляются от имущества, которое им бу-
дет дороже утилизировать. Даже если 
автомобиль внешне выглядит ремонто-
пригодным, что на самом деле крайняя 
редкость, никто не скажет, каково его 
состояние на самом деле, не подведет 
ли такой «подарок» нового владельца в 
самый ответственный момент, - объяснили 
в администрации. 

Власти отметили, что «Калининград-Гор-

Транс» передавал часть устаревающего 
парка на СВО. Предприятие пожертвова-
ло только исправные машины, в которых 
нуждались военные. 

Напомним, в ноябре 2023 года городские 
власти отдали для нужд Министерства обо-
роны России семь автобусов марки ПАЗ.

Автобусы не использовались с 2020 года, 
поскольку поменялись технические требова-
ния к пассажирским перевозкам. При этом 
ПАЗы - в хорошем состоянии, выработали на 
тот момент лишь половину ресурса.

 ■ ТРАНСПОРТ

В новых оранжевых автобусах 
заменят валидаторы
Сергей БОГРОВ

Причина - «не читаются» 
транспортные карты 
«Волна Балтики».

В новых калининград-
ских автобусах марки 
ЛиАЗ полностью за-
менят стационарные 
валидаторы на другую 
модель. Об этом пишет 
«Клопс» со ссылкой на 
главу дорожно-транс-
портного комитета адми-
нистрации Калининграда 
Антона Романова. 

Действующие аппараты 
не принимают оплату по 

транспортным картам «Волна Балтики». 
Это неудобно как пассажирам, так и пере-
возчику. В каждом автобусе приходится 
работать кондуктору, который пробивает 
билет по «Волне» через свой терминал.  

- Это было тестирование оборудования 
одного из банков, его 
решения не позволяли 
привязать «Волну Бал-
тики». Сейчас прове-
дена торговая проце-
дура. Новая система 
будет учитывать лю-
бые карты, в том чис-
ле и «Волну Балтики». 
До конца января долж-
ны автобусы переобо-
рудовать, - пообещал 
глава комитета.
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Такие исправные ПАЗЫ 
год назад уехали в зону СВО.
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Ноябрь близко. А жители и гости Калининградской 
области продолжают любоваться цветением.
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Проездной документ 
и новые машины

оказались несовместимы.
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Сергей БОГРОВ

Сотрудники полиции 
доставили в Калининградскую 
область подозреваемого 
в мошенничестве, сбежавшего 
от следствия в Москву.

В конце сентября в Москве поли-
цейскими был задержан 39-летний 
житель Калининграда, подозревае-
мый в пяти эпизодах мошенничеств 
на сумму свыше 20 миллионов ру-
блей. Детали дела рассказали в пресс-
службе УМВД региона.

ХОТЕЛ ИЗБЕЖАТЬ НАКАЗАНИЯ
Злоумышленник - фигурант уголов-

ного дела по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 Уголов-
ного кодекса Российской Федерации 
«Мошенничество, совершенное в осо-
бо крупном размере». Ему была избра-
на мера пресечения в виде домашнего 
ареста сроком на два месяца.

- Однако подозреваемый скрылся 
от следствия с целью избежать при-
влечения к уголовной ответственно-
сти за совершенное им преступление. 
Гражданин был объявлен в федераль-
ный розыск, - пояснили мотивы по-
бега в полиции.

При проведении комплекса опера-
тивно-разыскных мероприятий со-
трудникам уголовного розыска удалось 
установить предполагаемое местона-
хождение подозреваемого. Он был за-

держан в Москве и доставлен опера-
тивниками в Калининград. В связи с 
нарушением ранее избранной меры 
пресечения гражданин был арестован 
и помещен в следственный изолятор.

МЕНЯЛ ИМЯ И ФАМИЛИЮ
Следователем ОМВД России по 

Ленинградскому району Калинин-
града расследование уголовного дела 
о мошенничестве в особо крупном 
размере продолжается.

В полиции пояснили также, в чем за-
ключался хитрый план задержанного.

- Злоумышленник, являясь индиви-
дуальным предпринимателем, обнару-
жил уязвимость в одной из банковских 
систем, связанную с окончанием уста-
новленного в банке срока холдирова-
ния денежных средств. Таким образом, 
под видом перевода средств в другой 
банк мужчина умудрялся выводить на 
свои карты денежные средства своего 
банка. За время противоправной дея-
тельности для облегчения заключения 
подобных фиктивных сделок подо-
зреваемый несколько раз, частично 
и полностью, менял имя и фамилию, 
- рассказали в пресс-службе.

Калининград 23.10.2024
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Сменил уютный дом 
на следственный изолятор

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. Т.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Под контролем Россельхознадзора 
из Калининградской области 
экспортировано около 370 тыс. тонн 
подкарантинной продукции в Китай

С 01.01.2024 по 20.10.2024 года со-
трудниками Управления Россель-
хознадзора по Калининградской 
области проконтролировано около 
370 тыс. т подкарантинной продук-
ции, предназначенной для отправки 
в Китай.

В КНР направлено порядка 295 тыс. 
т масла соевого, рапсового и подсол-
нечного, 16 тыс. т рапсового шрота и 
жмыха, около 10 тыс. т овса продо-
вольственного, почти 50 тыс. т тор-

фяного субстрата, а также свыше 190 
куб. м пиломатериалов.

Инспекторами Управления Рос-
сельхознадзора осуществлен до-
смотр партий, отобраны образцы. 
Калининградским филиалом ФГБУ 
«ВНИИЗЖ» проведены все необхо-
димые лабораторные исследования. 
Установлено, что подкарантинная 
продукция полностью соответствует 
фитосанитарным требованиям стра-
ны-импортера.
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 ■ ШОК!

Избил родную бабушку… 
аккумулятором
Сергей БОГРОВ

В Советске заведено 
уголовное дело в отношении 
злоумышленника, нанесшего 
телесные повреждения 
88-летней родственнице.

В полиции Советска заведено уголовное 
дело по ч. 1 ст. 112 УК РФ «Умышлен-
ное причинение средней тяжести вреда 
здоровью» в отношении ранее судимого 
40-летнего местного жителя. Об этом со-
общает региональное УМВД. 

- Участковыми уполномоченными поли-
ции установлено, что злоумышленник, 
находясь в квартире по месту житель-
ства, в ходе ссоры бросил аккумулятор 
от шуруповерта в лицо своей 88-летней 
бабушке. Тем самым он нанес пожилой 
женщине телесные повреждения, - отме-
тили в полиции.

С сообщением о данном инциденте в 
полицию обратились соседи пенсионерки. 
Информация об этом также поступила из 

медицинского учреждения. Сама потерпев-
шая в полицию с заявлением обращаться 
не стала.

В настоящее время подозреваемый за-
держан сотрудниками полиции. Санкция 
статьи, которая ему инкриминируется, 
предусматривает наказание в виде лише-
ния свободы на срок до 3 лет.

О причине ссоры и столь яростной реак-
ции внука в полиции не сообщили.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Под Гурьевском мужчина 
ранил оппонента отверткой
Сергей БОГРОВ

Во вторник, 22 октя-
бря, участковые Гурьевска 
установили причастность 
30-летнего местного жите-
ля к нападению с отверт-
кой на строителя. 

Злоумышленник рас-
сказал полицейским, что 
в августе текущего года 
на улице Промышленной в 
поселке Кутузово между 
ним и 40-летним потерпев-
шим возник конфликт. В 
результате он достал от-

вертку и ей не менее двух 
раз ударил оппонента в 
спину.

В отношении подозрева-
емого возбуждено уголов-
ное дело по ст. 115 УК РФ 
«Умышленное причинение 
легкого вреда здоровью».
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Пострадавшая в полицию 
обращаться не стала, хотя 

помощь медиков потребовалась.

Подозреваемый в мошенничестве теперь находится под пристальным 
наблюдением правоохранителей. 
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Сергей ГУРОВ, 
капитан I ранга в отставке, 
ветеран ТУ БФ

ИНЖЕНЕРНАЯ МЫСЛЬ БАЛТИКИ

25 октября 2024 года исполняется 
75 лет со дня образования Техниче-
ского управления 4-го ВМФ СССР, 
впоследствии Балтийского флота. 
Это краеугольная и памятная дата 
для инженеров-механиков БФ и всех 
специалистов самой востребован-
ной и основополагающей флотской 
специальности. Сегодня как никогда 
нужны грамотные, эрудированные и 
технически подготовленные специ-
алисты в новом облике Вооруженных 
сил РФ. Данное требование продик-
товано временем, состоянием, пер-
спективой развития и строительства 
нового флота страны. И здесь на ин-
женеров-механиков флота ложится 
ответственная задача - закрепить до-
стигнутое, не упустить текущее, загля-
нуть в будущее и обеспечить высокую 
техническую готовность кораблей в 
новых условиях. Коллектив службы 
эксплуатации и ремонта (кораблей) 
БФ - правопреемницы технического 
управления справляется с поставлен-
ными задачами, мобилизуя весь свой 
творческий и инженерный потенциал, 
действует по-суворовски - не числом, 
а умением. Это наглядно продемон-
стрировало оперативно-стратегиче-
ское учение ВМФ РФ «Запад-2024», 
где представители службы, специ-
алисты ЭМС, инженеры-механики 
кораблей проявили сплоченность, 
силу духа и волю к победе, опираясь 
на инженерную мысль, смекалку и 
заблаговременно подготовленную ма-
териальную часть кораблей и судов 
флота. Честь им и хвала!

И это не в качестве аванса к юбилею, 
а в знак реально выполненных дел и 
поручений, внесенных в копилку тех-
нического состояния и боеготовности 
нашего флота.

НАЧАЛЬНИКИ И КОМАНДИРЫ

Перед инженерами-механиками 
послевоенной поры стояла задача 
освоения и эксплуатации заложен-
ных еще до войны и находившихся в 
консервации кораблей, а также прием 
от промышленности и ввод в строй 
новых проектов, предусмотренных 
к строительству кораблестроитель-
ной программой 1946-1955 гг. Чтобы 
решить эту задачу, требовалось цен-
трализованное управление электро-
механическими службами (ЭМС) 
и электромеханическими боевыми 
частями (ЭМБЧ) кораблей флота, а 
также частями и службами берегового 
обеспечения и снабжения. Создание 

Технического управления (ТУ) флота 
в подчинении начальника ВиС яви-
лось закономерным шагом и велени-
ем времени послевоенного развития 
флота на Балтике. ТУ в то время под-
чинялись Лиепайский морской за-
вод в Лиепае (СРЗ-29) и Балтийский 
судоремонтный завод в Балтийске 
(СРЗ-33), что позволяло в едином 
комплексе руководить эксплуатацией 
и ремонтом кораблей, поддерживая и 
восстанавливая в возможной степени 
их техническую готовность.

Первыми начальниками ТУ БФ бы-
ли фронтовики, опытные инженеры-
механики: инженер-капитан I ранга 
А. П. Константинов, инженер-контр-
адмирал Н. Е. Гончаров, инженер-
контр-адмирал И. И. Железнов, 
инженер-контр-адмирал Б. А. Лап-
шин. Затем наступила эра их учени-
ков и преемников. Ими стали: контр-
адмирал-инженер В. П. Коковин, 
контр-адмирал-инженер И. Д. Леон-
тенко, капитан I ранга Ю. Ф. Божков, 
и. о. капитан I ранга В. Н. Пустошный, 
контр-адмирал У. Н. Байзерт, капитан 
I ранга В. И. Стрешнев, капитан I ран-
га С. Ю. Серов, капитан I ранга А. Г. 
Шанаев, капитан I ранга О. Б. Карпов.

КОЛЛЕКТИВ ОФИЦЕРОВ

Под стать своим начальникам бы-
ли и их заместители, их было двое: 
первый заместитель и второй - глав-
ный корабельный инженер, имеющие 
большой опыт практической рабо-
ты, прекрасно владеющие специаль-
ностью и, что самое главное, непо-
средственно участвующие в приеме 
и эксплуатации новых кораблей от 
промышленности. Эти должности за-
нимали самые опытные и уважаемые 
в офицерской среде инженеры-ме-
ханики.

Ключевая должность в ТУ - долж-
ность начальника отдела. Она наи-
более полно и емко вмещает в себя 
все, что касается специальности и 
направления работы. В отделах очень 
четко отслеживается все происхо-
дящее на флоте по электромехани-
ческой подготовке, эксплуатации, 
судоремонту, контролю физических 
полей, снабжению и подготовке по 
борьбе за живучесть. По праву и по 
призванию эти посты занимают спе-
циалисты высокого класса, своей 
предыдущей корабельной службой 
доказавшие это.

Как правило, в ТУ для дальнейше-
го прохождения службы назначались 
опытные офицеры инженеры-меха-
ники с НК и ПЛ, проявившие себя не 
один год в плавсоставе, возглавлявшие 
ЭМБЧ кораблей и лодок, служившие 
дивизионными специалистами и за-
местителями командиров по ЭМЧ. 
Всех их объединяла преданность делу и 
электромеханической специальности.

Так формировался офицерский кол-
лектив управления, способный при-
нимать ответственные технические 
решения, отвечающий за свои дела 
и поступки.

Прибытие офицера Технического 
управления на корабль всегда вы-
зывало трепет в душе у командира 
и корабельного начальника любого 
ранга, а инженера-механика тем бо-
лее. Всех корабельных специалистов 
касался его приход, всем требовался 
его совет, техническая консультация, 
помощь в тех или иных вопросах. Не-
редко приходилось вмешиваться в 
вопросы эксплуатации технических 
средств, живучести и непотопляемо-
сти корабля. Непросто было в иных 
ситуациях, но зато авторитет техупра 
был непререкаем, а уважение чув-
ствовалось за версту. В чести были 
офицеры инженеры-механики Тех-
нического управления БФ.

СЛУЖАЩИЕ

Много интересных, грамотных и 
увлеченных людей работало в управ-
лении, это инженеры, делопроизводи-
тели, секретчики. Все они проходили 
через призму электромеханической 
специальности, освоения новой техни-
ки, и, как в зеркале, жизненный путь 
кораблей отражался в их судьбе. Ско-
рее всего, они и не подозревали, что 
оставляют свой неизгладимый след в 
истории отечественного флота, честно 
и добросовестно исполняя свой долг.

Большую помощь начальникам и 
офицерам оказывали помощники на-
чальников отделов. Эта должность в 
управлении почетная, и занимают ее 
опытнейшие отставные военные, про-
служившие в кадрах ТУ не один год. 
Эти военспецы, как таких професси-
оналов называли когда-то, - становой 
хребет отделов. У них аккумулирова-
лась вся информация, отчетность и 
делопроизводство в отделе.

Неотъемлемой частью управле-
ния является финансовый отдел. С 

учетом новой эко-
номической фор-
мации статус его 
был довольно вы-
сок. Нагрузка и от-
ветственность на со-

трудников ложились 
большие, но и люди 

работали опытные, со 
стажем, и на них можно 

было положиться.

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ, 
ДОЛГ, ЧЕСТЬ

За старание по службе, проявленную 
при этом инициативу, грамотные и 
решительные действия в вопросах экс-
плуатации и боевого использования 
материальной части, освоения новых 
проектов кораблей, воспитание и обу-
чение подчиненных многие офицеры 
управления были награждены орде-
нами и медалями. Начальник ТУ БФ 
контр-адмирал У. Н. Байзерт награж-
ден орденами «За службу Родине в ВС 
СССР» III степени, «За военные заслу-
ги», заместитель начальника - главный 
корабельный инженер-капитан I ранга 
В. И. Стрешнев - орденом «За военные 
заслуги», медалью «За боевые заслу-
ги» и медалью «За отличие в воинской 
службе» III степени, капитан I ранга 
О. Б. Карпов - орденом «За службу 
Родине в ВС СССР» III степени, за-
местители начальника капитан I ранга 
В. Н. Пустошный - орденом «За служ-
бу Родине в ВС СССР» III степени и 
медалью «За боевые заслуги», капитан 
II ранга В. И. Борисов - орденом «За 
службу Родине в ВС СССР» III сте-
пени, капитан I ранга Е. И. Терен-
тьев - орденом «За военные заслуги», 
начальник службы защиты капитан 
I ранга В. И. Макеев, начальник отдела 
эксплуатации НК и ПЛ капитан I ранга 
А. К. Волязловский и начальник отде-
ла боевой подготовки капитан I ранга 
С. А. Гуров - орденами «За военные 
заслуги», начальник отдела эксплуа-
тации кораблей капитан I ранга И. В. 
Зарубов - медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени, капитан 
I ранга В. Л. Петров - медалью Уша-
кова, капитан II ранга В. Н. Алексеев 
- медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, заместитель 
начальника службы защиты капитан 
I ранга С. Г. Вьюнковский - орденом 
Трудового Красного Знамени (за ос-
воение целинных и залежных земель), 
полковник И. А. Дмитрук - орденом 
«Знак Почета».

Имели награды помощники началь-
ников отделов, служащие, капитаны 
I ранга запаса Н. Б. Кожанов, В. К. 
Карасаев, инспектор-ревизор отдела 
снабжения и хранения капитан I ранга 
запаса Ю.  А. Поваров были награж-
дены орденами «За службу Родине в 
ВС СССР» III степени.

75 лет служения Родине, Балтий-
скому флоту и любимому делу были 
пройдены не зря. Лучшие годы жизни и 
службы положены на алтарь Отечества 
и во славу его.

Сегодня можно принимать поздравле-
ния, благодарности и знаки внимания, а 
завтра уже новое поколение офицеров 
и служащих службы эксплуатации и 
ремонта (кораблей) встанет у руля этой 
всеобъемлющей специальности. Жизнь 
продолжается, и покой людям этой про-
фессии только снится.

Мы служили и верили...
25 октября исполняется 

75 лет бывшему 
Техническому управлению 

Балтийского флота - 
главной движущей силе 

всего корабельного 
состава ДКБФ 

и альма-матер всей 
электромеханической 
службы и корабельной 
инженерии на флоте.
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Первое условие грамотного 
обучения: то, что вы делаете, 
должно быть для вас значимо. В 
основе нашего обучения лежит 
нейропластичность - способность 
мозга как бы прокладывать новые 
дорожки для передачи нервных 
сигналов.

- И эффективность этих «прото-
ренных дорожек» может меняться 
на несколько минут, на несколько 
часов. И тогда мы говорим о крат-
ковременной памяти. А может 
меняться на длительное время, 
недели, месяцы, годы. И тогда 
это долговременная память, - объ-
ясняет Вячеслав Дубынин. - И чем 
субъективно важнее для вас ин-
формация, тем больше вероят-
ность надежного формирования 
долговременной памяти.

Так что, чтобы мы запоминали 
информацию хорошо, нам нужно 
подкрепить ее эмоционально. А 
тут есть два варианта.

Вариант приятный. Это когда 
новые знания к нам приходят на 
фоне достижения и радости «я 
это сделал!». А еще - поделился 
радостью с мамой, папой, а во 
взрослом возрасте  - с другом, 
близким человеком.

И второй вариант - избегающий, 
когда какие-то знания нам важны, 
чтобы избежать неприятностей. 
Так сложилось эволюционно.

- У большинства людей мозг, к 
сожалению, легче вырабатывает 
навыки избегания и потом доль-
ше их помнит, - продолжает Вячес-
лав Дубынин. - То есть вы можете 
забывать что-то хорошее, а вот 
всякие неприятности, опасности, 
они в нервных сетях сохраняются 
дольше. И, собственно, это может 
приводить к тому, что с возрастом 
человек становится более тревож-
ным. Мол, «ага, я уже столько про-
жил, столько видел, да, вот здесь 
бывают проблемы, здесь засада, 
что-то может пойти не так».

И это искаженное восприятие 
мира, которое стоит в себе за-
мечать и с ним работать. Но как? 
Здесь нам в помощь моделирова-
ние разных ситуаций, когда по-
пробовать новую для себя модель 
поведения можно в безопасной об-
становке, с теми, кто точно поймет 
и поддержит начинания. Так что 
в любом возрасте для нас очень 
важно, чтобы наши достижения ви-
дели и ценили близкие, и это даст 
энергию к новым свершениям.

Помогайка «КП»

Оксана НАРАЛЕНКОВА

О том, что 
на самом де-
ле поможет 
овладевать 
знаниями, 
будь ты стар, 
или даже 
«суперстар», 
или юн, рас-
с к а з ы в а е т 
Вячеслав Ду-
бынин, док-
тор биологических наук, 
профессор кафедры физио-
логии человека и животных 
биологического факультета 
МГУ имени М. В. Ломоно-
сова, специалист в области 
нейробиологии мозга.

Папа и Вася сильны 
в математике...

Понял сам - объясни другому
Второе правило: чтобы эффективно учиться, нам нужны повторы.
- С одного раза долговременная память все-таки, как правило, не формируется. Только 

что-то очень простое можно запомнить в один момент. Скажем, что нельзя совать пальцы 
в розетку. Но сложное, например математическую теорему, конечно, так не запомнишь, - 
рассуждает Дубынин.

Для такого нужно многократное повторение, чтобы прочно проложить «дорожку» в ней-
росети мозга.

- Это можно сравнить с ситуацией, когда автомобиль многократно проезжает по какой-то 
дороге и возникает колея. И чтобы сформировать колею наших знаний, очень важны повто-
ры. Но не механические (просто прочитать еще раз), а осмысленные. Например, рассказать 
о прочитанном кому-то, - говорит Вячеслав Дубынин. - Тогда еще и положительные эмоции 
возникают, вы заинтересовали своими знаниями другого человека.
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Вячеслав 
Дубынин.

На зарядку 
оторвись

Четвертое условие для хорошего обучения - 
мозг должен быть в оптимальном состоянии 
для работы. То есть не слишком возбужден-
ным, не слишком заторможенным, не сонным, 
не голодным и не заболевшим. Отдельная и 
важна история связана с уровнем стресса.

- Часто стресс помогает нам учиться. При-
ближается так называемый срок сдачи про-
екта, экзамен, и отступать некуда. Надо что-то 
выучить, подготовить презентацию. Но избы-
точный стресс создает перевозбуждение, и 
наши нейросети перестают работать эффек-
тивно, - говорит эксперт.

И если ребенок слишком боится экзаменов, 
ЕГЭ, ОГЭ и так далее, он покажет знания 
хуже, чем мог бы. Так что уровень стресса 
нужно снижать. Делать это непросто. Но нам 
доступен очень эффективный способ - регу-
лярные перерывы на зарядку.

Активно сокращающиеся мышцы выделяют 
особые гормоноподобные молекулы - миоки-
ны, и они очень полезны для нашего орга-
низма. Улучшают состояние жировой ткани, 
помогают сосудам и очень серьезно влияют 
на мозг. Мышцы буквально запускают в работу 
гиппокамп, улучшая состояние этого центра 
памяти и обучения в мозге. И так - в любом 
возрасте!

Вся новая информация сначала записы-
вается у нас в кратковременную память в 
гиппокампе и только потом перезаписывает-
ся в долговременную (в том числе в глубине 
височных долей мозга). Гиппокамп невелик, 
его ресурсы довольно ограниченны.

- И чтобы избежать «перенасыщения» гиппо-
кампа, важно какие-то занятия, связанные с 
переработкой математических знаний, физи-
ческих, биологических, с вашей профессио-
нальной деятельностью, прослаивать прежде 
всего физической активностью. Лучше всего 
освежает работу нейросетей гиппокампа имен-
но физзарядка. И это могут быть 10 - 15 минут 
активных движений, которые приводят к выде-
лению дофамина, и работа мозга радикально 
улучшается, - говорит Вячеслав Дубынин.

Значительная часть перезаписи информации 
на длительное хранение происходит во время 
сна. Поэтому важно спать достаточное коли-
чество времени, чтобы у взрослых прошло 
хотя бы 4, лучше 5 циклов сна со всеми его 
физиологическими фазами (около полутора 
часов каждый). А у подростков - 5, а лучше 
6 циклов.

Четыре 
правила 

и пять 
шпаргалок 

от эксперта.

Метод пряника 
и кнут эволюции
Метод пряника 

Правило № 1 Правило № 3

Правило № 2

На зарядку 
Правило № 4

Чем больше словарный запас, тем проще учиться: 
легче происходит понимание разнообразной информации. 
Больше разговаривайте с детьми с раннего возраста, и не 
только на бытовые темы. Кругозор формируется в семье!
«Утро вечера мудренее». Важному решению действительно 
нужно дать вызреть. А иногда плод этого вызревания может 
прийти и во сне. Это так называемые творческие сны, 
в которых обдумывание собирается в целостную 
образную картину.
Юмор помогает нам посмотреть на задачку 
по-новому и дает заряд положительных эмоций.
Важно следить за общим уровнем утомления. Высыпаться 
и хорошо питаться. А иногда и вовремя выпитая чашка 
кофе или съеденный ломтик горького шоколада очень 
даже помогает уставшему и утомленному мозгу.
Учиться хорошо вместе с другими людьми. Это могут быть 
одноклассники - сокурсники, а может быть и семья, друзья, 
коллеги. От приятного общения и даже формальных объятий 
и рукопожатий выделяется окситоцин - так называемый 
гормон счастья. Мы ощущаем положительные эмоции 
и лучше учимся на этом фоне. Ну а если некого обнять - 
обнимайте иногда себя. Это называется «поза одинокой 
обезьянки» и тоже работает, подсказывает эксперт.
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ШПАРГАЛКА УЧИМСЯ НА РАЗ - 
ДВА-ПЯТЬ
1

2

3
4

5

Советы 
по воспитанию, 

здоровью и развитию 
ребенка дают 

опытные психологи, 
педагоги и врачи 
в «Родительском 

вопросе» 
по воскресеньям 

в 11.00 (мск)

Многозадачность - 
враг

Третье условие хорошего обучения - не должно быть 
отвлекающих факторов. Когда вы изучаете что-то 
новое, нужно на этом концентрироваться.

- Многозадачность хороша только тогда, когда все 
задачи вам уже знакомы. Тогда можно свободно 
переключаться с одного дела на другое. Но если в 
многоходовой задачке есть новый компонент, важно 
на нем концентрироваться и в это время отодвигать 
все остальные виды деятельности, - говорит Вячес-
лав Дубынин.

Поэтому убирайте с рабочего стола и из окружения 
лишнее. Это могут быть предметы, на которые вы от-
влекаетесь, внешние шумы. Особенно сообщения в 
мессенджерах! Всегда ограничивайте число внешних 
информационных каналов. Выбирайте только те, 

которые сейчас вам важны 
для обучения.

radiokp.ru
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. На 
чем можно разориться, играя 
на тотализаторе? 5. Реакция 
на розыгрыш. 8. Чем пропи-
тывали свои каноэ индейцы, 
жившие около озера Пич-
Лейк? 10. Чартерный. 12. 
Ныряющая птица. 13. Кто 
самый умный в штабе? 15. 
Последовал молниеносный 
... 16. Кто за державу го-
рой? 19. Кто из звезд рос-
сийского кино увлекается 
гончарным искусством? 22. 
Помещичий налог. 24. Агре-
гат, чтобы входить в интернет. 
25. Чью смерть запечатлел 
французский художник Жак-
Луи Давид? 29. Прицелива-
ние пушки. 30. Виноградный 
бог. 31. Оборонная ... 32. 
Фонтан ступенями.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ис-

полнитель на Грушинском 
фестивале. 2. Флаг по слу-
чаю якорной стоянки судна. 
3. Амплуа участника корри-
ды. 4. Дангыра у казахов. 
6. Кто вредит мушкетерам 
у Александра Дюма? 7. При-
чина мрачного настроения. 
9. Сказочный иллюзионист. 
11. На кого положила глаз 
героиня комедии «Полосатый 
рейс»? 14. Мяч в хоккее. 17. 
Обруч на ножках. 18. Где 
вьют семейное гнездышко? 
20. Что едва не погубило 
героя мистического расска-
за Амелии Эдвардс «Новый 
перевал»? 21. Основа трю-
мо. 23. Закуток водителя. 
26. «Островное открытие» 
Поля Гогена. 27. Потреби-
тель калорий. 28. Собака, 
храпящая во сне.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Бега. 5. Смех. 8. Битум. 10. Рейс. 12. Баклан. 13. 
Стратег. 15. Удар. 16. Патриот. 19. Раков. 22. Об-
рок. 24. Модем. 25. Марат. 29. Наводка. 30. Дионис. 
31. Отрасль. 32. Каскад. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бард. 
2. Гюйс. 3. Пикадор. 4. Бубен. 6. Миледи. 7. Хандра. 
9. Маг. 11. Старпом. 14. Шайба. 17. Таган. 18. Дом. 
20. Водопад. 21. Зеркало. 23. Кабина. 26. Таити. 27. 
Едок. 28. Мопс.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Кристина ПЕТРОВА, 
Челябинск:
- Работаю 
помощником 
руководителя в 
строительной 
организации. 
Замужем. 
Воспитываю 
школьников-
двойняшек.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Пусть 
на дворе осень, 
но если на душе 
головокружительное
125-е июня,
то так тому и быть.
Кристина - совершенно 
летняя, несмотря 
ни на что.

Попав в аварию непри-
стегнутым, я понял, почему 
переднее стекло автомобиля 
называют лобовым...

�  �  �
Уважаемый жизненный 

опыт, ваши уроки слегка 
утомили…

�  �  �
Как объяснить своему ли-

цу в 7 утра, что я не хочу на 
работу идти в мятом?

�  �  �
Зарплата мне говорит:
- Давай сходим куда-

нибудь?
А я ей отвечаю:

- Дома сиди, маленькая 
еще!

�  �  �
Если неуверенно перебе-

гать дорогу на зеленый, то 
водителям может показать-
ся, что вы их дразните!

�  �  �
 На День учителя школь-

ники дарят букет роз учи-
тельнице литературы и 
«Букет Молдавии» учите-
лю труда.

�  �  �
Мужик впал в ступор, за-

став дома любовника жены с 
незнакомой женщиной.

�  �  �
Сема, посмотрите на 

эти мозолистые руки. 
Этот человек совсем не 
хочет работать головой...

�  �  �
Красная Шапочка прихо-

дит к бабушке. Внучка:
- Бабушка я тебе пирожки 

принесла...
Бабушка:
- Разве я тебя не за пивом 
посылала?!

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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То не ешь мучное,
То не пей вина…
Ну и для чего я
Мамой рождена?
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Виктор СОРОКИН

Украина приблизила 
политическую смерть 
западных лидеров.

Лишь в одной стра-
не «Большой семерки» - 
Италии - премьер Джор-
джа Мелони более-менее 
прочно сидит на своем 
месте. При этом Италия 
среди западных государств 
относится к России мягче 
остальных.

А вот среди ее соседей 
по клубу G7 просто эпиде-
мия. Не успел позорно уй-
ти в отставку замешанный 
в коррупции глава Японии 
Фумио Кисида, как гря-
нул скандал вокруг ново-
го британского премье-
ра Кира Стармера. Он на 
партийные деньги одевал 
жену в дорогие шмотки, 
водил на концерты знаме-
нитостей и сам развлекал-
ся напропалую…

Президенты Джо Бай-
ден и Эммануэль Макрон, 
премьер-министр Джастин 
Трюдо и канцлер Олаф 
Шольц - все они с гром-
ким скрипом дорабатыва-
ют свои сроки. «КП» раз-
бирается, почему некогда 
популярные лидеры стали 
хромыми утками.

Уходя, не ушел
Если бы не давление однопартийцев, понимающих, 

насколько плохое состояние Байдена увеличивает 
шансы Трампа на победу, глядишь, Джо так и про-
должал бы будоражить мир своими ляпами. А теперь 
чего уж там - скажет, выступая в Нью-Йорке: «Добро 
пожаловать в Вашингтон», ну и ладно.

Для демократов стократ важнее, чтобы мегаля-
пов не наделала его сменщица Камала Харрис. 
А она может: когда на встрече с Камалой жертвы 
стрельбы в школе со слезами на глазах говорили о 
пережитом, кандидат в президенты США залилась 
фирменным смехом и молвила: любой, кто вломится 
в ее дом, получит пулю... Недаром Харрис почти не 
дает интервью, а если и дает, то все вопросы готовят 
заранее. Как и репетируют ответы.

Но остается проблема: править страной немощ-
ный Байден будет аж до 20 января 2025 года - даты 
инаугурации следующего президента…

Конечно, от когнитивного расстройства никто не 
застрахован, и панацеи никакой нет, однако все же 
можно предположить: окончательно здоровье аме-
риканского президента подкосили вояжи в Европу, 
куда он полетел, чтобы петь осанну величию НАТО 
и демонстрировать поддержку киевскому режиму.

Но главное - именно с подачи администрации Бай-
дена разгорелся конфликт на Украине. На третий 
год после его начала всем здравомыслящим людям 
стало ясно: миллиарды долларов на поддержку ки-
евского режима потрачены впустую, а над миром 
нависла угроза третьей мировой. И это не говоря 
о войне на Ближнем Востоке, в которой США под-
держивают Израиль, какие бы жестокие методы он 
ни использовал…

Джо Байден, который проводит все больше време-
ни на пляже, а на последней встрече с Зеленским 
был не в состоянии говорить сам, только читал по 
бумажке,  - самая хромая утка из всех. Насколько 
хромым считают курс демократов сами американцы, 
узнаем после выборов 5 ноября.

Завядший 
нарцисс

Эммануэлю Макрону править 
еще до весны 2027 года, когда 
истечет его второй президент-
ский срок. Сейчас, по опро-
сам Ifop, его работой во главе 
государства недовольны 75% 
французов. И это они показали 
на выборах в Европарламент, 
когда макронистов больше чем 
вдвое обставила партия Марин 
Ле Пен «Национальное объеди-
нение». А также на досрочных 
парламентских выборах, где по-
бедила коалиция левых сил.

Макрон самоуверенно пытал-
ся провести реформы, сокра-
тив расходы на социалку. Но 
пенсионеры, фермеры, «жел-
тые жилеты» массово вышли на 
улицы  - и пришлось во многом 
пойти на попятный. Это вверг-
ло казну в новые расходы. Ну а 
«роман» с Зеленским для фран-
цузов означает рост военного 
бюджета с €43,1 млрд в 2020-м 
до €67,4 млрд, которые стоят в 
плане на 2030 год.

Правление президента Фран-
ции сопровождает политическая 
чехарда нон-стоп. На днях было 
назначено уже седьмое при нем 
по счету правительство. И пятый 
премьер.

Перед очередным кабмином 
стоит нерешаемая задача: сокра-
тить бюджетный дефицит (5,5% 
ВВП) до положенных в ЕС макси-
мум 3%. Иначе Брюссель наложит 
на страну штрафы и санкции.

Добавим проблемы с мигран-
тами, бегство от Парижа бывших 
колоний в Африке, протесты на 
заморских территориях - в Новой 
Каледонии и на Мартинике…

Франция становится все более 
неуправляемой. И даже бывшие 
соратники Макрона, например, 
экс-премьер Эдуар Филипп, за-
являют о своих президентских 
амбициях, намекая: ждать до 
2027 года, чтобы попытать сча-
стья, им не придется.

Глава партии Шольца, СДПГ, ушел в 
отставку из-за… психического расстрой-
ства. А ведь генсеку Кевину Кюнерту 
всего 35! Он должен был тянуть все по-
литкампании, включая грядущие выборы 
в бундестаг. Так что теперь канцлер Гер-
мании остался без правой руки.

Кюнерту приходилось работать по 
16 часов в день, чтобы вытащить из 
болота тонущих соратников. Не выта-
щил. Социал-демократическая партия с 
треском проиграла выборы в двух круп-
нейших землях - Тюрингии и Саксонии, а 
в Бранденбурге, где всегда побеждала, 
опередила ультраправую «Альтернативу 
для Германии» всего на 1,7%

В итоге Олаф Шольц рискует повто-
рить путь Джо Байдена: СДПГ намерена 

выкинуть политика из верхней строчки 
списка. Шольц  - самый непопулярный 
среди всех канцлеров Германии с мо-
мента ее объединения.

За время правления Шольц прослыл 
«скучным бюрократом». Но главная при-
чина недовольства избирателей в другом. 
Его винят в провальной миграционной по-
литике и поддержке Киева, которая опу-
стошает немецкие карманы ради одной 
цели - угодить Вашингтону. Никакая ре-
акция Берлина на подрыв газопроводов 
«Северный поток» и попытки лишь через 
два с лишним года имитировать расследо-
вание в полной мере продемонстрировали 
серость герра Шольца.

Ну а немецкую экономику, процветав-
шую за счет сырья из России, пришиб 
отказ от наших нефти и газа. ВВП Гер-
мании падает второй год подряд.

Выборы в бундестаг, по итогам кото-
рых и будет назначен новый канцлер, 
намечены на сентябрь 2025 года. Но, 
не исключено, пройдут досрочно  - на-
столько слаба правящая коалиция.

Красавец-мужчина, любитель цвет-
ных носков Джастин Трюдо управляет 
Канадой с 2015 года. Он пришел к 
власти как перспективный лидер пра-
вящей Либеральной партии, наслед-
ник самого популярного канадского 
премьера Пьера Трюдо. А теперь его 
рейтинг доверия скатился ниже 20%. 
Половина канадцев хочет досрочных 
парламентских выборов, чтобы не 
ждать следующей осени.

Ближайший сосед США зависит от 
них чуть менее, чем во всем. Штаты 
настаивают, чтобы страна отстеги-
вала все больше денег НАТО. А еще 
Вашингтон, например, продавил вве-
дение в Канаде повышенных тарифов 
на сырье из «вражеского» Китая, что 
добавило убытков к последствиям 
санкций против России.

Рост экономики страны с 2021 го-
да замедлился втрое. Но канадцев 
все больше раздражает и личность 
Трюдо. Даже траты в сотни тысяч 
долларов из госбюджета на роскош-
ный отдых на экзотических островах 
меньше ударили по его рейтингу, чем 
приглашение в парламент престаре-
лого эсэсовца Ярослава Хуньки по 
случаю приезда Зеленского.

Вот как подытожил правление 

Трюдо его главный соперник, лидер 
Консервативной партии Канады Пьер 
Пуальевр: «Он причинил нам столько 
страданий - жилье подорожало вдвое, 
за едой в благотворительные органи-
зации ходят два миллиона человек… 
Все эти проблемы здесь, у нас дома. 
Поэтому Трюдо так отчаянно стара-
ется говорить о чем угодно, кроме 
того, что происходит в нашей стране».

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Хромые утки смотрят в небо на июньском саммите G7 в Италии, но высоко 
им уже не взлететь. Кисида (крайний слева) и Сунак (второй слева) уже в отставке. 

Трюдо (третий слева), Макрон (четвертый слева) и Шольц (крайний справа) растеряли 
рейтинги. Байден уходит на пенсию. Только итальянка Мелони (вторая справа) 

пока держится. В центре - глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен. 

Хромые утки 
«Большой семерки»

Неожиданные 
признания 
Бориса Джонсона 
о России - на сайте

Канцлер без руки

Хунькино проклятие

1 2
4 3

7 млн нелегалов 
пробрались за время правления 
Джо в Соединенные Штаты.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ $35 трлн - нынешний госдолг США. 
В начале президентства Байдена 
он составлял $27,78 трлн.
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$200 млрд потеряла немецкая экономика 
за 2022 - 2023 гг. из-за санкций против России.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ 77% немцев 
считают, что 
Шольц плохо 
управляет Германией.

€3,16 трлн составляет 
сейчас госдолг Франции - 
по сравнению с €2,21 трлн 
в начале первого срока Макрона.
2,2% - доля Франции в мировом ВВП 
(3,2 % - в начале правления Макрона).

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

76,7% канадцев сегодня 
не стали бы голосовать 
за либеральную партию Трюдо.
$3,7 млрд помощи Канада 
выделила Украине в этом году.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 НЕВСКИЙ. БЛИЗКИЙ 

ВРАГ. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.55 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Саня ищет маньяка, убиваю-
щего проституток. 
Несколько раз промахнув-
шись с подозреваемыми, он 
наконец выходит на след 
убийцы и чуть не ловит его с 
поличным. Так случается, 
что очередной жертвой ока-
зывается его старая знако-
мая Виолетта.

03.20 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 
КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)

03.45 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Вести. Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 КНЯЖНА МИЛОСЕРДИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Удается выяснить, что 
Стаценко и Федоров участво-
вали в совместном ограбле-
нии. Опера выходят на навод-
чика этого ограбления. 
Мария узнает, что у 
Родионова есть судимость за 
наркотики, а еще он привле-
кался как свидетель за 
кражу.

02.00 Вести.
02.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 Время.
21.00 ШИФР. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Турецкая тетрадь. (16+)
00.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.40 Актерские драмы. Нет 
жизни без тебя. (16+)

10.30 События.
10.50 Я ИДУ ТЕБЯ ИСКАТЬ. 

БУМЕРАНГ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.45, 04.25 Мой герой. Олеся 
Судзиловская. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05, 02.00 

ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ. ИГРА В ЛОЖЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.00 Клуб первых жен. 
Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.10 ДЕЛА ЖИТЕЙСКИЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Генералы. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Дорогие товарищи. 

Кинза в гробу. (16+)
00.35 Знак качества. (16+)
01.15 Прощание. Олег 

Ефремов. (16+)
03.30 Актерские драмы. Нет 

жизни без тебя. (16+)
04.10 Петровка, 38. (16+)

09.05 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.15 ЛЮБОВЬ С 
ОГРАНИЧЕНИЯМИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

11.35 ЛЮБОВЬ С РИСКОМ 
ДЛЯ ЖИЗНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

13.20 КОСМОС МЕЖДУ НАМИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.50 НАСЛЕДНИКИ. ДАР 
КРОВИ. СЕРИАЛ. (16+)

16.50 БЕДНЫЕ АБРАМОВИЧИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 БЕДНЫЕ АБРАМОВИЧИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 БЕДНЫЕ АБРАМОВИЧИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 НАСЛЕДНИКИ. ДАР 
КРОВИ. СЕРИАЛ. (16+)

20.00 ГОЛОДНЫЕ ИГРЫ. И 
ВСПЫХНЕТ ПЛАМЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Сумев выжить на безжалост-
ных Играх, Китнисс и Пит 
возвращаются домой. Но 
теперь они в еще большей 
опасности, так как своим 
отказом играть по правилам 
на Арене бросили вызов 
Капитолию. 

22.50 13. ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
00.45 ВОЗДУШНЫЙ МАРШАЛ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
02.20 МАРГОША. СЕРИАЛ. 

(16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Пробный переезд. (16+)

04.50 Пятница News. (16+)

05.30 Секреты на кухне. 

(16+)

06.20, 07.20, 14.10, 15.30, 

16.50 На ножах. (16+)

08.20 Дом отдыха Ягодка. 

(16+)

10.50, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

20.40 Король десертов. Кубок 

Агзамова. (16+)

22.10 Черный список. На 

кухне. (16+)

23.00 ЛЕТНЕЕ ВРЕМЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

00.30, 03.30 Пятница News. 

(16+)

01.00 Гастротур. (16+)

01.50 Инсайдеры. (16+)

02.40 Черный список. (16+)

09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 22.45 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.45 Высшее театральное 

училище им. Щукина.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Достоевский межконтинен-

тальный. Док. фильм.
12.55 ПОДРОСТОК. ХУД. ФИЛЬМ.
14.15 Запечатленное время. 

Змееловы. Док. фильм.
14.40 Белая студия.
15.45 Библейский сюжет.
16.15 Закрытие международного 

фестиваля Музыкальная кол-
лекция.

17.15 Земля и Венера. Соседки. 
Док. фильм.

17.40, 23.00 Ступени 
Цивилизации. Настоящая 
война престолов. Докудрама. 
Кровавая свадьба. 1567-
1574.

18.45 Главная роль.
19.05, 00.50 Русское искусство в 

Узбекистане: от иконы до 
авангарда. Док. фильм.

19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух. 
20.30 Власть факта. Русская ари-

стократия в Средние века.
21.10 МЕГРЭ. МЕГРЭ В 

ФИНЛЯНДИИ. СЕРИАЛ.

04.00, 17.00, 01.55 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
19.00 ЦИКАДА 3301: КВЕСТ 

ДЛЯ ХАКЕРА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.00 Безумные факты. (16+)
23.30 ФОРРЕСТ ГАМП. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00, 14.20 Плейлист. 

Осень. (16+)
10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20 10 самых! (16+)
18.00 Все тайны Сектора 

Газа. (16+)
18.30 Одиночество. 

Док. фильм. (16+)
19.00 Кто следующий? (16+)
19.35 Нелегкая доля Долиной. 

(16+)
21.00 ВК Натальная карта. 

(16+)
22.00 ВК Контакты. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 05.05, 05.55, 06.45, 
07.40 СТРАЖИ 
ОТЧИЗНЫ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

08.30, 09.05, 10.00, 11.00, 
02.55, 03.40 СТРАЖИ 
ОТЧИЗНЫ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+) 
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 01.00 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. СПЕЦСЕРИИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.15 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Пятый канал

23.10.2024

ДЕТЕКТИВ США - Великобритания, 2014

СРЕДА, 00.45

«ВОЗДУШНЫЙ МАРШАЛ» (16+) 
Межконтинентальный авиарейс. 

Билл Маркс, воздушный маршал, 
который обеспечивает безопас-
ность пассажиров, получает сооб-
щения с угрозами от маньяка-терро-
риста. Преступник просчитал все 
ходы и подставил под обвинение 
самого спецагента. Теперь Маркс - 
цель спецслужб США. Ему остается 
одно: вычислить и обезвредить 
преступника, спасти пассажиров и 
свою любовь, которую он обретает 
на краю гибели. До взрыва остают-
ся считаные минуты…

Режиссер - Жауме Кольет-
Серра.

В главных ролях: Лиам 
Нисон, Джулианна Мур, Скут 
Макнэри.

ДРАМА США, 1994

СРЕДА, 23.30

«ФОРРЕСТ ГАМП» (18+)

От лица главного героя Форреста 
Гампа, слабоумного безобидного 
человека с благородным и откры-
тым сердцем, рассказывается 
история его необыкновенной жизни.

Фантастическим образом превра-
щается он в известного футболи-
ста, героя войны, преуспевающего 
бизнесмена. Он становится милли-
ардером, но остается таким же 
бесхитростным, глупым и добрым. 
Форреста ждет постоянный успех 
во всем, а он любит девочку, с 
которой дружил в детстве, но 
взаимность приходит слишком 
поздно.

Режиссер - Роберт Земекис.
В главных ролях: Том Хэнкс, 

Робин Райт, Салли Филд.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Коробок - Радикал - Интеллектуал - Ерник - Аквамарин - Столкновение - Снегирь - Аниматор - Сбор - Окно - Сноха - Канал 
- Баня - Петр - Вода - Узник - Руки - Малек - Майн - Частушка - Лилия - Щукин - Меню - Тавро - Типи - Слабость - Пауза - Киноа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Анона - Буриме - Ницца - Травести - Мацкявичюс - Мечта - Сила - Тлен - Азарт - Интервал - Ухо - Клен - Мать - Бокс - Кино - Клоп - Леон - Потоп - Мя-
та - Весы - Желе - Сострунщик - Изгиб - Дузе - Оуэн - Рерих - Лесть - Анаконда.
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В ОДНОЙ СВЯЗКЕ
Как изменения 
в ядерной 
доктрине РФ 
затронули РБ

АПК Союзного 
государства санкций 
не заметил 

ПАРТИЗАНСКИЙ 
БАТЬКА
Про легендарного 
народного мстителя 
Миная снимут фильм

ОТ «ЕВРОВИДЕНИЯ» 
ОТКАЗАЛИСЬ 
ПРАВИЛЬНО

t.m
e/

re
ad

ov
ka

ne
w

s

Распространяется бесплатно

ПОБЕГ ИЗ РИЖСКОГО ГЕТТО
Белорусы помогли семье из двенадцати человек 
перебраться в Россию
Латвийские власти терроризировали родителей, 
запретили даже дома разговаривать на русском, хотели отобрать детей 

В Смоленской области Морозовым 
сразу дали жилье. Младших устроили 
в школу - они уже успели познакомиться 
с учителями и одноклассниками (на фото).
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 ■ Республика будет отстаивать 
свои интересы.

ПОЛЯРНЫЙ КЛУБ
Там, где пингвины с другой стороны 

земного шара помогают медведям 
держать земную ось, обосновался 
элитный клуб стран-полярников. 
В Антарктике смогли разместить свои 
станции всего тридцать государств. 
Главная - Россия. Именно русская экс-
педиция под руководством Фаддея 
Беллинсгаузена и Михаила Лазарева 
открыла 16 января 1820 года неведо-
мый ранее континент.

С 2006 года присоединилась Бела-
русь - Александр Лукашенко под-
держал присоединение к Договору 
об Антарктике. В 2007 году в стра-
не создали республиканский центр 
полярных исследований. С тех пор 
провели шестнадцать экспедиций, 
через неделю стартует семнадцатая.  
 - Это говорит об успешности про-
екта, который стал таким же стра-
тегически важным, как строитель-
ство Белорусской атомной станции, 
запуск космических спутников, по-
лет в космос, - сказал президент на 
встрече с участниками экспедиции 
и учеными. - На самом отдаленном 
от нас, ледяном континенте разве-
вается белорусский флаг. Более то-
го, мы имеем собственную научно-
исследовательскую станцию «Гора 
Вечерняя» с полноценной инфра-
структурой, современными научны-
ми лабораториями и не только.Там 
реализованы самые передовые тех-
нологические решения. И эти реше-
ния - наши, белорусские в том числе.

Между мировыми игроками уже 
начинает разворачиваться серьезная 
борьба за Антарктику. Теперь и у Бе-
ларуси там есть свои интересы.

ДЕЙСТВИЯ, ДЕЙСТВИЯ!
Причем, по словам главы госу-

дарства, когда-то сама идея при-
сутствия Беларуси на Южном по-
люсе казалась абсолютно дерзкой: 
 - Мы эти невозможные научные вер-
шины покорили. Обладаем серьез-
ным научным, производственным 
потенциалом. Применяемое обору-
дование разработано нами для ис-
пользования в экстремальных усло-
виях, отдельные установки являются 
уникальными и не имеют аналогов 
в мире.

Осваивать территории за Южным 
полярным кругом помогает Россия.

- Спасибо им. Вы, наверное, чув-
ствуете эту истинно братскую руку. 
Поддержка будет оказываться. Да 
она и сейчас оказывается, претен-
зий к России нет, - считает Александр 
Лукашенко. - Надо работать вместе, 

надо делиться результатами исследо-
ваний и так далее.

Теперь надо результаты исследова-
ний, полученные в условиях вечной 
мерзлоты, применить на благо эко-
номики страны.

- И не только их использовать, но 
и реализовывать - все должно при-
носить деньги. Жизнь такая, - сказал 
белорусским полярникам Александр 
Лукашенко. - Я не страдаю какой-то 
гигантоманией, но если уж мы туда 
пришли, значит, должно быть для 
страны видно, что мы там что-то по-
лучим. И желательно в нашей жизни. 
Да, надо в будущее смотреть. Но буду-
щее хорошо, когда оно заземлено на 
настоящую жизнь. Сегодня нужно! От 
вас - завтра. Послезавтра будет позд-
но. Поэтому прекращать надо пустые 
разговоры. Должны быть действия! 
Действия, действия, действия!

«НЕ ХОЧУ, ЧТОБЫ 
НАШИ ВОПРОСЫ 
РЕШАЛИСЬ БЕЗ НАС»

 ■ Беглые рисуют схемы, как не до-
пустить влияния Минска на ситуа-
цию.

В разговоре с участниками экспедиции 
не обошлось и без разговоров о поли-
тике. Александр Лукашенко обозначил 
позицию свою и государства в отноше-
нии конфликта с Украиной и мирного 
решения вопроса:

- Возьмите Украину. Я уже публично, 
может и зря, сказал: я всегда настаивал, 
и украинцам говорю об этом, и россия-
нам - Путина предупредил, что на перего-
ворах должны присутствовать белорусы. 
Я не хочу, чтобы там решались вопросы, 
наши вопросы, без нас. За нашей спи-
ной. Да, они там не оттяпают до Гомеля 
Полесье, не в этом дело. Но они могут 
принять такие решения, что завтра по-
ловину страны придется отдать.

Упомянул и о роли «беглых» в этом 
раскладе:

- Они сейчас целые схемы рисуют - ма-
рафон открывая, об этом говорил: они 
делают все. «О, Лукашенко, нет, нет, он 
там не должен быть!» Они все делают 
с подачи наших безумных беглых, этих 
«лахушек» и прочих, которые сидят за 
границей для того, чтобы не допустить 
Беларусь к решению вопросов. Это они 
публично говорят: «Да вот, мы тут та-
кие, демократию хотим. Пусть подохнут 
эти белорусы вместе с Лукашенко!» Им 
такие белорусы не нужны. Им нужны 
продажные, которые везде сдадут свои 
позиции, свои интересы. И нас к этому 
не пускают.

Президент объяснил, отчего так боятся 
присутствия РБ, логику тех, кто пытается 
перекрыть доступ:

- Это одна важнейшая задача - не 
допустить Беларусь, и особенно Лука-
шенко на переговорах быть не должно.  
А почему? А потому, что Лукашенко не 
сломишь, не наклонишь, извините за 
нескромность. Он будет отстаивать свои 
интересы. А там не должно быть инте-
ресов Беларуси. Надо жить будущим  
и надо в этой ситуации выжить.

Полярники, пользуясь случаем, по-
просили переименовать отечественную 
станцию «Гора Вечерняя» в станцию 
«Белорусская». Считают, что так бу-
дет лучше. А еще сделали 
подарок - флаг Белару-
си, развернутый на 
горе Марринер по-
сле многоднев-
ного тяжелого 
похода в труд-
нодоступном 
неисследо-
ванном райо-
не. И ценный 
сувенир - ку-
сок эндербита. 
Этому минера-
лу около четырех 
миллиардов лет. 
Когда-то именно из 
него образовалась земная 
кора. На повехность камни 
пробиваются только в Ан-
тарктиде.

- Край суровый, работа не из легких, 
да еще вдали от дома длительное вре-
мя, - оценил труд и самоотверженность 
зимовщиков президент.

И признался, что хотел бы 
увидеть белый материк 

своими глазами:
- Я с большим, 
если вот так по-

думать, удо-
вольствием, 
побывал бы 
на этом по-
люсе нашей 
п л а н е т ы . 
Может, когда-

нибудь мы там 
с вами и встре-

тимся. И  более 
детально не только 

обсудим, но, как в на-
роде говорят, пощупаем 
все, что там существу-
ет и до чего можно до-
браться.

Александр Лукашенко считает, что среди участников по урегулированию 
конфликта непременно должны быть представители Минска.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко на фестивале-
ярмарке «Дажынкі-2024» в Во-
ложине:

- Нельзя стягивать людей в  два-
три города в стране, а то и в Минск. 
Горький опыт наших соседей гово-
рит о том, что это катастрофа для 
тех, кто живет, допустим, в Минске 
или Москве.

Надо сделать так, чтобы на-
ши дети бегали босиком по тра-
ве, дышали свежим воздухом, 
питались своими продуктами.  
И самое главное, чтобы они в ре-
зультате этого не отрывались от 
родной земли, не искали свое сча-
стье где-то далеко. Чтобы наши 
дети хотели и могли трудиться на 
своей земле. Если мы заложим  
в них с детства вот это живое, на-
стоящее, такие правильные цен-
ности, можно быть спокойными  
и за судьбу страны.

- Сегодня сосредоточено все на Бе-
ларуси. Поверьте, все на Беларуси, - 
сказал Александр Лукашенко позже 
на встрече с жителями Воложина.  - 
Вчера у меня был непубличный день, 
но очень тяжелый. Очень сложные, но 
интересные переговоры с представи-
телями западных государств. И я, раз-
говаривая с ними, понял, насколько они 
внимательно наблюдают за нами. На-
сколько придирчиво они ищут, изучают 
наши ошибки и наши успехи. И когда 
нет средств массовой информации, они 
говорят честно и откровенно. Вы знаете 
(а богатейшие страны были представ-
лены), они нам завидуют. Завидуют 
за то, что мы умеем работать, жить, 
праздновать. За то, что мы, небольшая 
по меркам страна, нашли свой путь 
развития и достойно по нему прошли.

ПО ТРАВЕ 
БОСИКОМ 

ЗАПАДНЫЕ СТРАНЫ 
ЗАВИДУЮТ

СУВЕНИР ВОЗРАСТОМ  
ЧЕТЫРЕ МИЛЛИАРДА ЛЕТ С КРАЯ ЗЕМЛИ

ПОДАРОК

Бе
лТ

А

СВОЙ ПУТЬ

Древнейший эндербит 
даже лучшие мировые 
музеи удивит. 

СКАЗАНО

ЗАЯВЛЕНИЕ
Александр ЛУКАШЕНКО:

В ПЕРЕГОВОРАХ ПО УКРАИНЕ  
ДОЛЖНЫ ПРИСУТСТВОВАТЬ БЕЛОРУСЫ

25 - 31 октября / 2024 / № 482 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Мы готовы к продолжению 
борьбы с неонацистами. И по-
беда будет за нами!

Тем не менее Россия выступа-
ет за установление на Украине 
прочного мира, который обес-
печил бы равную безопасность 
для всех. А не за перемирие ради 
перевооружения НАТО. Такую 
позицию Владимир Путин вы-
сказал на встрече с руководите-
лями ведущих СМИ стран БРИКС 
в преддверии саммита объеди-
нения в Казани.

Общение длилось два часа. 
И заметное место заняла именно 
Украина. Тем более что на деле 
новые темы для обсуждения под-
бросил не кто иной, как Зелен-
ский, пригрозив Западу создать 
собственное ядерное оружие 
(подробнее - на стр. 7). К то-
му же на Западе активно мус-
сируется тема обмена террито-
рий Незалежной на ее членство 
в альянсе.

Как Москва относится к этим 
вариантам? Что происходит 
в зоне СВО сейчас? Как события 
могут развиваться? Что для на-
шей страны может быть основой 
обсуждения, а с каких позиций 
мы не сойдем? На все эти темы 
российский лидер дал исчерпы-
вающие ответы.

ОБ УГРОЗАХ  
ИЗ КИЕВА

- Это очередная провокация. 
Создать ядерное оружие в со-
временном мире несложно. Я не 
знаю, способна ли сейчас это сде-
лать Украина. Это не так просто 
для Украины сегодняшнего дня. 
Но в целом здесь больших слож-
ностей нет, всем понятно, как 
это делают. Это опасная прово-
кация. И самое главное - поли-
тическое руководство Украины 
неоднократно уже об этом го-
ворило, еще до того как кризис 
перешел в горячую фазу, они уже 
тогда, до этого, заявляли о том, 
что Украина должна была бы 
иметь ядерное оружие.

И такая угроза будет соответ-
ствующую реакцию вызывать 
и у РФ. Могу сразу сказать: Рос-
сия этого не допустит ни при ка-
ких обстоятельствах. Это утаить 
невозможно, как шило в мешке. 
И мы в состоянии проследить 
любое движение на этом направ-
лении.

О РАЗМЕНЕ 
ТЕРРИТОРИЙ

- Я не понимаю, когда говорят 
о каком-то размене территорий. 
Потому что те территории, за 
которые сражаются наши ребята 
на поле боя, - наши территории. 

Это ЛНР, ДНР, Запорожская об-
ласть и Херсонская.

Нам, без всяких сомнений, 
кроме этого нужно решить во-
прос с обеспечением долгосроч-
ных интересов России в сфере 
безопасности. Если мы говорим 
о каких-то мирных процессах, 
то это не должны быть процес-
сы, связанные с перемирием на 
неделю, на две или на год, для 
того чтобы страны НАТО пере-
вооружились и запаслись новым 
боезапасом. Нам нужны усло-
вия долгосрочного, устойчивого 
и прочного мира, обеспечиваю-
щие равную безопасность для 
всех участников этого непросто-
го процесса.

О ВОЙНЕ 
МАТЕМАТИКОВ

- Еще совсем недавно гово-
рили, что современный способ 
ведения вооруженной борьбы  - 
противоборство технологий. Се-
годня я уже от наших участни-
ков боевых действий услышал, 
что современная война - война 
математиков. Скажем, средства 
электронной борьбы работают 
на определенные средства по-
ражения и подавляют их. Дру-
гая сторона посчитала, поняла, 
что ей противостоит, и меняет 
программное обеспечение своих 
ударных вооружений. В течение 
недели, десяти дней, трех недель 
другая сторона наращивает свои 
усилия. Это продолжается бес-
конечно.

О ГОТОВНОСТИ 
БОРОТЬСЯ ДАЛЬШЕ

- НАТО воюет с нами, но рука-
ми украинских солдат. Украина 
не жалеет своих солдат в инте-
ресах третьих государств. Но 
Украина не использует сама 
высокотехнологичное оружие, 
это делает НАТО. А российская 
армия и воюет сама, и военные 
продукты сама создает, и про-
граммное обеспечение делает 
сама, и в этом огромная раз-
ница. Особенно за последнее 
время.

Российская армия, безусловно, 
становится не просто одной из 
самых высокотехнологичных, 
но и самых боеспособных. А то, 
что когда-то и кто-то говорил 
о необходимости нанести Рос-
сии стратегическое поражение, 
обеспечить победу над Россией 
на поле боя, они сами уже убеди-
лись в том, что это невозможно, 
это нереалистично. И поменяли 
свою точку зрения. Что ж, и пра-
вильно сделали, за это похвалю. 
Когда натовцам надоест с на-
ми воевать? Это у них спроси-
те. Мы готовы к продолжению 
этой борьбы. И победа будет  
за нами.

О МИРНОМ  
ДИАЛОГЕ

- Натовцам не жалко украин-
цев: не их солдаты. А мы-то ду-
маем о своих солдатах. И когда 
мы думаем о своих солдатах, мы 
думаем о том, как обеспечить 
мир. Мы, как никто другой, за-
интересованы в том, чтобы за-
вершить конфликт как можно 
быстрее и, конечно, мирными 
средствами.

Не мы прервали переговоры. 
Это же смешно даже говорить! 
Все призывают нас вести пере-
говоры. А то, что украинская 
сторона запретила самой себе 
вести переговоры, на это, что, 
никто не обращает внимания? 
Это же просто смешно. Но самое 
главное - база. База - это проект 
документа, выработанный в хо-
де стамбульского переговорного 
процесса, который парафирова-
ла украинская сторона. Мы не 
издаем декретов и указов о за-
прещении переговоров, мы го-
ворим: мы готовы.

О ПРЕДЛОЖЕНИЯХ  
ПЕКИНА И РИО

- Вы знаете, то, что предложи-
ли Китай и Бразилия - создать 
соответствующую группу в ООН, 
предложили соответствующий 
план, - мы об этом ничего не 
знали. То есть ни Бразилия, ни 
Китай, а это очень близкие нам 
страны, в поиске решений мир-
ного урегулирования с нами не 
консультировались, они действо-
вали так, как считают нужным.

Хорошо это, плохо - другой 
вопрос. Но это просто говорит 
о том, что и Бразилия, и Китай 
действуют самостоятельно, ни-
кому не подыгрывают, в  том 
числе и России. Мы очень вни-
мательно на это смотрим, с ува-
жением, и понимаем, что все на-
ши друзья, в том числе члены 
БРИКС, настроены на то, чтобы 
этот конфликт завершить. 

Мне кажется, это хорошая ба-
за для того, чтобы предпринять 
 попытки к поиску мира.

 ■ В 2006 году БРИКС начинался всего лишь с  че-
тырех стран-основательниц: Бразилии, России, 
Индии и Китая. Сегодня в нем уже десять госу-
дарств. И полно желающих вступить.

НЕ БЛОК, А СОЮЗ
- Двери открыты, никого не будем отталкивать, - по-

яснил Владимир Путин, когда речь зашла о будущем 
организации. И сделал важную оговорку: - Что отличает 
БРИКС от очень многих других международных орга-
низаций? БРИКС никогда не строился против кого бы 
то ни было. Очень хорошо сказал премьер-министр Ин-
дии, по-моему, он сказал недавно, что БРИКС - это не 
антизападное объединение, оно просто «не западное». 
Это очень важно, в этом есть очень большой смысл, то 
есть БРИКС никому себя не противопоставляет. Мы не 
строим какого-то блока, направленного против чьих-
то интересов. Это не блоковая организация. В этом 
смысле она имеет универсальный характер и, на мой 
взгляд, благотворно будет отражаться и на мировых 
делах в целом, в том числе на мировой экономике.

Страны - основательницы БРИКС также входят 
в G-20. В ноябре в Рио-де-Жанейро состоится сам-
мит «двадцатки». Однако российский лидер на него 
не поедет.

- Мы же понимаем, что происходит вокруг России, 
и я понимаю. У меня с президентом Лулой прекрас-
ные дружеские отношения. Что же, я специально туда 
приеду, чтобы, значит, нарушить нормальную работу 
этого форума? Мы же прекрасно понимаем, и я по-
нимаю, что, даже если исключить этот самый МУС, 
разговоры будут только об этом, фактически сорвем 
работу «двадцатки». Зачем? Мы же взрослые люди.

ДУТЫЙ ТРУС
МУС - пресловутый Международный уголовный суд. 

Тот самый, который в марте прошлого года выдал ордер 
на арест российского лидера. Вопрос об этом прозвучал 
достаточно провокационно:

- Боитесь ли вы ареста в Бразилии?
Услышав вопрос, президент улыбнулся:
- МУС не имеет универсального значения. Это одна 

из международных организаций, юрисдикцию которой 
Россия не признает, так же как и многие другие страны 
мира. По-моему, США тоже не признают. Китай не при-
знает. Теперь по поводу его независимости. Не хоте-
лось здесь ничего нагнетать. МУС заявил о том, что он 
собирается принять решение в отношении некоторых 
политических деятелей Ближнего Востока, а потом 
на него из Штатов цыкнули - он трусливо заткнулся. 
Поэтому уважение к такой организации, которая не 
носит универсального характера и не является само-
стоятельной, небольшое. Находится на низком профи-
ле. Я уже пояснил, почему не поеду на саммит. Но мы 
найдем, кто на высоком уровне достойно представит 
интересы нашей страны в Бразилии. К «двадцатке» 
относимся бережно. Мы ко всем относимся бережно,  
0кроме врагов.
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Владимир Путин четко дал 
понять, что в отношениях 
России и Китая нет младшего 
и старшего. А Штаты не 
смогут остановить развитие 
Поднебесной, как невозможно 
приказать солнцу: не вставай! 
Оно все равно поднимется.

Владимир ПУТИН:

КО ВСЕМ ОТНОСИМСЯ БЕРЕЖНО, 
КРОМЕ ВРАГОВ

МУС ЗАБИЛСЯ  
ПОД ПЛИНТУС

В ФОКУСЕ
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 ■ Республика будет отстаивать 

свои интересы.

ПОЛЯРНЫЙ КЛУБ
Там, где пингвины с другой стороны 

земного шара помогают медведям 
держать земную ось, обосновался 
элитный клуб стран-полярников. 
В Антарктике смогли разместить свои 
станции всего тридцать государств. 
Главная - Россия. Именно русская экс-
педиция под руководством Фаддея 
Беллинсгаузена и Михаила Лазарева 
открыла 16 января 1820 года неведо-
мый ранее континент.

С 2006 года присоединилась Бела-
русь - Александр Лукашенко под-
держал присоединение к Договору 
об Антарктике. В 2007 году в стра-
не создали республиканский центр 
полярных исследований. С тех пор 
провели шестнадцать экспедиций, 
через неделю стартует семнадцатая.  
 - Это говорит об успешности про-
екта, который стал таким же стра-
тегически важным, как строитель-
ство Белорусской атомной станции, 
запуск космических спутников, по-
лет в космос, - сказал президент на 
встрече с участниками экспедиции 
и учеными. - На самом отдаленном 
от нас, ледяном континенте разве-
вается белорусский флаг. Более то-
го, мы имеем собственную научно-
исследовательскую станцию «Гора 
Вечерняя» с полноценной инфра-
структурой, современными научны-
ми лабораториями и не только.Там 
реализованы самые передовые тех-
нологические решения. И эти реше-
ния - наши, белорусские в том числе.

Между мировыми игроками уже 
начинает разворачиваться серьезная 
борьба за Антарктику. Теперь и у Бе-
ларуси там есть свои интересы.

ДЕЙСТВИЯ, ДЕЙСТВИЯ!
Причем, по словам главы госу-

дарства, когда-то сама идея при-
сутствия Беларуси на Южном по-
люсе казалась абсолютно дерзкой: 
 - Мы эти невозможные научные вер-
шины покорили. Обладаем серьез-
ным научным, производственным 
потенциалом. Применяемое обору-
дование разработано нами для ис-
пользования в экстремальных усло-
виях, отдельные установки являются 
уникальными и не имеют аналогов 
в мире.

Осваивать территории за Южным 
полярным кругом помогает Россия.

- Спасибо им. Вы, наверное, чув-
ствуете эту истинно братскую руку. 
Поддержка будет оказываться. Да 
она и сейчас оказывается, претен-
зий к России нет, - считает Александр 
Лукашенко. - Надо работать вместе, 

надо делиться результатами исследо-
ваний и так далее.

Теперь надо результаты исследова-
ний, полученные в условиях вечной 
мерзлоты, применить на благо эко-
номики страны.

- И не только их использовать, но 
и реализовывать - все должно при-
носить деньги. Жизнь такая, - сказал 
белорусским полярникам Александр 
Лукашенко. - Я не страдаю какой-то 
гигантоманией, но если уж мы туда 
пришли, значит, должно быть для 
страны видно, что мы там что-то по-
лучим. И желательно в нашей жизни. 
Да, надо в будущее смотреть. Но буду-
щее хорошо, когда оно заземлено на 
настоящую жизнь. Сегодня нужно! От 
вас - завтра. Послезавтра будет позд-
но. Поэтому прекращать надо пустые 
разговоры. Должны быть действия! 
Действия, действия, действия!

«НЕ ХОЧУ, ЧТОБЫ 
НАШИ ВОПРОСЫ 
РЕШАЛИСЬ БЕЗ НАС»

 ■ Беглые рисуют схемы, как не до-
пустить влияния Минска на ситуа-
цию.

В разговоре с участниками экспедиции 
не обошлось и без разговоров о поли-
тике. Александр Лукашенко обозначил 
позицию свою и государства в отноше-
нии конфликта с Украиной и мирного 
решения вопроса:

- Возьмите Украину. Я уже публично, 
может и зря, сказал: я всегда настаивал, 
и украинцам говорю об этом, и россия-
нам - Путина предупредил, что на перего-
ворах должны присутствовать белорусы. 
Я не хочу, чтобы там решались вопросы, 
наши вопросы, без нас. За нашей спи-
ной. Да, они там не оттяпают до Гомеля 
Полесье, не в этом дело. Но они могут 
принять такие решения, что завтра по-
ловину страны придется отдать.

Упомянул и о роли «беглых» в этом 
раскладе:

- Они сейчас целые схемы рисуют - ма-
рафон открывая, об этом говорил: они 
делают все. «О, Лукашенко, нет, нет, он 
там не должен быть!» Они все делают 
с подачи наших безумных беглых, этих 
«лахушек» и прочих, которые сидят за 
границей для того, чтобы не допустить 
Беларусь к решению вопросов. Это они 
публично говорят: «Да вот, мы тут та-
кие, демократию хотим. Пусть подохнут 
эти белорусы вместе с Лукашенко!» Им 
такие белорусы не нужны. Им нужны 
продажные, которые везде сдадут свои 
позиции, свои интересы. И нас к этому 
не пускают.

Президент объяснил, отчего так боятся 
присутствия РБ, логику тех, кто пытается 
перекрыть доступ:

- Это одна важнейшая задача - не 
допустить Беларусь, и особенно Лука-
шенко на переговорах быть не должно.  
А почему? А потому, что Лукашенко не 
сломишь, не наклонишь, извините за 
нескромность. Он будет отстаивать свои 
интересы. А там не должно быть инте-
ресов Беларуси. Надо жить будущим  
и надо в этой ситуации выжить.

Полярники, пользуясь случаем, по-
просили переименовать отечественную 
станцию «Гора Вечерняя» в станцию 
«Белорусская». Считают, что так бу-
дет лучше. А еще сделали 
подарок - флаг Белару-
си, развернутый на 
горе Марринер по-
сле многоднев-
ного тяжелого 
похода в труд-
нодоступном 
неисследо-
ванном райо-
не. И ценный 
сувенир - ку-
сок эндербита. 
Этому минера-
лу около четырех 
миллиардов лет. 
Когда-то именно из 
него образовалась земная 
кора. На повехность камни 
пробиваются только в Ан-
тарктиде.

- Край суровый, работа не из легких, 
да еще вдали от дома длительное вре-
мя, - оценил труд и самоотверженность 
зимовщиков президент.

И признался, что хотел бы 
увидеть белый материк 

своими глазами:
- Я с большим, 
если вот так по-

думать, удо-
вольствием, 
побывал бы 
на этом по-
люсе нашей 
п л а н е т ы . 
Может, когда-

нибудь мы там 
с вами и встре-

тимся. И  более 
детально не только 

обсудим, но, как в на-
роде говорят, пощупаем 
все, что там существу-
ет и до чего можно до-
браться.

Александр Лукашенко считает, что среди участников по урегулированию 
конфликта непременно должны быть представители Минска.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко на фестивале-
ярмарке «Дажынкі-2024» в Во-
ложине:

- Нельзя стягивать людей в  два-
три города в стране, а то и в Минск. 
Горький опыт наших соседей гово-
рит о том, что это катастрофа для 
тех, кто живет, допустим, в Минске 
или Москве.

Надо сделать так, чтобы на-
ши дети бегали босиком по тра-
ве, дышали свежим воздухом, 
питались своими продуктами.  
И самое главное, чтобы они в ре-
зультате этого не отрывались от 
родной земли, не искали свое сча-
стье где-то далеко. Чтобы наши 
дети хотели и могли трудиться на 
своей земле. Если мы заложим  
в них с детства вот это живое, на-
стоящее, такие правильные цен-
ности, можно быть спокойными  
и за судьбу страны.

- Сегодня сосредоточено все на Бе-
ларуси. Поверьте, все на Беларуси, - 
сказал Александр Лукашенко позже 
на встрече с жителями Воложина.  - 
Вчера у меня был непубличный день, 
но очень тяжелый. Очень сложные, но 
интересные переговоры с представи-
телями западных государств. И я, раз-
говаривая с ними, понял, насколько они 
внимательно наблюдают за нами. На-
сколько придирчиво они ищут, изучают 
наши ошибки и наши успехи. И когда 
нет средств массовой информации, они 
говорят честно и откровенно. Вы знаете 
(а богатейшие страны были представ-
лены), они нам завидуют. Завидуют 
за то, что мы умеем работать, жить, 
праздновать. За то, что мы, небольшая 
по меркам страна, нашли свой путь 
развития и достойно по нему прошли.

ПО ТРАВЕ 
БОСИКОМ 

ЗАПАДНЫЕ СТРАНЫ 
ЗАВИДУЮТ

СУВЕНИР ВОЗРАСТОМ  
ЧЕТЫРЕ МИЛЛИАРДА ЛЕТ С КРАЯ ЗЕМЛИ

ПОДАРОК

Бе
лТ

А

СВОЙ ПУТЬ

Древнейший эндербит 
даже лучшие мировые 
музеи удивит. 

СКАЗАНО

ЗАЯВЛЕНИЕ
Александр ЛУКАШЕНКО:

В ПЕРЕГОВОРАХ ПО УКРАИНЕ  
ДОЛЖНЫ ПРИСУТСТВОВАТЬ БЕЛОРУСЫ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Мы готовы к продолжению 
борьбы с неонацистами. И по-
беда будет за нами!

Тем не менее Россия выступа-
ет за установление на Украине 
прочного мира, который обес-
печил бы равную безопасность 
для всех. А не за перемирие ради 
перевооружения НАТО. Такую 
позицию Владимир Путин вы-
сказал на встрече с руководите-
лями ведущих СМИ стран БРИКС 
в преддверии саммита объеди-
нения в Казани.

Общение длилось два часа. 
И заметное место заняла именно 
Украина. Тем более что на деле 
новые темы для обсуждения под-
бросил не кто иной, как Зелен-
ский, пригрозив Западу создать 
собственное ядерное оружие 
(подробнее - на стр. 7). К то-
му же на Западе активно мус-
сируется тема обмена террито-
рий Незалежной на ее членство 
в альянсе.

Как Москва относится к этим 
вариантам? Что происходит 
в зоне СВО сейчас? Как события 
могут развиваться? Что для на-
шей страны может быть основой 
обсуждения, а с каких позиций 
мы не сойдем? На все эти темы 
российский лидер дал исчерпы-
вающие ответы.

ОБ УГРОЗАХ  
ИЗ КИЕВА

- Это очередная провокация. 
Создать ядерное оружие в со-
временном мире несложно. Я не 
знаю, способна ли сейчас это сде-
лать Украина. Это не так просто 
для Украины сегодняшнего дня. 
Но в целом здесь больших слож-
ностей нет, всем понятно, как 
это делают. Это опасная прово-
кация. И самое главное - поли-
тическое руководство Украины 
неоднократно уже об этом го-
ворило, еще до того как кризис 
перешел в горячую фазу, они уже 
тогда, до этого, заявляли о том, 
что Украина должна была бы 
иметь ядерное оружие.

И такая угроза будет соответ-
ствующую реакцию вызывать 
и у РФ. Могу сразу сказать: Рос-
сия этого не допустит ни при ка-
ких обстоятельствах. Это утаить 
невозможно, как шило в мешке. 
И мы в состоянии проследить 
любое движение на этом направ-
лении.

О РАЗМЕНЕ 
ТЕРРИТОРИЙ

- Я не понимаю, когда говорят 
о каком-то размене территорий. 
Потому что те территории, за 
которые сражаются наши ребята 
на поле боя, - наши территории. 

Это ЛНР, ДНР, Запорожская об-
ласть и Херсонская.

Нам, без всяких сомнений, 
кроме этого нужно решить во-
прос с обеспечением долгосроч-
ных интересов России в сфере 
безопасности. Если мы говорим 
о каких-то мирных процессах, 
то это не должны быть процес-
сы, связанные с перемирием на 
неделю, на две или на год, для 
того чтобы страны НАТО пере-
вооружились и запаслись новым 
боезапасом. Нам нужны усло-
вия долгосрочного, устойчивого 
и прочного мира, обеспечиваю-
щие равную безопасность для 
всех участников этого непросто-
го процесса.

О ВОЙНЕ 
МАТЕМАТИКОВ

- Еще совсем недавно гово-
рили, что современный способ 
ведения вооруженной борьбы  - 
противоборство технологий. Се-
годня я уже от наших участни-
ков боевых действий услышал, 
что современная война - война 
математиков. Скажем, средства 
электронной борьбы работают 
на определенные средства по-
ражения и подавляют их. Дру-
гая сторона посчитала, поняла, 
что ей противостоит, и меняет 
программное обеспечение своих 
ударных вооружений. В течение 
недели, десяти дней, трех недель 
другая сторона наращивает свои 
усилия. Это продолжается бес-
конечно.

О ГОТОВНОСТИ 
БОРОТЬСЯ ДАЛЬШЕ

- НАТО воюет с нами, но рука-
ми украинских солдат. Украина 
не жалеет своих солдат в инте-
ресах третьих государств. Но 
Украина не использует сама 
высокотехнологичное оружие, 
это делает НАТО. А российская 
армия и воюет сама, и военные 
продукты сама создает, и про-
граммное обеспечение делает 
сама, и в этом огромная раз-
ница. Особенно за последнее 
время.

Российская армия, безусловно, 
становится не просто одной из 
самых высокотехнологичных, 
но и самых боеспособных. А то, 
что когда-то и кто-то говорил 
о необходимости нанести Рос-
сии стратегическое поражение, 
обеспечить победу над Россией 
на поле боя, они сами уже убеди-
лись в том, что это невозможно, 
это нереалистично. И поменяли 
свою точку зрения. Что ж, и пра-
вильно сделали, за это похвалю. 
Когда натовцам надоест с на-
ми воевать? Это у них спроси-
те. Мы готовы к продолжению 
этой борьбы. И победа будет  
за нами.

О МИРНОМ  
ДИАЛОГЕ

- Натовцам не жалко украин-
цев: не их солдаты. А мы-то ду-
маем о своих солдатах. И когда 
мы думаем о своих солдатах, мы 
думаем о том, как обеспечить 
мир. Мы, как никто другой, за-
интересованы в том, чтобы за-
вершить конфликт как можно 
быстрее и, конечно, мирными 
средствами.

Не мы прервали переговоры. 
Это же смешно даже говорить! 
Все призывают нас вести пере-
говоры. А то, что украинская 
сторона запретила самой себе 
вести переговоры, на это, что, 
никто не обращает внимания? 
Это же просто смешно. Но самое 
главное - база. База - это проект 
документа, выработанный в хо-
де стамбульского переговорного 
процесса, который парафирова-
ла украинская сторона. Мы не 
издаем декретов и указов о за-
прещении переговоров, мы го-
ворим: мы готовы.

О ПРЕДЛОЖЕНИЯХ  
ПЕКИНА И РИО

- Вы знаете, то, что предложи-
ли Китай и Бразилия - создать 
соответствующую группу в ООН, 
предложили соответствующий 
план, - мы об этом ничего не 
знали. То есть ни Бразилия, ни 
Китай, а это очень близкие нам 
страны, в поиске решений мир-
ного урегулирования с нами не 
консультировались, они действо-
вали так, как считают нужным.

Хорошо это, плохо - другой 
вопрос. Но это просто говорит 
о том, что и Бразилия, и Китай 
действуют самостоятельно, ни-
кому не подыгрывают, в  том 
числе и России. Мы очень вни-
мательно на это смотрим, с ува-
жением, и понимаем, что все на-
ши друзья, в том числе члены 
БРИКС, настроены на то, чтобы 
этот конфликт завершить. 

Мне кажется, это хорошая ба-
за для того, чтобы предпринять 
 попытки к поиску мира.

 ■ В 2006 году БРИКС начинался всего лишь с  че-
тырех стран-основательниц: Бразилии, России, 
Индии и Китая. Сегодня в нем уже десять госу-
дарств. И полно желающих вступить.

НЕ БЛОК, А СОЮЗ
- Двери открыты, никого не будем отталкивать, - по-

яснил Владимир Путин, когда речь зашла о будущем 
организации. И сделал важную оговорку: - Что отличает 
БРИКС от очень многих других международных орга-
низаций? БРИКС никогда не строился против кого бы 
то ни было. Очень хорошо сказал премьер-министр Ин-
дии, по-моему, он сказал недавно, что БРИКС - это не 
антизападное объединение, оно просто «не западное». 
Это очень важно, в этом есть очень большой смысл, то 
есть БРИКС никому себя не противопоставляет. Мы не 
строим какого-то блока, направленного против чьих-
то интересов. Это не блоковая организация. В этом 
смысле она имеет универсальный характер и, на мой 
взгляд, благотворно будет отражаться и на мировых 
делах в целом, в том числе на мировой экономике.

Страны - основательницы БРИКС также входят 
в G-20. В ноябре в Рио-де-Жанейро состоится сам-
мит «двадцатки». Однако российский лидер на него 
не поедет.

- Мы же понимаем, что происходит вокруг России, 
и я понимаю. У меня с президентом Лулой прекрас-
ные дружеские отношения. Что же, я специально туда 
приеду, чтобы, значит, нарушить нормальную работу 
этого форума? Мы же прекрасно понимаем, и я по-
нимаю, что, даже если исключить этот самый МУС, 
разговоры будут только об этом, фактически сорвем 
работу «двадцатки». Зачем? Мы же взрослые люди.

ДУТЫЙ ТРУС
МУС - пресловутый Международный уголовный суд. 

Тот самый, который в марте прошлого года выдал ордер 
на арест российского лидера. Вопрос об этом прозвучал 
достаточно провокационно:

- Боитесь ли вы ареста в Бразилии?
Услышав вопрос, президент улыбнулся:
- МУС не имеет универсального значения. Это одна 

из международных организаций, юрисдикцию которой 
Россия не признает, так же как и многие другие страны 
мира. По-моему, США тоже не признают. Китай не при-
знает. Теперь по поводу его независимости. Не хоте-
лось здесь ничего нагнетать. МУС заявил о том, что он 
собирается принять решение в отношении некоторых 
политических деятелей Ближнего Востока, а потом 
на него из Штатов цыкнули - он трусливо заткнулся. 
Поэтому уважение к такой организации, которая не 
носит универсального характера и не является само-
стоятельной, небольшое. Находится на низком профи-
ле. Я уже пояснил, почему не поеду на саммит. Но мы 
найдем, кто на высоком уровне достойно представит 
интересы нашей страны в Бразилии. К «двадцатке» 
относимся бережно. Мы ко всем относимся бережно,  
0кроме врагов.
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Владимир Путин четко дал 
понять, что в отношениях 
России и Китая нет младшего 
и старшего. А Штаты не 
смогут остановить развитие 
Поднебесной, как невозможно 
приказать солнцу: не вставай! 
Оно все равно поднимется.

Владимир ПУТИН:

КО ВСЕМ ОТНОСИМСЯ БЕРЕЖНО, 
КРОМЕ ВРАГОВ

МУС ЗАБИЛСЯ  
ПОД ПЛИНТУС

В ФОКУСЕ
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 ■ Продуктовую безопасность 
в Союзном государстве укре-
пят современные технологии 
и селекционные достижения.

АНТИСАНКЦИОННОЕ 
МЕНЮ
В наших магазинах есть все - 

от повседневных продуктов до 
изысканных деликатесов. У хо-
зяек голова болит скорее не от 
того, где купить, а что выбрать. 
Это наглядный ответ нашим за-
падным «доброжелателям», кото-
рые, вводя санкции, пророчили 
нам крах экономики и пустые 
полки. И до сих пор на это наде-
ются, считая, что фото и видео 
прилавков в магазинах Союзного 
государства - обман.

В агропромышленном комплек-
се  импортозамещение коснулось 
всех сфер - от техники и техно-
логий до селекции. Об этом шла 
речь на Комиссии Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России по аграрным вопросам 
в Минске.

И пока чиновники и СМИ не-
дружественных стран открыто 
ведут антибелорусскую и анти-
российскую пропаганду и запу-
гивают своих соотечественников 
небылицами, те спокойно пере-
секают границу, с удивлением 
обнаруживая, что все хорошо.

- Смотрел белорусские ново-
сти про приезд иностранных 
туристов в Минск, - рассказал 
Антон Гетта, член Комиссии ПС 
по аграрным вопросам. - Ког-
да западные информационные 
каналы запугивают их тем, что 
в  Беларуси пустые полки в мага-
зинах, мусор и грязь на улицах, 
иностранные туристы из Литвы 
и других стран снимают на ка-
меры своих телефонов изобилие 
товаров наивысшего качества 
по приемлемым ценам - гораздо 
ниже, чем в Европе. Объединяя 

усилия наших стран, мы будем 
двигаться вперед. А на Западе 
пусть смотрят и завидуют.

В Беларуси и России завершает-
ся уборочная кампания. За изо-
билием на продуктовых полках - 
кропотливый труд комбайнеров, 
агрономов, селекционеров, уче-
ных и руководителей хозяйств, 
уверен Владимир Кашин, зам-
председателя Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- Сложная погода не помешала 
нам собрать достойный урожай. 
Нам есть чем гордиться. Совре-
менные информационные техно-
логии повышают качество рабо-
ты на фермах. Но, к сожалению, 
роботизированные машины 
представлены западными ком-
паниями. Так быть не должно.

Проблему может решить со-
юзная программа «Интеллек-
туальная ферма - СГ». Ее за-
дача  - разработка комплекса 
автоматизированных и роботи-
зированных машин и оборудо-
вания для молочного животно-
водства.

ПОД ПРИСМОТРОМ 
АГРОРОБОТА
Понятие «доярка» постепенно 

теряет актуальность. Роботы за-
меняют все больше и больше опе-
раций. На автоматизированных 
фермах применяются техноло-
гии, которые доят, кормят, уби-
рают помещения и регулируют 
микроклимат. И все это - полно-
стью в автоматическом режиме. 
Как следствие, повышается про-
изводительность труда работни-
ков и растет уровень комфорта 
для коров, быков и прочей жив-
ности. Да и ученые единоглас-
ны: улучшается качество молока 
за счет грамотного контроля за 
гигиеной и здоровьем буренок.

Гендиректор НПЦ НАН Бела-
руси по механизации сельско-
го хозяйства Дмитрий Комлач 
конкретизировал:

- Цифровизация животновод-
ства повысит рентабельность 
производства молока и снизит 
затраты не меньше чем на 25 
процентов. Улучшится качество 
и технический уровень ветери-
нарной помощи за счет расшире-
ния применения бесконтактных 
цифровых методов. На 15 - 20 
процентов снизятся ресурсные 
и энергетические затраты.

Вот только импортные образ-
цы техники дорогие в обслужи-
вании, да и с деталями сейчас 
могут быть сбои. Поэтому на-
шим странам нужно укреплять 
технологический суверенитет. 
Санкции подтолкнули нас к соз-
данию своей техники - наработок 
хватает. Сейчас по отдельным во-
просам важно прийти к общему 
знаменателю, уверен Иван Мар-
кевич, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по 
аграрным вопросам:

- Особое внимание - гармони-
зации законодательства. Это се-
рьезный вопрос. Барьеров для 
развития сельского хозяйства 
и реализации нашей сельскохо-
зяйственной продукции на дру-
гих рынках быть не должно.

 ■ Программа «Садоводство-СГ» по-
может наладить автоматизированное 
производство там, где, казалось бы, 
без ручного труда не обойтись.

Даров полей и садов хватит и для се-
бя, и для продажи. А поможет аграриям 
умная техника. Роботизированная плат-
форма для ухода за плодовыми и ягод-
ными насаждениями, агрегат для вы-
сокоточной посадки саженцев и другие 
ноу-хау. Союзные разработки улучшат 
производительность и эффективность 
работ, существенно сэкономят финансы.

- Развитие и внедрение новых техноло-
гий укрепляют нашу продовольственную 
безопасность, - уверен депутат ПС Иван 
Маркевич.   - На днях побывал в фер-
мерском хозяйстве в Молодечненском 
районе, посмотрел, как там устроен про-
цесс. Нехитрая арифметика показывает: 
рентабельность по реализации яблок - 
250 - 300 процентов. Нам также необхо-
димо делать ставку на их глубокую пере-
работку. Из этого витаминного продукта 

получаются джемы, пюре, варенья. А мы 
непонятно откуда завозим.

Есть вопросы и по сахарной свекле, 
кукурузе. И белорусы, и россияне вы-
нуждены закупать основной объем семян 
этих культур за рубежом. Решать пробле-
му будем сообща, заверил начальник 
главного управления растениеводства 
Минсельхозпрода Беларуси Николай 
Лешик:

- Селекционеры работают над созда-
нием новых гибридов - с более высокой 
урожайностью, устойчивостью к клима-
тическим условиям.

- Ученым наших стран нужно объеди-
нять усилия, - говорит Иван Маркевич. - 
Например, та же кукуруза зарекомендо-
вала себя в Беларуси.

Хоть селекция этой культуры была на-
чата относительно недавно - в середине 
1990-х годов, но учитывая, что работа над 
созданием любого сорта длится в сред-
нем 10 - 12 лет, в этой области уже есть 
определенные успехи. Урожайность сей-
час уже 140 - 160 центнеров с гектара.

ФИНАНСИРОВАНИЕ

В РЕЖИМЕ ОЖИДАНИЯ
 ■ От подготовки программ до утверждения мо-

гут пройти годы - причины кроются в излишней 
бюрократии.

На заседании заместитель Госсекретаря СГ Вла-
димир Амарин выступил в роли «казначея» и рас-
сказал парламентариям и ученым, что в 2024 году 
бюджет Союзного государства впервые вырос больше 
чем на треть. В этом году выполняется семь союз-
ных программ. Финансы также направили на второй 
этап реставрации, реконструкции и музеефикации 
сооружений Брестской крепости и создание скульп-
турной композиции для мемориального комплекса 
на Северном фасе Курской дуги.

В следующем году деньги из союзной казны в том 
числе выделили на программы, связанные с космо-
сом, укреплением обороноспособности наших стран 
и т.д.

- Но среди программ на 2025 год нет «Садоводства-
СГ», «Интеллектуальной фермы - СГ». А ведь они 
непосредственно связаны с продовольственной 
 безопасностью наших стран, - обратил внимание 
Иван Маркевич.

Владимир Амарин держал ответ: мол, из-за дол-
гой бюрократической волокиты по согласованию 
программ их не успел утвердить Совет министров 
Союзного государства, так что их запуск пока пере-
носится на 2026 год.

ЭХ, ЯБЛОЧКО, КУДА ТЫ КАТИШЬСЯ УРОЖАЙНЫЙ
СЕЗОНИван МАРКЕВИЧ, председатель 

Комиссии Парламентского Со-
брания по аграрным вопросам:

- Самый по-
лезный фрукт 
для взрослых 
и детей - яблоко. 
Если в Белару-
си потребности 
в них мы полно-
стью закрыва-
ем, то в России 
рынок огромный 
и он открыт. Мы должны сделать 
все, чтобы снизить затраты при про-
изводстве яблок. По статистике, до 
70 процентов производства яблок - 
ручной труд.

Современные подходы помогут 
снизить затраты на производство 
и выращивание почти наполовину. 
Что касается животноводства, то мы 
делаем ставку на интеллектуальные 
фермы. При продуманных научных 
подходах реализация этих союзных 
проектов будет эффективной.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС 
по аграрным вопросам:

- Союзные про-
граммы позволят 
нам обмениваясь 
опытом, наработ-
ками, получить 
новые прорыв-
ные решения 
в развитии сель-
ского хозяйства. 
Важный вопрос - 
создание в бли-
жайшее время селекционного цен-
тра по работе с курами-несушками с 
применением новых высокотехноло-
гичных отечественных разработок с 
элементами комплексного научно-
технологического цикла. В итоге 
продовольственная безопасность 
Союзного государства будет еще 
выше, на зависть всем врагам, ко-
торые санкционным давлением пы-
таются нас убедить в том, что без 
их рынков, технологий мы жить не 
сможем. Объединяя усилия, мы до-
бьемся высоких результатов.

КОМПЕТЕНТНО
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Санкции, говорите? То-то 
молочке на прилавках тесно.
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Светлана КАМЕКА

 ■ В России запретят пропаганду 
чайлдфри.

Ни сестренки, ни братишки. Вообще 
никого. Еще по опросам четырехлет-
ней давности следовало, что почти по-
ловина российских мужчин и женщин 
репродуктивного возраста от 18 до 45 
лет не планируют заводить детей. Что 
особенно тревожно - женщины не хо-
тят ребенка чаще, чем мужчины (51 
процент против 41). Произошло это, 
понятно, из-за комплекса проблем. Но 
сыграла свою роль и набирающая силу 
агитация чайлдфри - так называемых 
людей, свободных от детей.

- В первом чтении приняли законо-
проект, защищающий людей от про-
паганды отказа от деторождения. 
Его поддержали 388 депутатов, - со-
общил Председатель Государствен-
ной Думы Вячеслав 
Володин. - Внесли 
дополнения в шесть 
действующих феде-
ральных законов, 
предусматривающих 
в том числе запрет 
пропаганды педофи-
лии, ЛГБТ, смены по-
ла. Мы продолжаем 
формировать единое правовое поле по 
защите детей, семьи, традиционных 
ценностей. Важно оградить людей, 
в первую очередь подрастающее по-
коление, от навязывания идеологии 
отказа от деторождения в интернете, 
СМИ, кинофильмах и рекламе.

Государство старается стимулиро-
вать рост рождаемости и определило 
главными традиционные семейные 

ценности. А в это время в «продвину-
тых» журналах, на сайтах и ресурсах 
разных платформ публикуют откро-
венно вредные материалы. Девчонки 
и парни, женщины и мужчины топят 
за то, что от детей один вред, надо 
пожить для себя, важнее карьера, от-
дых и веселое времяпрепровождение. 
Дошли до того, что малыши портят 
озоновый след и человечеству размно-
жаться вредно для планеты. Звучит как 
бред? Но это факт. Эту опасную для 
выживания нации чушь несут даже 
знаменитости, обладающие влиянием 
на массы.

Теперь тех, кто подобное говорит 
или распространяет, начнут наказы-
вать серьезными штрафами:

- до четырехсот тысяч рублей - для 
физлиц

- до восьмисот тысяч рублей - для 
должностных лиц

- до пяти миллионов рублей - для 
юридических.

- Идеология чайлдфри - не просто 
законодательная инициатива о за-
прете очередной деструктивной ин-
формации. Это запрет концепции вы-
мирания, которая распространялась 
на нашу страну, - сказала во время 
обсуждения зампред Госдумы Анна 
Кузнецова.

- Подчеркиваю, речь идет именно 
о запрете пропаганды отказа от дето-
рождения. Решение, рожать детей или 
нет, принимать женщине. С кем она 
хочет посоветоваться об этом - опять 
решать ей, - уточнил Володин. - Но 
не должно быть пропаганды, оказы-
вающей давление на женщину при 
принятии ею решения о рождении 
ребенка. Что сейчас происходит в США 
и Европе.

 ■ Приезжим придется 
три года жить в мире 
и согласии, прежде чем 
заслужат ВНЖ.

ПРЕГРАДА 
ДЛЯ ФИКЦИИ
У мигрантов есть осо-

бые «сайты знакомств», 
где сводят не одинокие 
сердца, а тех, кому вы-
годно. Например, при-
езжему мужчине нужно 
гражданство РФ, а мест-
ной жительнице - деньги. 
Подобрал москвичку по 
объявлению, подали заяв-
ку на регистрацию брака. 
Вместе не живут, встре-
тятся только один раз 
в загсе, где им в паспорта 
печати поставят. А потом 
чуть ли не в тот же день 
новоявленный муж с за-
ветной отметкой мчится 
получать разрешение ви-
да на жительство в уско-
ренном порядке в нашей 
стране.

Эту лазейку прикры-
ли - приняли закон, на-
правленный на борьбу 
с фиктивными браками, 
отцовством и материн-
ством у мигрантов.

- Теперь получить раз-
решение на временное 
проживание в нашей 
стране вне квоты 
или вид на жи-
тельство будет 
возможно не 
раньше чем че-
рез три года с 
момента всту-
пления в брак 
либо усынов-
ления, - объ-

явил Вячеслав Володин.
Теневой рынок по соз-

данию липовых семей 
огромен. Цена брачного 
вопроса - от пятидеся-
ти до миллиона рублей, 
в  зависимости от регио-
на. Средняя цена объяв-
ления о фиктивном браке 
в  интернете - двести ты-
сяч рублей.

Тем, кто успел провер-
нуть авантюру, расслаб-
ляться тоже не стоит:

- Если брак, послужив-
ший основанием для по-
лучения разрешения на 
временное проживание, 
будет признан судом не-
действительным либо 
расторгнут, то выдан-
ное ранее иностранному 
гражданину разрешение 
аннулируют. Аналогич-
ная мера будет принята 
в случае, если решением 
суда мигранта лишат ро-
дительских прав или огра-
ничат в них либо отменят 
усыновление.

Ударили и по квотам на 
выдачу разрешений на 
временное проживание, 
а это шаг на пути к граж-
данству. В следующем 
году их снизили почти 
вдвое: 5,5 тысячи, тогда 
как в этом было 10,6 ты-

сячи разрешений.

КУЗНИЦА 
КАДРОВ

Также Вяче-
слав Володин 
предложил ис-
ключить врачей 
и  учителей из 

списка про-
фессий, по 

которым иностранцы мо-
гут получить в России 
ВНЖ. Нужно готовить 
свои квалифицирован-
ные кадры, а не тащить 
их пачками из ближнего 
зарубежья:

- Надо изначально выве-
сти из перечня специаль-
ностей такие направле-
ния, как здравоохранение 
и образование. Тогда на-
ша лучшая научная, пре-
подавательская школа 
будет готовить качествен-
ных специалистов. И мы, 
понимая ответственность, 
сделаем все возможное 
для создания условий для 
врача и учителя. Когда 
мы говорим о дефиците 
кадров в здравоохране-
нии и уповаем на то, что 
Минздрав подаст свою 
заявку в Министерство 
труда и социальной защи-
ты с целью привлечения 
в сферу здравоохранения 
мигрантов, надо вначале, 
наверное, обсудить этот 
вопрос. А целесообразно 
ли это?

Если откладывать про-
блему в долгий ящик, бу-
дет только хуже. Нужно 
найти причины и после-
довательно решать, а не 
латать дыры на бегу.

- Может быть, сделать 
все, чтобы наши выпуск-
ники, целевики, из кото-
рых всего 34 процента 
возвращаются в боль-
ницы работать, пошли 
в профессию, и понять, 
почему они не идут? - по-
ставил задачу Председа-
тель ПС. - Вот вчера на 
Совете Думы обсуждали: 
надо Министерству труда 
ознакомиться с перечнем 
профессий, по которым 
получают в упрощенном 
порядке вид на житель-
ство. Почитайте этот пе-
речень. А затем пригла-
сим министра - пускай он 
нам обоснует его.

 ■  За депутатов, несущих чепуху, 
должны отвечать их фракции.

- Давайте мы с вами более ответ-
ственно будем подходить к озвучива-
нию своих идей и предложений, не надо 
вносить в общество тревогу. Думать на-
до головой, прежде чем какую-то идею 
озвучивать в телеграм-каналах и дру-
гих средствах массовой информации. 
К депутатам относятся очень серьезно: 
к любым инициативам, - поднял вопрос 
спикер Госдумы Вячеслав Володин, до-
бавив, что «время пустопорожних за-
явлений прошло».

Дело в том, что парламентарий, пы-
тась привлечь к себе внимание, брякнет 
что-то, а люди думают, что он выражает 
общее мнение:

- Считают, что раз депутат сказал, 
значит, Госдума будет рассматри-
вать ту или другую идею. Поэтому 
правильно было бы прорабатывать вна-
чале во фракции, потому что фракция 
несет ответственность за политиче-
ские инициативы своего депутата, - 
предложил председатель. - Надо 
в первую очередь оттолкнуться от по-
зиции наших избирателей: как они 
относятся. 

РЕФОРМА

Нужно своим на обучение 
квоты увеличивать, а не 
на приезд иностранцев.

ВРАКИ О БРАКЕ МИГРАЦИОННАЯ

ЕСЛИ МОДА НА ДЕТЕЙ 
СОВСЕМ ПРОЙДЕТ

СТАТИСТИКА НА ВЫМИРАНИЕ

Россияне, которые 
не хотят заводить 
ребенка (18 - 45 лет)

Мужчины Женщины Д
ми

тр
ий
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%
ХОТЕЛИ БЫ ВЫ ЗАВЕСТИ 
РЕБЕНКА В БУДУЩЕМ?

(в % от всех опрошенных 
россиян возраста 18 - 45 лет)

• Нет, не хочу 46
• Да, хочу и планирую 42
• Хочу, но скорее всего 8 
   не стану заводить ребенка
• Затрудняюсь ответить 4

По данным НАФИ 2020 года.

41% 51%

ВРЕМЯ ПУСТОПОРОЖНИХ 
ЗАЯВЛЕНИЙ ИСТЕКЛО

НЕ СЛОВОМ, 
А ДЕЛОМ
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 ■ Продуктовую безопасность 
в Союзном государстве укре-
пят современные технологии 
и селекционные достижения.

АНТИСАНКЦИОННОЕ 
МЕНЮ
В наших магазинах есть все - 

от повседневных продуктов до 
изысканных деликатесов. У хо-
зяек голова болит скорее не от 
того, где купить, а что выбрать. 
Это наглядный ответ нашим за-
падным «доброжелателям», кото-
рые, вводя санкции, пророчили 
нам крах экономики и пустые 
полки. И до сих пор на это наде-
ются, считая, что фото и видео 
прилавков в магазинах Союзного 
государства - обман.

В агропромышленном комплек-
се  импортозамещение коснулось 
всех сфер - от техники и техно-
логий до селекции. Об этом шла 
речь на Комиссии Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России по аграрным вопросам 
в Минске.

И пока чиновники и СМИ не-
дружественных стран открыто 
ведут антибелорусскую и анти-
российскую пропаганду и запу-
гивают своих соотечественников 
небылицами, те спокойно пере-
секают границу, с удивлением 
обнаруживая, что все хорошо.

- Смотрел белорусские ново-
сти про приезд иностранных 
туристов в Минск, - рассказал 
Антон Гетта, член Комиссии ПС 
по аграрным вопросам. - Ког-
да западные информационные 
каналы запугивают их тем, что 
в  Беларуси пустые полки в мага-
зинах, мусор и грязь на улицах, 
иностранные туристы из Литвы 
и других стран снимают на ка-
меры своих телефонов изобилие 
товаров наивысшего качества 
по приемлемым ценам - гораздо 
ниже, чем в Европе. Объединяя 

усилия наших стран, мы будем 
двигаться вперед. А на Западе 
пусть смотрят и завидуют.

В Беларуси и России завершает-
ся уборочная кампания. За изо-
билием на продуктовых полках - 
кропотливый труд комбайнеров, 
агрономов, селекционеров, уче-
ных и руководителей хозяйств, 
уверен Владимир Кашин, зам-
председателя Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- Сложная погода не помешала 
нам собрать достойный урожай. 
Нам есть чем гордиться. Совре-
менные информационные техно-
логии повышают качество рабо-
ты на фермах. Но, к сожалению, 
роботизированные машины 
представлены западными ком-
паниями. Так быть не должно.

Проблему может решить со-
юзная программа «Интеллек-
туальная ферма - СГ». Ее за-
дача  - разработка комплекса 
автоматизированных и роботи-
зированных машин и оборудо-
вания для молочного животно-
водства.

ПОД ПРИСМОТРОМ 
АГРОРОБОТА
Понятие «доярка» постепенно 

теряет актуальность. Роботы за-
меняют все больше и больше опе-
раций. На автоматизированных 
фермах применяются техноло-
гии, которые доят, кормят, уби-
рают помещения и регулируют 
микроклимат. И все это - полно-
стью в автоматическом режиме. 
Как следствие, повышается про-
изводительность труда работни-
ков и растет уровень комфорта 
для коров, быков и прочей жив-
ности. Да и ученые единоглас-
ны: улучшается качество молока 
за счет грамотного контроля за 
гигиеной и здоровьем буренок.

Гендиректор НПЦ НАН Бела-
руси по механизации сельско-
го хозяйства Дмитрий Комлач 
конкретизировал:

- Цифровизация животновод-
ства повысит рентабельность 
производства молока и снизит 
затраты не меньше чем на 25 
процентов. Улучшится качество 
и технический уровень ветери-
нарной помощи за счет расшире-
ния применения бесконтактных 
цифровых методов. На 15 - 20 
процентов снизятся ресурсные 
и энергетические затраты.

Вот только импортные образ-
цы техники дорогие в обслужи-
вании, да и с деталями сейчас 
могут быть сбои. Поэтому на-
шим странам нужно укреплять 
технологический суверенитет. 
Санкции подтолкнули нас к соз-
данию своей техники - наработок 
хватает. Сейчас по отдельным во-
просам важно прийти к общему 
знаменателю, уверен Иван Мар-
кевич, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по 
аграрным вопросам:

- Особое внимание - гармони-
зации законодательства. Это се-
рьезный вопрос. Барьеров для 
развития сельского хозяйства 
и реализации нашей сельскохо-
зяйственной продукции на дру-
гих рынках быть не должно.

 ■ Программа «Садоводство-СГ» по-
может наладить автоматизированное 
производство там, где, казалось бы, 
без ручного труда не обойтись.

Даров полей и садов хватит и для се-
бя, и для продажи. А поможет аграриям 
умная техника. Роботизированная плат-
форма для ухода за плодовыми и ягод-
ными насаждениями, агрегат для вы-
сокоточной посадки саженцев и другие 
ноу-хау. Союзные разработки улучшат 
производительность и эффективность 
работ, существенно сэкономят финансы.

- Развитие и внедрение новых техноло-
гий укрепляют нашу продовольственную 
безопасность, - уверен депутат ПС Иван 
Маркевич.   - На днях побывал в фер-
мерском хозяйстве в Молодечненском 
районе, посмотрел, как там устроен про-
цесс. Нехитрая арифметика показывает: 
рентабельность по реализации яблок - 
250 - 300 процентов. Нам также необхо-
димо делать ставку на их глубокую пере-
работку. Из этого витаминного продукта 

получаются джемы, пюре, варенья. А мы 
непонятно откуда завозим.

Есть вопросы и по сахарной свекле, 
кукурузе. И белорусы, и россияне вы-
нуждены закупать основной объем семян 
этих культур за рубежом. Решать пробле-
му будем сообща, заверил начальник 
главного управления растениеводства 
Минсельхозпрода Беларуси Николай 
Лешик:

- Селекционеры работают над созда-
нием новых гибридов - с более высокой 
урожайностью, устойчивостью к клима-
тическим условиям.

- Ученым наших стран нужно объеди-
нять усилия, - говорит Иван Маркевич. - 
Например, та же кукуруза зарекомендо-
вала себя в Беларуси.

Хоть селекция этой культуры была на-
чата относительно недавно - в середине 
1990-х годов, но учитывая, что работа над 
созданием любого сорта длится в сред-
нем 10 - 12 лет, в этой области уже есть 
определенные успехи. Урожайность сей-
час уже 140 - 160 центнеров с гектара.

ФИНАНСИРОВАНИЕ

В РЕЖИМЕ ОЖИДАНИЯ
 ■ От подготовки программ до утверждения мо-

гут пройти годы - причины кроются в излишней 
бюрократии.

На заседании заместитель Госсекретаря СГ Вла-
димир Амарин выступил в роли «казначея» и рас-
сказал парламентариям и ученым, что в 2024 году 
бюджет Союзного государства впервые вырос больше 
чем на треть. В этом году выполняется семь союз-
ных программ. Финансы также направили на второй 
этап реставрации, реконструкции и музеефикации 
сооружений Брестской крепости и создание скульп-
турной композиции для мемориального комплекса 
на Северном фасе Курской дуги.

В следующем году деньги из союзной казны в том 
числе выделили на программы, связанные с космо-
сом, укреплением обороноспособности наших стран 
и т.д.

- Но среди программ на 2025 год нет «Садоводства-
СГ», «Интеллектуальной фермы - СГ». А ведь они 
непосредственно связаны с продовольственной 
 безопасностью наших стран, - обратил внимание 
Иван Маркевич.

Владимир Амарин держал ответ: мол, из-за дол-
гой бюрократической волокиты по согласованию 
программ их не успел утвердить Совет министров 
Союзного государства, так что их запуск пока пере-
носится на 2026 год.

ЭХ, ЯБЛОЧКО, КУДА ТЫ КАТИШЬСЯ УРОЖАЙНЫЙ
СЕЗОНИван МАРКЕВИЧ, председатель 

Комиссии Парламентского Со-
брания по аграрным вопросам:

- Самый по-
лезный фрукт 
для взрослых 
и детей - яблоко. 
Если в Белару-
си потребности 
в них мы полно-
стью закрыва-
ем, то в России 
рынок огромный 
и он открыт. Мы должны сделать 
все, чтобы снизить затраты при про-
изводстве яблок. По статистике, до 
70 процентов производства яблок - 
ручной труд.

Современные подходы помогут 
снизить затраты на производство 
и выращивание почти наполовину. 
Что касается животноводства, то мы 
делаем ставку на интеллектуальные 
фермы. При продуманных научных 
подходах реализация этих союзных 
проектов будет эффективной.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС 
по аграрным вопросам:

- Союзные про-
граммы позволят 
нам обмениваясь 
опытом, наработ-
ками, получить 
новые прорыв-
ные решения 
в развитии сель-
ского хозяйства. 
Важный вопрос - 
создание в бли-
жайшее время селекционного цен-
тра по работе с курами-несушками с 
применением новых высокотехноло-
гичных отечественных разработок с 
элементами комплексного научно-
технологического цикла. В итоге 
продовольственная безопасность 
Союзного государства будет еще 
выше, на зависть всем врагам, ко-
торые санкционным давлением пы-
таются нас убедить в том, что без 
их рынков, технологий мы жить не 
сможем. Объединяя усилия, мы до-
бьемся высоких результатов.

КОМПЕТЕНТНО
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Санкции, говорите? То-то 
молочке на прилавках тесно.
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Светлана КАМЕКА

 ■ В России запретят пропаганду 
чайлдфри.

Ни сестренки, ни братишки. Вообще 
никого. Еще по опросам четырехлет-
ней давности следовало, что почти по-
ловина российских мужчин и женщин 
репродуктивного возраста от 18 до 45 
лет не планируют заводить детей. Что 
особенно тревожно - женщины не хо-
тят ребенка чаще, чем мужчины (51 
процент против 41). Произошло это, 
понятно, из-за комплекса проблем. Но 
сыграла свою роль и набирающая силу 
агитация чайлдфри - так называемых 
людей, свободных от детей.

- В первом чтении приняли законо-
проект, защищающий людей от про-
паганды отказа от деторождения. 
Его поддержали 388 депутатов, - со-
общил Председатель Государствен-
ной Думы Вячеслав 
Володин. - Внесли 
дополнения в шесть 
действующих феде-
ральных законов, 
предусматривающих 
в том числе запрет 
пропаганды педофи-
лии, ЛГБТ, смены по-
ла. Мы продолжаем 
формировать единое правовое поле по 
защите детей, семьи, традиционных 
ценностей. Важно оградить людей, 
в первую очередь подрастающее по-
коление, от навязывания идеологии 
отказа от деторождения в интернете, 
СМИ, кинофильмах и рекламе.

Государство старается стимулиро-
вать рост рождаемости и определило 
главными традиционные семейные 

ценности. А в это время в «продвину-
тых» журналах, на сайтах и ресурсах 
разных платформ публикуют откро-
венно вредные материалы. Девчонки 
и парни, женщины и мужчины топят 
за то, что от детей один вред, надо 
пожить для себя, важнее карьера, от-
дых и веселое времяпрепровождение. 
Дошли до того, что малыши портят 
озоновый след и человечеству размно-
жаться вредно для планеты. Звучит как 
бред? Но это факт. Эту опасную для 
выживания нации чушь несут даже 
знаменитости, обладающие влиянием 
на массы.

Теперь тех, кто подобное говорит 
или распространяет, начнут наказы-
вать серьезными штрафами:

- до четырехсот тысяч рублей - для 
физлиц

- до восьмисот тысяч рублей - для 
должностных лиц

- до пяти миллионов рублей - для 
юридических.

- Идеология чайлдфри - не просто 
законодательная инициатива о за-
прете очередной деструктивной ин-
формации. Это запрет концепции вы-
мирания, которая распространялась 
на нашу страну, - сказала во время 
обсуждения зампред Госдумы Анна 
Кузнецова.

- Подчеркиваю, речь идет именно 
о запрете пропаганды отказа от дето-
рождения. Решение, рожать детей или 
нет, принимать женщине. С кем она 
хочет посоветоваться об этом - опять 
решать ей, - уточнил Володин. - Но 
не должно быть пропаганды, оказы-
вающей давление на женщину при 
принятии ею решения о рождении 
ребенка. Что сейчас происходит в США 
и Европе.

 ■ Приезжим придется 
три года жить в мире 
и согласии, прежде чем 
заслужат ВНЖ.

ПРЕГРАДА 
ДЛЯ ФИКЦИИ
У мигрантов есть осо-

бые «сайты знакомств», 
где сводят не одинокие 
сердца, а тех, кому вы-
годно. Например, при-
езжему мужчине нужно 
гражданство РФ, а мест-
ной жительнице - деньги. 
Подобрал москвичку по 
объявлению, подали заяв-
ку на регистрацию брака. 
Вместе не живут, встре-
тятся только один раз 
в загсе, где им в паспорта 
печати поставят. А потом 
чуть ли не в тот же день 
новоявленный муж с за-
ветной отметкой мчится 
получать разрешение ви-
да на жительство в уско-
ренном порядке в нашей 
стране.

Эту лазейку прикры-
ли - приняли закон, на-
правленный на борьбу 
с фиктивными браками, 
отцовством и материн-
ством у мигрантов.

- Теперь получить раз-
решение на временное 
проживание в нашей 
стране вне квоты 
или вид на жи-
тельство будет 
возможно не 
раньше чем че-
рез три года с 
момента всту-
пления в брак 
либо усынов-
ления, - объ-

явил Вячеслав Володин.
Теневой рынок по соз-

данию липовых семей 
огромен. Цена брачного 
вопроса - от пятидеся-
ти до миллиона рублей, 
в  зависимости от регио-
на. Средняя цена объяв-
ления о фиктивном браке 
в  интернете - двести ты-
сяч рублей.

Тем, кто успел провер-
нуть авантюру, расслаб-
ляться тоже не стоит:

- Если брак, послужив-
ший основанием для по-
лучения разрешения на 
временное проживание, 
будет признан судом не-
действительным либо 
расторгнут, то выдан-
ное ранее иностранному 
гражданину разрешение 
аннулируют. Аналогич-
ная мера будет принята 
в случае, если решением 
суда мигранта лишат ро-
дительских прав или огра-
ничат в них либо отменят 
усыновление.

Ударили и по квотам на 
выдачу разрешений на 
временное проживание, 
а это шаг на пути к граж-
данству. В следующем 
году их снизили почти 
вдвое: 5,5 тысячи, тогда 
как в этом было 10,6 ты-

сячи разрешений.

КУЗНИЦА 
КАДРОВ

Также Вяче-
слав Володин 
предложил ис-
ключить врачей 
и  учителей из 

списка про-
фессий, по 

которым иностранцы мо-
гут получить в России 
ВНЖ. Нужно готовить 
свои квалифицирован-
ные кадры, а не тащить 
их пачками из ближнего 
зарубежья:

- Надо изначально выве-
сти из перечня специаль-
ностей такие направле-
ния, как здравоохранение 
и образование. Тогда на-
ша лучшая научная, пре-
подавательская школа 
будет готовить качествен-
ных специалистов. И мы, 
понимая ответственность, 
сделаем все возможное 
для создания условий для 
врача и учителя. Когда 
мы говорим о дефиците 
кадров в здравоохране-
нии и уповаем на то, что 
Минздрав подаст свою 
заявку в Министерство 
труда и социальной защи-
ты с целью привлечения 
в сферу здравоохранения 
мигрантов, надо вначале, 
наверное, обсудить этот 
вопрос. А целесообразно 
ли это?

Если откладывать про-
блему в долгий ящик, бу-
дет только хуже. Нужно 
найти причины и после-
довательно решать, а не 
латать дыры на бегу.

- Может быть, сделать 
все, чтобы наши выпуск-
ники, целевики, из кото-
рых всего 34 процента 
возвращаются в боль-
ницы работать, пошли 
в профессию, и понять, 
почему они не идут? - по-
ставил задачу Председа-
тель ПС. - Вот вчера на 
Совете Думы обсуждали: 
надо Министерству труда 
ознакомиться с перечнем 
профессий, по которым 
получают в упрощенном 
порядке вид на житель-
ство. Почитайте этот пе-
речень. А затем пригла-
сим министра - пускай он 
нам обоснует его.

 ■  За депутатов, несущих чепуху, 
должны отвечать их фракции.

- Давайте мы с вами более ответ-
ственно будем подходить к озвучива-
нию своих идей и предложений, не надо 
вносить в общество тревогу. Думать на-
до головой, прежде чем какую-то идею 
озвучивать в телеграм-каналах и дру-
гих средствах массовой информации. 
К депутатам относятся очень серьезно: 
к любым инициативам, - поднял вопрос 
спикер Госдумы Вячеслав Володин, до-
бавив, что «время пустопорожних за-
явлений прошло».

Дело в том, что парламентарий, пы-
тась привлечь к себе внимание, брякнет 
что-то, а люди думают, что он выражает 
общее мнение:

- Считают, что раз депутат сказал, 
значит, Госдума будет рассматри-
вать ту или другую идею. Поэтому 
правильно было бы прорабатывать вна-
чале во фракции, потому что фракция 
несет ответственность за политиче-
ские инициативы своего депутата, - 
предложил председатель. - Надо 
в первую очередь оттолкнуться от по-
зиции наших избирателей: как они 
относятся. 

РЕФОРМА

Нужно своим на обучение 
квоты увеличивать, а не 
на приезд иностранцев.

ВРАКИ О БРАКЕ МИГРАЦИОННАЯ

ЕСЛИ МОДА НА ДЕТЕЙ 
СОВСЕМ ПРОЙДЕТ

СТАТИСТИКА НА ВЫМИРАНИЕ

Россияне, которые 
не хотят заводить 
ребенка (18 - 45 лет)
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 ■ Зеленский предложил не 
программу перемоги, а кон-
цепцию начала третьей ми-
ровой войны. Вот только за-
падным странам эскалация 
не нужна.

ПЯТЬ ПИШЕМ,  
ТРИ В УМЕ
- Россия должна проиграть 

в  войне против Украины. 
И это не «замораживание». 
И это не торговля террито-
рией или суверенитетом. Мы 
должны реализовать план по-
беды, чтобы заставить Рос-
сию быть на саммите мира 
и быть готовой закончить 
войну. План победы можно 
реализовать. Он зависит от 
партнеров. Подчеркиваю: от 
партнеров. Не от России. Мы, 
украинцы, с нашими партне-
рами должны сделать так, что-
бы война закончилась не так, 
как хочет Путин, - такую речь 
толкнул нелегитимный прези-
дент Незалежной в Раде. Даже 
там ему жидко аплодировали.

- Уже столько недель ведет-
ся речь о некоем эфемерном 
«мирном плане». Но, скорее 
всего, это тот же самый план 
американцев воевать с нами 
до последнего украинца, ко-
торый теперь Зеленский за-
камуфлировал и назвал «мир-
ным планом», - предположил 
накануне пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков.

Посмотрим по пунк-
там, что же предложил 
Зеленский. По его сло-
вам, всего их пять. 
Кроме них есть еще 
три дополнения, ко-
торые остаются се-
кретными. Ими он 
готов делиться толь-
ко с иностранными 
политиками, но не 
с украинцами. Вме-
сте восемь пунктов, 
по мнению укрофюре-
ра, помогут завершить 
войну в 2025 году полной 
победой Украины.

Анонсировал их киевский 
решала так: пункт первый - 
геополитический. Второй 
и третий - военные. Четвер-
тый - экономический. Пункт 
пятый - безопасность. Все они 
рассчитаны по времени. Пер-
вые четыре - на время войны, 
чтобы ее завершить. Пятый - 

тпосле войны, чтобы обеспе-
чить безопасность.

1. Приглашение Украины 
в НАТО до окончания 

боевых действий.

Киев подал заявку на всту-
пление в альянс еще в сентя-
бре 2022 года, но гарантий 
так и не получил. Одно бла-
бла-бла.

2. Снятие ограничения 
по ударам и перенос 

боевых действий на тер-
риторию России. Налет на 
Курскую область  - пример. 
Плюс дополнительные по-
ставки дальнобойного за-
падного оружия и средств  
ПВО.

3. Размещение на Украи-
не «комплексного па-

кета неядерного стратеги-
ческого сдерживания», 

который защитит стра-
ну от будущей агрес-
сии. Это он намекает 
на натовскую ПРО.

4. Достижение 
мира через 

экономическое дав-
ление на Россию, 
особенно ограниче-
нием цен на нефть, 
газ и прочий россий-

ский экспорт. И еще 
РФ - много-много санк-

ций! А Украине - денег, 
денег, денег!

5. Использование после-
военного опыта Укра-

ины для укрепления обороны 
НАТО и Европы, выстраи-
вание новой архитектуры 
безопасности в регионе. По 
окончании конфликта ВСУ 
смогут помочь НАТО и даже 
заместить контингент США 
в Европе.

«Я» ИЛИ «Z»
В общем, пересидент хочет 

попасть в НАТО «прямо сей-
час», ввести войска альянса 
на свою территорию. Про-
должать бить по России, со-
вершать здесь теракты и же-
лательно сровнять с землей 
Москву вместе с Кремлем. 
Собственно, он перечислил 
все то, против чего выступала 
Россия, из-за чего и началась 
СВО. И это те самые шаги, 
с  которых может начаться 
третья мировая война. Ядер-
ная война.

Остановите мальчика! 
Зеленский выдвинул уль-
тиматум - дал западным 
спонсорам, а вернее - хо-
зяевам, три месяца на то, 
чтобы принять основные 
положения представленно-
го им планчика. Передал 
свой трактат союзникам 
еще в   сентябре. Оттуда  - 
зловещая тишина. А Шольц, 
ознакомившись, заявил, что 
готов срочно связаться с Пу-
тиным и обсудить мирные  
переговоры.

- Вступления в НАТО не 
будет. Разрешения наносить 
глубокие удары по России 
западным оружием не будет. 
Совместной обороны от рос-
сийских самолетов не будет. 
А освобождение страны даже 
не упоминается, - с ужасом 
подвел зрадные итоги извест-
ный пропагандист-русофоб 
из Bild Джулиан Репке. 
 - У него был план «А»  - он 
провалился. У него был план 
«Б» - он тоже не сыграл. Мне 
кажется, он перебрал уже все 
буквы и дошел до последней 
буквы в алфавите. Видимо, 
это план «Я». В переводе на 
английский последняя буква 
звучит как «Z». Вот этот план 
точно сработает, в отличие 
от всех планов Зеленского, - 
прокомментировала офици-
альный представитель МИД 
России Мария Захарова.

 ■ Оказывается, в том, что на США недавно набросился 
мощный ураган, тоже Путин виноват!

- Я получил неоспоримые доказательства того, что «Мил-
тон» был искусственно создан русскими учеными. Им 
каким-то образом удалось изменить гравитационное по-
ле Земли, используя передовые технологии, которыми, как 
мы знаем, они обладают, - это заявил не какой-то диван-
ный аналитик или сбежавший псих из больницы, а канди-
дат на должность вице-президента США от демократической 
партии Тим Уолц. Тот самый, которого продвигает Камала  
Харрис.

Похоже, он посмотрел фееричные выступления Владимира 
нашего Жириновского. Его знаменитую фразу: «Наклоняем 
ось Земли - и Америка уходит под воду».

Если мы такие страшные, то о каких столкновениях с НАТО 
говорят последние годы? Штаты, готовьтесь!

И СМЕХ И ГРЕХ

«МИЛТОН» РАЗОГНАЛИ РУССКИЕ

БАНДЕРОВСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ

Еще нелегитимный со 
скорбным видом объявил, что 
Украина по факту сражается 
не только с Россией, но еще 
с Ираном, Северной Кореей 
и Китаем:

- Украинская разведка 
фиксирует не только переда-
чу северокорейского оружия 
России, но и передачу живой 
силы и работников на заво-
ды. Помимо КНДР в коалиции 
также Иран, который актив-
но сотрудничает с Россией, 
и Китай.

Вот такой «размах» у банде-
ровцев. Правда, разведки дру-
гих государств эти заявления 
подтвердить не смогли, о чем 
сказали официально. Ну да 
ладно, у нас своя арифметика. 
Если посчитать официальных 
партнеров киевской хунты, то 
выходит, что Россия воюет с 
пятьюдесятью странами: 32 
члена НАТО плюс Швейцария, 
Ирландия, Австрия, Южная 
Корея, Япония и другие, кто 
давал деньги и оружие.

ЧУДЕСАПЛАН «ПОБЕДА»

 ■ В ФРГ сообщили, что Киев готовит ядер-
ную бомбу для удара по России.

Cразу за заявлением Зеленского Украина 
занялась шантажом. «Украина может создать 
ядерное оружие для удара по России за не-
сколько недель. Власти Украины серьезно 
рассматривают возможность восстановления 
ядерного арсенала», - сообщила Bild.

По информации немецкого издания, ко-
торое занимается вбросами, одобренными 
вашингтонским обкомом, некий украин-
ский чиновник, специализирующийся на за-
купках оружия, заявил на закрытом засе-

дании: «У нас есть материалы, у нас есть 
знания. Если приказ будет отдан, нам по-
надобится всего несколько недель, чтобы 
получить первую бомбу». Такой сценарий 
рассматривается, если Украину не примут 
в НАТО, а со стороны российской армии 
последуют новые действия. Запад должен 
меньше думать о «красных линиях России». 
Накануне на встрече с Трампом Зеленский 
заявил, что «либо у Украины будет ядерное 
оружие» и тогда оно станет их защитой, либо 
им «придется вступить в какой-то альянс». 
Что косвенно подтверждает информацию 
от немцев. Впрочем, Киев сейчас пытается 
откреститься от этой новости.

ВСТУПЛЕНИЕ В НАТО ИЛИ ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ ШАНТАЖ

 ● На ежегодной сессии Генассамблеи ООН 
украинский план победы поддержали 30 из 

193 государств. В то время как за мирный план 
Бразилии и Китая проголосовали 110 стран. 
НАТО в меньшинстве. 

 ● Западные аналитики посчитали потери ВСУ. 
По их оценке, они составляют 1,8 миллиона 
человек с начала СВО. Из них 780 тысяч - 
убитыми. С июня Киев теряет 55 - 65 тысяч 
боевиков в месяц. По мнению спецов, эти 

цифры фатальные - ни одна армия не 
может выдержать такую серьезную 

убыль личного состава. Так 
что капитуляция не за 

горами.

ЦИФРЫ

АРИФМЕТИКИ
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SS Зеленский так «хочет мира», что боится 
попросить об этом Россию.

КРАСНОРЕЧИВЫЕ
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 ■ В Курской области все больше 
войск ВСУ попадает в окружение.

РОКОВАЯ АВАНТЮРА
«Продвижение ВС РФ под Бахмутом, 

под Курахово, под Угледаром, - пишет 
популярный украинский блогер. - Как 
там сказал этот гений: «Курской опе-
рацией мы вернули Украину в ТОП»?

Имеется в виду, конечно же, Зелен-
ский.

И действительно - любому здраво-
мыслящему человеку уже понятно, 
что курская авантюра была роковой 
ошибкой.

«Русские продвинулись в Кругляков-
ке, Максимильяновке, возле Петро-
павловки, во Временном овраге, Гор-
няке, Новоселидовке, Воздвиженке, 
Желанном Втором и Звездном, - с го-
речью пишут украинские паблики. - 
При этом Сырский посетил Курщину 
и сказал, что все под контролем».

Что имел в виду полководец-
неудачник - не ясно. Ведь к настоя-
щему времени освобождена уже по-
ловина захваченного приграничья. 
«Карты поля боя, составленные не-
зависимыми группами с использова-
нием спутниковых снимков и боевых 
съемок, показывают, что российские 
силы вбили клин в западный край 
украинского выступа», - констатирует 
The New York Times.

Мотивации у ВСУ все меньше, в плен 
сдаются все больше. Они, конечно, 
еще упираются и кое-где пытаются 
атаковать - у Киева нет другого вы-
хода. Уход будет означать очевид-
ный провал, что особенно фатально 
перед выборами в США. Другой во-
прос - а смогут ли покинуть Курскую 
область оставшиеся в живых, даже 
если поступит приказ отходить?

ТАКТИКА УДАВА
Российские войска отрезают груп-

пировку ВСУ в районе Суджи со сто-
роны государственной границы. 
Спецназ «Ахмат» и 810-я отдельная 
гвардейская бригада морской пехоты 
освободила Плехово, что сильно нару-
шает логистику снабжения и ротацию 
врага. Попытка отступить обойдется 
уже очень дорого. Как сказал один 
из российских офицеров, «если по-

бегут, то прямо на тот свет». Как это 
происходит, можно увидеть в тема-
тических телеграм-каналах, где вы-
кладывают паническое бегство «за-
хисников» из Любимовки в сторону 
границы под методичным обстрелом. 
«Последние дни скидок в суджанской 
«Пятерочке», - иронично написал во-
енкор Александр Коц. - Надо бежать, 
пока не насыпали полную панамку 
огурцов».

Укронацисты окружены в районе 
населенного пункта Толстый Луг. Под-
разделения, которые вторгались через 
Глушково, практически полностью 
уничтожены. Теперь ударить в тыл 
наступающим войскам РФ, которые 

взяли под контроль шоссе Коренево - 
Суджа, не получится.

Бывший аналитик ЦРУ Ларри Джон-
сон сравнил тактику россиян с дей-
ствиями огромного удава, который 
сжимает свою жертву в смертоносных 
кольцах.

- Холодная и дождливая погода сде-
лала положение ВСУ еще более отча-
янным, - заявил он. - Украинцы попали 
в этот капкан, им попросту некуда 
деваться.

КОРЕЙСКАЯ ФОБИЯ
Чтобы хоть как-то отвлечь от своих 

неудач, украинцы начали разгонять 
информацию: скоро на стороне Рос-

сии будут воевать бойцы из КНДР. 
Киев зацепился за сообщение южно-
корейской разведки - мол, на Дальнем 
Востоке уже тренируются полторы 
тысячи бойцов-северян. Украинские 
пропагандисты увеличили это число 
в несколько раз и заявили, что «голо-
ворезы Ким Чен Ына» уже готовятся 
вступить в бой. Первый отряд в 2600 
человек якобы скоро будут сражать-
ся в Курской области, а всего пере-
брошено одиннадцать тысяч. Тут не 
выдержал даже генсек НАТО, кото-
рый заявил, что ему об этом ничего 
не известно. Но если, мол, корейцев 
на территории Украины заметят, то 
сообщат.

На самом деле - а почему бы и нет? 
У РФ и КНДР заключен официальный 
договор о военной взаимопомощи. 
В отличие от Украины и западных 
стран, что им совершенно не меша-
ет вместе выступать против России.

Правда, эксперты считают, что, если 
корейцы все же придут на помощь, 
их будут использовать как вспомога-
тельные войска. Охрана мостов, дру-
гой инфраструктуры, сопровождение 
грузов. Ведь для штурмовых операций 
требуется знать язык, чтобы безоши-
бочно координировать свои действия 
с российской стороной. А его изучение 
требует времени.

НЕКРЕПКАЯ 
«ДРУЖБА»

 ■ Точечно ударили по гостинице 
в Кривом Роге.

В минувшие выходные оперативно-
тактический ракетный комплекс 
«Искандер-М» поразил важную цель 
на родине просроченного президента 
Украины. Гостиница являлась базой 
для иностранных специалистов, за-
нимающихся обеспечением работы 
систем радиоэлектронной борьбы на 
объектах украинской оборонной ин-
фраструктуры. Фигурально выража-
ясь, создавали защитный зонтик над 
предприятиями ВПК. В частности, мо-
дернизировали средство радиоэлек-
тронного подавления Prophet, которое 
используют против российских ракет 
и беспилотников.

Напомним, что своей маневренно-
стью «Искандер М» обязан белорус-
ской платформе «Волат».

Также в Кривом Роге уничтожили 
стоянку боевой техники и цех по сбор-
ке БПЛА. ■ Российских военных, находившихся в плену, приняли в Беларуси 

как родных.

На белорусско-украинской границе произошел обмен военнопленными между 
Россией и Украиной - 95 на 95. Такие обмены проходят регулярно - перед этим 
российских бойцов вызволяли чуть больше месяца назад. Тогда на родину 
вернулись 103 солдата. Это уже девятая такая договоренность в этом году.

Путь домой начался с Беларуси. Сябры оказали первую медицинскую и пси-
хологическую помощь. Среди освобожденных были раненые, которым тяжело 
передвигаться. Также российским бойцам предоставили возможность связаться 
с родными. После чего их доставили на аэродром.

В Подмосковье россияне добрались на самолете Ил-76 военно-транспортной 
авиации. Ребят ждет реабилитация, в госпиталях уже подготовлены для них 
места.

В настоящее время в украинском плену находится примерно 1300 россиян, 
уроженцев Незалежной в российском намного больше - около 6500.

 ■ Щирого украинца Олега Вакарчука обвинили в сго-
воре с ТЦК.

Сотрудники территориального центра комплектования 
(ТЦК) явились на концерт рок-группы «Океан Эльзы», 
фронтмен которой - большой патриот украинской неза-
лежности Святослав Вакарчук. Его хит «Я не сдамся без 
бою» стал еще больше популярен с началом СВО. А те-
перь представьте, какой шок испытали украинские юноши, 
горланившие эту песню, когда офицеры ТЦК вручили им 
повестки - докажите, мол, все это на практике.

Нарушающая законы РФ «Википедия», которая модери-

руется во многом выходцами с Украины, дополнила биогра-
фию Вакарчука неуважительно фразой: «Сдал собственных 
фанатов в лапы сотрудников ТЦК, которые занимаются 
принудительной мобилизацией населения». И хотя вряд 
ли уроженец Львова знал об этом, группе это не сильно 
помогло. Покупка билетов сократилась на порядок.

А украинские силовики предупреждают: публикации о не-
законности действий ТЦК «будут иметь последствия». Хотя 
то, что творят военкоматы сейчас, - чистая уголовщина. 
Было бы справедливо, чтобы и Вакарчука отправили вслед 
за его фанатами. Может, и песни после этого изменятся - 
если выживет, конечно.

КОЛЬЦО СУДЖАЕТСЯ
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Наши мужики вбили клин 
в оборону противника, а теперь 
вгоняют их в Курскую землю.

В ПРИЦЕЛЕ

ВМЕСТО ПЕСЕН ПОЛУЧИЛИ «ОКЕАН СЛЕЗЫ» АДСКАЯ ОХОТА

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по культуре, науке и обра-
зованию:

- Встретилась 
с добровольцем 
СВО. Боец под-
твердил, что ме-
ханизм выдачи 
удостоверения 
ветерана боевых 
действий работа-
ет. Он сам полу-
чил такой доку-
мент. Кроме того, рассказала бойцу, 
что с 1 ноября этого года российские 
военнослужащие, сотрудники дру-
гих силовых ведомств и доброволь-
цы смогут получить справку о под-
тверждении статуса участника СВО 
в электронном виде. После получе-
ния такой справки участник СВО или 
родственники смогут предоставлять 
данный документ для оформления 
всех мер социальной поддержки фе-
дерального и регионального уровня.

ПО СУЩЕСТВУ

ДОЛГОЖДАННЫЙ РЕЙС ОСВОБОЖДЕНИЕ
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 ■ Зеленский предложил не 
программу перемоги, а кон-
цепцию начала третьей ми-
ровой войны. Вот только за-
падным странам эскалация 
не нужна.

ПЯТЬ ПИШЕМ,  
ТРИ В УМЕ
- Россия должна проиграть 

в  войне против Украины. 
И это не «замораживание». 
И это не торговля террито-
рией или суверенитетом. Мы 
должны реализовать план по-
беды, чтобы заставить Рос-
сию быть на саммите мира 
и быть готовой закончить 
войну. План победы можно 
реализовать. Он зависит от 
партнеров. Подчеркиваю: от 
партнеров. Не от России. Мы, 
украинцы, с нашими партне-
рами должны сделать так, что-
бы война закончилась не так, 
как хочет Путин, - такую речь 
толкнул нелегитимный прези-
дент Незалежной в Раде. Даже 
там ему жидко аплодировали.

- Уже столько недель ведет-
ся речь о некоем эфемерном 
«мирном плане». Но, скорее 
всего, это тот же самый план 
американцев воевать с нами 
до последнего украинца, ко-
торый теперь Зеленский за-
камуфлировал и назвал «мир-
ным планом», - предположил 
накануне пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков.

Посмотрим по пунк-
там, что же предложил 
Зеленский. По его сло-
вам, всего их пять. 
Кроме них есть еще 
три дополнения, ко-
торые остаются се-
кретными. Ими он 
готов делиться толь-
ко с иностранными 
политиками, но не 
с украинцами. Вме-
сте восемь пунктов, 
по мнению укрофюре-
ра, помогут завершить 
войну в 2025 году полной 
победой Украины.

Анонсировал их киевский 
решала так: пункт первый - 
геополитический. Второй 
и третий - военные. Четвер-
тый - экономический. Пункт 
пятый - безопасность. Все они 
рассчитаны по времени. Пер-
вые четыре - на время войны, 
чтобы ее завершить. Пятый - 

тпосле войны, чтобы обеспе-
чить безопасность.

1. Приглашение Украины 
в НАТО до окончания 

боевых действий.

Киев подал заявку на всту-
пление в альянс еще в сентя-
бре 2022 года, но гарантий 
так и не получил. Одно бла-
бла-бла.

2. Снятие ограничения 
по ударам и перенос 

боевых действий на тер-
риторию России. Налет на 
Курскую область  - пример. 
Плюс дополнительные по-
ставки дальнобойного за-
падного оружия и средств  
ПВО.

3. Размещение на Украи-
не «комплексного па-

кета неядерного стратеги-
ческого сдерживания», 

который защитит стра-
ну от будущей агрес-
сии. Это он намекает 
на натовскую ПРО.

4. Достижение 
мира через 

экономическое дав-
ление на Россию, 
особенно ограниче-
нием цен на нефть, 
газ и прочий россий-

ский экспорт. И еще 
РФ - много-много санк-

ций! А Украине - денег, 
денег, денег!

5. Использование после-
военного опыта Укра-

ины для укрепления обороны 
НАТО и Европы, выстраи-
вание новой архитектуры 
безопасности в регионе. По 
окончании конфликта ВСУ 
смогут помочь НАТО и даже 
заместить контингент США 
в Европе.

«Я» ИЛИ «Z»
В общем, пересидент хочет 

попасть в НАТО «прямо сей-
час», ввести войска альянса 
на свою территорию. Про-
должать бить по России, со-
вершать здесь теракты и же-
лательно сровнять с землей 
Москву вместе с Кремлем. 
Собственно, он перечислил 
все то, против чего выступала 
Россия, из-за чего и началась 
СВО. И это те самые шаги, 
с  которых может начаться 
третья мировая война. Ядер-
ная война.

Остановите мальчика! 
Зеленский выдвинул уль-
тиматум - дал западным 
спонсорам, а вернее - хо-
зяевам, три месяца на то, 
чтобы принять основные 
положения представленно-
го им планчика. Передал 
свой трактат союзникам 
еще в   сентябре. Оттуда  - 
зловещая тишина. А Шольц, 
ознакомившись, заявил, что 
готов срочно связаться с Пу-
тиным и обсудить мирные  
переговоры.

- Вступления в НАТО не 
будет. Разрешения наносить 
глубокие удары по России 
западным оружием не будет. 
Совместной обороны от рос-
сийских самолетов не будет. 
А освобождение страны даже 
не упоминается, - с ужасом 
подвел зрадные итоги извест-
ный пропагандист-русофоб 
из Bild Джулиан Репке. 
 - У него был план «А»  - он 
провалился. У него был план 
«Б» - он тоже не сыграл. Мне 
кажется, он перебрал уже все 
буквы и дошел до последней 
буквы в алфавите. Видимо, 
это план «Я». В переводе на 
английский последняя буква 
звучит как «Z». Вот этот план 
точно сработает, в отличие 
от всех планов Зеленского, - 
прокомментировала офици-
альный представитель МИД 
России Мария Захарова.

 ■ Оказывается, в том, что на США недавно набросился 
мощный ураган, тоже Путин виноват!

- Я получил неоспоримые доказательства того, что «Мил-
тон» был искусственно создан русскими учеными. Им 
каким-то образом удалось изменить гравитационное по-
ле Земли, используя передовые технологии, которыми, как 
мы знаем, они обладают, - это заявил не какой-то диван-
ный аналитик или сбежавший псих из больницы, а канди-
дат на должность вице-президента США от демократической 
партии Тим Уолц. Тот самый, которого продвигает Камала  
Харрис.

Похоже, он посмотрел фееричные выступления Владимира 
нашего Жириновского. Его знаменитую фразу: «Наклоняем 
ось Земли - и Америка уходит под воду».

Если мы такие страшные, то о каких столкновениях с НАТО 
говорят последние годы? Штаты, готовьтесь!

И СМЕХ И ГРЕХ

«МИЛТОН» РАЗОГНАЛИ РУССКИЕ

БАНДЕРОВСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ

Еще нелегитимный со 
скорбным видом объявил, что 
Украина по факту сражается 
не только с Россией, но еще 
с Ираном, Северной Кореей 
и Китаем:

- Украинская разведка 
фиксирует не только переда-
чу северокорейского оружия 
России, но и передачу живой 
силы и работников на заво-
ды. Помимо КНДР в коалиции 
также Иран, который актив-
но сотрудничает с Россией, 
и Китай.

Вот такой «размах» у банде-
ровцев. Правда, разведки дру-
гих государств эти заявления 
подтвердить не смогли, о чем 
сказали официально. Ну да 
ладно, у нас своя арифметика. 
Если посчитать официальных 
партнеров киевской хунты, то 
выходит, что Россия воюет с 
пятьюдесятью странами: 32 
члена НАТО плюс Швейцария, 
Ирландия, Австрия, Южная 
Корея, Япония и другие, кто 
давал деньги и оружие.

ЧУДЕСАПЛАН «ПОБЕДА»

 ■ В ФРГ сообщили, что Киев готовит ядер-
ную бомбу для удара по России.

Cразу за заявлением Зеленского Украина 
занялась шантажом. «Украина может создать 
ядерное оружие для удара по России за не-
сколько недель. Власти Украины серьезно 
рассматривают возможность восстановления 
ядерного арсенала», - сообщила Bild.

По информации немецкого издания, ко-
торое занимается вбросами, одобренными 
вашингтонским обкомом, некий украин-
ский чиновник, специализирующийся на за-
купках оружия, заявил на закрытом засе-

дании: «У нас есть материалы, у нас есть 
знания. Если приказ будет отдан, нам по-
надобится всего несколько недель, чтобы 
получить первую бомбу». Такой сценарий 
рассматривается, если Украину не примут 
в НАТО, а со стороны российской армии 
последуют новые действия. Запад должен 
меньше думать о «красных линиях России». 
Накануне на встрече с Трампом Зеленский 
заявил, что «либо у Украины будет ядерное 
оружие» и тогда оно станет их защитой, либо 
им «придется вступить в какой-то альянс». 
Что косвенно подтверждает информацию 
от немцев. Впрочем, Киев сейчас пытается 
откреститься от этой новости.

ВСТУПЛЕНИЕ В НАТО ИЛИ ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ ШАНТАЖ

 ● На ежегодной сессии Генассамблеи ООН 
украинский план победы поддержали 30 из 

193 государств. В то время как за мирный план 
Бразилии и Китая проголосовали 110 стран. 
НАТО в меньшинстве. 

 ● Западные аналитики посчитали потери ВСУ. 
По их оценке, они составляют 1,8 миллиона 
человек с начала СВО. Из них 780 тысяч - 
убитыми. С июня Киев теряет 55 - 65 тысяч 
боевиков в месяц. По мнению спецов, эти 

цифры фатальные - ни одна армия не 
может выдержать такую серьезную 

убыль личного состава. Так 
что капитуляция не за 

горами.

ЦИФРЫ

АРИФМЕТИКИ

Zu
m

a/
TA

SS Зеленский так «хочет мира», что боится 
попросить об этом Россию.

КРАСНОРЕЧИВЫЕ
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 ■ В Курской области все больше 
войск ВСУ попадает в окружение.

РОКОВАЯ АВАНТЮРА
«Продвижение ВС РФ под Бахмутом, 

под Курахово, под Угледаром, - пишет 
популярный украинский блогер. - Как 
там сказал этот гений: «Курской опе-
рацией мы вернули Украину в ТОП»?

Имеется в виду, конечно же, Зелен-
ский.

И действительно - любому здраво-
мыслящему человеку уже понятно, 
что курская авантюра была роковой 
ошибкой.

«Русские продвинулись в Кругляков-
ке, Максимильяновке, возле Петро-
павловки, во Временном овраге, Гор-
няке, Новоселидовке, Воздвиженке, 
Желанном Втором и Звездном, - с го-
речью пишут украинские паблики. - 
При этом Сырский посетил Курщину 
и сказал, что все под контролем».

Что имел в виду полководец-
неудачник - не ясно. Ведь к настоя-
щему времени освобождена уже по-
ловина захваченного приграничья. 
«Карты поля боя, составленные не-
зависимыми группами с использова-
нием спутниковых снимков и боевых 
съемок, показывают, что российские 
силы вбили клин в западный край 
украинского выступа», - констатирует 
The New York Times.

Мотивации у ВСУ все меньше, в плен 
сдаются все больше. Они, конечно, 
еще упираются и кое-где пытаются 
атаковать - у Киева нет другого вы-
хода. Уход будет означать очевид-
ный провал, что особенно фатально 
перед выборами в США. Другой во-
прос - а смогут ли покинуть Курскую 
область оставшиеся в живых, даже 
если поступит приказ отходить?

ТАКТИКА УДАВА
Российские войска отрезают груп-

пировку ВСУ в районе Суджи со сто-
роны государственной границы. 
Спецназ «Ахмат» и 810-я отдельная 
гвардейская бригада морской пехоты 
освободила Плехово, что сильно нару-
шает логистику снабжения и ротацию 
врага. Попытка отступить обойдется 
уже очень дорого. Как сказал один 
из российских офицеров, «если по-

бегут, то прямо на тот свет». Как это 
происходит, можно увидеть в тема-
тических телеграм-каналах, где вы-
кладывают паническое бегство «за-
хисников» из Любимовки в сторону 
границы под методичным обстрелом. 
«Последние дни скидок в суджанской 
«Пятерочке», - иронично написал во-
енкор Александр Коц. - Надо бежать, 
пока не насыпали полную панамку 
огурцов».

Укронацисты окружены в районе 
населенного пункта Толстый Луг. Под-
разделения, которые вторгались через 
Глушково, практически полностью 
уничтожены. Теперь ударить в тыл 
наступающим войскам РФ, которые 

взяли под контроль шоссе Коренево - 
Суджа, не получится.

Бывший аналитик ЦРУ Ларри Джон-
сон сравнил тактику россиян с дей-
ствиями огромного удава, который 
сжимает свою жертву в смертоносных 
кольцах.

- Холодная и дождливая погода сде-
лала положение ВСУ еще более отча-
янным, - заявил он. - Украинцы попали 
в этот капкан, им попросту некуда 
деваться.

КОРЕЙСКАЯ ФОБИЯ
Чтобы хоть как-то отвлечь от своих 

неудач, украинцы начали разгонять 
информацию: скоро на стороне Рос-

сии будут воевать бойцы из КНДР. 
Киев зацепился за сообщение южно-
корейской разведки - мол, на Дальнем 
Востоке уже тренируются полторы 
тысячи бойцов-северян. Украинские 
пропагандисты увеличили это число 
в несколько раз и заявили, что «голо-
ворезы Ким Чен Ына» уже готовятся 
вступить в бой. Первый отряд в 2600 
человек якобы скоро будут сражать-
ся в Курской области, а всего пере-
брошено одиннадцать тысяч. Тут не 
выдержал даже генсек НАТО, кото-
рый заявил, что ему об этом ничего 
не известно. Но если, мол, корейцев 
на территории Украины заметят, то 
сообщат.

На самом деле - а почему бы и нет? 
У РФ и КНДР заключен официальный 
договор о военной взаимопомощи. 
В отличие от Украины и западных 
стран, что им совершенно не меша-
ет вместе выступать против России.

Правда, эксперты считают, что, если 
корейцы все же придут на помощь, 
их будут использовать как вспомога-
тельные войска. Охрана мостов, дру-
гой инфраструктуры, сопровождение 
грузов. Ведь для штурмовых операций 
требуется знать язык, чтобы безоши-
бочно координировать свои действия 
с российской стороной. А его изучение 
требует времени.

НЕКРЕПКАЯ 
«ДРУЖБА»

 ■ Точечно ударили по гостинице 
в Кривом Роге.

В минувшие выходные оперативно-
тактический ракетный комплекс 
«Искандер-М» поразил важную цель 
на родине просроченного президента 
Украины. Гостиница являлась базой 
для иностранных специалистов, за-
нимающихся обеспечением работы 
систем радиоэлектронной борьбы на 
объектах украинской оборонной ин-
фраструктуры. Фигурально выража-
ясь, создавали защитный зонтик над 
предприятиями ВПК. В частности, мо-
дернизировали средство радиоэлек-
тронного подавления Prophet, которое 
используют против российских ракет 
и беспилотников.

Напомним, что своей маневренно-
стью «Искандер М» обязан белорус-
ской платформе «Волат».

Также в Кривом Роге уничтожили 
стоянку боевой техники и цех по сбор-
ке БПЛА. ■ Российских военных, находившихся в плену, приняли в Беларуси 

как родных.

На белорусско-украинской границе произошел обмен военнопленными между 
Россией и Украиной - 95 на 95. Такие обмены проходят регулярно - перед этим 
российских бойцов вызволяли чуть больше месяца назад. Тогда на родину 
вернулись 103 солдата. Это уже девятая такая договоренность в этом году.

Путь домой начался с Беларуси. Сябры оказали первую медицинскую и пси-
хологическую помощь. Среди освобожденных были раненые, которым тяжело 
передвигаться. Также российским бойцам предоставили возможность связаться 
с родными. После чего их доставили на аэродром.

В Подмосковье россияне добрались на самолете Ил-76 военно-транспортной 
авиации. Ребят ждет реабилитация, в госпиталях уже подготовлены для них 
места.

В настоящее время в украинском плену находится примерно 1300 россиян, 
уроженцев Незалежной в российском намного больше - около 6500.

 ■ Щирого украинца Олега Вакарчука обвинили в сго-
воре с ТЦК.

Сотрудники территориального центра комплектования 
(ТЦК) явились на концерт рок-группы «Океан Эльзы», 
фронтмен которой - большой патриот украинской неза-
лежности Святослав Вакарчук. Его хит «Я не сдамся без 
бою» стал еще больше популярен с началом СВО. А те-
перь представьте, какой шок испытали украинские юноши, 
горланившие эту песню, когда офицеры ТЦК вручили им 
повестки - докажите, мол, все это на практике.

Нарушающая законы РФ «Википедия», которая модери-

руется во многом выходцами с Украины, дополнила биогра-
фию Вакарчука неуважительно фразой: «Сдал собственных 
фанатов в лапы сотрудников ТЦК, которые занимаются 
принудительной мобилизацией населения». И хотя вряд 
ли уроженец Львова знал об этом, группе это не сильно 
помогло. Покупка билетов сократилась на порядок.

А украинские силовики предупреждают: публикации о не-
законности действий ТЦК «будут иметь последствия». Хотя 
то, что творят военкоматы сейчас, - чистая уголовщина. 
Было бы справедливо, чтобы и Вакарчука отправили вслед 
за его фанатами. Может, и песни после этого изменятся - 
если выживет, конечно.

КОЛЬЦО СУДЖАЕТСЯ
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Наши мужики вбили клин 
в оборону противника, а теперь 
вгоняют их в Курскую землю.

В ПРИЦЕЛЕ

ВМЕСТО ПЕСЕН ПОЛУЧИЛИ «ОКЕАН СЛЕЗЫ» АДСКАЯ ОХОТА

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по культуре, науке и обра-
зованию:

- Встретилась 
с добровольцем 
СВО. Боец под-
твердил, что ме-
ханизм выдачи 
удостоверения 
ветерана боевых 
действий работа-
ет. Он сам полу-
чил такой доку-
мент. Кроме того, рассказала бойцу, 
что с 1 ноября этого года российские 
военнослужащие, сотрудники дру-
гих силовых ведомств и доброволь-
цы смогут получить справку о под-
тверждении статуса участника СВО 
в электронном виде. После получе-
ния такой справки участник СВО или 
родственники смогут предоставлять 
данный документ для оформления 
всех мер социальной поддержки фе-
дерального и регионального уровня.

ПО СУЩЕСТВУ

ДОЛГОЖДАННЫЙ РЕЙС ОСВОБОЖДЕНИЕ
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 ■ Воины Дикой дивизии Донбасса 
интернациональной бригады «Пят-
нашка» продолжают работу в  Кур-
ской области по отражению тер-
рористической атаки. Расскажем 
о некоторых из защитников.

«НУЖНО ЗАЩИЩАТЬ  
ДО КОНЦА»
Позывной Пятница. Отряд «Курские 

витязи» Дикой дивизии Донбасса. Вои-
ну восемнадцать лет. Невзирая на воз-
раст, он твердо решил пойти защищать 
свой дом. День, когда ВСУ вторглись 
на Курскую землю, застал парня дома.

- Расскажи, как под обстрелами 
удалось выйти из Суджи.

- 6 августа сначала полетели вра-
жеские дроны. После этого начался 
обстрел. Закрыл родных в подвале 
и стал ждать. Затем зашли украинцы 
и сказали: «Уезжайте отсюда, потому 
что через пятнадцать минут приедут 
наемники и будут всех убивать!»

В городе началась паника. Все ез-
дили как попало, сильно виляя, так 
как везде воронки. Страшно и больно 
было на все это смотреть. Выехать по-
лучилось, когда в обстреле наступила 
пауза.

Сели в машину, а вокруг все полыха-
ет. В том числе и родной дом.

- Был уже в боевых выходах?
- Пока еще ни разу не выезжал на 

первую линию. Прохожу обучение. 
Кому-то страшно. Мне, например, нет. 
Тяжело? Да. Но тренировки терпимые. 
Это все для нас делается. Ты сам для 
себя должен понимать, что там это по-
может как физически, так и морально.

- Ты такой молодой парень. Поче-
му решил вступить в ряды «Курских 
витязей»?

- Решил подписать контракт, потому 
что напали на мой дом. Нужно идти 
и защищать до конца, что поделать. 
Вообще, планировал подписать кон-
тракт еще с начала СВО.

- Что родители сказали?
- Переживают, конечно. Но я сам за-

хотел. Нужно знать, за что ты бьешься. 
Тяжело или очень тяжело - не важно. 
Надо идти до конца и не сдаваться! За 
родной дом нужно воевать.

«ВЗЯЛИ ТОЛЬКО  
СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ»
Позывной Сплинтер. Отряд «Кур-

ские витязи». Ему 22 года. Он так же, 
как и Пятница, застал первый день, 
когда украинские нацисты зашли 
в Курскую область. Он помог выехать 
из города своим родным и вступил 
в новый отряд интернациональной 
бригады.

- Расскажи про первый день, когда 
ВСУ вторглись в Суджу.

- Это произошло в ночь с пятого на 
шестое августа. Ко мне пришел брат 
переночевать. Мы спали спокойно. 
В четыре утра проснулся от громких 
звуков, вышел на улицу.  Разбудил 
брата и сказал, что идет стрельба. 
Он отмахнулся: «Отстань! Я сплю». 
Прошел час, он сам проснулся и по-
нял, что вокруг бахает. Вышли из до-
ма, увидели, что вертолеты летают, 
и побежали туда, где живет мама.

Там уже двигались украинские тан-
ки, поэтому мы решили быстро вер-
нуться домой, собрать вещи и бежать. 
Забрали паспорта и телефоны и до 
четырех часов дня пытались выбрать-
ся и доехать на попутках до Курска. 
Первая машина остановилась, но ока-
залась забитой. Следующая смогла 
подобрать нас.

- Когда решил подписать кон-
тракт?

- Сейчас мне 22 года. Были пла-
ны еще в 2023-м заключить кон-

тракт с Минобороны, но по со-
стоянию здоровья мне отказали.  
Приехав в Курск, познакомился с ре-
бятами и нашим будущим команди-
ром с позывным 07. Вместе с братом 
и Пятницей решили присоединиться 
к новому отряду «Курские витязи». 
Хоть это и непросто, но, как гово-
рил Суворов, тяжело в учении, легко 
в бою.

- Сложно далось твое решение па-
пе и маме?

- Когда я сообщил родителям, 
они сначала не поняли, что прои-
зошло. Попросил маму прислать 
фото моего паспорта. Мама бы-
ла в дороге и отправила снимок.  
Через пятнадцать минут она стала 
интересоваться, что происходит, и я 
сказал, что уже подписал контракт. 
Она приняла это с пониманием, пусть 
и не сразу. Важно не бояться, ведь 
подписание контракта - это первый 
шаг к успеху.

ПАРАДОМ  
ПО КРЕЩАТИКУ
Доброму 52 года. С первого дня пы-

тался пойти на СВО, но не срасталось.
- Как только началась специаль-

ная военная операция, сразу ре-
шил, что поеду. Боялся опоздать, 
думал, что быстро закончится. Че-
рез пару недель понял, что все за-
тягивается, поэтому решил завер-

шить дела дома и при ехал. Конечно, 
это было по зову сердца. Трижды 
ходил в военкомат, просил, что-
бы взяли, но получал отказ. Потом 
брат дал мне контакт командира.  
Я с ним созвонился, и он объяснил, 
куда приезжать. 

- Как сейчас вообще настроение 
у парней?

- Обстановка в коллективе бое-
вая. Все хорошо. Хоть сейчас и не-
большое затишье, что немного рас-
слабляет. В  Курске тоже затишье,  
но, вероятно,  перед бурей. Скоро 
начнем действовать, и все ждут это-
го момента.

- Тяжело далось освобождение 
 Борков?

- Подразделения «Арбат», «Сармат», 
«Архангелы» (они входят в нашу Ди-
кую дивизию) выполнили свою зада-
чу. К сожалению, были раненые, один 
из них - тяжело. Также один человек 
погиб. Но все знали, на что идут, и бы-
ли готовы к этому.

- Что вообще поддерживает бое-
вой дух?

- Всегда стараюсь быть на позитиве. 
У меня сын растет. Хочу погулять на 
его свадьбе. Хочу играть в большой 
теннис. Хочу пройти на параде По-
беды в Киеве.
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 ■ Военный медик с позыв-
ным Фрост прожил в Герма-
нии 23 года, но приехал на 
СВО.

В Германии Фрост работал 
инженером железных дорог. 
Но, приехав в Россию, поменял 
квалификацию, чтобы спасать 
жизни ребят на передовой.

- Почему именно военная 
медицина?

- Когда началась мобили-
зация, я понял - надо возвра-
щаться домой, чтобы помогать 
Родине. Я начал искать в интер-
нете информацию о тактике, 

так как никогда не служил в ар-
мии, был сугубо гражданским 
человеком. Изучал, какие кур-
сы можно пройти. Выяснилось, 
что больше всего информации 
доступно по медицине. Поэто-
му начал углубляться в эту те-
му. Приехал в Москву, пошел 
на медицинские курсы.

В итоге я стал военным ме-
диком, и мне это нравится. 
Раньше я работал в штурмо-
вой группе, эвакуируя раненых 
из районов боевых действий 
прямо с линии огня. Это был 

хаос, но здесь, в этой работе, 
я улучшал квалификацию и по-
лучал больше знаний, чтобы 
оказывать более квалифици-
рованную помощь.

- А чем в Германии зани-
мались?

- Я прожил в Германии 23 го-
да, мои родители переехали 
туда в двухтысячном году. 
 Работал инженером на желез-
ной дороге - профессия мир-
ная и стабильная. Зарабаты-
вал  хорошие деньги, строил 
карьеру.

- Что самое тяжелое в служ-
бе?

- Самое сложное - терять бое-
вых товарищей и после этого 
работать дальше.

- Как себя поддерживаете 
в трудные минуты?

- Так вышло, что, хоть я и жил 
в Германии, меня воспитывали 
советские люди. Они делились 
со мной интересными книгами, 
в том числе о войне, и я был по-
ражен, насколько человечными 
оставались люди в те времена. 
Стараюсь на них равняться.

ZOV СЕРДЦА

СПРАВКА «СВ»

Интернациональная бригада «Пят-
нашка» - добровольческое формирова-
ние, которым командует Ахра Авидзба. 
Основана в 2014 году.

Сначала в «Пятнашке» было 15 до-
бровольцев, которые охраняли блок-
пост в Донецке. Они быстро стали пол-
ноценным батальоном. С января 2023 
года бригада входит в состав Воору-
женных сил России.

«Пятнашка» с самого начала укра-
инского конфликта отлично показала 
себя в тяжелых сражениях. Участвова-
ла в боях за Мариуполь, Бахмут и Ли-
сичанск.

Вместе с батальонами «Спарта» 
и «Сомали» сражалась в донецком 
аэропорту, Углегорске и Марьинке.

Сплинтер выбрался из Суджи, 
чтобы громить врага.

Пятница готов гнать оккупантов 
хоть до Киева, хоть до Львова.

Фрост покинул продажную 
Германию и воюет за Россию.

Добрый имеет добрые планы - 
посетить столицу Украины.

«САМОЕ СЛОЖНОЕ - ТЕРЯТЬ БОЕВЫХ ТОВАРИЩЕЙ»

Как птица Феникс, восставшая из  
пепла, «Курские витязи» возродились 
из руин своих домов для мести.

НАСТОЯЩИЙ ЧЕЛОВЕК
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Причем Россия не будет 
ждать.

УПРЕЖДАЮЩИЙ 
УДАР
Военный ученый, полити-

ческий аналитик и замести-
тель президента Российской 
академии ракетных и артил-
лерийских наук Константин 
Сивков объяснил, что значат 
поправки в ядерную доктрину 
России.

- Какой смысл несут в себе 
изменения?

- Правильное название доку-
мента - «Основы госполитики 
в сфере ядерного сдержива-
ния». Предлагаемые пре-
зидентом изменения, а они 
будут приняты, существенно 
понижают порог  применения 
ядерного оружия. Теперь, ес-
ли мы  констатируем массо-
вый взлет авиации против-
ника, массовый старт ракет 
и беспилотников, то с момен-
та, когда они пересекают  нашу 
границу, мы  можем пойти на 
 ядерный удар.

В чем состоит смысл 
изменения? Для того 
чтобы обеспечить 
возможность гаран-
тированного удара 
по противнику, у нас 
была развернута си-
стема противоракет-
ного наблюдения и 
соответствующая 
система управления 
ядерными силами. Суть этой 
системы в том, чтобы бы-
ла возможность обеспечить 
так называемый ответно-
встречный удар. Это ког-
да у противника стартуют 
межконтинентальные бал-
листические ракеты, наши 
тоже будут уже подходить. 
Отсюда выражение «ответно-
встречный удар». То есть мы 
гарантированно бы друг друга 
уничтожали.

Только две страны могли 
тогда обеспечить это взаимно 
гарантированное уничтоже-
ние - Россия и США, поскольку 
ни одна другая страна систе-
мы ПРН не имела и до сих пор, 
кстати, не имеет. А до этого 
ожидалась война обычным 
оружием, и в рамках этой 
 войны противник стремился 
бы в первую очередь уничто-
жить наши ядерные силы. Мы 

тоже, естественно, решали за-
дачу выявления и уничтоже-
ния американских ядерных 
сил. Но учитывая, что аме-
риканцы имели огромный 
 плацдарм под названием За-
падная Европа, а мы вблизи 
США такого плацдарма не 
имели, американцы находи-
лись в более выгодных усло-
виях.

Когда начались массовые 
и глубокие сокращения ядер-
ных вооружений в условиях 
демократизации нашей стра-
ны в девяностые  - нулевые 
годы, то ответно-встречный 
удар уже был не в полной мере 
приемлем.

Тогда мы ввели изменения 
в нашу ядерную и военную 
доктрины. Суть состояла 

в том, что мы отказы-
ваемся от принципа 
неприменения пер-
выми ядерного ору-
жия и можем пойти 
на его применение 
при двух группах 
условий. Первое: 
когда возникает 
угроза самому суще-
ствованию России. 

И второе: когда противник 
нанес такое поражение на-
шей системе стратегических 
ядерных сил сдерживания, 
которое ставит под  вопрос 
возможность нанесения га-
рантированного ответно-
встречного удара достаточ-
ным количеством боеголовок.

Потом этот режим был 
ужесточен: был введен факт 
поражения объектов, имею-
щих стратегическое значение 
и  имеющих общегосудар-
ственное значение. Поэтому, 
когда при ударах по нашему 
аэродрому стратегической 
авиации в Энгельсе были по-
ражены самолеты Ту-95, по-
ражена станция ПРН «Воро-
неж», была попытка поразить 
станцию в Мурманской обла-
сти, мы, по идее, должны бы-
ли нанести ядерный удар по 
той стране, которая поразила 

наши стратегические ядерные 
силы. Формально этот удар 
мы должны были наносить по 
Украине.

Новое положение с военно-
стратегической точки зрения 
значит только одно - война 
России с НАТО начнется сразу 
с применения ядерного ору-
жия. Причем первый удар на-
несет Россия.

В ОДНОЙ СВЯЗКЕ
- Как изменения в ядерной 

доктрине отразились на Бе-
ларуси?

- Был внесен пункт, кото-
рый говорит о том, что на 
Беларусь в полной мере рас-
пространяются все принци-
пы ядерного сдерживания, 
которые  касаются России. 
А это означает только одно: 
фактически РФ и РБ, с точки 
зрения  ядерного сдержива-
ния, выступают как единое 
государство. Это очень важ-
ный момент.

- Каким вы видите в из-
менившихся условиях сце-
нарий военного столкно-
вения  НАТО во главе с США 
с Россией?

- США и НАТО во всех своих 
военных концепциях преду-
сматривают действия сухо-

путных войск и кораблей фло-
та по высадке десанта лишь 
после того, как будет завоева-
но господство в воздухе. Для 
этого они проводят так назы-
ваемую воздушную наступа-
тельную операцию. Если она 
будет проводиться на Запад-
ном театре военных действий, 
то будет включать несколько 
тысяч крылатых ракет. У аме-
риканцев запас ракет Typhon 
приближается к  десяти тыся-
чам, а количество пусковых 
установок на носителях - к 4,5 
тысячи. Я  предполагаю, на 
Россию может пойти до не-
скольких десятков тысяч бес-
пилотников разных классов - 
больших, маленьких, средних, 
до двух или двух с половиной 
тысяч самолетов тактической 
авиации и нескольких сотен 
самолетов стратегической 
авиации. Это от Мурманска 
до Севастополя. 

Битва в воздухе будет. И ис-
ход под большим вопросом, 
учитывая, что одновременно 
пойдет удар с Востока. А если 
они пойдут ограниченными 
силами и мы сможем нанести 
неприемлемый ущерб, уни-
чтожив значительную часть 
авиации противника, тогда 
противник сам пойдет на при-

менение ядерного  оружия 
первым. Поэтому мы факти-
чески сейчас говорим аме-
риканцам и НАТО: господа, 
если вы начнете против нас 
воздушное стратегическое на-
ступление, то мы сразу пере-
ходим к нанесению ядерного 
удара. 

- Но мы также внесли из-
менения в доктрину по при-
менению оружия по неядер-
ным странам.

- Да, мы заявили следую-
щее: если неядерная страна 
ведет боевые действия про-
тив России, а ядерные держа-
вы ее поддерживают своим 
оружием, боевой техникой 
или иными способами, то 
мы рассматриваем эти ядер-
ные державы и это неядерное 
государство, ведущее против 
нас войну, как единый блок, 
как единую коалицию, веду-
щую в полном составе про-
тив нас войну. То есть это уже 
документально закрепленная 
установка: НАТО ведет против 
нас войну, если поддерживает 
Украину. А это означает, что 
все сказанное в отношении 
первого изменения в полной 
мере будет относиться и к тем 
ядерным странам, которые 
помогают Украине.

Константин СИВКОВ:

 ■ Начинаем восточный поход.

- А с чем связаны разговоры об освое-
нии Сибири?

- Подъем Сибири, наращивание эконо-
мического потенциала России именно там, 
а не на Западе, - это общая тенденция раз-
ворота России на Восток. Это уже геополи-
тическая программа, учитывая, что Запад 
как ведущий центр силы уходит в историю, 
что центр экономического потенциала пе-
ремещается на Восток. И в этих условиях 
иметь там наши промышленные центры 
очень важно. В частности, связь Восток - 
Запад через Россию предполагает подъем 

Сибири. Для этого надо развивать Се-
верный морской путь. То есть требуется 
развертывание ледокольного флота, ко-
торый будет в два-три раза больше всего 
ледокольного флота России. А он самый 
большой в мире. Это предполагает ра-
дикальное развитие гидрометеорологи-
ческого обеспечения движения судов по 
этим коммуникациям, развитие ремонтной 
базы и так далее. Фактически речь идет 
о возрождении плана Сталина, который 
был угроблен Хрущевым. Это программа 
на многие десятилетия. Дай бог, если она 
будет реализована к семидесятым годам 
XXI века.

 ■ Капитуляция киевского ре-
жима нас устроит.

- Допустим, Запад испугается 
изменений в нашей ядерной док-
трине и запросит мира на Украи-
не: стоит ли России на это идти 
и на каких условиях?

- На мир всегда надо соглашать-
ся, потому что любая война все-
гда заканчивается миром, в этом 
 отношении Запад прав. Вопрос 
другой: каким миром? Если гово-
рить о мире на Украине, то един-
ственным возможным условием 

может быть капитуляция режима 
Зеленского, капитуляция ВСУ, 
установление на Украине друже-
ственного России или нейтрально-
го режима, ликвидация военного 
потенциала Украины, его военно-
промышленного  комплекса, рос-
пуск ВСУ и исключение возмож-
ности вступления Украины в НАТО 
с гарантиями обеспечения закон-
ности для России и - в случае на-
рушения этих договоров со стороны 
Украины или НАТО - возможности 
применить военную силу для вос-
становления действия договора.

НАЦИСТ, СДАВАЙСЯ! СОБИРАЕМСЯ В СИБИРЬ ПЕРСПЕКТИВА

t.me/Sivkov_K
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РФ И РБ ВЫСТУПАЮТ ЕДИНЫМ 
ГОСУДАРСТВОМ

У нас достаточно кулаков, 
способных разбить физиономии 
любых агрессоров. Только 
на Западе не все это понимают.

АЛЬТЕРНАТИВА
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Воины Дикой дивизии Донбасса 
интернациональной бригады «Пят-
нашка» продолжают работу в  Кур-
ской области по отражению тер-
рористической атаки. Расскажем 
о некоторых из защитников.

«НУЖНО ЗАЩИЩАТЬ  
ДО КОНЦА»
Позывной Пятница. Отряд «Курские 

витязи» Дикой дивизии Донбасса. Вои-
ну восемнадцать лет. Невзирая на воз-
раст, он твердо решил пойти защищать 
свой дом. День, когда ВСУ вторглись 
на Курскую землю, застал парня дома.

- Расскажи, как под обстрелами 
удалось выйти из Суджи.

- 6 августа сначала полетели вра-
жеские дроны. После этого начался 
обстрел. Закрыл родных в подвале 
и стал ждать. Затем зашли украинцы 
и сказали: «Уезжайте отсюда, потому 
что через пятнадцать минут приедут 
наемники и будут всех убивать!»

В городе началась паника. Все ез-
дили как попало, сильно виляя, так 
как везде воронки. Страшно и больно 
было на все это смотреть. Выехать по-
лучилось, когда в обстреле наступила 
пауза.

Сели в машину, а вокруг все полыха-
ет. В том числе и родной дом.

- Был уже в боевых выходах?
- Пока еще ни разу не выезжал на 

первую линию. Прохожу обучение. 
Кому-то страшно. Мне, например, нет. 
Тяжело? Да. Но тренировки терпимые. 
Это все для нас делается. Ты сам для 
себя должен понимать, что там это по-
может как физически, так и морально.

- Ты такой молодой парень. Поче-
му решил вступить в ряды «Курских 
витязей»?

- Решил подписать контракт, потому 
что напали на мой дом. Нужно идти 
и защищать до конца, что поделать. 
Вообще, планировал подписать кон-
тракт еще с начала СВО.

- Что родители сказали?
- Переживают, конечно. Но я сам за-

хотел. Нужно знать, за что ты бьешься. 
Тяжело или очень тяжело - не важно. 
Надо идти до конца и не сдаваться! За 
родной дом нужно воевать.

«ВЗЯЛИ ТОЛЬКО  
СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ»
Позывной Сплинтер. Отряд «Кур-

ские витязи». Ему 22 года. Он так же, 
как и Пятница, застал первый день, 
когда украинские нацисты зашли 
в Курскую область. Он помог выехать 
из города своим родным и вступил 
в новый отряд интернациональной 
бригады.

- Расскажи про первый день, когда 
ВСУ вторглись в Суджу.

- Это произошло в ночь с пятого на 
шестое августа. Ко мне пришел брат 
переночевать. Мы спали спокойно. 
В четыре утра проснулся от громких 
звуков, вышел на улицу.  Разбудил 
брата и сказал, что идет стрельба. 
Он отмахнулся: «Отстань! Я сплю». 
Прошел час, он сам проснулся и по-
нял, что вокруг бахает. Вышли из до-
ма, увидели, что вертолеты летают, 
и побежали туда, где живет мама.

Там уже двигались украинские тан-
ки, поэтому мы решили быстро вер-
нуться домой, собрать вещи и бежать. 
Забрали паспорта и телефоны и до 
четырех часов дня пытались выбрать-
ся и доехать на попутках до Курска. 
Первая машина остановилась, но ока-
залась забитой. Следующая смогла 
подобрать нас.

- Когда решил подписать кон-
тракт?

- Сейчас мне 22 года. Были пла-
ны еще в 2023-м заключить кон-

тракт с Минобороны, но по со-
стоянию здоровья мне отказали.  
Приехав в Курск, познакомился с ре-
бятами и нашим будущим команди-
ром с позывным 07. Вместе с братом 
и Пятницей решили присоединиться 
к новому отряду «Курские витязи». 
Хоть это и непросто, но, как гово-
рил Суворов, тяжело в учении, легко 
в бою.

- Сложно далось твое решение па-
пе и маме?

- Когда я сообщил родителям, 
они сначала не поняли, что прои-
зошло. Попросил маму прислать 
фото моего паспорта. Мама бы-
ла в дороге и отправила снимок.  
Через пятнадцать минут она стала 
интересоваться, что происходит, и я 
сказал, что уже подписал контракт. 
Она приняла это с пониманием, пусть 
и не сразу. Важно не бояться, ведь 
подписание контракта - это первый 
шаг к успеху.

ПАРАДОМ  
ПО КРЕЩАТИКУ
Доброму 52 года. С первого дня пы-

тался пойти на СВО, но не срасталось.
- Как только началась специаль-

ная военная операция, сразу ре-
шил, что поеду. Боялся опоздать, 
думал, что быстро закончится. Че-
рез пару недель понял, что все за-
тягивается, поэтому решил завер-

шить дела дома и при ехал. Конечно, 
это было по зову сердца. Трижды 
ходил в военкомат, просил, что-
бы взяли, но получал отказ. Потом 
брат дал мне контакт командира.  
Я с ним созвонился, и он объяснил, 
куда приезжать. 

- Как сейчас вообще настроение 
у парней?

- Обстановка в коллективе бое-
вая. Все хорошо. Хоть сейчас и не-
большое затишье, что немного рас-
слабляет. В  Курске тоже затишье,  
но, вероятно,  перед бурей. Скоро 
начнем действовать, и все ждут это-
го момента.

- Тяжело далось освобождение 
 Борков?

- Подразделения «Арбат», «Сармат», 
«Архангелы» (они входят в нашу Ди-
кую дивизию) выполнили свою зада-
чу. К сожалению, были раненые, один 
из них - тяжело. Также один человек 
погиб. Но все знали, на что идут, и бы-
ли готовы к этому.

- Что вообще поддерживает бое-
вой дух?

- Всегда стараюсь быть на позитиве. 
У меня сын растет. Хочу погулять на 
его свадьбе. Хочу играть в большой 
теннис. Хочу пройти на параде По-
беды в Киеве.
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 ■ Военный медик с позыв-
ным Фрост прожил в Герма-
нии 23 года, но приехал на 
СВО.

В Германии Фрост работал 
инженером железных дорог. 
Но, приехав в Россию, поменял 
квалификацию, чтобы спасать 
жизни ребят на передовой.

- Почему именно военная 
медицина?

- Когда началась мобили-
зация, я понял - надо возвра-
щаться домой, чтобы помогать 
Родине. Я начал искать в интер-
нете информацию о тактике, 

так как никогда не служил в ар-
мии, был сугубо гражданским 
человеком. Изучал, какие кур-
сы можно пройти. Выяснилось, 
что больше всего информации 
доступно по медицине. Поэто-
му начал углубляться в эту те-
му. Приехал в Москву, пошел 
на медицинские курсы.

В итоге я стал военным ме-
диком, и мне это нравится. 
Раньше я работал в штурмо-
вой группе, эвакуируя раненых 
из районов боевых действий 
прямо с линии огня. Это был 

хаос, но здесь, в этой работе, 
я улучшал квалификацию и по-
лучал больше знаний, чтобы 
оказывать более квалифици-
рованную помощь.

- А чем в Германии зани-
мались?

- Я прожил в Германии 23 го-
да, мои родители переехали 
туда в двухтысячном году. 
 Работал инженером на желез-
ной дороге - профессия мир-
ная и стабильная. Зарабаты-
вал  хорошие деньги, строил 
карьеру.

- Что самое тяжелое в служ-
бе?

- Самое сложное - терять бое-
вых товарищей и после этого 
работать дальше.

- Как себя поддерживаете 
в трудные минуты?

- Так вышло, что, хоть я и жил 
в Германии, меня воспитывали 
советские люди. Они делились 
со мной интересными книгами, 
в том числе о войне, и я был по-
ражен, насколько человечными 
оставались люди в те времена. 
Стараюсь на них равняться.

ZOV СЕРДЦА

СПРАВКА «СВ»

Интернациональная бригада «Пят-
нашка» - добровольческое формирова-
ние, которым командует Ахра Авидзба. 
Основана в 2014 году.

Сначала в «Пятнашке» было 15 до-
бровольцев, которые охраняли блок-
пост в Донецке. Они быстро стали пол-
ноценным батальоном. С января 2023 
года бригада входит в состав Воору-
женных сил России.

«Пятнашка» с самого начала укра-
инского конфликта отлично показала 
себя в тяжелых сражениях. Участвова-
ла в боях за Мариуполь, Бахмут и Ли-
сичанск.

Вместе с батальонами «Спарта» 
и «Сомали» сражалась в донецком 
аэропорту, Углегорске и Марьинке.

Сплинтер выбрался из Суджи, 
чтобы громить врага.

Пятница готов гнать оккупантов 
хоть до Киева, хоть до Львова.

Фрост покинул продажную 
Германию и воюет за Россию.

Добрый имеет добрые планы - 
посетить столицу Украины.

«САМОЕ СЛОЖНОЕ - ТЕРЯТЬ БОЕВЫХ ТОВАРИЩЕЙ»

Как птица Феникс, восставшая из  
пепла, «Курские витязи» возродились 
из руин своих домов для мести.

НАСТОЯЩИЙ ЧЕЛОВЕК
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Причем Россия не будет 
ждать.

УПРЕЖДАЮЩИЙ 
УДАР
Военный ученый, полити-

ческий аналитик и замести-
тель президента Российской 
академии ракетных и артил-
лерийских наук Константин 
Сивков объяснил, что значат 
поправки в ядерную доктрину 
России.

- Какой смысл несут в себе 
изменения?

- Правильное название доку-
мента - «Основы госполитики 
в сфере ядерного сдержива-
ния». Предлагаемые пре-
зидентом изменения, а они 
будут приняты, существенно 
понижают порог  применения 
ядерного оружия. Теперь, ес-
ли мы  констатируем массо-
вый взлет авиации против-
ника, массовый старт ракет 
и беспилотников, то с момен-
та, когда они пересекают  нашу 
границу, мы  можем пойти на 
 ядерный удар.

В чем состоит смысл 
изменения? Для того 
чтобы обеспечить 
возможность гаран-
тированного удара 
по противнику, у нас 
была развернута си-
стема противоракет-
ного наблюдения и 
соответствующая 
система управления 
ядерными силами. Суть этой 
системы в том, чтобы бы-
ла возможность обеспечить 
так называемый ответно-
встречный удар. Это ког-
да у противника стартуют 
межконтинентальные бал-
листические ракеты, наши 
тоже будут уже подходить. 
Отсюда выражение «ответно-
встречный удар». То есть мы 
гарантированно бы друг друга 
уничтожали.

Только две страны могли 
тогда обеспечить это взаимно 
гарантированное уничтоже-
ние - Россия и США, поскольку 
ни одна другая страна систе-
мы ПРН не имела и до сих пор, 
кстати, не имеет. А до этого 
ожидалась война обычным 
оружием, и в рамках этой 
 войны противник стремился 
бы в первую очередь уничто-
жить наши ядерные силы. Мы 

тоже, естественно, решали за-
дачу выявления и уничтоже-
ния американских ядерных 
сил. Но учитывая, что аме-
риканцы имели огромный 
 плацдарм под названием За-
падная Европа, а мы вблизи 
США такого плацдарма не 
имели, американцы находи-
лись в более выгодных усло-
виях.

Когда начались массовые 
и глубокие сокращения ядер-
ных вооружений в условиях 
демократизации нашей стра-
ны в девяностые  - нулевые 
годы, то ответно-встречный 
удар уже был не в полной мере 
приемлем.

Тогда мы ввели изменения 
в нашу ядерную и военную 
доктрины. Суть состояла 

в том, что мы отказы-
ваемся от принципа 
неприменения пер-
выми ядерного ору-
жия и можем пойти 
на его применение 
при двух группах 
условий. Первое: 
когда возникает 
угроза самому суще-
ствованию России. 

И второе: когда противник 
нанес такое поражение на-
шей системе стратегических 
ядерных сил сдерживания, 
которое ставит под  вопрос 
возможность нанесения га-
рантированного ответно-
встречного удара достаточ-
ным количеством боеголовок.

Потом этот режим был 
ужесточен: был введен факт 
поражения объектов, имею-
щих стратегическое значение 
и  имеющих общегосудар-
ственное значение. Поэтому, 
когда при ударах по нашему 
аэродрому стратегической 
авиации в Энгельсе были по-
ражены самолеты Ту-95, по-
ражена станция ПРН «Воро-
неж», была попытка поразить 
станцию в Мурманской обла-
сти, мы, по идее, должны бы-
ли нанести ядерный удар по 
той стране, которая поразила 

наши стратегические ядерные 
силы. Формально этот удар 
мы должны были наносить по 
Украине.

Новое положение с военно-
стратегической точки зрения 
значит только одно - война 
России с НАТО начнется сразу 
с применения ядерного ору-
жия. Причем первый удар на-
несет Россия.

В ОДНОЙ СВЯЗКЕ
- Как изменения в ядерной 

доктрине отразились на Бе-
ларуси?

- Был внесен пункт, кото-
рый говорит о том, что на 
Беларусь в полной мере рас-
пространяются все принци-
пы ядерного сдерживания, 
которые  касаются России. 
А это означает только одно: 
фактически РФ и РБ, с точки 
зрения  ядерного сдержива-
ния, выступают как единое 
государство. Это очень важ-
ный момент.

- Каким вы видите в из-
менившихся условиях сце-
нарий военного столкно-
вения  НАТО во главе с США 
с Россией?

- США и НАТО во всех своих 
военных концепциях преду-
сматривают действия сухо-

путных войск и кораблей фло-
та по высадке десанта лишь 
после того, как будет завоева-
но господство в воздухе. Для 
этого они проводят так назы-
ваемую воздушную наступа-
тельную операцию. Если она 
будет проводиться на Запад-
ном театре военных действий, 
то будет включать несколько 
тысяч крылатых ракет. У аме-
риканцев запас ракет Typhon 
приближается к  десяти тыся-
чам, а количество пусковых 
установок на носителях - к 4,5 
тысячи. Я  предполагаю, на 
Россию может пойти до не-
скольких десятков тысяч бес-
пилотников разных классов - 
больших, маленьких, средних, 
до двух или двух с половиной 
тысяч самолетов тактической 
авиации и нескольких сотен 
самолетов стратегической 
авиации. Это от Мурманска 
до Севастополя. 

Битва в воздухе будет. И ис-
ход под большим вопросом, 
учитывая, что одновременно 
пойдет удар с Востока. А если 
они пойдут ограниченными 
силами и мы сможем нанести 
неприемлемый ущерб, уни-
чтожив значительную часть 
авиации противника, тогда 
противник сам пойдет на при-

менение ядерного  оружия 
первым. Поэтому мы факти-
чески сейчас говорим аме-
риканцам и НАТО: господа, 
если вы начнете против нас 
воздушное стратегическое на-
ступление, то мы сразу пере-
ходим к нанесению ядерного 
удара. 

- Но мы также внесли из-
менения в доктрину по при-
менению оружия по неядер-
ным странам.

- Да, мы заявили следую-
щее: если неядерная страна 
ведет боевые действия про-
тив России, а ядерные держа-
вы ее поддерживают своим 
оружием, боевой техникой 
или иными способами, то 
мы рассматриваем эти ядер-
ные державы и это неядерное 
государство, ведущее против 
нас войну, как единый блок, 
как единую коалицию, веду-
щую в полном составе про-
тив нас войну. То есть это уже 
документально закрепленная 
установка: НАТО ведет против 
нас войну, если поддерживает 
Украину. А это означает, что 
все сказанное в отношении 
первого изменения в полной 
мере будет относиться и к тем 
ядерным странам, которые 
помогают Украине.

Константин СИВКОВ:

 ■ Начинаем восточный поход.

- А с чем связаны разговоры об освое-
нии Сибири?

- Подъем Сибири, наращивание эконо-
мического потенциала России именно там, 
а не на Западе, - это общая тенденция раз-
ворота России на Восток. Это уже геополи-
тическая программа, учитывая, что Запад 
как ведущий центр силы уходит в историю, 
что центр экономического потенциала пе-
ремещается на Восток. И в этих условиях 
иметь там наши промышленные центры 
очень важно. В частности, связь Восток - 
Запад через Россию предполагает подъем 

Сибири. Для этого надо развивать Се-
верный морской путь. То есть требуется 
развертывание ледокольного флота, ко-
торый будет в два-три раза больше всего 
ледокольного флота России. А он самый 
большой в мире. Это предполагает ра-
дикальное развитие гидрометеорологи-
ческого обеспечения движения судов по 
этим коммуникациям, развитие ремонтной 
базы и так далее. Фактически речь идет 
о возрождении плана Сталина, который 
был угроблен Хрущевым. Это программа 
на многие десятилетия. Дай бог, если она 
будет реализована к семидесятым годам 
XXI века.

 ■ Капитуляция киевского ре-
жима нас устроит.

- Допустим, Запад испугается 
изменений в нашей ядерной док-
трине и запросит мира на Украи-
не: стоит ли России на это идти 
и на каких условиях?

- На мир всегда надо соглашать-
ся, потому что любая война все-
гда заканчивается миром, в этом 
 отношении Запад прав. Вопрос 
другой: каким миром? Если гово-
рить о мире на Украине, то един-
ственным возможным условием 

может быть капитуляция режима 
Зеленского, капитуляция ВСУ, 
установление на Украине друже-
ственного России или нейтрально-
го режима, ликвидация военного 
потенциала Украины, его военно-
промышленного  комплекса, рос-
пуск ВСУ и исключение возмож-
ности вступления Украины в НАТО 
с гарантиями обеспечения закон-
ности для России и - в случае на-
рушения этих договоров со стороны 
Украины или НАТО - возможности 
применить военную силу для вос-
становления действия договора.

НАЦИСТ, СДАВАЙСЯ! СОБИРАЕМСЯ В СИБИРЬ ПЕРСПЕКТИВА

t.me/Sivkov_K
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РФ И РБ ВЫСТУПАЮТ ЕДИНЫМ 
ГОСУДАРСТВОМ

У нас достаточно кулаков, 
способных разбить физиономии 
любых агрессоров. Только 
на Западе не все это понимают.

АЛЬТЕРНАТИВА
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ГИТЛЕР В ЧЕМ-ТО НЕЗАЛЕЖНИК?
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Украинская школьная про-
грамма - это образец невежества, 
вранья и русофобии. С 1 сентября 
машина пропаганды заработала 
с  новой силой.

ЗА ПРАВДУ УБИВАЮТ
Учебники истории Украины - это 

волшебный, удивительный мир. 
В них пока еще не пишут, что великие 
укры строили пирамиды, но своего 
фэнтези хватает с избытком. И како-
го! Оказывается, история украинско-
го народа насчитывает... 140 тысяч 
лет. Шумеры, ассирийцы, всякие ки-
тайцы - не мешайтесь под ногами!

На землях древней Украины охо-
тились на мамонтов, а на кирпичах 
древних церквей Х века обнаружи-
вался трезубец. Спасибо, что не ло-
зунг «Слава Украине!» (российский 
Минюст эту фразу признал нацист-
ской).

Государство скифов пять тысяч лет 
назад - ну понятно, кем было засе-
лено. Ведь по очертаниям это чисто 
сегодняшняя ненька!

Русские - это и не славяне вовсе, 
а  так, «какие-то» финно-угры. Жи-
тели Киевской Руси (кстати, этот 
термин появился только в XIX веке) 
разговаривали исключительно на 
украинском (непонятно, правда, по-
чему «Повесть временных лет» соз-
дана на древнерусском).

И много написано про огромное 
государство - Запорожскую респуб-
лику, - о существовании которого не 
известно ни одному историку в ми-
ре. Этот бред едко высмеивал еще 
по пулярный украинский публицист 
Олесь Бузина. За борьбу с мракобе-
сием его и убили.  

ФРАНЦУЗЫ  
ИЗ ГАЛИЧИНЫ
Вопрос «Что вы курите?» хочется 

задать авторам учебника географии 
за восьмой класс Масляку и Купиру-
линой. Вот цитаты оттуда.

- Американские ученые считают 
украинцев древнейшей нацией ми-
ра. Среди некоторых немецких исто-
риков бытует мнение, что украин-
цы являются славянизированными 
германцами… В украинском языке 
много слов, близких к немецкому 
и английскому языкам, которых 
нет в русском языке (например, 
украинское «цибуля» и немецкое 
«цвибель»). Вы, наверное, знаете, 

что украинское «решта», «мабуть», 
«струмок» звучат на английском как 
«рест», «мэйби», «стрим» и т.д.

Все они - и немцы, и французы - 
произошли сами знаете от кого. 
О чудесном учебном пособии рас-
сказывал даже представитель Рос-
сии Василий Небензя на заседании 
Совбеза ООН. Он процитировал со-
бравшимся тезисы Масляка о пред-
ках французов - галлах, которые... 
пришли с Галичины!

- Хочу обратиться к своему фран-
цузскому коллеге (Николя де Ри-
вьер. - Ред.), - сказал Небензя. - Ни-
коля, вы знали, что вы на самом деле 
украинец? Не верите? Почитайте 
учебник, в нем железная логика.

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО» 
ЧАЙКИ
Продолжаем читать географию.
- Веками украинцы создавали са-

мые мелодичные в мире народные 
песни. Украинская народная мелоди-
ка была положена в основу европей-
ской музыки, а украинские народные 
мелодии стали народными от Поль-
ши до России, от США до Японии.

Видимо, на глобусе Украины Поль-
ша и Россия находятся друг от друга 
в тысячах километрах, а не по со-
седству. И между США и Японией - 
густонаселенные территории, а не 
малочисленные острова.

Сам же тезис, согласно которому 
самураи баюкают своих деток на 
мотив «Котик буде воркотати, мала 
дитина - засипати» настолько пре-
красен, что не требует дополнитель-
ных комментариев.

Ну и, само собой, щедрой рукой 
авторы записывают в «представи-
тели нации» всех, кто им нравится: 
ученых, инженеров, художников, 
военных. Чайковский - это на са-
мом деле «Чайка». Репин - «Репа». 
Уроженец Рязанской губернии 
Циолковский с папой-поляком 
и  мамой-татаркой тоже украинец. 
А, к примеру, Лев Троцкий, сорат-
ник Ленина и создатель Красной 
армии, родившийся в Херсонской 
губернии, - нет! Ведь вся история 
советского периода подается как 
угнетение большевиками несчаст-
ного украинского народа, так что 
этот персонаж не вписывается.
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СНОВА ПОТЕРЯЛИ КРЫМ
 ■ Учебный год в Незалежной начался с двойного скандала.

Фотографии российских военных размещены в учебнике по предмету 
«Защита Отечества» для учеников десятого класса. Думали, что это «воины 
света» из ВСУ. Ошибку заметила украинская партия «Европейская соли-
дарность», которая обвинила власть в «безответственности, халатности, 
непрофессионализме, равнодушии и антигосударственной позиции».

Еще одна «идеологическая диверсия»: в учебниках истории за седьмой 
класс по украинскому языку вышла карта (о ужас!) без Крыма. И вроде 
уж пора угомониться - ровно десять лет стукнуло, как полуостров провел 
референдум и выбрал себе окончательную прописку. Но куда там! Мини-
стерство образования обязало издательство перепечатать учебники за свой 
счет, а эти будут изъяты и уничтожены. Главный дизайнер издательства 
«Лира» уже уволен. Не замечать, даже отрицать реальность - это главный 
принцип украинского образования.

ЯД ДЛЯ РЕБЯТ
 ■ Почему книги иногда не грех 

и сжечь.

МИЛЫЙ ИМ АДОЛЬФ
Символ взбесившегося украинского на-

ционализма - кадры с ребенком, пинаю-
щим российский флаг под крики «Моска-
ляку - на гиляку» («Русских - на ножи»). Без 
труда найдете в интернете. А ведь когда 
это снимали, антироссийская пропаганда 
на государственном уровне еще не была 
столь сильна. Кого же на Украине растят 
сейчас? Вот цитата из современного учеб-
ного пособия.

«Адольф Гитлер - немецкий государ-
ственный и политический деятель. Был 
рейхсканцлером Германии с 1933 года. 
В истории Украины Гитлер сыграл одну из 
решающих ролей, сделав попытку осво-
бождения наших земель от советских ок-
купантов. Силами немецкой армии была 
освобождена Западная Украина».

Каким приличным словом назвать соз-
дателей этой гадости?!  

- Помните, при Гитлере сжигали книги? 
Никогда не думал, что буду делать то же 
самое, - рассказывал сенатор от Запо-
рожской области Дмитрий Рогозин. - Когда 
приехал в Запорожскую область и про-
шелся по школам, по библиотекам - там 
такие книжки! «Юность Гитлера», «Майн 
кампф» - это вообще настольное пособие. 
История украинского национализма в та-
ких красивых картинках и прочее. Я  сгреб 
в мешок все это, взял бензин и поджег. 
Наверное, некрасиво со стороны доктора 
наук жечь книги. Но ведь это только по 
форме книги, а по сути - яд для детей!

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ПУШКИНА
Да, не во всех еще школах Незалеж-

ной почитают Гитлера. Вся их идеоло-
гия - сплошная шизофрения. Но Великой 
Отечественной, согласно учебникам, не 
существовало, была лишь «советско-
немецкая война». Оккупантами одинаково 
считаются как фашистская Германия, так 
и Россия. Хотя никакой отдельной тогда 
России, напомним, не было. Был СССР, 
сооснователем которого являлась и Укра-
инская Советская Социалистическая Рес-
публика. 

Ну а победили гитлеровцев, оказывает-
ся, украинские националисты. Герои типа 
Бандеры и Шухевича. Эти кровавые не-
годяи, напомним, уничтожали поляков, 
русских и евреев как «чуждых элементов». 
А с немцами стали воевать, когда итог 
войны был предопределен. 

И вот так во всем. Сплошная тирания 
русских. В учебниках не найти информации 
ни про ДнепроГЭС, крупнейшую гидро-
электростанцию в Европе того времени, 
которую изначально планировали постро-
ить в России. Ни про Кременчугский ав-
томобильный завод с его легендарными 
«КРАЗами», который хотели наладить под 
Ярославлем. Ничего о том, как аграрную 
Украину превратили в индустриальную 
страну за счет РФ. И общих великих по-
бед не было, и общей великой культуры. 
Пушкин - какой Пушкин?! Не надо нам 
этого «москаля». И Достоевского не надо, 
и Тургенева.

Теперь понятно, в чем смысл СВО? Это 
борьба не за территории и ресурсы. Мы 
спасаем людей от погружения в пучину 
мракобесия, от исторического и культур-
ного суицида. И в первую очередь детей, 
которые определяют будущее этого мира.

ПРОМЫВАНИЕ

В школе, на уличных плакатах, 
в песнях - везде сквозит идеология 
национализма. Кто вырастет 
в такой среде - это очевидно.

МОЗГОВ

КОНФУЗ
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Олег ЗИНЧЕНКО 
Людмила ГЛАДКАЯ

 ■ Семья Морозовых, спасаясь 
от русофобского преследова-
ния, с десятью детьми вырвалась  
из неонацистских объятий Евро-
союза.

ДВЕНАДЦАТЬ  
ИЗГОЕВ
В ночь на 17 октября в районе по-

гранперехода в белорусской Григо-
ровщине небо прояснилось, и сразу 
вокруг похолодало до минус двух гра-
дусов. Но собравшиеся не обращали 
внимание на погоду и, не привле-
кая внимания латвийской стороны, 
ждали транспорт: два микроавтобу-
са, на которых ехала семья Морозо-
вых - супруги и их десять детей. До 
того момента, как машины пересекли 
границу, не было ясности, удастся ли 
пассажирам совершить свой дерзкий 
план - сбежать из «латвийского гет-
то». Нет, это не семья уголовников, не 
грабители или террористы. Морозо-
вы - классический пример добропоря-
дочной многодетной семьи, которой 
в нормальных странах помогали бы 
как могли, уважали бы и ставили ее 
в пример.

Но только не в Латвии, только не 
в  Евросоюзе. Сейчас здесь ненормаль-
но, если отношения устанавливают 
мужчина и женщина. А если семья 
говорит по-русски, для них тут же на-
чинают раскалять тавро, чтобы при 
удобном случае заклеймить.

Морозовы поняли, что еще чуть-
чуть - и повелители шпрот разрушат 
их семью. Тогда-то они и написали 
 Александру Лукашенко и Владимиру 
Путину.

ПОЧТИ ШПИОНСКИЙ 
ДЕТЕКТИВ
В гитлеровской Германии евреи то-

же не сразу поверили, что им нужно 
бежать от нацистов, ведь они были 
у себя дома. Чем все закончилось - мы 
знаем. В Прибалтике сейчас приня-
лись за русских.

Виталий Морозов - строитель-
отделочник. Он привык созидать, а  не 
разрушать. Строил дома и создавал 
свою семью. Правда, жили они не 
в  собственном доме, а в арендован-
ном. Предоставленном им властями 
Риги. А все платежи - за квадратные 
метры, коммуналку и прочее - это бы-
ла их проблема. Таковы меры поддерж-
ки многодетных в «человеколюбивой» 
Европе. К слову, Виталий - гражданин 
Латвии. В отличие от Светланы, его 
супруги.

Родители Светы всю жизнь прорабо-
тали на благо Латвийской ССР. Вместе 
с себе подобными они из аграрной 
страны превратили Латвию в респу-
блику с продвинутой автомобильной, 
радиоэлектронной и прочей промыш-
ленностью. В итоге их записали в ок-
купанты. Как следствие - многодетная 
мама оказалась в числе недостойных 
быть гражданкой «шпротной» респу-
блики.

- Соседей-латышей раздражало, что 
наши дети бегают и кричат на русском 
языке. Они каждый раз вызывали по-
лицию, - рассказывает Светлана.

В последние месяцы семья остро по-
чувствовала не только экономические 
проблемы - рост платы за жилье, на-
пример, но и психологическое дав-
ление.

В школе отказывались обучать де-
тей, у которых были проблемы с ла-
тышским языком. Им стали угрожать 
привлечением к ответственности со 

стороны специальных служб. Дошло 
до того, что даже в частных разгово-
рах запретили общаться на русском 
языке.

Светлана и Виталий поняли, что 
путь к спасению - бегство из начавшей 
смердеть нацизмом Латвии. Иначе 
у них просто отберут детей - это ми-
нимум той гадости, на что способны 
латвийские власти.

Но вывезти из страны десятерых де-
тей, шестеро из которых - школьни-
ки, - сложная задача. И в организаци-
онном, и в материальном плане. Ведь 
у Морозовых никаких накоплений нет, 
все уходит на пропитание.

- Нам нужно было безопасно пере-
браться через Беларусь в  Россию. 
А финансы, которые мы зарабаты-
вали, уходили на себя и продукты. 
Были уверены, что Беларусь в лице 
президента сможет помочь нам. Он 
человек, который заботится о своей 
стране и народе, - объясняет Светлана.

ЧЕРЕЗ ДВЕ ГРАНИЦЫ
Теперь самое время пояснить, по-

чему Светлана и Виталий обратились 
сразу к президентам.

В 2022 году Минск ввел безвизо-
вый режим для граждан Литвы, Лат-
вии и Польши. Это и стало ключом 
к спасению. Наши герои решили въе-
хать в Беларусь, а оттуда перебраться 
в Россию. Но без посторонней помощи 
им было не справиться. Вот и реши-
ли написать сразу лидерам Союзного 
государства.

После того как письма до-шли до 
адресатов, началась скрытая подго-
товка эвакуации Морозовых из лат-
вийских земель. Была середина лета.

Почти четыре месяца разрабатыва-
лась операция. Вывезти 12 человек - 
это не кошке начхать. Тут и вопросы 

проживания, питания, документов, 
и  определение места, куда ехать и где 
детям учиться.

К работе подключилось большое 
количество служб и людей. А жилье 
в селе Рухань Смоленской области 
предоставил некоммерческий фонд 
в рамках своего проекта «Многодет-
ные деревни». Морозовы стали первой 
семьей, которая поселилась в деревне 
в рамках проекта.

Как только микроавтобусы въехали 
на территорию Беларуси, стало по-
нятно - опасность миновала.

- Хотелось, чтобы сыновья и дочки 
могли свободно говорить на родном 
языке, чтобы к ним не относились, как 
к третьему сорту. Поэтому мы и обра-
тились за помощью. Мы уехали не для 
себя, а ради детей, чтобы у них были 
перспективы в учебе, работе, личных 
отношениях, - сказал как выдохнул 
Виталий Морозов на земле свободной 
Беларуси.

Два микроавтобуса кроме пассажи-
ров везли 400 килограммов самого 
необходимого груза, больше было 
не взять. Минимум, что удалось с со-
бой забрать, - вещи на первое время, 
бытовая техника и - самое ценное! - 
строительные инструменты главы се-
мейства. Сразу видно труженика, ре-
месленника. Он никогда не бросит то, 
что позволит ему прокормить семью.

Но дальше продолжать путь оказа-
лось нельзя. Было видно, что дети, да 
и взрослые измотаны, им требуется 
отдых. Белорусы заранее все преду-
смотрели и организовали Морозовым 
не только полноценный отдых, но и 
культурную программу для детей - по-
сещение шоколадной фабрики с дегу-
стацией продукции.

И после приятной остановки - снова 
в путь, в Россию, уже к новому дому.
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И ДОМ, И ШКОЛА,  
И СОСЕДИ

 ■ Встречали переселенцев ши-
роко.

19 октября Морозовы вернулись 
домой. Да, именно так - вернулись. 
В село Рухань Смоленской области. 
Недалеко от границы с Беларусью. 
Вернулись, потому что в России их 
корни, здесь их не будут попрекать 
за русскую речь. Здесь им рады.

В Доме культуры Рухани по случаю 
приезда новых жителей организова-
ли праздничные гулянья в лучших 
традициях селян. На торжества приш-
ли не только руханьцы, но и гости из 
соседних деревень.

А потом был концерт и знакомство 
с новыми поселенцами.

- У ребят горят глаза. Они в своей 
тарелке, в  своей среде. Эмоции де-
тей - верный признак того, что мы все 
делаем правильно, - сказал Виталий 
Морозов.

Шестерых детей в тот же день без 
проволочек распределили по клас-
сам, а всей семье организовали экс-
курсию по школе. Настоящей школе, 
где учат, что семья - это союз муж-
чины и женщины, где не забывают, 
за что воевали наши предки и кто 
такие нацисты. И где помнят не толь-
ко героев былых времен, но и чтут 
 участников СВО, одна из целей ко-
торой - защитить русских людей от 
насилия и притеснений, где бы они 
ни жили.

 ■ Чтобы спасти своих чад, отцу пришлось пойти на 
таран пограничного шлагбаума.

30 мая 2023 года россиянка Зулейхан Лулаева с мужем 
и  тремя детьми стояли на пограничном пункте  в очереди 
на проезд из Польши в Беларусь.

Когда до пересечения границы оставалось четыре машины, 
машина Лулаевых неожиданно  выскочила на встречную по-
лосу. Сбив польского пограничника, который пытался оста-
новить их, и протаранив шлагбаум, автомобиль помчался 
в сторону Беларуси.

Но поднятые шипы на дороге прокололи шины и не позво-

лили авто доехать до белорусской территории. Зулейхан вы-
бралась из машины с тремя детьми и побежала в Беларусь. 
Муж перегородил машиной дорогу и остался, чтобы задержать 
польских пограничников. Семья спаслась, а он был задержан.

В Беларуси женщина рассказала, что хочет вернуться 
с детьми в Чечню. Но польские власти уже полгода не раз-
решали им уехать.

Двое из трех детей имеют шведское гражданство, а тре-
тий - российское. Их нельзя провезти через границу без раз-
решения, а Лулаевым шведские власти его не давали и не 
объясняли причины. Тогда Лулаевы решили прорываться в 
Беларусь, а оттуда уехать в Россию.

ПОБЕГ ИЗ РИЖСКОГО ГЕТТО

ПОЖЕРТВОВАЛ СВОБОДОЙ РАДИ БЛИЗКИХ ДРУГОЙ СЛУЧАЙ

Вообще-то беглецов было 
тринадцать. Любимая кошечка 
тоже согласилась на переезд.
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ГИТЛЕР В ЧЕМ-ТО НЕЗАЛЕЖНИК?
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Украинская школьная про-
грамма - это образец невежества, 
вранья и русофобии. С 1 сентября 
машина пропаганды заработала 
с  новой силой.

ЗА ПРАВДУ УБИВАЮТ
Учебники истории Украины - это 

волшебный, удивительный мир. 
В них пока еще не пишут, что великие 
укры строили пирамиды, но своего 
фэнтези хватает с избытком. И како-
го! Оказывается, история украинско-
го народа насчитывает... 140 тысяч 
лет. Шумеры, ассирийцы, всякие ки-
тайцы - не мешайтесь под ногами!

На землях древней Украины охо-
тились на мамонтов, а на кирпичах 
древних церквей Х века обнаружи-
вался трезубец. Спасибо, что не ло-
зунг «Слава Украине!» (российский 
Минюст эту фразу признал нацист-
ской).

Государство скифов пять тысяч лет 
назад - ну понятно, кем было засе-
лено. Ведь по очертаниям это чисто 
сегодняшняя ненька!

Русские - это и не славяне вовсе, 
а  так, «какие-то» финно-угры. Жи-
тели Киевской Руси (кстати, этот 
термин появился только в XIX веке) 
разговаривали исключительно на 
украинском (непонятно, правда, по-
чему «Повесть временных лет» соз-
дана на древнерусском).

И много написано про огромное 
государство - Запорожскую респуб-
лику, - о существовании которого не 
известно ни одному историку в ми-
ре. Этот бред едко высмеивал еще 
по пулярный украинский публицист 
Олесь Бузина. За борьбу с мракобе-
сием его и убили.  

ФРАНЦУЗЫ  
ИЗ ГАЛИЧИНЫ
Вопрос «Что вы курите?» хочется 

задать авторам учебника географии 
за восьмой класс Масляку и Купиру-
линой. Вот цитаты оттуда.

- Американские ученые считают 
украинцев древнейшей нацией ми-
ра. Среди некоторых немецких исто-
риков бытует мнение, что украин-
цы являются славянизированными 
германцами… В украинском языке 
много слов, близких к немецкому 
и английскому языкам, которых 
нет в русском языке (например, 
украинское «цибуля» и немецкое 
«цвибель»). Вы, наверное, знаете, 

что украинское «решта», «мабуть», 
«струмок» звучат на английском как 
«рест», «мэйби», «стрим» и т.д.

Все они - и немцы, и французы - 
произошли сами знаете от кого. 
О чудесном учебном пособии рас-
сказывал даже представитель Рос-
сии Василий Небензя на заседании 
Совбеза ООН. Он процитировал со-
бравшимся тезисы Масляка о пред-
ках французов - галлах, которые... 
пришли с Галичины!

- Хочу обратиться к своему фран-
цузскому коллеге (Николя де Ри-
вьер. - Ред.), - сказал Небензя. - Ни-
коля, вы знали, что вы на самом деле 
украинец? Не верите? Почитайте 
учебник, в нем железная логика.

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО» 
ЧАЙКИ
Продолжаем читать географию.
- Веками украинцы создавали са-

мые мелодичные в мире народные 
песни. Украинская народная мелоди-
ка была положена в основу европей-
ской музыки, а украинские народные 
мелодии стали народными от Поль-
ши до России, от США до Японии.

Видимо, на глобусе Украины Поль-
ша и Россия находятся друг от друга 
в тысячах километрах, а не по со-
седству. И между США и Японией - 
густонаселенные территории, а не 
малочисленные острова.

Сам же тезис, согласно которому 
самураи баюкают своих деток на 
мотив «Котик буде воркотати, мала 
дитина - засипати» настолько пре-
красен, что не требует дополнитель-
ных комментариев.

Ну и, само собой, щедрой рукой 
авторы записывают в «представи-
тели нации» всех, кто им нравится: 
ученых, инженеров, художников, 
военных. Чайковский - это на са-
мом деле «Чайка». Репин - «Репа». 
Уроженец Рязанской губернии 
Циолковский с папой-поляком 
и  мамой-татаркой тоже украинец. 
А, к примеру, Лев Троцкий, сорат-
ник Ленина и создатель Красной 
армии, родившийся в Херсонской 
губернии, - нет! Ведь вся история 
советского периода подается как 
угнетение большевиками несчаст-
ного украинского народа, так что 
этот персонаж не вписывается.
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СНОВА ПОТЕРЯЛИ КРЫМ
 ■ Учебный год в Незалежной начался с двойного скандала.

Фотографии российских военных размещены в учебнике по предмету 
«Защита Отечества» для учеников десятого класса. Думали, что это «воины 
света» из ВСУ. Ошибку заметила украинская партия «Европейская соли-
дарность», которая обвинила власть в «безответственности, халатности, 
непрофессионализме, равнодушии и антигосударственной позиции».

Еще одна «идеологическая диверсия»: в учебниках истории за седьмой 
класс по украинскому языку вышла карта (о ужас!) без Крыма. И вроде 
уж пора угомониться - ровно десять лет стукнуло, как полуостров провел 
референдум и выбрал себе окончательную прописку. Но куда там! Мини-
стерство образования обязало издательство перепечатать учебники за свой 
счет, а эти будут изъяты и уничтожены. Главный дизайнер издательства 
«Лира» уже уволен. Не замечать, даже отрицать реальность - это главный 
принцип украинского образования.

ЯД ДЛЯ РЕБЯТ
 ■ Почему книги иногда не грех 

и сжечь.

МИЛЫЙ ИМ АДОЛЬФ
Символ взбесившегося украинского на-

ционализма - кадры с ребенком, пинаю-
щим российский флаг под крики «Моска-
ляку - на гиляку» («Русских - на ножи»). Без 
труда найдете в интернете. А ведь когда 
это снимали, антироссийская пропаганда 
на государственном уровне еще не была 
столь сильна. Кого же на Украине растят 
сейчас? Вот цитата из современного учеб-
ного пособия.

«Адольф Гитлер - немецкий государ-
ственный и политический деятель. Был 
рейхсканцлером Германии с 1933 года. 
В истории Украины Гитлер сыграл одну из 
решающих ролей, сделав попытку осво-
бождения наших земель от советских ок-
купантов. Силами немецкой армии была 
освобождена Западная Украина».

Каким приличным словом назвать соз-
дателей этой гадости?!  

- Помните, при Гитлере сжигали книги? 
Никогда не думал, что буду делать то же 
самое, - рассказывал сенатор от Запо-
рожской области Дмитрий Рогозин. - Когда 
приехал в Запорожскую область и про-
шелся по школам, по библиотекам - там 
такие книжки! «Юность Гитлера», «Майн 
кампф» - это вообще настольное пособие. 
История украинского национализма в та-
ких красивых картинках и прочее. Я  сгреб 
в мешок все это, взял бензин и поджег. 
Наверное, некрасиво со стороны доктора 
наук жечь книги. Но ведь это только по 
форме книги, а по сути - яд для детей!

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ПУШКИНА
Да, не во всех еще школах Незалеж-

ной почитают Гитлера. Вся их идеоло-
гия - сплошная шизофрения. Но Великой 
Отечественной, согласно учебникам, не 
существовало, была лишь «советско-
немецкая война». Оккупантами одинаково 
считаются как фашистская Германия, так 
и Россия. Хотя никакой отдельной тогда 
России, напомним, не было. Был СССР, 
сооснователем которого являлась и Укра-
инская Советская Социалистическая Рес-
публика. 

Ну а победили гитлеровцев, оказывает-
ся, украинские националисты. Герои типа 
Бандеры и Шухевича. Эти кровавые не-
годяи, напомним, уничтожали поляков, 
русских и евреев как «чуждых элементов». 
А с немцами стали воевать, когда итог 
войны был предопределен. 

И вот так во всем. Сплошная тирания 
русских. В учебниках не найти информации 
ни про ДнепроГЭС, крупнейшую гидро-
электростанцию в Европе того времени, 
которую изначально планировали постро-
ить в России. Ни про Кременчугский ав-
томобильный завод с его легендарными 
«КРАЗами», который хотели наладить под 
Ярославлем. Ничего о том, как аграрную 
Украину превратили в индустриальную 
страну за счет РФ. И общих великих по-
бед не было, и общей великой культуры. 
Пушкин - какой Пушкин?! Не надо нам 
этого «москаля». И Достоевского не надо, 
и Тургенева.

Теперь понятно, в чем смысл СВО? Это 
борьба не за территории и ресурсы. Мы 
спасаем людей от погружения в пучину 
мракобесия, от исторического и культур-
ного суицида. И в первую очередь детей, 
которые определяют будущее этого мира.

ПРОМЫВАНИЕ

В школе, на уличных плакатах, 
в песнях - везде сквозит идеология 
национализма. Кто вырастет 
в такой среде - это очевидно.

МОЗГОВ

КОНФУЗ
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Олег ЗИНЧЕНКО 
Людмила ГЛАДКАЯ

 ■ Семья Морозовых, спасаясь 
от русофобского преследова-
ния, с десятью детьми вырвалась  
из неонацистских объятий Евро-
союза.

ДВЕНАДЦАТЬ  
ИЗГОЕВ
В ночь на 17 октября в районе по-

гранперехода в белорусской Григо-
ровщине небо прояснилось, и сразу 
вокруг похолодало до минус двух гра-
дусов. Но собравшиеся не обращали 
внимание на погоду и, не привле-
кая внимания латвийской стороны, 
ждали транспорт: два микроавтобу-
са, на которых ехала семья Морозо-
вых - супруги и их десять детей. До 
того момента, как машины пересекли 
границу, не было ясности, удастся ли 
пассажирам совершить свой дерзкий 
план - сбежать из «латвийского гет-
то». Нет, это не семья уголовников, не 
грабители или террористы. Морозо-
вы - классический пример добропоря-
дочной многодетной семьи, которой 
в нормальных странах помогали бы 
как могли, уважали бы и ставили ее 
в пример.

Но только не в Латвии, только не 
в  Евросоюзе. Сейчас здесь ненормаль-
но, если отношения устанавливают 
мужчина и женщина. А если семья 
говорит по-русски, для них тут же на-
чинают раскалять тавро, чтобы при 
удобном случае заклеймить.

Морозовы поняли, что еще чуть-
чуть - и повелители шпрот разрушат 
их семью. Тогда-то они и написали 
 Александру Лукашенко и Владимиру 
Путину.

ПОЧТИ ШПИОНСКИЙ 
ДЕТЕКТИВ
В гитлеровской Германии евреи то-

же не сразу поверили, что им нужно 
бежать от нацистов, ведь они были 
у себя дома. Чем все закончилось - мы 
знаем. В Прибалтике сейчас приня-
лись за русских.

Виталий Морозов - строитель-
отделочник. Он привык созидать, а  не 
разрушать. Строил дома и создавал 
свою семью. Правда, жили они не 
в  собственном доме, а в арендован-
ном. Предоставленном им властями 
Риги. А все платежи - за квадратные 
метры, коммуналку и прочее - это бы-
ла их проблема. Таковы меры поддерж-
ки многодетных в «человеколюбивой» 
Европе. К слову, Виталий - гражданин 
Латвии. В отличие от Светланы, его 
супруги.

Родители Светы всю жизнь прорабо-
тали на благо Латвийской ССР. Вместе 
с себе подобными они из аграрной 
страны превратили Латвию в респу-
блику с продвинутой автомобильной, 
радиоэлектронной и прочей промыш-
ленностью. В итоге их записали в ок-
купанты. Как следствие - многодетная 
мама оказалась в числе недостойных 
быть гражданкой «шпротной» респу-
блики.

- Соседей-латышей раздражало, что 
наши дети бегают и кричат на русском 
языке. Они каждый раз вызывали по-
лицию, - рассказывает Светлана.

В последние месяцы семья остро по-
чувствовала не только экономические 
проблемы - рост платы за жилье, на-
пример, но и психологическое дав-
ление.

В школе отказывались обучать де-
тей, у которых были проблемы с ла-
тышским языком. Им стали угрожать 
привлечением к ответственности со 

стороны специальных служб. Дошло 
до того, что даже в частных разгово-
рах запретили общаться на русском 
языке.

Светлана и Виталий поняли, что 
путь к спасению - бегство из начавшей 
смердеть нацизмом Латвии. Иначе 
у них просто отберут детей - это ми-
нимум той гадости, на что способны 
латвийские власти.

Но вывезти из страны десятерых де-
тей, шестеро из которых - школьни-
ки, - сложная задача. И в организаци-
онном, и в материальном плане. Ведь 
у Морозовых никаких накоплений нет, 
все уходит на пропитание.

- Нам нужно было безопасно пере-
браться через Беларусь в  Россию. 
А финансы, которые мы зарабаты-
вали, уходили на себя и продукты. 
Были уверены, что Беларусь в лице 
президента сможет помочь нам. Он 
человек, который заботится о своей 
стране и народе, - объясняет Светлана.

ЧЕРЕЗ ДВЕ ГРАНИЦЫ
Теперь самое время пояснить, по-

чему Светлана и Виталий обратились 
сразу к президентам.

В 2022 году Минск ввел безвизо-
вый режим для граждан Литвы, Лат-
вии и Польши. Это и стало ключом 
к спасению. Наши герои решили въе-
хать в Беларусь, а оттуда перебраться 
в Россию. Но без посторонней помощи 
им было не справиться. Вот и реши-
ли написать сразу лидерам Союзного 
государства.

После того как письма до-шли до 
адресатов, началась скрытая подго-
товка эвакуации Морозовых из лат-
вийских земель. Была середина лета.

Почти четыре месяца разрабатыва-
лась операция. Вывезти 12 человек - 
это не кошке начхать. Тут и вопросы 

проживания, питания, документов, 
и  определение места, куда ехать и где 
детям учиться.

К работе подключилось большое 
количество служб и людей. А жилье 
в селе Рухань Смоленской области 
предоставил некоммерческий фонд 
в рамках своего проекта «Многодет-
ные деревни». Морозовы стали первой 
семьей, которая поселилась в деревне 
в рамках проекта.

Как только микроавтобусы въехали 
на территорию Беларуси, стало по-
нятно - опасность миновала.

- Хотелось, чтобы сыновья и дочки 
могли свободно говорить на родном 
языке, чтобы к ним не относились, как 
к третьему сорту. Поэтому мы и обра-
тились за помощью. Мы уехали не для 
себя, а ради детей, чтобы у них были 
перспективы в учебе, работе, личных 
отношениях, - сказал как выдохнул 
Виталий Морозов на земле свободной 
Беларуси.

Два микроавтобуса кроме пассажи-
ров везли 400 килограммов самого 
необходимого груза, больше было 
не взять. Минимум, что удалось с со-
бой забрать, - вещи на первое время, 
бытовая техника и - самое ценное! - 
строительные инструменты главы се-
мейства. Сразу видно труженика, ре-
месленника. Он никогда не бросит то, 
что позволит ему прокормить семью.

Но дальше продолжать путь оказа-
лось нельзя. Было видно, что дети, да 
и взрослые измотаны, им требуется 
отдых. Белорусы заранее все преду-
смотрели и организовали Морозовым 
не только полноценный отдых, но и 
культурную программу для детей - по-
сещение шоколадной фабрики с дегу-
стацией продукции.

И после приятной остановки - снова 
в путь, в Россию, уже к новому дому.
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И ДОМ, И ШКОЛА,  
И СОСЕДИ

 ■ Встречали переселенцев ши-
роко.

19 октября Морозовы вернулись 
домой. Да, именно так - вернулись. 
В село Рухань Смоленской области. 
Недалеко от границы с Беларусью. 
Вернулись, потому что в России их 
корни, здесь их не будут попрекать 
за русскую речь. Здесь им рады.

В Доме культуры Рухани по случаю 
приезда новых жителей организова-
ли праздничные гулянья в лучших 
традициях селян. На торжества приш-
ли не только руханьцы, но и гости из 
соседних деревень.

А потом был концерт и знакомство 
с новыми поселенцами.

- У ребят горят глаза. Они в своей 
тарелке, в  своей среде. Эмоции де-
тей - верный признак того, что мы все 
делаем правильно, - сказал Виталий 
Морозов.

Шестерых детей в тот же день без 
проволочек распределили по клас-
сам, а всей семье организовали экс-
курсию по школе. Настоящей школе, 
где учат, что семья - это союз муж-
чины и женщины, где не забывают, 
за что воевали наши предки и кто 
такие нацисты. И где помнят не толь-
ко героев былых времен, но и чтут 
 участников СВО, одна из целей ко-
торой - защитить русских людей от 
насилия и притеснений, где бы они 
ни жили.

 ■ Чтобы спасти своих чад, отцу пришлось пойти на 
таран пограничного шлагбаума.

30 мая 2023 года россиянка Зулейхан Лулаева с мужем 
и  тремя детьми стояли на пограничном пункте  в очереди 
на проезд из Польши в Беларусь.

Когда до пересечения границы оставалось четыре машины, 
машина Лулаевых неожиданно  выскочила на встречную по-
лосу. Сбив польского пограничника, который пытался оста-
новить их, и протаранив шлагбаум, автомобиль помчался 
в сторону Беларуси.

Но поднятые шипы на дороге прокололи шины и не позво-

лили авто доехать до белорусской территории. Зулейхан вы-
бралась из машины с тремя детьми и побежала в Беларусь. 
Муж перегородил машиной дорогу и остался, чтобы задержать 
польских пограничников. Семья спаслась, а он был задержан.

В Беларуси женщина рассказала, что хочет вернуться 
с детьми в Чечню. Но польские власти уже полгода не раз-
решали им уехать.

Двое из трех детей имеют шведское гражданство, а тре-
тий - российское. Их нельзя провезти через границу без раз-
решения, а Лулаевым шведские власти его не давали и не 
объясняли причины. Тогда Лулаевы решили прорываться в 
Беларусь, а оттуда уехать в Россию.

ПОБЕГ ИЗ РИЖСКОГО ГЕТТО

ПОЖЕРТВОВАЛ СВОБОДОЙ РАДИ БЛИЗКИХ ДРУГОЙ СЛУЧАЙ

Вообще-то беглецов было 
тринадцать. Любимая кошечка 
тоже согласилась на переезд.
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 ■ На Западе много талантливых 
артистов, но России нужно идти 
своим музыкальным путем.

ВКУСЫ  
СЛИШКОМ РАЗНЫЕ
Песни на музыку Кима Брейтбурга 

исполняли Филипп Киркоров, Лариса 
Долина, Валерий Леонтьев, Николай 
Басков - и это далеко не полный спи-
сок. Легче сказать, наверное, кто не 
пел.  

- Лично мне очень нравится ваша 
песня «Петербург-Ленинград» в ис-
полнении Людмилы Гурченко - уро-
женки Украины, где и вы родились, 
и Бориса Моисеева, уроженца Бе-
ларуси, с которой вас много связы-
вает. А вы хорошо знали Людмилу 
Марковну?

- Не могу сказать, что очень хорошо, 
но я с ней много виделся, общался, 
разговаривал, записывал ее.

Она была человек очень талантли-
вый, очень тонкий. И очень нервный - 
тонкие люди флегматиками не быва-
ют. С ней связан забавный случай.

У меня студия находилась в районе 
Кунцево на пятом этаже в обычном 
доме. И Гурченко вместе с Моисеевым 
приехали ко мне записывать песню. 
После «Петербург-Ленинград» они 
записали еще одну - «Ненавижу», на 
стихи Евгения Муравьева, и собира-
лись записать третью, но уже не сло-
жилось. Людмила Марковна с Бори-
сом прекрасно знали, где студия, но 
решили по-актерски выпендриться. 
Проехали этажом выше, позвонили 
в дверь и сделали вид, что ошиблись. 
Они так потом смеялись, обсуждая 
лица этих людей, увидевших на по-
роге двух знаменитостей!

- Вы однажды сказали, что звезд 
такого уровня, каким было то, 
старшее поколение, больше не бу-
дет. Почему?

- Сейчас это просто невозможно. 
Это не значит, что людей талантли-
вых стало рождаться меньше. Просто 
общество расслоилось. Кто-то богат, 
кто-то не очень. Вкусы по возрастам 
слишком разные, да и социальный 
статус у людей стал сильно отличать-
ся. Написать такую песню, чтобы уго-
дить всем, вряд ли получится. К тому 
же при советской власти были пара 
телеканалов и несколько радиостан-
ций, которые вещали на всю страну. 
И тебя все сразу узнавали. 

ЭПАТАЖ РУЛИТ
- Прочитал ваше старое интер-

вью про «Евровидение». Вы тогда 
переживали, что отправили на 
конкурс «Серебро», а не Чумакова с 
Панайотовым, для которых писали 
песню. А теперь мы вовсе не прини-
маем там участия. Мы правильно 
делаем?  

- «Евровидение» ушло в шоу: у кого 
номер ярче, эпатажнее, тот и побе-
дил. Хотя изначально это был кон-
курс именно песен. И что греха та-
ить - он очень сильно политизирован. 
Все негативные тенденции, которые 
в Европе происходят, находят там от-
ражение. Так что сейчас я никакого 

важного значения «Евровидению» 
не придаю.

- Вас никогда не упрекали за эпа-
тажную песню «Голубая луна», кото-
рую когда-то пели Николай Трубач 
и Борис Моисеев?

- Ну, во-первых, если разобраться, 
в музыке, которую я написал, нет ни-
чего крамольного.

- Так к музыке никаких претензий!
- А во-вторых, если перечитать текст, 

то и он достаточно безобиден. Другое 
дело, те аллюзии или интерпретации, 
которые возникают у человека, когда 
он эту песню слышит. Что породило 

множество анекдотов, которые враща-
лись вокруг исполнителей. Но меня 

это никогда не касалось. А к песне 
люди относились не слишком се-

рьезно, воспринимали с улыб-
кой. Поэтому она и стала 

такой популярной. 

 ■ Композитор написал музыку к песне «Две сестры - 
Беларусь и Россия», которая стала  негласным гимном 
Союзного государства.

- Вы ведь за эту песню получили награду?
- У меня правда есть медаль Союзного государства. Но 

она, может быть, не связана напрямую, были ведь и концер-
ты на «Славянском базаре», мое участие в жюри и вообще 
много проектов.

- Почему вы взялись за эту песню, человек, который 
горит сейчас мюзиклами?

- С таким же успехом можно спросить: «А почему вы на-
писали еще шестьсот песен, кроме этой?» Просто я  лю-
блю Беларусь. Мне она очень нравится своей тихой красо-

той. Прекрасными людьми, которые там живут. Наши две 
 страны действительно очень  близкие. Ментально, по духу, 
корнями и так далее. Есть и свои, чисто личные привязки.  
Прекрасное стихо творение, которое написала Элеонора 
Мельник, меня очень вдохновило. Сама Элеонора, кстати, жи-
вет в Москве, но корни у нее белорусские. Песня  получилась 
непомпезная, лирическая. Видимо, людям она поэтому и 
нравится - своей естественностью, мягким посылом.

- У истоков «Славянского базара» стояли три  страны, 
одна из них - Украина. Она еще вернется на витебский 
фестиваль?

- Мне очень этого хотелось бы. Чтобы вернулся на «Сла-
вянский базар» дух всеобщего праздника музыки и песни. 
Будем надеяться, что когда-нибудь это произойдет.

ЛИРИКА БЕЗ ПОМПЕЗНОСТИ

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ 
И УЧИТЬСЯ МЮЗИКЛУ!

 ■ Мэтр сочинил полтора десятка 
произведений в этом жанре.

- Вы нашли жанр, созвучный 
времени, - мюзиклы. И среди них 
«Служебный роман» по пьесе «Со-
служивцы», которую прославил на 
весь СССР Эльдар Рязанов. Где его 
можно посмотреть?

- Он идет в нескольких городах. Са-
мая ближняя точка от Москвы - Ниж-
ний Новгород. Всего же по России у  
меня порядка семидесяти разных по-
становок. В Москве - «Джейн Эйр» в 
Театре оперетты и «Дубровский» в мо-
лодежном музыкально-драматическом 
театре «Поколение». Также «Джейн 
Эйр» можно посмотреть в Белорус-
ском музыкальном театре. А  «Ду-
бровского» мы ставили в Минске  
со студентами Белорусского государ-
ственного университета культуры и 
искусств. 

- Вы специально ездили смотреть 
бродвейские постановки. 

- Я был поражен актерской стабиль-
ностью. В одном театре идут спектак-
ли много лет каждый день и с очень 
высоким качеством. Мы с женой очень 
увлеклись этим жанром. Она профес-
сор Академии музыки имени Гнесиных, 
кандидат наук, мой единомышленник. 
Мы три года тому назад с помощью 
ректора Академии Александра Рыжин-
ского открыли новую кафедру. Обу-
чаем студентов искусству мюзикла.

- Получается, по лекалам Запада?
- Буквально переносить на нашу 

почву американский мюзикл не очень 
правильно. Мы привыкли к другим 
мелодиям. У нас нет афроамерикан-
ской музыкальной культуры в крови, 
даже другой интонационный строй 
в музыке. Поэтому нам нужен свой, 
российский мюзикл. Такая адаптация, 
на мой взгляд, развивается успешно. 
В Самарской области пройдет вру-
чение национальной премии «Музы-
кальное сердце театра» в этом жанре. 
Возможно, она станет международ-
ной. Думаю, что и  Беларусь будет 
привлечена.

ВЫСОКАЯ ПЛАНКА

ДОСЬЕ «СВ»

Полное имя Кима Брейтбурга – Кимол, что 
расшифровывается как «Коммунистический 
интернационал молодежи». Так его назвали 
по настоянию деда по отцовской линии, убеж-
денного революционера, соратника Котовско-
го. Он лично участвовал в ликвидации Махно.

Людмила Гурченко и Борис Моисеев 
часто исполняли песни своего друга.
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«Счастье - это то, что нами пройдено», - 
поет Анатолий Ярмоленко под 
музыку мэтра (на фото слева).

Композитор Ким БРЕЙТБУРГ: 

ОТ «ЕВРОВИДЕНИЯ»  
ОТКАЗАЛИСЬ ПРАВИЛЬНО

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»
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Виктория ТУШКОВА

 ■ О легендарном команди-
ре, который успешно кош-
марил тылы гитлеровцев, 
Минае Шмыреве снимут 
фильм к 80-летию Великой 
Победы.

СЪЕМКИ СТАРТУЮТ 
23 ФЕВРАЛЯ
Фильм будут снимать кино-

студии «Военфильм» и «Бела-
русьфильм». Обещают, что 
съемочная группа будет со-
брана из лучших профессио-
налов России и Беларуси.

Режиссер - народный ар-
тист РФ, гендиректор студии 
 «Военфильм» Игорь Уголь-
ников, выпустивший в 2010 
году при поддержке Союзного 
государства картину «Брест-
ская крепость». Он рассказал, 
что, скорее всего, к съемкам 
«Батьки Миная» приступят 
в день рождения Красной ар-
мии - 23 февраля.

Большую часть фильма пла-
нируется отснять в Смолеви-
чах. Несколько крупных ба-
тальных сцен - на киностудии 
в Москве.

Режиссер надеется, что 
картина будет закончена уже 
в 2025-м - в год 80-летия Ве-
ликой Победы.

КОМАНДИР 
БЕССТРАШНОГО 
ОТРЯДА
«Батька Минай. Партизан-

ская легенда». Это рабочее 
название картины о леген-
дарном Герое Советского 
Союза Минае Филипповиче 
Шмыреве, одном из самых 
талантливых партизанских 
коман диров. Боевые товари-
щи называли его «батька».

Доблестная история ко-
мандира 1-й Белорусской 

партизанской бригады на-
чалась задолго до Великой 
Отечественной войны. Слу-
жил в царской армии, воевал 
в  Первую мировую. Да не 
просто воевал, а был геро-
ем, за что носил на груди три 
 Георгиевских креста. Прошел 
Гражданскую, вступив в ряды 
Красной армии, затем борол-
ся с бандитизмом. Характера 
всегда был крепкого. Еще во 
время службы в царской ар-
мии покалечил офицера един-
ственным ударом в ухо. Тот из-
бивал однополчан Шмырева.

Отсидел за ухо 33 дня (уч-
ли предыдущие заслуги), но 
не раскаивался, объяснял: 
«Бил ребят моих он, неза-
служенно».

СОЖГЛИ 
РОДНУЮ ХАТУ
Когда началась Вели-

кая Отечественная, вре-
мени на раскачку не бы-
ло. Немецко-фашистские 
войска стремительно сло-
мили оборону Красной ар-
мии и уже 28 июня (!) взя-
ли Минск.

Минай Шмырев сразу ушел 
сражаться, организовав пар-
тизанский отряд. В доме ста-
рухи матери остались четверо 
его детей, которых он подни-
мал в одиночку (жена умерла 
еще до войны).

Под руководством батьки 
Миная партизаны устраивали 
диверсии на железной дороге, 
лишая немцев боеприпасов, 
рушили тыловые коммуника-
ции, подкарауливали и уни-
чтожали вражеские группы, 
ликвидировали офицеров. 
Действовали партизаны на-
столько толково и смело, что 
деморализовали оккупантов.

Гитлеровцы объявили за го-
лову командира щедрую на-

граду. Они похитили, а позже 
и жестоко убили всех родных 
Миная, включая детей, в на-
дежде, что Шмырев сдастся 
или подставит под пули своих 
бойцов, попытавшись отбить 
дорогих ему людей.

«ПАПА, 
ТЫ ОТОМСТИШЬ…»
Записку от 14-летней доче-

ри Минай носил у сердца до 
конца дней. «Папа, за нас не 
волнуйся, никого не слушай, 
к немцам не иди. Если тебя 

убьют, то мы бессильны. 
А если нас убьют, папа, то 
ты за нас отомстишь»…

Невозможно представить, 
каких сил ему стоило не 
броситься с верными отря-
дами на штурм казематов, 
где держали приговоренных 

к смерти его детей. И где гит-
леровцы ждали нападения.

«И я мстил! Я шел в самое 
пекло, под пули, но меня уже 
и пули вражьи не брали…» - 
вспоминал позже легендар-
ный партизан, которому 
воспрянуть после страшной 
трагедии помогли лишь слова, 
написанные рукою любимой 
дочери, да мысль о судьбе ты-
сяч других детей и стариков 
советской страны и родной 
Беларуси.

СУРАЖСКИЕ ВОРОТА
1-я партизанская бригада 

батьки Миная вместе с 4-й 
ударной армией пробивала, 
а потом стойко удерживала 
«Суражские (Витебские) во-

рота» - 40-километровую сво-
бодную от оккупантов «дорогу 
жизни» вдоль Западной Дви-
ны. Через эти ворота удалось 
не только наладить снабже-
ние, но и  эвакуировать 200 
тысяч человек.

Минай Шмырев, сотни раз 
смотревший в уродливое  лицо 
смерти, эту страшную войну 
пережил. Победу встречал 
в завании генерал-майора.

А потом было много рабо-
ты. Нужно было восстанав-
ливать родную Витебщину. 
Постепенно жизнь налади-
лась. Герой даже обрел но-
вую семью. Чтобы расска-
зать обо всей его великой 
судьбе, и тысячи слов будет 
мало. Поэтому фильм о бать-
ке Минае смотреть нужно. 
А в нынешнее время, когда 
история героев Отечества 
коверкается и обливается 
грязью нелюдями, забыв-
шими подвиг собственных 
дедов, он даже обязателен 
к просмотру!

ПАРТИЗАНСКИЙ БАТЬКА

Гитлеровцы не останавливались ни перед чем, чтобы сломить 
Миная Шмырева. Эти звери пошли даже на убийство его детей.

 ■ Один из созда-
телей сценария 
и  креативный 
продюсер филь-
ма, заслуженный 
артист РБ, давний 
друг «СВ» Генна-
дий Давыдько рас-
сказал о предстоя-
щих съемках.

- Кто для вас Шмырев?
- Безусловно, Минай Филиппович - 

богатырь в большом, нормальном, жи-
тейском смысле этого слова. Человек, 
который после Первой мировой войны 
имел три Георгиевских креста, это ге-
рой. В Гражданскую войну он был ге-
роем. В мирной жизни, когда банды 
действовали, он уничтожил одну из 
них на территории Беларуси.

И когда началась Великая Отече-
ственная война, он заранее знал, что 
фашисты придут! Представьте себе 
мудрость этого человека: за два ме-
сяца до начала войны он организовал 
схрон с продуктами в лесу, зная, что 
будет партизанский отряд, которому 

понадобятся продукты. Не говоря уже 
о личном мужестве, о масштабе его 
поступка.

Все, конечно, больше знают батьку 
Миная за счет трагической истории 
с семьей. Да, это реально так и было. 
Но не все так осведомлены о Сураж-
ском коридоре - Витебских воротах.

Это огромная территория, через кото-
рую долгое время переправлялись во-
оружение, диверсионные группы, шли 
продукты. Раненых вывозили, эвакуи-
ровали мирное население. Пять тысяч 
красноармейцев призвали в Советскую 
армию через эти ворота с оккупирован-
ной территории, и они пошли воевать 
за наше светлое будущее.

Это человек глобального мышления, 
большого мужества, не оценить эту 
личность просто невозможно.

И мы, конечно, понимаем степень 
ответственности перед памятью это-
го богатыря, понимаем ответствен-
ность перед зрителями, которым 
мы должны достоверно и интересно 
все это рассказать.

- О легендарном партизане уже 
снимали кино во времена СССР. Не 
повторитесь?

- О Минае Шмыреве снято несколько 
документальных фильмов и один худо-
жественный, 1967 года. Это крепкое, 
хорошее, настоящее советское кино.

Но мы решили, что все-таки надо сде-
лать не ремейк, нет, но современное 
кино, используя новые достижения ки-
нематографа, воспользовавшись тем, 
что сейчас российское кино находится 
в расцвете, используя все технологии.

«Военфильм» возглавляет Игорь 
Угольников, народный артист Россий-
ской Федерации. Человек, который из-
вестен как продюсер, как великолеп-
ный подвижник и патриот. «Брестская 
крепость» - его продюсерского таланта 
дело, и «Подольские курсанты», и «Ба-
тальонъ». Он доказывает своими рабо-
тами качество мышления. Нет сомне-
ний, что фильм получится правдивый 
и будет точно попадать в души людей.

- Почему «Партизанская легенда»?
- Легенда и сказка - это вроде похо-

жие слова, но они разные. Сказка - это 
вымысел, а легенда - это быль, которая 
передается из уст в уста. Поэтому мы 
ничего не придумываем, просто пыта-
емся обрамить эту золотую историю 
в  такую достойную оправу, чтобы она 
как можно точнее попала в сердца зри-
телей.

Заслуга Красной армии неоценима. 
Многонациональный советский на-
род, безусловно, совершил подвиг. Но 
про подвиг партизан знают мало, не 
все понимают, что партизанам было 
во много раз труднее, чем бойцам ре-
гулярной Красной армии. Партизаны 
не имели ничего, им надо было добы-
вать все самим. И оружие, и одежду, 
и еду. И враг был вокруг, а иногда и 
внутри. И погибали они не всегда на 
фронте, а где-то в  болоте или под 
пытками.

Героизм подпольщиков и партизан 
нуждается еще в нашем осмыслении 
и рассказе об этом. И это тоже одна из 
задач, которая стоит перед создателя-
ми фильма.

«ЭТО БУДЕТ КРЕПКОЕ СОВЕТСКОЕ КИНО» АВТОРА!
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Ольга ХРАБРЫХ

 ■ На Западе много талантливых 
артистов, но России нужно идти 
своим музыкальным путем.

ВКУСЫ  
СЛИШКОМ РАЗНЫЕ
Песни на музыку Кима Брейтбурга 

исполняли Филипп Киркоров, Лариса 
Долина, Валерий Леонтьев, Николай 
Басков - и это далеко не полный спи-
сок. Легче сказать, наверное, кто не 
пел.  

- Лично мне очень нравится ваша 
песня «Петербург-Ленинград» в ис-
полнении Людмилы Гурченко - уро-
женки Украины, где и вы родились, 
и Бориса Моисеева, уроженца Бе-
ларуси, с которой вас много связы-
вает. А вы хорошо знали Людмилу 
Марковну?

- Не могу сказать, что очень хорошо, 
но я с ней много виделся, общался, 
разговаривал, записывал ее.

Она была человек очень талантли-
вый, очень тонкий. И очень нервный - 
тонкие люди флегматиками не быва-
ют. С ней связан забавный случай.

У меня студия находилась в районе 
Кунцево на пятом этаже в обычном 
доме. И Гурченко вместе с Моисеевым 
приехали ко мне записывать песню. 
После «Петербург-Ленинград» они 
записали еще одну - «Ненавижу», на 
стихи Евгения Муравьева, и собира-
лись записать третью, но уже не сло-
жилось. Людмила Марковна с Бори-
сом прекрасно знали, где студия, но 
решили по-актерски выпендриться. 
Проехали этажом выше, позвонили 
в дверь и сделали вид, что ошиблись. 
Они так потом смеялись, обсуждая 
лица этих людей, увидевших на по-
роге двух знаменитостей!

- Вы однажды сказали, что звезд 
такого уровня, каким было то, 
старшее поколение, больше не бу-
дет. Почему?

- Сейчас это просто невозможно. 
Это не значит, что людей талантли-
вых стало рождаться меньше. Просто 
общество расслоилось. Кто-то богат, 
кто-то не очень. Вкусы по возрастам 
слишком разные, да и социальный 
статус у людей стал сильно отличать-
ся. Написать такую песню, чтобы уго-
дить всем, вряд ли получится. К тому 
же при советской власти были пара 
телеканалов и несколько радиостан-
ций, которые вещали на всю страну. 
И тебя все сразу узнавали. 

ЭПАТАЖ РУЛИТ
- Прочитал ваше старое интер-

вью про «Евровидение». Вы тогда 
переживали, что отправили на 
конкурс «Серебро», а не Чумакова с 
Панайотовым, для которых писали 
песню. А теперь мы вовсе не прини-
маем там участия. Мы правильно 
делаем?  

- «Евровидение» ушло в шоу: у кого 
номер ярче, эпатажнее, тот и побе-
дил. Хотя изначально это был кон-
курс именно песен. И что греха та-
ить - он очень сильно политизирован. 
Все негативные тенденции, которые 
в Европе происходят, находят там от-
ражение. Так что сейчас я никакого 

важного значения «Евровидению» 
не придаю.

- Вас никогда не упрекали за эпа-
тажную песню «Голубая луна», кото-
рую когда-то пели Николай Трубач 
и Борис Моисеев?

- Ну, во-первых, если разобраться, 
в музыке, которую я написал, нет ни-
чего крамольного.

- Так к музыке никаких претензий!
- А во-вторых, если перечитать текст, 

то и он достаточно безобиден. Другое 
дело, те аллюзии или интерпретации, 
которые возникают у человека, когда 
он эту песню слышит. Что породило 

множество анекдотов, которые враща-
лись вокруг исполнителей. Но меня 

это никогда не касалось. А к песне 
люди относились не слишком се-

рьезно, воспринимали с улыб-
кой. Поэтому она и стала 

такой популярной. 

 ■ Композитор написал музыку к песне «Две сестры - 
Беларусь и Россия», которая стала  негласным гимном 
Союзного государства.

- Вы ведь за эту песню получили награду?
- У меня правда есть медаль Союзного государства. Но 

она, может быть, не связана напрямую, были ведь и концер-
ты на «Славянском базаре», мое участие в жюри и вообще 
много проектов.

- Почему вы взялись за эту песню, человек, который 
горит сейчас мюзиклами?

- С таким же успехом можно спросить: «А почему вы на-
писали еще шестьсот песен, кроме этой?» Просто я  лю-
блю Беларусь. Мне она очень нравится своей тихой красо-

той. Прекрасными людьми, которые там живут. Наши две 
 страны действительно очень  близкие. Ментально, по духу, 
корнями и так далее. Есть и свои, чисто личные привязки.  
Прекрасное стихо творение, которое написала Элеонора 
Мельник, меня очень вдохновило. Сама Элеонора, кстати, жи-
вет в Москве, но корни у нее белорусские. Песня  получилась 
 непомпезная, лирическая. Видимо, людям она поэтому и 
нравится - своей естественностью, мягким посылом.

- У истоков «Славянского базара» стояли три  страны, 
одна из них - Украина. Она еще вернется на витебский 
фестиваль?

- Мне очень этого хотелось бы. Чтобы вернулся на «Сла-
вянский базар» дух всеобщего праздника музыки и песни. 
Будем надеяться, что когда-нибудь это произойдет.

ЛИРИКА БЕЗ ПОМПЕЗНОСТИ

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ 
И УЧИТЬСЯ МЮЗИКЛУ!

 ■ Мэтр сочинил полтора десятка 
произведений в этом жанре.

- Вы нашли жанр, созвучный 
времени, - мюзиклы. И среди них 
«Служебный роман» по пьесе «Со-
служивцы», которую прославил на 
весь СССР Эльдар Рязанов. Где его 
можно посмотреть?

- Он идет в нескольких городах. Са-
мая ближняя точка от Москвы - Ниж-
ний Новгород. Всего же по России у  
меня порядка семидесяти разных по-
становок. В Москве - «Джейн Эйр» в 
Театре оперетты и «Дубровский» в мо-
лодежном музыкально-драматическом 
театре «Поколение». Также «Джейн 
Эйр» можно посмотреть в Белорус-
ском музыкальном театре. А  «Ду-
бровского» мы ставили в Минске  
со студентами Белорусского государ-
ственного университета культуры и 
искусств. 

- Вы специально ездили смотреть 
бродвейские постановки. 

- Я был поражен актерской стабиль-
ностью. В одном театре идут спектак-
ли много лет каждый день и с очень 
высоким качеством. Мы с женой очень 
увлеклись этим жанром. Она профес-
сор Академии музыки имени Гнесиных, 
кандидат наук, мой единомышленник. 
Мы три года тому назад с помощью 
ректора Академии Александра Рыжин-
ского открыли новую кафедру. Обу-
чаем студентов искусству мюзикла.

- Получается, по лекалам Запада?
- Буквально переносить на нашу 

почву американский мюзикл не очень 
правильно. Мы привыкли к другим 
мелодиям. У нас нет афроамерикан-
ской музыкальной культуры в крови, 
даже другой интонационный строй 
в музыке. Поэтому нам нужен свой, 
российский мюзикл. Такая адаптация, 
на мой взгляд, развивается успешно. 
В Самарской области пройдет вру-
чение национальной премии «Музы-
кальное сердце театра» в этом жанре. 
Возможно, она станет международ-
ной. Думаю, что и  Беларусь будет 
привлечена.

ВЫСОКАЯ ПЛАНКА

ДОСЬЕ «СВ»

Полное имя Кима Брейтбурга – Кимол, что 
расшифровывается как «Коммунистический 
интернационал молодежи». Так его назвали 
по настоянию деда по отцовской линии, убеж-
денного революционера, соратника Котовско-
го. Он лично участвовал в ликвидации Махно.

Людмила Гурченко и Борис Моисеев 
часто исполняли песни своего друга.
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«Счастье - это то, что нами пройдено», - 
поет Анатолий Ярмоленко под 
музыку мэтра (на фото слева).

Композитор Ким БРЕЙТБУРГ: 

ОТ «ЕВРОВИДЕНИЯ»  
ОТКАЗАЛИСЬ ПРАВИЛЬНО

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»
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Виктория ТУШКОВА

 ■ О легендарном команди-
ре, который успешно кош-
марил тылы гитлеровцев, 
Минае Шмыреве снимут 
фильм к 80-летию Великой 
Победы.

СЪЕМКИ СТАРТУЮТ 
23 ФЕВРАЛЯ
Фильм будут снимать кино-

студии «Военфильм» и «Бела-
русьфильм». Обещают, что 
съемочная группа будет со-
брана из лучших профессио-
налов России и Беларуси.

Режиссер - народный ар-
тист РФ, гендиректор студии 
 «Военфильм» Игорь Уголь-
ников, выпустивший в 2010 
году при поддержке Союзного 
государства картину «Брест-
ская крепость». Он рассказал, 
что, скорее всего, к съемкам 
«Батьки Миная» приступят 
в день рождения Красной ар-
мии - 23 февраля.

Большую часть фильма пла-
нируется отснять в Смолеви-
чах. Несколько крупных ба-
тальных сцен - на киностудии 
в Москве.

Режиссер надеется, что 
картина будет закончена уже 
в 2025-м - в год 80-летия Ве-
ликой Победы.

КОМАНДИР 
БЕССТРАШНОГО 
ОТРЯДА
«Батька Минай. Партизан-

ская легенда». Это рабочее 
название картины о леген-
дарном Герое Советского 
Союза Минае Филипповиче 
Шмыреве, одном из самых 
талантливых партизанских 
коман диров. Боевые товари-
щи называли его «батька».

Доблестная история ко-
мандира 1-й Белорусской 

партизанской бригады на-
чалась задолго до Великой 
Отечественной войны. Слу-
жил в царской армии, воевал 
в  Первую мировую. Да не 
просто воевал, а был геро-
ем, за что носил на груди три 
 Георгиевских креста. Прошел 
Гражданскую, вступив в ряды 
Красной армии, затем борол-
ся с бандитизмом. Характера 
всегда был крепкого. Еще во 
время службы в царской ар-
мии покалечил офицера един-
ственным ударом в ухо. Тот из-
бивал однополчан Шмырева.

Отсидел за ухо 33 дня (уч-
ли предыдущие заслуги), но 
не раскаивался, объяснял: 
«Бил ребят моих он, неза-
служенно».

СОЖГЛИ 
РОДНУЮ ХАТУ
Когда началась Вели-

кая Отечественная, вре-
мени на раскачку не бы-
ло. Немецко-фашистские 
войска стремительно сло-
мили оборону Красной ар-
мии и уже 28 июня (!) взя-
ли Минск.

Минай Шмырев сразу ушел 
сражаться, организовав пар-
тизанский отряд. В доме ста-
рухи матери остались четверо 
его детей, которых он подни-
мал в одиночку (жена умерла 
еще до войны).

Под руководством батьки 
Миная партизаны устраивали 
диверсии на железной дороге, 
лишая немцев боеприпасов, 
рушили тыловые коммуника-
ции, подкарауливали и уни-
чтожали вражеские группы, 
ликвидировали офицеров. 
Действовали партизаны на-
столько толково и смело, что 
деморализовали оккупантов.

Гитлеровцы объявили за го-
лову командира щедрую на-

граду. Они похитили, а позже 
и жестоко убили всех родных 
Миная, включая детей, в на-
дежде, что Шмырев сдастся 
или подставит под пули своих 
бойцов, попытавшись отбить 
дорогих ему людей.

«ПАПА, 
ТЫ ОТОМСТИШЬ…»
Записку от 14-летней доче-

ри Минай носил у сердца до 
конца дней. «Папа, за нас не 
волнуйся, никого не слушай, 
к немцам не иди. Если тебя 

убьют, то мы бессильны. 
А если нас убьют, папа, то 
ты за нас отомстишь»…

Невозможно представить, 
каких сил ему стоило не 
броситься с верными отря-
дами на штурм казематов, 
где держали приговоренных 

к смерти его детей. И где гит-
леровцы ждали нападения.

«И я мстил! Я шел в самое 
пекло, под пули, но меня уже 
и пули вражьи не брали…» - 
вспоминал позже легендар-
ный партизан, которому 
воспрянуть после страшной 
трагедии помогли лишь слова, 
написанные рукою любимой 
дочери, да мысль о судьбе ты-
сяч других детей и стариков 
советской страны и родной 
Беларуси.

СУРАЖСКИЕ ВОРОТА
1-я партизанская бригада 

батьки Миная вместе с 4-й 
ударной армией пробивала, 
а потом стойко удерживала 
«Суражские (Витебские) во-

рота» - 40-километровую сво-
бодную от оккупантов «дорогу 
жизни» вдоль Западной Дви-
ны. Через эти ворота удалось 
не только наладить снабже-
ние, но и  эвакуировать 200 
тысяч человек.

Минай Шмырев, сотни раз 
смотревший в уродливое  лицо 
смерти, эту страшную войну 
пережил. Победу встречал 
в завании генерал-майора.

А потом было много рабо-
ты. Нужно было восстанав-
ливать родную Витебщину. 
Постепенно жизнь налади-
лась. Герой даже обрел но-
вую семью. Чтобы расска-
зать обо всей его великой 
судьбе, и тысячи слов будет 
мало. Поэтому фильм о бать-
ке Минае смотреть нужно. 
А в нынешнее время, когда 
история героев Отечества 
коверкается и обливается 
грязью нелюдями, забыв-
шими подвиг собственных 
дедов, он даже обязателен 
к просмотру!

ПАРТИЗАНСКИЙ БАТЬКА

Гитлеровцы не останавливались ни перед чем, чтобы сломить 
Миная Шмырева. Эти звери пошли даже на убийство его детей.

 ■ Один из созда-
телей сценария 
и  креативный 
продюсер филь-
ма, заслуженный 
артист РБ, давний 
друг «СВ» Генна-
дий Давыдько рас-
сказал о предстоя-
щих съемках.

- Кто для вас Шмырев?
- Безусловно, Минай Филиппович - 

богатырь в большом, нормальном, жи-
тейском смысле этого слова. Человек, 
который после Первой мировой войны 
имел три Георгиевских креста, это ге-
рой. В Гражданскую войну он был ге-
роем. В мирной жизни, когда банды 
действовали, он уничтожил одну из 
них на территории Беларуси.

И когда началась Великая Отече-
ственная война, он заранее знал, что 
фашисты придут! Представьте себе 
мудрость этого человека: за два ме-
сяца до начала войны он организовал 
схрон с продуктами в лесу, зная, что 
будет партизанский отряд, которому 

понадобятся продукты. Не говоря уже 
о личном мужестве, о масштабе его 
поступка.

Все, конечно, больше знают батьку 
Миная за счет трагической истории 
с семьей. Да, это реально так и было. 
Но не все так осведомлены о Сураж-
ском коридоре - Витебских воротах.

Это огромная территория, через кото-
рую долгое время переправлялись во-
оружение, диверсионные группы, шли 
продукты. Раненых вывозили, эвакуи-
ровали мирное население. Пять тысяч 
красноармейцев призвали в Советскую 
армию через эти ворота с оккупирован-
ной территории, и они пошли воевать 
за наше светлое будущее.

Это человек глобального мышления, 
большого мужества, не оценить эту 
личность просто невозможно.

И мы, конечно, понимаем степень 
ответственности перед памятью это-
го богатыря, понимаем ответствен-
ность перед зрителями, которым 
мы должны достоверно и интересно 
все это рассказать.

- О легендарном партизане уже 
снимали кино во времена СССР. Не 
повторитесь?

- О Минае Шмыреве снято несколько 
документальных фильмов и один худо-
жественный, 1967 года. Это крепкое, 
хорошее, настоящее советское кино.

Но мы решили, что все-таки надо сде-
лать не ремейк, нет, но современное 
кино, используя новые достижения ки-
нематографа, воспользовавшись тем, 
что сейчас российское кино находится 
в расцвете, используя все технологии.

«Военфильм» возглавляет Игорь 
Угольников, народный артист Россий-
ской Федерации. Человек, который из-
вестен как продюсер, как великолеп-
ный подвижник и патриот. «Брестская 
крепость» - его продюсерского таланта 
дело, и «Подольские курсанты», и «Ба-
тальонъ». Он доказывает своими рабо-
тами качество мышления. Нет сомне-
ний, что фильм получится правдивый 
и будет точно попадать в души людей.

- Почему «Партизанская легенда»?
- Легенда и сказка - это вроде похо-

жие слова, но они разные. Сказка - это 
вымысел, а легенда - это быль, которая 
передается из уст в уста. Поэтому мы 
ничего не придумываем, просто пыта-
емся обрамить эту золотую историю 
в  такую достойную оправу, чтобы она 
как можно точнее попала в сердца зри-
телей.

Заслуга Красной армии неоценима. 
Многонациональный советский на-
род, безусловно, совершил подвиг. Но 
про подвиг партизан знают мало, не 
все понимают, что партизанам было 
во много раз труднее, чем бойцам ре-
гулярной Красной армии. Партизаны 
не имели ничего, им надо было добы-
вать все самим. И оружие, и одежду, 
и еду. И враг был вокруг, а иногда и 
внутри. И погибали они не всегда на 
фронте, а где-то в  болоте или под 
пытками.

Героизм подпольщиков и партизан 
нуждается еще в нашем осмыслении 
и рассказе об этом. И это тоже одна из 
задач, которая стоит перед создателя-
ми фильма.

«ЭТО БУДЕТ КРЕПКОЕ СОВЕТСКОЕ КИНО» АВТОРА!
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Мне понадобилось 
срочно поменять пас-
порт. Какие основания 
и сроки его замены? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Как в Беларуси, так и в Рос-
сии паспорт необходимо заме-
нить, если исполнилось 20 или 
45 лет, закончился срок дей-
ствия, изменились имя, фами-
лия, отчество или дата рожде-
ния, произошли кардинальные 
преображения во внешности, 
паспорт исчез (украден, поте-
рян, сгорел и так далее).

А еще если документ испор-
чен весь или хотя бы один из 
его листов.

В Беларуси нужно обра-
титься в отдел по граждан-
ству и миграции (ОГиМ) или 
в расчетно-справочный центр 
(РКЦ) по месту регистрации 
(а не по месту жительства!).

В России подать заявление 
можно через «Госуслуги», 
в МФЦ или в отделе по во-
просам миграции МВД - не-
зависимо от прописки.

В случае кражи паспорта 
предварительно нужно подать 
заявление в соответствующий 
отдел МВД.

В Беларуси госпошлина за 
замену паспорта составляет 
одну базовую величину. За 
ускоренный порядок получе-
ния стоимость составит две 
базовые, а за срочную выда-
чу - три базовые величины.

В России размер госпошли-
ны во всех случаях - триста 
рублей, за исключением порчи 
или утраты. Здесь - 1,5 тысячи 
рублей.

А вот если паспорт утерян 
или испорчен из-за чрезвы-
чайных ситуаций (включая 
кражу), то госпошлину платить 
не придется.

В Беларуси срок изготов-
ления нового паспорта - как 
правило, один месяц. При 
ускоренном порядке этот 
срок  составит две недели, 
а при срочной выдаче - не-
делю.

В России, если менять па-
спорт по месту регистрации, 
новый изготовят в течение 
 десяти календарных дней 
 после подачи заявления. 
Если подавать заявку не по 
месту прописки, сроки изго-
товления паспорта могут со-
ставить до тридцати календар-
ных дней.

Забрать готовый паспорт 
можно только лично.

Старый паспорт изымает-
ся за исключением случа-
ев, когда в нем присутству-
ют  действующие визы или 
иные обстоятельства, требу-
ющие  наличия именно уста-
ревшего.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
12.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.20 «ДОМ НА ДЮНАХ» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Егор Серов 

(с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.05 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.15, 03.15 «КАКАЯ У ВАС 

УЛЫБКА» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Донбасс: изнанка войны» (18+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «КАКАЯ У ВАС УЛЫБКА» (6+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Борис 

Мессерер (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какие сегодня 
главные традиционные 
ценности в многонациональном 
Союзном государстве?» (12+)

22.15, 03.15 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Гродненская 
область. Августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников (с субтитрами» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение)» (12+)
22.15, 03.15 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Михаил 

Лустенков (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Судьба Зеленского: 
сколько ему осталось?» (12+)

22.15, 03.15 «МАРС» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Георгий Романов. Грузинский 

дневник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» 
(12+)

13.20 «МАРС» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Иванов (с субтитрами» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ЯГА, КОШМАР 

ТЕМНОГО ЛЕСА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 11.00, 12.00, 13.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
08.15, 12.15, 20.30, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45, 04.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Карта Родины. Дворцы 
и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 18.05 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» 
(12+)

13.20 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 
ЛЕСА» (16+)

15.05 «Культ культуры. Михаил 
Швыдкой (с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

21.15, 05.05 «Наши люди» (12+)
22.15 «МАРАФОН» (16+)
03.15 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.20 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

07.45 «Чудеса в день рождения». 
Мультфильм (0+)

08.00 «КАКАЯ У ВАС УЛЫБКА» (6+)
09.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.30 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2009 год». Музыкальная 
программа (12+)

16.35 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 
(12+). Трое московских 
мошенников, до этого незнакомых, 
случайно оказываются втянутыми 
в одно и то же дело. Они решают 
отныне работать вместе. Впереди 
у них несколько 
головокружительных афер, сколь 
опасных, столь и увлекательных...

19.00 «Наши люди. Алексей Талай» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.15 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
22.45 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
02.25 «МАРАФОН» (16+)

1 ноября 2 ноября 3 ноября

28 октября 29 октября 30 октября 31 октября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Ведущий военный эксперт Константин Сивков 
объяснит, как глобальные элиты пытаются спасти 
себя, кто стоял за терактами 11 сентября, почему 
Израилю нужны США и как их втянуть в конфликт 
на Ближнем Востоке.

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько об-
суждают саммит СНГ в Москве и отсутствие на 
нем Молдовы, кто воевал с белорусскими партиза-
нами в годы Великой Отечественной, квадробинг 
и общественное мнение и Каллас вместо Борреля.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СПАРТАКИАДА СГ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Детские игры по-взрослому, где 
побежденных не бывает.

РАЗНЕС ПУЛЕМЕТНЫЙ 
РАСЧЕТ
Волгоград на две недели стал глав-

ной спортивной ареной России и Бе-
ларуси. Один за другим здесь прошли 
этапы Спартакиады Союзного госу-
дарства.

Первыми на старт вышли кадеты. 
В  метании гранаты победил Иван 
Александров из Витебского кадет-
ского училища.

- Я наметил себе впереди опреде-
ленную точку, - раскрыл он формулу 
успеха в разговоре с корреспонден-
том «СВ». - Представил, что там око-
пы  противника, пулеметный расчет, 
который во что бы то ни стало надо 
грохнуть.

И грохнул. В своей лучшей попытке 
запустил снаряд аж на сорок два ме-
тра восемьдесят девять сантиметров. 
И это, заметьте, с места. Без всякого 
разбега. Ну правильно, кто тебе в ре-
альном бою даст бегать под ураган-
ным огнем?

Второе место занял минчанин 
Игорь Булдыско. Третий в состяза-
ниях гранатометчиков - Павел Ко-
ренков из Красноярска.

Программу соревнований в много-
борье венчала стрельба из пневма-
тической винтовки. И здесь юные 
сябры опять были вне конкуренции. 
Причем весь пьедестал заняли уча-
щиеся специализированного лицея 
при Университете гражданской за-
щиты МЧС Республики Беларусь из 
Гомельской области. Самым метким 

оказался Николай Ковганов, снай-
перски изрешетивший самый центр 
мишени. И выбивший в итоге сорок 
пять очков из пятидесяти возмож-
ных.

СОСТЯЗАНИЕ 
НА «РАЗДЕВАНИЕ»
В футболе зато россияне отыгра-

лись по полной программе. В финале 
встретились команды из Челябинска 
и Волгограда. По отборочной сетке 
в подгруппах они прошлись как по 
проспекту, громя одного соперни-
ка за другим. К исходу некоторых 
 поединков на табло горели сухие дву-
значные цифры. Играли мальчишки 
абсолютно по-взрослому. Никакого 
детского выпендрежа и никчемной 
возни с мячом. С техникой у них по-
рядок, но основную ставку сделали на 
скорость и пас. Искрометными пере-
дачами лихо «раздевали» оборону со-
перников и загоняли мяч в пустые 
ворота. Комбинации разыгрывали - 
просто вау.

Матчи равных по классу соперни-
ков неизменно проходят в напряжен-
ной борьбе, когда все может решить 
один-единственный мяч, забитый на 
исходе встречи. Именно по такому 
захватывающему сценарию прохо-
дил финал. Волгоградцы начали лихо 
и уже в первом тайме забили два сухих 
мяча.  Однако после перерыва у маль-
чишек из Челябинск словно открылось 
 второе дыхание, и они уверенно при-
брали инициативу к рукам. Точнее, 
к ногам. Сравняли счет. А победный 
третий мяч забили на последней ми-
нуте, даже секундах, когда судья уже 
посматривал на хронометр, чтобы 
дать свисток.

«ЯРОСЛАВИЧ» 
РАЗЪЯРИЛСЯ
Вслед за кадетами на арену вышли 

школьники из наших стран - участ-
ники второго этапа Спартакиады СГ. 
Бесспорным гвоздем состязаний стал, 
конечно, хоккей. В России и Беларуси 
этот вид спорта делит первое место по 
популярности с футболом, в зависи-
мости от сезона. Хотя в Синеокой он 
точно номер один. Правда, в этот раз 
белорусским мальчишкам пришлось 
подвинуться на пьедестале. Все места 
на нем заняли команды из России. 
«Золотые» сливки с волгоградского 
льда снял коллектив из Ярославля 
с говорящим названием - ХК «Яро-
славич». В финале им противостоял 
московский «Светон». И тот и дру-
гой - сильнейшие детские команды 
РФ в своем возрасте, что лишний раз 
подчеркивает высокий уровень спар-
такиадных стартов. К тому же у них 

между собой давние счеты. В апреле 
они встречались в финале «Золотой 
шайбы». Тогда с сухим счетом 3:0 по-
бедил «Ярославич».

Москвичи горели желанием взять 
реванш в решающем матче Спарта-
киадного турнира. Они первыми от-
крыли счет. И даже превзошли сопер-
ников по общему количеству бросков. 
Ребята с берегов Волги бросали, быть 
может, редко, но метко. А вот после 
атак москвичей шайба, словно заго-
воренная, никак не хотела больше за-
летать в ворота. Пять раз (!) попадала 
в штангу, будто намагниченная. Зато 
в противоположную калитку залетала 
с удовольствием. В итоге - 6:1 в пользу 
Ярославля.

Год назад ребята победили в фина-
ле на этапе в белорусском Новопо-
лоцке. Причем с тем же счетом, что 
и  сейчас, - 6:1. Магия победных цифр, 
не иначе. Счастливых для волжан.

 ■ Недавний опрос ВЦИ-
ОМ показал, что интерес 
к спорту № 1 в  России 
стремительно падает. Так 
ли это?

НЕСЕТСЯ КАМНЕМ  
С ГОРЫ
Всероссийский центр изуче-

ния общественного мнения, так 
расшифровывает аббревиату-
ра этой организации, провел 
опрос, результаты которого 
удивили и обескуражили одно-
временно. И многих заставили 
недоуменно почесать затылок. 
Опрос касался футбола. Вывод 
социологов - интерес к спорту 
номер один в России несется 
вниз, как камень с горы.

А цифры у них получились 
такими - постоянными болель-
щиками назвали себя лишь 
четыре процента респонден-
тов. Интересующимися игрой 
от случая к случаю - восем-
надцать, а равнодушными к 
футболу вообще назвались 77 
процентов опрошенных. Вот 
тебе, бабушка, и Юрьев день, 
как говорится. Понастроили по 
всей стране стадионов миро-
вого класса, только «Газпром-
арена» в Санкт-Петербурге 
чего стоит - вообще одна из 
лучших на планете. Хозяева 
клубов вкладывают в их раз-

витие очень даже приличные 
деньги, свои деньги, заметим, 
не государственные. А ведь 
любой серьезный бизнесмен, 
других среди хозяев клубов 
просто нет, умеет просчиты-
вать ситуацию на годы впе-
ред. И ни за что не станет 
вбухивать миллионы в пред-
сказуемо дохлое дело, кото-
рое ничем, кроме убытков, 
не улыбнется. Ну, так ведь по 
логике? А футбольные акаде-
мии, куда мальчишки валом 
валят каждый год, - получа-
ется, это все пшик? Народ к 
футболу все активней пово-

рачивается спиной и вообще 
плевать хотел, что там проис-
ходит на зеленых полянах и их 
окрестностях. Как раз на эти 
мысли и наводят результаты 
опроса. Сразу же возникает 
вопрос: насколько его цифры 
объективны?

ВЕСОМАЯ СОТНЯ
- Любой опрос не отражает 

общественного мнения. Это 
выборка совершенно случай-
ных людей, может, в регионах, 
где вообще футболом не зани-
мались. Здесь не стоит полно-
стью верить цифрам, - считает 

почетный президент РФС Вя-
чеслав Колосков.

Кстати, о выборке. Опрос 
проводился по телефону. 
И  в  нем, пояснил ВЦИОМ, 
участвовали 1.6 тысячи рос-
сиян в возрасте от 18 лет. Не 
удивлюсь, если в числе случай-
ных респондентов оказались 
и старушки-пенсионерки.

- Чаво, чаво? Какой такой 
футбол, милок, о чем ты? - на-
верняка звучало в ответ на во-
прос. Куда их? Конечно, в тех, 
кто к игре вообще равнодушен. 
Сотня-две таких бабулек в об-
щей цифре - величина, согла-
ситесь, весомая.

Удивился результатам опро-
са и главный тренер сбор-
ной России Валерий Карпин. 
И привел свои убедительные 
контраргументы:

- Не знаю, кто, что и как там 
считал, но именно на матчах 
сборной - полный стадион, что 
с Камеруном, что с Сербией 
или даже с Кубой в Волгогра-
де. Болельщики всегда встре-
чают в аэропорту, «атакуют» 
футболистов, ждут при входе 
в  отель. Естественно, гонят 
команду вперед на стадионах. 
Так что лично я падения инте-
реса не чувствую.

 ■ Самый верный критерий - посеща-
емость матчей. Посчитаем, что тут.

По логике, если народ теряет интерес 
к футболу, то и зрителей на трибунах 
должно поубавиться. А вот и ни фига - 
их число, наоборот, растет. Про сборную 
Карпин уже сказал. Но показатели в чем-
пионате РПЛ также лезут вверх. И это 
несмотря на тотальное введение системы 
Fan ID, после чего многие фанаты в знак 
протеста отказались вообще ходить на 
футбол. А ведь они уж точно составля-
ли треть  трибунной аудитории. Однако 

даже после этого статистика в плюсе. 
В  позапрошлом сезоне в среднем на 
матчи собиралось 7439 зрителей, в про-
шлом - 9426, в этом - уже 10 665. Таковы 
официальные данные РПЛ. А ведь это 
те самые активные болельщики, чье ко-
личество, по опросу ВЦИОМ, наоборот, 
сократилось до исторического минимума. 
Неувязочка получается. Никто не гово-
рит о притягивании цифр за уши в угоду 
кому-то или чему-то, боже упаси. Просто 
методологию опроса явно надо менять. 
Чтобы его объективность не вызывала 
потом недоуменных вопросов.

К тому же есть и другие инстанции, 
которые в силу профессиональных при-
страстий  устраивают аналогичные ре-
ферендумы. Например, тот же Россий-
ский футбольный союз. Он ежегодно 
проводит собственные исследования. 
Так вот, в прошлом году, согласно дан-
ным РФС, футболом в России интере-
совались 76 процентов жителей нашей 
державы, что на четыре процента выше, 
чем годом раньше. С данными ВЦИОМ 
эти цифры ну никак не совпадают. Кому 
больше верить, решайте сами. Лично 
я - РФС.

НА ТРИБУНАХ НЕ СТАНОВИТСЯ ТИШЕ ГОЛОСУЮТ ГОЛАМИ

«ЧАВО, ЧАВО? КАКОЙ ФУТБОЛ?» ЗА И ПРОТИВ
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Исход матча решил точный 
удар на последних секундах.

ФОРМУЛА ТРИУМФА
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Мне понадобилось 
срочно поменять пас-
порт. Какие основания 
и сроки его замены? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Как в Беларуси, так и в Рос-
сии паспорт необходимо заме-
нить, если исполнилось 20 или 
45 лет, закончился срок дей-
ствия, изменились имя, фами-
лия, отчество или дата рожде-
ния, произошли кардинальные 
преображения во внешности, 
паспорт исчез (украден, поте-
рян, сгорел и так далее).

А еще если документ испор-
чен весь или хотя бы один из 
его листов.

В Беларуси нужно обра-
титься в отдел по граждан-
ству и миграции (ОГиМ) или 
в расчетно-справочный центр 
(РКЦ) по месту регистрации 
(а не по месту жительства!).

В России подать заявление 
можно через «Госуслуги», 
в МФЦ или в отделе по во-
просам миграции МВД - не-
зависимо от прописки.

В случае кражи паспорта 
предварительно нужно подать 
заявление в соответствующий 
отдел МВД.

В Беларуси госпошлина за 
замену паспорта составляет 
одну базовую величину. За 
ускоренный порядок получе-
ния стоимость составит две 
базовые, а за срочную выда-
чу - три базовые величины.

В России размер госпошли-
ны во всех случаях - триста 
рублей, за исключением порчи 
или утраты. Здесь - 1,5 тысячи 
рублей.

А вот если паспорт утерян 
или испорчен из-за чрезвы-
чайных ситуаций (включая 
кражу), то госпошлину платить 
не придется.

В Беларуси срок изготов-
ления нового паспорта - как 
правило, один месяц. При 
ускоренном порядке этот 
срок  составит две недели, 
а при срочной выдаче - не-
делю.

В России, если менять па-
спорт по месту регистрации, 
новый изготовят в течение 
 десяти календарных дней 
 после подачи заявления. 
Если подавать заявку не по 
месту прописки, сроки изго-
товления паспорта могут со-
ставить до тридцати календар-
ных дней.

Забрать готовый паспорт 
можно только лично.

Старый паспорт изымает-
ся за исключением случа-
ев, когда в нем присутству-
ют  действующие визы или 
иные обстоятельства, требу-
ющие  наличия именно уста-
ревшего.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
12.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.20 «ДОМ НА ДЮНАХ» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Егор Серов 

(с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.05 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.15, 03.15 «КАКАЯ У ВАС 

УЛЫБКА» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Донбасс: изнанка войны» (18+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «КАКАЯ У ВАС УЛЫБКА» (6+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Борис 

Мессерер (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какие сегодня 
главные традиционные 
ценности в многонациональном 
Союзном государстве?» (12+)

22.15, 03.15 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Гродненская 
область. Августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников (с субтитрами» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение)» (12+)
22.15, 03.15 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Михаил 

Лустенков (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Судьба Зеленского: 
сколько ему осталось?» (12+)

22.15, 03.15 «МАРС» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Георгий Романов. Грузинский 

дневник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» 
(12+)

13.20 «МАРС» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Иванов (с субтитрами» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ЯГА, КОШМАР 

ТЕМНОГО ЛЕСА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 11.00, 12.00, 13.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
08.15, 12.15, 20.30, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45, 04.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Карта Родины. Дворцы 
и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 18.05 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» 
(12+)

13.20 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 
ЛЕСА» (16+)

15.05 «Культ культуры. Михаил 
Швыдкой (с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

21.15, 05.05 «Наши люди» (12+)
22.15 «МАРАФОН» (16+)
03.15 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.20 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

07.45 «Чудеса в день рождения». 
Мультфильм (0+)

08.00 «КАКАЯ У ВАС УЛЫБКА» (6+)
09.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.30 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2009 год». Музыкальная 
программа (12+)

16.35 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 
(12+). Трое московских 
мошенников, до этого незнакомых, 
случайно оказываются втянутыми 
в одно и то же дело. Они решают 
отныне работать вместе. Впереди 
у них несколько 
головокружительных афер, сколь 
опасных, столь и увлекательных...

19.00 «Наши люди. Алексей Талай» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.15 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
22.45 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
02.25 «МАРАФОН» (16+)

1 ноября 2 ноября 3 ноября

28 октября 29 октября 30 октября 31 октября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Ведущий военный эксперт Константин Сивков 
объяснит, как глобальные элиты пытаются спасти 
себя, кто стоял за терактами 11 сентября, почему 
Израилю нужны США и как их втянуть в конфликт 
на Ближнем Востоке.

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько об-
суждают саммит СНГ в Москве и отсутствие на 
нем Молдовы, кто воевал с белорусскими партиза-
нами в годы Великой Отечественной, квадробинг 
и общественное мнение и Каллас вместо Борреля.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Детские игры по-взрослому, где 
побежденных не бывает.

РАЗНЕС ПУЛЕМЕТНЫЙ 
РАСЧЕТ
Волгоград на две недели стал глав-

ной спортивной ареной России и Бе-
ларуси. Один за другим здесь прошли 
этапы Спартакиады Союзного госу-
дарства.

Первыми на старт вышли кадеты. 
В  метании гранаты победил Иван 
Александров из Витебского кадет-
ского училища.

- Я наметил себе впереди опреде-
ленную точку, - раскрыл он формулу 
успеха в разговоре с корреспонден-
том «СВ». - Представил, что там око-
пы  противника, пулеметный расчет, 
который во что бы то ни стало надо 
грохнуть.

И грохнул. В своей лучшей попытке 
запустил снаряд аж на сорок два ме-
тра восемьдесят девять сантиметров. 
И это, заметьте, с места. Без всякого 
разбега. Ну правильно, кто тебе в ре-
альном бою даст бегать под ураган-
ным огнем?

Второе место занял минчанин 
Игорь Булдыско. Третий в состяза-
ниях гранатометчиков - Павел Ко-
ренков из Красноярска.

Программу соревнований в много-
борье венчала стрельба из пневма-
тической винтовки. И здесь юные 
сябры опять были вне конкуренции. 
Причем весь пьедестал заняли уча-
щиеся специализированного лицея 
при Университете гражданской за-
щиты МЧС Республики Беларусь из 
Гомельской области. Самым метким 

оказался Николай Ковганов, снай-
перски изрешетивший самый центр 
мишени. И выбивший в итоге сорок 
пять очков из пятидесяти возмож-
ных.

СОСТЯЗАНИЕ 
НА «РАЗДЕВАНИЕ»
В футболе зато россияне отыгра-

лись по полной программе. В финале 
встретились команды из Челябинска 
и Волгограда. По отборочной сетке 
в подгруппах они прошлись как по 
проспекту, громя одного соперни-
ка за другим. К исходу некоторых 
 поединков на табло горели сухие дву-
значные цифры. Играли мальчишки 
абсолютно по-взрослому. Никакого 
детского выпендрежа и никчемной 
возни с мячом. С техникой у них по-
рядок, но основную ставку сделали на 
скорость и пас. Искрометными пере-
дачами лихо «раздевали» оборону со-
перников и загоняли мяч в пустые 
ворота. Комбинации разыгрывали - 
просто вау.

Матчи равных по классу соперни-
ков неизменно проходят в напряжен-
ной борьбе, когда все может решить 
один-единственный мяч, забитый на 
исходе встречи. Именно по такому 
захватывающему сценарию прохо-
дил финал. Волгоградцы начали лихо 
и уже в первом тайме забили два сухих 
мяча.  Однако после перерыва у маль-
чишек из Челябинск словно открылось 
 второе дыхание, и они уверенно при-
брали инициативу к рукам. Точнее, 
к ногам. Сравняли счет. А победный 
третий мяч забили на последней ми-
нуте, даже секундах, когда судья уже 
посматривал на хронометр, чтобы 
дать свисток.

«ЯРОСЛАВИЧ» 
РАЗЪЯРИЛСЯ
Вслед за кадетами на арену вышли 

школьники из наших стран - участ-
ники второго этапа Спартакиады СГ. 
Бесспорным гвоздем состязаний стал, 
конечно, хоккей. В России и Беларуси 
этот вид спорта делит первое место по 
популярности с футболом, в зависи-
мости от сезона. Хотя в Синеокой он 
точно номер один. Правда, в этот раз 
белорусским мальчишкам пришлось 
подвинуться на пьедестале. Все места 
на нем заняли команды из России. 
«Золотые» сливки с волгоградского 
льда снял коллектив из Ярославля 
с говорящим названием - ХК «Яро-
славич». В финале им противостоял 
московский «Светон». И тот и дру-
гой - сильнейшие детские команды 
РФ в своем возрасте, что лишний раз 
подчеркивает высокий уровень спар-
такиадных стартов. К тому же у них 

между собой давние счеты. В апреле 
они встречались в финале «Золотой 
шайбы». Тогда с сухим счетом 3:0 по-
бедил «Ярославич».

Москвичи горели желанием взять 
реванш в решающем матче Спарта-
киадного турнира. Они первыми от-
крыли счет. И даже превзошли сопер-
ников по общему количеству бросков. 
Ребята с берегов Волги бросали, быть 
может, редко, но метко. А вот после 
атак москвичей шайба, словно заго-
воренная, никак не хотела больше за-
летать в ворота. Пять раз (!) попадала 
в штангу, будто намагниченная. Зато 
в противоположную калитку залетала 
с удовольствием. В итоге - 6:1 в пользу 
Ярославля.

Год назад ребята победили в фина-
ле на этапе в белорусском Новопо-
лоцке. Причем с тем же счетом, что 
и  сейчас, - 6:1. Магия победных цифр, 
не иначе. Счастливых для волжан.

 ■ Недавний опрос ВЦИ-
ОМ показал, что интерес 
к спорту № 1 в  России 
стремительно падает. Так 
ли это?

НЕСЕТСЯ КАМНЕМ  
С ГОРЫ
Всероссийский центр изуче-

ния общественного мнения, так 
расшифровывает аббревиату-
ра этой организации, провел 
опрос, результаты которого 
удивили и обескуражили одно-
временно. И многих заставили 
недоуменно почесать затылок. 
Опрос касался футбола. Вывод 
социологов - интерес к спорту 
номер один в России несется 
вниз, как камень с горы.

А цифры у них получились 
такими - постоянными болель-
щиками назвали себя лишь 
четыре процента респонден-
тов. Интересующимися игрой 
от случая к случаю - восем-
надцать, а равнодушными к 
футболу вообще назвались 77 
процентов опрошенных. Вот 
тебе, бабушка, и Юрьев день, 
как говорится. Понастроили по 
всей стране стадионов миро-
вого класса, только «Газпром-
арена» в Санкт-Петербурге 
чего стоит - вообще одна из 
лучших на планете. Хозяева 
клубов вкладывают в их раз-

витие очень даже приличные 
деньги, свои деньги, заметим, 
не государственные. А ведь 
любой серьезный бизнесмен, 
других среди хозяев клубов 
просто нет, умеет просчиты-
вать ситуацию на годы впе-
ред. И ни за что не станет 
вбухивать миллионы в пред-
сказуемо дохлое дело, кото-
рое ничем, кроме убытков, 
не улыбнется. Ну, так ведь по 
логике? А футбольные акаде-
мии, куда мальчишки валом 
валят каждый год, - получа-
ется, это все пшик? Народ к 
футболу все активней пово-

рачивается спиной и вообще 
плевать хотел, что там проис-
ходит на зеленых полянах и их 
окрестностях. Как раз на эти 
мысли и наводят результаты 
опроса. Сразу же возникает 
вопрос: насколько его цифры 
объективны?

ВЕСОМАЯ СОТНЯ
- Любой опрос не отражает 

общественного мнения. Это 
выборка совершенно случай-
ных людей, может, в регионах, 
где вообще футболом не зани-
мались. Здесь не стоит полно-
стью верить цифрам, - считает 

почетный президент РФС Вя-
чеслав Колосков.

Кстати, о выборке. Опрос 
проводился по телефону. 
И  в  нем, пояснил ВЦИОМ, 
участвовали 1.6 тысячи рос-
сиян в возрасте от 18 лет. Не 
удивлюсь, если в числе случай-
ных респондентов оказались 
и старушки-пенсионерки.

- Чаво, чаво? Какой такой 
футбол, милок, о чем ты? - на-
верняка звучало в ответ на во-
прос. Куда их? Конечно, в тех, 
кто к игре вообще равнодушен. 
Сотня-две таких бабулек в об-
щей цифре - величина, согла-
ситесь, весомая.

Удивился результатам опро-
са и главный тренер сбор-
ной России Валерий Карпин. 
И привел свои убедительные 
контраргументы:

- Не знаю, кто, что и как там 
считал, но именно на матчах 
сборной - полный стадион, что 
с Камеруном, что с Сербией 
или даже с Кубой в Волгогра-
де. Болельщики всегда встре-
чают в аэропорту, «атакуют» 
футболистов, ждут при входе 
в  отель. Естественно, гонят 
команду вперед на стадионах. 
Так что лично я падения инте-
реса не чувствую.

 ■ Самый верный критерий - посеща-
емость матчей. Посчитаем, что тут.

По логике, если народ теряет интерес 
к футболу, то и зрителей на трибунах 
должно поубавиться. А вот и ни фига - 
их число, наоборот, растет. Про сборную 
Карпин уже сказал. Но показатели в чем-
пионате РПЛ также лезут вверх. И это 
несмотря на тотальное введение системы 
Fan ID, после чего многие фанаты в знак 
протеста отказались вообще ходить на 
футбол. А ведь они уж точно составля-
ли треть  трибунной аудитории. Однако 

даже после этого статистика в плюсе. 
В  позапрошлом сезоне в среднем на 
матчи собиралось 7439 зрителей, в про-
шлом - 9426, в этом - уже 10 665. Таковы 
официальные данные РПЛ. А ведь это 
те самые активные болельщики, чье ко-
личество, по опросу ВЦИОМ, наоборот, 
сократилось до исторического минимума. 
Неувязочка получается. Никто не гово-
рит о притягивании цифр за уши в угоду 
кому-то или чему-то, боже упаси. Просто 
методологию опроса явно надо менять. 
Чтобы его объективность не вызывала 
потом недоуменных вопросов.

К тому же есть и другие инстанции, 
которые в силу профессиональных при-
страстий  устраивают аналогичные ре-
ферендумы. Например, тот же Россий-
ский футбольный союз. Он ежегодно 
проводит собственные исследования. 
Так вот, в прошлом году, согласно дан-
ным РФС, футболом в России интере-
совались 76 процентов жителей нашей 
державы, что на четыре процента выше, 
чем годом раньше. С данными ВЦИОМ 
эти цифры ну никак не совпадают. Кому 
больше верить, решайте сами. Лично 
я - РФС.

НА ТРИБУНАХ НЕ СТАНОВИТСЯ ТИШЕ ГОЛОСУЮТ ГОЛАМИ

«ЧАВО, ЧАВО? КАКОЙ ФУТБОЛ?» ЗА И ПРОТИВ
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Исход матча решил точный 
удар на последних секундах.
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Пора разрушить стереотипы и посмотреть за горизонт 
медийных рекомендаций на не менее красивые водоемы Со-
юзного государства.

Про российские озера Байкал, Ладожское, Онежское, Селигер 
слышали все. Белорусская Нарочь на слуху. Но это не значит, 
что список природных водохранилищ с первозданной красотой 
и чистым воздухом ограничен только этими водосборниками. 
Напомним еще о пяти жемчужинах наших стран.
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ПЯТЬ ОЗЕР, КОТОРЫЕ НАДО ПОСЕТИТЬ 
ХОТЯ БЫ РАЗ

1. ОСВЕЙСКОЕ
Если вы поклонник уникальных природных территорий - 

вам сюда. Площадь водной глади - 52,8 квадратного километра. 
Именно на этом озере в Витебской области самая большая в Бе-
ларуси колония чаек и забавных птиц лысух. Видели там и черную 
казарку. Больше нигде в Синеокой на глаза она не попадалась.

По Освейскому озеру плавает остров Хозяин. Однажды часть 
берега оторвалась и теперь дрейфует. Еще один - безымянный, 
на его территории заказник.

Возле Освейского есть и гостеприимные усадьбы, и турбаза. 
Разрешена рыбалка. Кстати, сейчас начинается хорошее время 
для ловли налима.

5. СВЕТЛОЯР
Несмотря на 

мизерную площадь - 
0,15 квадратного кило-
метра, об этом озере 
знают во всем Со-
юзном государ-
стве.

Озеро располо-
жено на террито-
рии природного 
парка «Воскре-
сенское Поветлу-
жье» в Нижегород-
ской области.

Когда-то, как гла-
сит легенда, здесь 
был богатый город 
Китеж. В центре стояла 
церковь с шестью золотыми 
куполами. Однажды пришел к его 
стенам хан Батый, но напасть не смог. Город ушел под воду. И с тех пор тут часто 
слышат звон колоколов затопленной церкви и видят ее отражение.

А еще люди приходят сюда за чудесами. Сотни паломников окунаются в воду 
с надеждой на исцеление. И многие получают то, о чем молились.

4. ХАНКА
Если отдых в Приморском крае, то прекрасное озеро должно 

быть в плане посещений. Ханка - самый рыбный и птичий пресноводный 
водоем Амурского бассейна. Зеркало водохранилища площадью 4190 
квадратных километров раскинулось вплотную к Китаю.

3. ПЕНО
Когда люди едут на Селигер, они часто 

говорят про исток Волги. Но из Селигера вытекает 
лишь река Селижаровка, и она только приток вели-
кой реки. А Волга, покинув родник и набирая силу, 
проходит через каскад озер на Западе Тверской об-
ласти. Одно из них - Пено. Площадь - 16,7 квадратно-
го километра. Чудесное по красоте место. Конечно, 
можно рассказать про стоящие выше Вселуг и Стерж, 
но к нашему озеру легче добираться.

Здесь сногсшибательные по красоте места и чу-
десная рыбалка.

На берегу озера расположен мемориал Ксты в па-
мять о полностью сожженной гитлеровцами деревне. 
Это произошло 9 января 1942 года. Накануне отсту-
пления  нацисты уничтожили в огне всех жителей - 
78 человек.

Прекрасные полосы прибоя готовы 
радовать всех туристов.

Первозданная красота и живописные ландшафты - 
то, что украсит беззаботный отдых.

2. КАСПИЙСКОЕ 
МОРЕ

Самое крупное в мире озеро - 
371 тысяча квадратных киломе-
тров. Соленое. Может, потому 
морем и зовется. Именно сюда 
впадает Волга. Но владеет Каспи-
ем не только Россия. Береговая 
линия проходит по территориям 
Азербайджана, Ирана, Туркмени-
стана и Казахстана.

По 724 километрам российско-
го побережья раскинулись города  
Махачкала, Каспийск, Дербент, 
Избербаш, Астрахань. Здесь не-
мало мест для отдыха, где можно 
и рыбачить, и купаться, и изучать 
древние окрестности.Бе

лТ
А

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

Есдь здесь и каменные 
берега, и песчаные пляжи. 
А еще - много рыбы.
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В воде много серебра и меди. 
То ли из-за утонувшего города, 
то ли еще из-за чего.

На озере прекрасные пляжи и 
богатая рыбалка. Причем любое 
снаряжение можно арендовать на 
одной из турбаз.

А еще здесь популярное место 
для поклонников виндсерфинга.
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